
AUNQUE Andrés Manuel López Obrador maneja
cifras alegres sobre su proyecto de Aerolínea
Mexicana, que operará el Ejército, y hasta presume
que las "utilidades" podrían ir a parar al fondo de pen
siones para los soldados, hay quien tiene otros datos.
NOMÁS de entrada, consultoras como el Instituto
Nacional de Investigaciones JurídicoAeronáuti
cas (Inija) ven difícil el despegue de la aerolínea.
CON TODO y que se proyecta que arranque en el 2024,
no se le programaron recursos en el Presupuesto
2023, por lo que habrá que ver si para el otro, que será
el último del gobierno de AMLO, sí se le considera.
Y SI ESTO se llega a concretar, Inija proyecta que
Aerolínea Mexicana tendría su primer vuelo
¡en el 2026!, ya que se tienen que cumplir trámites
como arrendamiento de aviones, rutas, frecuencias
y certificaciones. ¡Ufff!
A ELLO hay que sumarle que el Convenio de Chicago
establece que la aviación militar y civil son incompati
bles, por lo que será necesario que se defina la norma
tividad con que estará operando la empresa.
YA SI LOGRA superar esos obstáculos, los que saben
dicen que para tener utilidades en su inicio de opera
ciones sería cuestión de que Pemex le regale el com
bustible, los pilotos trabajen gratis y los aeropuertos no
le cobren derechos. ¡Casi nada!
A PESAR de que estaba más cantada que el "Cielito
Lindo", no dejó de sorprender la celeridad con la que

la FGR de Alejandro Gertz consiguió la nueva orden
de aprehensión contra el ex gobernador de Tamaulipas
Francisco García Cabeza de Vaca apenas al quinto
día de que dejó el cargo.
ASÍ ES QUE, una de dos: o teníanla carpeta de inves
tigación muy bien armada, o les ganó la urgencia de
darle un espaldarazo político al nuevo mandatario
estatal, el morenista Américo Villarreal, quien la
semana pasada fue duramente cuestionado por sus
posibles cuentas pendientes con la justicia.
YA SE VERÁsi los sabuesos de la Fiscalía logran probar
los delitos que llevan más de un año adjudicándole
al panista tamaulipeco.

AHORA que en Palacio Nacional andan tan conten
tos con los senadores quesque de oposición que
apoyaron a Morena en el tema de la militarización,
muchos se preguntan si ya perdonaron a Miguel
Angel Mancera.
DADO que el voto del ex jefe de Gobierno fue funda
mental, hay quienes se preguntan si ese servicio pres
tado a la 4T le compró un salvoconducto al coordina
dor del PRD que, por cierto, ni perredista es para
librarse de broncas por los procesos legales abiertos
contra sus ex colaboradores.

PORQUE, entre las muchas frases que ha repetido
hasta el cansancio el Presidente está aquella de que
"amor con impunidad se paga"... ¿o cómo era?
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Victoria militarizada
"Esta partida la ganó López Obrador".

Jesús Zambrano

Una vez más el Presidente ganó
la batalla a la oposición. Por
87 votos contra 40, el Senado

aprobó el 4 de octubre la enmienda al
quinto transitorio del artículo 21 cons
titucional, que creó la Guardia Nacio
nal, para ampliar hasta 2028 la parti
cipación de la fuerza armada perma
nente en tareas de seguridad pública
No solo sigue AMLO imponiendo su
proyecto de militarización, sino que
está desarticulando a una oposición
que ya desde antes mostraba debilidad.
Nueve de 13 senadores del PRI, y dos
de tres del PRD, incluyendo al jefe de
la bancada, Miguel Ángel Mancera, se
unieron a la mayoría oficial. Las pro
mesas de que la oposición no acepta
ría ninguna reforma constitucional
han caído por tierra Las perspectivas
de la alianza opositora se desmoronan.

Ningún Presidente desde los tiem
pos del viejo PRI había tenido el po
der que hoy concentra López Obrador.
Los últimos fueron Luis Echeverría y
José López Portillo. Los predecesores
inmediatos de AMLO, que no tenían
mayorías absolutas en el Congreso, ha
cían malabares para lograr la aproba
ción de sus iniciativas y muchas veces
fracasaban. López Obrador, en cam
bio, puede obtener la ratificación de
la mayoría de sus iniciativas sin cam
biar una coma, e incluso las reformas

constitucionales las ha logrado sin
modificaciones significativas. No ha
perdido, de hecho, casi ninguna par
tida importante.

Si bien López Obrador se opuso
a la militarización cuando era oposi
tor, y prometió como candidato que
regresaría a los militares a los cuar
teles, ahora dice que ha cambiado de
opinión. La militarización que está
impulsando, sin embargo, es mucho
más extensa y profunda que la que
ha intentado cualquier Presidente
desde los tiempos en que los genera
les gobernaban el país. No solo está
buscando dejar las tareas de seguri
dad pública en manos castrenses, si
no que quiere militarizar una amplia
gama de actividades civiles. Estamos
regresando a los tiempos en que los
militares se repartían los cargos pú
blicos y las canonjías.

La última ocurrencia ha sido crear
una nueva aerolínea con fondos del
gobierno y entregarla a la Secretaría
de la Defensa Además, búscaría nom
brarla Mexicana de Aviación, como
la empresa que dejó de volar en 2010.
El Presidente daría la paraestatal a
los militares para que sea más difí
cil de privatizar. "Y, además, que las
utilidades de esa empresa van a estar
destinadas para las pensiones a los
integrantes de las Fuerzas Armadas".
No dijo, por supuesto, quién pagará
las pérdidas.

El Presidente tiene la fuerza pa
ra crear su propia aerolínea, como

ha construido su tren, su aeropuerto
y su refinería sin estudios previos de
factíbilidad. La mayoría absoluta en el
Congreso le garantiza la posibilidad
de seguir gastando dinero público en
estos y otros proyectos.

La batalla en la que no tiene ase
gurado el triunfo, sin embargo, es la
reforma electoral. López Obrador está
buscando crear un nuevo sistema elec
toral que favorezca a su movimiento.
Los nombramientos de nuevos conse
jeros y magistrados cercanos a More
na serán un paso, pero la medida más
importante es cambiar la Constitución
para garantizar que la Cuarta Trans
formación tenga control de las auto
ridades electorales.

Supongo que lo que queda de la
oposición presentará una mayor resis
tencia en este caso, que podría signifi
car el fin de la alternancia en el poder.
Pero ya el gobierno demostró su gran
capacidad para convencer o presionar
a los opositores. Esperemos que eso
no ocurra en una reforma que busca
acabar con la democracia

• FISCAL ESPECIAL
La gran virtud del nuevo fiscal especial
del caso Iguala, el tabasqueño Rosendo
Gómez Piedra, es que no es integran
te del GIEI, como su predecesor. Pa
rece irresponsable darle el cargo a un
abogado que no conoce el tema, pero
el Presidente quiere un fiscal que lo
obedezca mientras él ordena cuál de
be ser el resultado de la investigación.
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LLAMA la atención que
el día en que México
Evalúa dio a conocer

que sólo 2 de cada 100
delitos denunciados en
la CDMX se resuelven,
la Fiscalía capitalina
informara que el papá
del Alcalde panista
de Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, fue
vinculado a proceso.
EL EMPRESARIO
Daniel Tabe está
en prisión preventiva
domiciliaria desde ayer,
después de que el 27 de
septiembre amenazara

a un verificador del
Gobierno morenista
con un cuchillo durante
la colocación de sellos

de suspensión en uno
de sus restaurantes.

EN SÓLO una semana,
la Fiscal Ernestina

Godoy y su equipo
armaron el caso,
mientras los familiares
de las 26 víctimas

mortales del desplome
de la Línea 12 siguen
esperando, un año
y siete meses después,
que todos los presuntos
responsables vayan a

juicio. Hay prioridades,
¿verdad?

• • •

EL DIAGNÓSTICO
es muy malo en el
Hospital Materno
Pediátrico Xochimilco,
pues dicen que los
conflictos laborales se
han incrementado
a últimas fechas.

Y AUNQUE más de un
afectado ha buscado
una audiencia con la

Secretaria de Salud,
Oliva López, sólo
consiguen un "está

muy ocupada"
como respuesta.

• • •

ALGO PRESENTÍA
el Alcalde de Benito

Juárez, Santiago
Taboada, pues prefirió
no estar en el Informe
de la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum

Así, por lo menos, no
tuvo que voltear para
otro lado cuando se tocó

el tema de la corrupción
inmobiliaria.

circuitointeríor <> reforma.com

Fecha: 06/10/2022

Página: 24

Area cm2: 127

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 27,178

Página 15 de 171



Monopolios
La recién casada era robusta; te

nía un enorme corpachón. Al
comenzar la acción nupcial le

preguntó, molesta, a su flamante ma
ridito: "¿Por qué consultas tanto ese
reloj?". "No es reloj contestó el mu
chacho. Es brújula"... El gerente del
banco se sorprendió al ver que el por
diosero que cotidianamente tendía su
sombrero al que pasaba para pedir li
mosna, tendía ahora dos sombreros. Le
preguntó: "¿Por qué pides ahora con
dos sombreros?". Responde el indivi
duo: "La crisis está tan dura, jefe, que
tuve que abrir una sucursal"... Doña Pa
noplia, señora de la alta sociedad, fue
a un rancho a fin de hacer labor social
entre los campesinos. Vio algo que le
pareció reprobable: una niñita llevó al
prado a un toro, y estuvo viendo mien
tras el toro ejercía con una vaca la fun
ción del semental Sumamente morti
ficada doña Panoplia le preguntó a la
pequeña "Dime, buena niña ¿quién
te pidió que hicieras esto?". "Mi papá"
respondió la chamaquita Volvió a pre
guntar, enojada, la copetuda dama "¿Y
qué esto no lo puede hacer tu padre?".
"No respondió la chiquilla. Tiene que
ser el toro"... La señora reprendía a su
hija "¡Eres una tonta! le decía, ¡Siem
pre te pedí que guardaras tu virginidad
bajo siete llaves, y ahora me sales con

que estás embarazada!". "Comprénde
me, mamá se justificó la muchacha
¡Mi novio es cerrajero!"... El preten
diente pidió la mano de su novia al pa
dre de ésta "Debo advertirle, joven le
dijo con gran sinceridad el señor, que
mi hija tiene un defecto". "¿Qué defec
to es ése?" preguntó el solicitante, in
quieto. "En realidad no es un defecto
grande lo tranquiliza el padre De
hecho es un defecto muy pequeño: un
niño de tres años"... La libertad consiste
en la capacidad de escoger. Todo aque
llo que limite esa aptitud limitará tam
bién la libertad. Los monopolios de bie
nes o servicios vulneran la libertad hu
mana porque limitan la posibilidad del
hombre para escoger entre dos o más
bienes o dos o más servicios. Cuantas
más marcas de jabón tenga una socie
dad, será más libre Cuantas más com
pañías telefónicas tenga, o más siste
mas ele televisión, o más empresas de
suministro eléctrico, o más cementeras,
más libre será una sociedad. Los mo
nopolios, públicos o privados, atentan
contra el bienestar de una comunidad
en la medida en que anulan la capaci
dad que sus miembros han de tener
para elegir. Hacen lo mismo que las
dictaduras. Los mexicanos pensamos
que tenemos libertad Quizá la tenemos,
pero limitada en muchos ámbitos. Esta

mos llenos de monopolios por doquier.
Y dejen ustedes por doquier: por todas
partes. Algunas veces esos monopolios
se encubren o disfrazan, pero no dejan
por eso de ser monopolios. La falta de
competencia conduce a la incompeten
cia El mundo está llamando a nuestras
puertas. Escuchad: "Toe toe toe toe".
Imposible no oír ese llamado. Los mo
nopolios son símbolo del subdesarro
11o. Están por eso condenados a correr
la misma suerte de muchas cosas que
ayer formaron parte de la vida diaria, y
que ahora son ridículos anacronismos:
el corsé, la bigotera, el rapé; la borce
lana, tibor, perica, necesaria, taza de
noche o bacinica; las polainas; el poli
són... Todas esas cosas desaparecieron
También deberían desaparecer los mo
nopolios. Si desaparecieran, la libertad
sonreirá y arrojará su gorro frigio a la
altura en señal de júbilo. Quizá yo no
esté ahí para ver eso, pero a'i les encar
go el gorro frigio... El cuentecillo final
que ahora viene es una romántica evo
cación de los años 50 del pasado siglo.
El muchacho y su novia paseaban en
el automóvil de él. De pronto el chico
dio una vuelta sin avisar. Un conductor
que iba atrás le grita indignado: "¡Saca
la mano, cabrón!". Exclamó compun
gida la muchacha "¡Te lo dije, Libidio!
¡Ya nos vieron!"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
r FUENTES AGUIRRE

E1 Padre Soárez le preguntó al Cristo
de su iglesia:

Señor: ¿cuál es la oración más grande?
Le contestó Jesús:

La que nos enseñó nuestro Padre:
el Padre Nuestro.

Y de esa oración ¿cuál es la parte que
ha de importarnos más?

Una que es síntesis de todas las
oraciones, pues las comprende a todas.
La que dice: "Hágase, Señor, Tu voluntad".
Porque sucede, Soárez, que rezamos para
que se haga nuestra voluntad, no la divina.
Sólo sabe orar verdaderamente aquel
que con entera sinceridad, y con plena
confianza en la sabiduría y la providencia
del Señor, se abandona todo a Él y le dice:
"Hágase Tu voluntad".
El Padre Soárez entendió. En esa frase

no sólo está toda la humildad del que se
sabe hijo de Dios: también está toda la
esperanza del que sabe que Dios es
un Padre bueno.

¡Hasta mañana!...
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BAJO
RESERVA

Palacio Nacional envía al Edomex
a su "brazo armado1' de Youtubers
::::: Nos dicen que desde Palacio Nacional salió
una misión de "periodistas" hacia las compare
cencias de los funcionarios con motivo de la

glosa del Quinto Informe de Gobierno de Al
fredo del Mazo. Nos comentan que, al igual
que lo hacen en las conferencias matutinas,
hacen preguntas por encargo, en especial sobre
el gasto en espectaculares de revistas que lleva
ron en su portada a la secretaria de Desarrollo

Social, Alejandra Del Mo
ral, quien aspira a la candi
datura del PRI. Nos hacen

ver que quizá quien mandó
al comando, encabezado por
el laureado periodista "Lord
Molécula", quien no se ca
racteriza por su imparciali
dad e inteligencia, no consi

Alejandra del deró que también hay es
Moral pectaculares de otra revista

con funcionarios y candida
tos de Morena Nos dicen que, a ver si estos
enviados no acaban por darse un balazo en el
pie, y perjudicar a los morenistas locales y fo
ráneos que han colocado espectaculares.

Lupa al gasto del Organo
electoral mexlquense
::::: Y, a propósito del Estado de México, nos
comentan que en el proceso electoral de 2023
se tiene que poner especial atención al Director
Administrativo del Instituto Electoral del Edo
mex, José Mondtagón Pedrero, quien salió a
decir que es muy baja la cantidad de recursos
que ocupará para el proceso electoral. Sin em
bargo, nos hacen ver que estas declaraciones,
viniendo de alguien que ha sido cuestionado
por ocupar su cargo 14 años, además de estar
señalado en casos de manejos turbios, dan
mucho que dudar, pues es el encargado de lici
tar y adjudicar todo lo que se requerirá para la
elección. La lupa, nos comentan, debe estar so
bre él para saber bajo qué intereses se mueve.

La 4T toma la Feria
del Libro del zócalo
::::: Si acude a la Feria del libro del Zócalo no le
quedará duda de que a la autollamada Cuarta
Transformación no se le da la pluralidad de
pensamiento. Y, si revisa las presentaciones po
drá encontrar a los intelectuales: Pedro Miguel,
Pedro Salmerón, Fabrizio Mejía, Vicente Se
rrano, Violeta Vázquez Rojas, John Acker
man, Armando Bartra, Témoris Grecko, Ós
car de Pablo, Jesús Ramírez Cuevas, Héctor
Díaz Polanco, Gerardo Fernández Noroña,
Felipe Ávila, Hugo LópezGatell, Jenaro M
llamil, El Fisgón, Hernández, Epigmenio
Ibarra, Femando Rivera Calderón, Jairo Ca
lixto Albanán.. entre otros.

Ven el regreso de los desayunos
de Monreal con AMLO
::::: En el equipo del coordinador de la banca
da de Morena, Ricardo Monreal, aseguran
que es posible que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y el senador zacateca
no retomen sus desayunos en Palacio Nacio
nal, ahora que el Senado aprobó una de las
reformas más importantes para el titular del
Ejecutivo. Nos dicen que en Palacio se tomó
nota del cabildeo de don Ricardo para sacar
la reforma que extiende hasta 2028 la autori
zación para que las Fuerzas Armadas realicen
labores de seguridad. Monreal, asegura su
equipo, logró acordar con la oposición una
propuesta de consenso, por lo que dicen que
el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, no ve algún impedimento para que el
Presidente y Monreal se reúnan como antes.

Fecha: 06/10/2022

Página: 2

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 24,412

Página 2 de 171



KIOSKO

"Todo está mejor: comparece
secretario entre luto, ataúd y GN
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que a. quien
le tundieron duro durante su comparecencia
en el Congreso local, fue al general Adolfo
Marín, secretario de Seguridad Pública del
gobierno de David Monreal (Morena), pues
los diputados de oposición lo recibieron con

un ataúd y vestidos de ne
gro para mostrar luto por
las víctimas de la violencia,
así como con una serie de
pancartas para exigir su re
nuncia. Mientras que don
Adolfo, nos dicen, llegó
blindado por un contingen

 te de camionetas de la
Adolfo Guardia Nacional, que de
Marín poco le sirvió cuando los le

gisladores le lanzaron fuer
tes cuestionamientos sobre una "estrategia de
seguridad fallida", mientras que él sólo atina
ba a repetir que todo estaba "mucho mejor".
El climax, nos narran, se vivió cuando el se
cretario culpó a los medios de magnificar los
hechos delictivos y se molestó porque diputa
dos le preguntaron su salario y cuántos ele
mentos lo custodiaban. ¡Qué tal!

Adiós, señor fiscal
::::: Nos platican desde Nuevo León que la
renuncia del fiscal general de Justicia del es
tado, Gustavo Adolfo Guerrero Gutiérrez,

no resultó tan sorpresiva
para algunos, pues desde
hace tiempo en los corrillos
políticos se hablaba de que
se estaba cocinando su sa
lida, para abrirle espacio al

RL excandidato del PRIPRD a
la gubernatura y exprocu

JmfmI rador del estado Adrián
Adrián de la de la Garza, mismo que
Garza perdió en la contienda

electoral contra el goberna
dor Samuel García (MC). ¿Atinarán las vo
ces que aseguran que don Adrián será el
próximo procurador?

Tropieza edi en violencia de género
::::: Otro mal sabor de boca, nos platican, dejó
el actuar del alcalde de Zapopan, Jalisco,
Juan José Frangie (MC), luego de que por
casi una semana la expolicía de investigación
, Marely Romero se puso en

huelga de hambre para exi
J I gir una audiencia con el

edil, a fin de solicitarle que
su expareja y agresor, quien
labora en la Comisaría de

Seguridad de Zapopan, fue
B m ra investigado y cesado de
Ka M MÍ su cargo. La cuestión, nos
Juan José explican, es que aunque el
Frangie agresor finalmente fue vin

culado a proceso, más de
uno criticó que el tema procediera sólo des
pués de que la víctima pusiera en riesgo su
salud y perdiera su trabajo por denunciar,
además de que don Juan José nunca acce
dió a reunirse con ella y escucharla ¡Qué tal!
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Largo camino para terminar
rezago Oboral en la
::::: Nos dicen que quedó claro qué pasará con
los juicios laborales en curso y vigentes hasta
antes del lunes 3 de octubre en la Ciudad de

México, y el camino se vislumbra muy largo.
La titular federal de la Se
cretaría de Trabajo y Previ
sión Social, Luisa María
Alcalde, aseguró que la
Junta Local de Conciliación
y Arbitraje no recibirá nue
vos juicios, pero seguirá
abierta hasta que se acabe

Luisa María con el rezago de casi 140
Alcalde mil casos abiertos, por lo

que se prevé que en tres
años se cierre esta institución. Si bien ayer las
autoridades detallaron las bondades del nue
vo sistema de justicia laboral, donde se prevé
resolución de 45 días a seis meses, en los he
chos el rezago es muy amplio y a esas perso
nas la rapidez no les aplicará.

los informes de Shelnbaum
en las alcaldías de oposición
::::: La jefa de Gobierno, Claudia Shein
bauni, con motivo de su Cuarto Informe, si
guió su gira y este miércoles acudió a dos al
caldías donde la oposición está ál frente y los

escenarios fueron distintos.
Por un lado, en Magdalena
Contreras, el priista Luis
Gerardo Quijano estuvo
en el presidium, incluso re
cibió algunos abucheos
pues la mayoría de los asis
tentes eran simpatizantes

Luis Gerardo de Morena, pero doña Clau
dia lo defendió. Sin embarQuijano
go, en Benito Juárez, el edil

panista Santiago Taboada no asistió. Y doña
Claudia aseguró que sí fue invitado, pero él
decidió no acudir, y ante las versiones de que
no estaba corriendo la cortesía a todos los al
caldes, la mandataria capitalina afirmó que
todos están invitados a sus informes. Vere
mos quién asiste y quién no.

Y piden portarse bien
a diputados locales
::::: Nos cuentan que los diputados en el Con
greso de la Ciudad de México se comprome
tieron a portarse bien durante el Cuarto Infor
me de la jefa de Gobierno, Claudia Shein
bauni, que se realizará mañana en el recinto
de Donceles. Nos detallan que se aprobó un
acuerdo en la Junta de Coordinación Política
que preside el líder de los panistas Christian
Von Roehrich, para que este mensaje se de
sarrolle en un clima de respeto y civilidad po
lítica, es decir, no habrá interrupciones a los
legisladores que fijen los posicionamientos,
pues no se permitirán manifestaciones ajenas
al formato del informe. Tampoco podrán em
plearse expresiones de falta de respeto a la je
fa de Gobierno o a otra persona.

Fecha: 06/10/2022

Página: 12

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 20,362

Página 5 de 171



¿Cómo encontramos
a Guacamaya?
El viernes 23 de sep

tiembre llevaba días el
escándalo en Chile y

comparecía la jefa de las fuer
zas armadas. El Ejército esta
ba en jaque y el Estado Mayor
se quedaba sin titular. Se ha
blaba de la caída de funciona
rios en el flamante gobierno
del izquierdista Gabriel Boric
porque un grupo de hac
kersactivistas llamado Gua
camaya había logrado pene
trar los servidores de internet

militares y había expuesto
cientos de miles de docu
mentos confidenciales.
Todos los medios chilenos

y algunos internacionales da
ban cuenta de ello. Casi como
último párrafo de las notas se
mencionaba que Guacamaya
había también hackeado al
Ejército mexicano. La direc
tora editorial de Latinus, Arelí
Quintero, leyó eso y le mandó
el vínculo al jefe del área de
investigaciones especiales,
Mario Gutiérrez Vega.
Ese mismo viernes, Lati

nus Investiga envió dos co
rreos electrónicos a Enlace
Hacktivista, una plataforma
más bien periodística para
publicar hackeos y que ha
servido de enlace entre repor
teros y Guacamaya. Respon
dieron el sábado por la tarde.
Expresaron compartirían to
do a los periodistas e investi
gadores que lo pidieran, y
mandaron un nombre de
usuario y contraseña para
que Latinus pudiera acceder

El viernes 23 de sep
tiembre llevaba días el
escándalo en Chile y

comparecía la jefa de las fuer
zas armadas. El Ejército esta
ba en jaque y el Estado Mayor
se quedaba sin titular. Se ha
blaba de la caída de funciona
rios en el flamante gobierno
del izquierdista Gabriel Boric
porque un grupo de hac
kersactivistas llamado Gua

camaya había logrado pene
trar los servidores de internet
militares y había expuesto
cientos de miles de docu
mentos confidenciales.
Todos los medios chilenos

y algunos internacionales da
ban cuenta de ello. Casi como
último párrafo de las notas se
mencionaba que Guacamaya
había también hackeado al
Ejército mexicano. La direc
tora editorial de Latinus, Arelí
Quintero, leyó eso y le mandó
el vínculo al jefe del área de
investigaciones especiales,
Mario Gutiérrez Vega.
Ese mismo viernes, Lati

nus Investiga envió dos co
rreos electrónicos a Enlace
Hacktivista, una plataforma
más bien periodística para
publicar hackeos y que ha
servido de enlace entre repor
teros y Guacamaya. Respon
dieron el sábado por la tarde.
Expresaron compartirían to
do a los periodistas e investi
gadores que lo pidieran, y
mandaron un nombre de
usuario y contraseña para
que Latinus pudiera acceder

a los documentos hackeados,
y la indicación de cómo po
dían descargarse.
Es decir, los documentos

podían consultarse en línea
de inmediato en lo que se
descargaban. Se tardaron en
descargar tres días, pero se
pudieron empezar a consul
tar desde el domingo 25. Em
pezó el trabajo de búsqueda
y clasificación que hasta
ahora no termina. Lo prime
ro que saltó fue la agenda
diaria del secretario de la De
fensa. Luego el reporte de in
teligencia que catalogaba de
"organizaciones subversi
vas" a las feministas. Tam
bién el parte militar diario
con el estado de fuerza del
Ejército, que se envía al alto
mando: cuántos soldados
están desplegados y en dón
de. Era claro: nunca antes

había sido tan expuesta la se
guridad nacional del país.
Para el lunes 26 en la noche

ya todo el equipo periodístico
de Latinus estaba volcado en
explorar el hackeo al Ejército
de la rudimentaria manera en
que se podía: Guacamaya da
ba acceso a una suerte de
Bandeja de Entrada con cien
tos de miles de correos elec

a los documentos hackeados,
y la indicación de cómo po
dían descargarse.
Es decir, los documentos

podían consultarse en línea
de inmediato en lo que se
descargaban. Se tardaron en
descargar tres días, pero se
pudieron empezar a consul
tar desde el domingo 25. Em
pezó el trabajo de búsqueda
y clasificación que hasta
ahora no termina. Lo prime
ro que saltó fue la agenda
diaria del secretario de la De
fensa. Luego el reporte de in
teligencia que catalogaba de
"organizaciones subversi
vas" a las feministas. Tam
bién el parte militar diario
con el estado de fuerza del

Ejército, que se envía al alto
mando: cuántos soldados
están desplegados y en dón
de. Era claro: nunca antes
había sido tan expuesta la se
guridad nacional del país.
Para el lunes 26 en la noche

ya todo el equipo periodístico
de Latinus estaba volcado en
explorar el hackeo al Ejército
de la rudimentaria manera en
que se podía: Guacamaya da
ba acceso a una suerte de
Bandeja de Entrada con cien
tos de miles de correos elec

Guacamaya daba acceso a cientos
de miles de correos con archivos

adjuntos, que se podían explorar
en un buscador de palabras.

trónicos con archivos adjun
tos, que se podían explorar en
un buscador de palabras, co
mo lo hace cualquier persona
con sus mails. Empezamos a
buscar nombres de persona
jes de alto perfil, obras públi
cas emblemáticas, casos que
han sido escándalos. En los
siguientes días supimos que a
López Obrador a veces lo ci
taban por su nombre comple
to y a veces con el nombre cla
ve Zeus. Salieron los reportes
médicos que exhibían que
había mentido sobre su esta

do de salud y había escondido
hospitalizaciones de emer
gencia. Nos topamos con do
cumentos confidenciales con

el detalle de nombres y ape
llidos de militares que han
participado en operativos de
alto impacto, el despliegue
detallado de cuántos solda
dos hay en cada aduana en
cada hora y cómo la propia
Secretaría de la Defensa se
queja de que falta personal, y
una larga y gravísima lista de
etcéteras.

Teníamos dos opciones:
esperar a explorar todo o ir sa
cando lo que temamos (y que
ya era bastante escandaloso y
revelador, amén del hackeo
en sí). Sé atribuye a Miguel
Ángel Bastenier, exsubdirec
tor del diario El País, la frase
de que "hay dos clases de pe
riodistas: los rápidos, y los
que no son periodistas". El
jueves 29 en el programa a mi
cargo en Latinus revelamos la
primicia, con lo que había
mos encontrado hasta ese
momento.

Lo que siguió es del domi
nio público. Lo que va a seguir
no lo sabe nadie. •

historiasreportero@gmail.com
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Políticos arrabaleros, aún
no estamos listos para
discutir lo importante
Pues que sí, lo que ya

sabíamos, habrá
militares en la calle

hasta el 2028 o más claro:
será hasta el 2028 cuando
volvamos a discutir si los

regresamos o no a los cuar
teles, en una de esas, ¿quién
sabe?, es probable que casi
acabando el siguiente sexe
nio volvamos a ver al Con

greso desgarrarse en tribu
na por mantenerlos, o no,
hasta el 2040... Bueno, eso
siempre y cuando aún que
de algo de país.
Hay varias lecturas de es

te tema, particularmente la
de seguridad y la que tiene
que ver con el futuro polí
tico inmediato'.
Primero, ¿resuelve en al

go el problema de violencia
extrema lo votado hace un

par de días en el Senado?,
No, no, nada.
Simplemente arroja la bo

lita a un cada vez más incier

to futuro, aunque los "tran
sitorios del transitorio" se
cumplan y los militares, o
sus supuestos "superiores
civiles", estarán obligados a
"rendir cuentas", en los he
chos nada cambia, simple
mente tendremos más pre
textos, ahora en forma de
comparecencias públicas,
sobre el fracaso.
Ah, sí, eso del presupues

to no es más que un albur.
Ni las reglas quedan muy

claras ni somos, precisa
mente, ejemplo de pulcritud
en el manejo de los dineros,
para como se han planteado
las cosas no parece que ten
gamos policías civiles forta

Pues que sí, lo que ya
sabíamos, habrá
militares en la calle

hasta el 2028 o más claro:
será hasta el 2028 cuando
volvamos a discutir si los

regresamos o no a los cuar
teles, en una de esas, ¿quién
sabe?, es probable que casi
acabando el siguiente sexe
nio volvamos a ver al Con

greso desgarrarse en tribu
na por mantenerlos, o no,
hasta el 2040... Bueno, eso
siempre y cuando aún que
de algo de país.
Hay varias lecturas de es

te tema, particularmente la
de seguridad y la que tiene
que ver con el futuro polí
tico inmediato'.
Primero, ¿resuelve en al

go el problema de violencia
extrema lo votado hace un

par de días en el Senado?,
No, no, nada.
Simplemente arroja la bo

lita a un cada vez más incier
to futuro, aunque los "tran
sitorios del transitorio" se

cumplan y los militares, o
sus supuestos "superiores
civiles", estarán obligados a
"rendir cuentas", en los he
chos nada cambia, simple
mente tendremos más pre
textos, ahora en forma de
comparecencias públicas,
sobre el fracaso.

Ah, sí, eso del presupues
to no es más que un albur.
Ni las reglas quedan muy

claras ni somos, precisa
mente, ejemplo de pulcritud
en el manejo de los dineros,
para como se han planteado
las cosas no parece que ten
gamos policías civiles forta

lecidos en 2028 sino, más
bien, un enquistado Ejército
que quizá requerirá de una
verdadera guerra política
para extirparlo.
Si la estrategia no funcio

na desde hace casi dos dé
cadas, ¿por qué pensamos
que algo cambiará cuando,
más bien, ha empeorado?,
Con el nivel de arrabal de

mostrado en la clase políti
ca, aún dista mucho el deba
te sobre la procuración de
justicia, sobre el real comba
te a la impunidad que no pa
sa por leyes que encarcelan
más sino por sistemas efi
cientes que capacitan a fis
cales y jueces y castigan me
jor a quien, realmente, hay
que castigar, ¿será que esa
discusión también la vere
mos hasta el 2028?, ¿hasta el
2040?, ¿hasta que fundemos
un nuevo país?
Segundo, ¿tronó ya la

alianza opositora?, pues sí
y no.
Los dueños de los parti

dos, al final nos queda claro,
lo ven todo más como votos

y menos como empatia, son

Si la estrategia de seguridad
no funciona desde hace casi
dos décadas, ¿por qué pensamos
que algo cambiará cuando,
más bien, ha empeorado?

tan pequeños, tan débiles y
tan patéticamente desespe
rados que no les queda más
que ir juntos en algunas
elecciones donde, quizá y
con mucha probabilidad,
terminen derrotados.
Como sea, esa Alianza no

tenía mucho futuro desde

el principio, vencer al lope
zobradorismo requiere de
mucho más que simple
mente declararse antilope
zobradorista.
Y ¿se rompió el bloque de

contención constitucional
en el Senado?, ¿el presidente
podrá modificar la Constitu
ción a su capricho?, parece
que no necesariamente o al
menos no tan fácil.
Sí, doblaron a algunos se

nadores del PRI y del PRD,
pero esto huele aún a jugada
de un solo tiro, ya veremos
cuando discutan la reforma
electoral de qué tamaño son
las nuevas lealtades con
quistadas por la 4T.

De Colofón. Casi un he
cho, el próximo Fiscal en
Nuevo León será el excandi
dato del PRI a la gubernatu
ra, Adrián De la Garza, el
mismo que hizo públicos
aquellos videos de la more
nista Clara Luz Flores pi
diendo consejos al líder de la
secta NXTVM, Keith Ranie
re, sobre cómo gobernar.
Y aunque llega después

de un buen tejido fino de
negociaciones, no será un
fiscal precisamente "có
modo".
Y todavía faltan ¡725

días! para que termine el
sexenio. •

@Lu¡sCardenasMX

tan pequeños, tan débiles y
tan patéticamente desespe
rados que no les queda más
que ir juntos en algunas
elecciones donde, quizá y
con mucha probabilidad,
terminen derrotados.
Como sea, esa Alianza no

tenía mucho futuro desde
el principio, vencer al lope
zobradorismo requiere de
mucho más que simple
mente declararse antilope
zobradorista.
Y ¿se rompió el bloque de

contención constitucional
en el Senado?, ¿el presidente
podrá modificar la Constitu
ción a su capricho?, parece
que no necesariamente o al
menos no tan fácil.
Sí, doblaron a algunos se

nadores del PRI y del PRD,
pero esto huele aún a jugada
de un solo tiro, ya veremos
cuando discutan la reforma

electoral de qué tamaño son
las nuevas lealtades con
quistadas por la 4T.

De Colofón. Casi un he
cho, el próximo Fiscal en
Nuevo León será el excandi
dato del PRI a la gubernatu
ra, Adrián De la Garza, el
mismo que hizo públicos
aquellos videos de la more
nista Clara Luz Flores pi
diendo consejos al líder de la
secta NXTVM, Keith Ranie
re, sobre cómo gobernar.
Y aunque llega después

de un buen tejido fino de
negociaciones, no será un
fiscal precisamente "có
modo".
Y todavía faltan ¡725

días! para que termine el
sexenio. •
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Contracorriente
Mujeres en rebelión,
el acomodo del
péndulo
I MAITE AZUELA
La crisis por la que atraviesa Irán en

términos sociales, económicos y polí
ticos ha abierto una oportunidad para

desatar condiciones de progreso en los dere
chos y libertades de la ciudadanía pero so
bre todo, para garantizar condiciones de
equidad a las mujeres.
A partir del asesinato de Mahsa Amini los

ojos del mundo han volteado hacia Irán y se
tiene una narrativa compartida sobre el estado
de sumisión y dominio en el que se ha someti
do a las iraníes no sólo por los preceptos religio
sos, sino por el aparato de Estado y todas sus
instituciones. Recordemos que hace poco más
de dos semanas, Amini de 22 años, se encontró
con la "policía de la moralidad" cuya misión es
"promover la virtud y prevenir el vicio". La poli
cía siguió su protocolo y detuvo a Mahsa como
cientos de mujeres, por considerar que rompía
el código de vestimenta Su hermano advirtió
que no conocían este código, pero aún así la
encerraron en el centro de detención policial de
la moralidad de Mazara Un par de horas des
pués llegó una ambulancia que la trasladó a un
hospital en donde perdió la vida Sus padres no
pudieron ver el cuerpo de Mahsa en la oficina
del forense. Su padre alcanzó apenas a ver una
pierna descubierta que delataba los golpes que
le habían dado. La policía asegura que murió de
un ataque al corazón, pero la familia argumenta
que su cuerpo no toleró la tortura.
Miles de mujeres iraníes se han sumado a

la rebelión y en las protestas callejeras han
decidido mostrar su rechazo a estas políticas
discriminadoras y autoritarias quitándose el
hiyab y quemándolo en público.
Los movimientos feministas parecen gene

rar desequilibrios en los sistemas autoritarios.
Deconstruyen los símbolos de control mascu
lino y desmontan muchas de las estructuras
patriarcales con las que se aplican metodolo
gías centralizadas de control del Estado.
Mientras tanto en México con once muje

res asesinadas al día y a medio sexenio con
record de feminicidios, los Guacamaya Leaks

sacan a la luz los informes de inteligencia
generados por comandancias y zonas milita
res en las que se revela que los militares si
guen de cerca las comunicaciones y activida
des de feministas y activistas que luchan a
favor de los derechos humanos.
Uno de los cientos de mensajes dedicados

por la Sedeña habla de la identificación de 15
colectivos feministas relevantes en la CDMX
de México, entre los que se encuentran: Las
Brujas de Mar, Coordinadora 8M, Bloque Ne
gro, Colectiva Aquelarre Feminista y Marea
Negra. Además enumera las marchas ocurri
das desde 2019 y detalla la toma de una de
las oficinas de la Comisión Nacional de De
rechos Humanos a cargo del Bloque Negro.
Sumado a esto, la Sedeña tuvo en sus ma

nos siete fichas de la Fiscalía de Justicia de
la CDMX que implican a seis mujeres y un
hombre acusados de hechos delictivos en
marchas y actos feministas con la intención
de identificarlos como objetivos prioritarios
para iniciarles una investigación.
No deberá sorprendemos el incremento de

detenciones arbitrarias y de procesos de intimi
dación de las fuerzas armadas que, después de
realizar una fuerte presión en el Legislativo, lo
graron torcer la mano de varios legisladores del
PRI y del PRD para conseguir su reforma cons
titucional y extender su presencia en las calles,
además de afianzar su liderazgo militar en la
Guardia Nacional. Se vienen tiempos aciagos.
Esperemos que los militares hayan acerta

do en sus apuestas y sean las feministas quie
nes en su lucha contra las estructuras autori
tarias de impunidad e injusticia deconstru
yan la polarización en la que ha quedado
atrapado el discurso colectivo y disparen al
ternativas de organización social en compro
miso total con derechos y libertades. •

@MalteAzuela

El feminismo parece generar
desequilibrios en los
sistemas autoritarios.
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Carta dirigida al PRI (Finalmente
entendí por qué los odian)
Exestimados priistas:

Ahora sí ya entendí to
do. Ahora sí, ya enten

dí por qué tienen 14% en las
preferencias de los electores.
Ahora sí, ya entendí por qué
la sociedad los odia.

También entendí por qué
estuvieron a punto de perder
su registro en Aguascalientes.
Con el ejercicio que hicieron

el martes sus senadores, y sus
diputados hace un par de sema
nas, ya expusieron su realidad
Diputados y senadores

priistas: Con una pequeña ex
cepción de ustedes, el resto
de ustedes son: unos vendi
dos. unos traidores, unos co
rruptos. y unos desleales.
Faltaron a su palabra.

TRAICIONARON al PAN y al
PRD rompiendo una alianza
cuando ese pacto firmado se
guía vigente. Rompieron un
acuerdo firmado. Como es su

historia, mintieron y traicio
naron. No pensaron en el bie
nestar de México.
Pensaron en las amenazas

de Adán Augusto y no les dio
miedo. Les dio ¡PAVOR!
Se vendieron muy barato a

Morena para que no los metan
a la cárcel o les quiten sus aho
rros mal habidos que tienen
guardados fuera de México.
O tal vez, por una oferta

que les hicieron por un con
sulado o una embajada en
Martinique o Curagao.
Ustedes, han vuelto a

TRAICIONAR A MÉXICO Y
LOS MEXICANOS. Han vuel
to a TRAICIONAR a sus sim

patizantes. Y han TRAICIO
NADO A LA REPÚBLICA Y A
NUESTRA JOVEN DEMO

Exestimados priistas:
Ahora sí ya entendí to
do. Ahora sí, ya enten

dí por qué tienen 14% en las
preferencias de los electores.
Ahora sí, ya entendí por qué
la sociedad los odia.
También entendí por qué

estuvieron a punto de perder
su registro en Aguascalientes.
Con el ejercicio que hicieron

el martes sus senadores, y sus
diputados hace un par de sema
nas, ya expusieron su realidad
Diputados y senadores

priistas: Con una pequeña ex
cepción de ustedes, el resto
de ustedes son: unos vendi
dos. unos traidores, unos co
rruptos. y unos desleales.
Faltaron a su palabra.

TRAICIONARON al PAN y al
PRD rompiendo una alianza
cuando ese pacto firmado se
guía vigente. Rompieron un
acuerdo firmado. Como es su
historia, mintieron y traicio
naron. No pensaron en el bie
nestar de México.
Pensaron en las amenazas

de Adán Augusto y no les dio
miedo. Les dio ¡PAVOR!
Se vendieron muy barato a

Morena para que no los metan
a la cárcel o les quiten sus aho
rros mal habidos que tienen
guardados fuera de México.
O tal vez, por una oferta

que les hicieron por un con
sulado o una embajada en
Martinique o Curagao.
Ustedes, han vuelto a

TRAICIONAR A MÉXICO Y
LOS MEXICANOS. Han vuel
to a TRAICIONAR a sus sim

patizantes. Y han TRAICIO
NADO A LA REPÚBLICA Y A
NUESTRA JOVEN DEMO

CRACIA. Traicionaron a Mé

xico para aliarse con un au
toritario de la derecha.

Y lo peor: Están a punto de
romper su coalición y con es
to entregarle a Morena el Es
tado de México y la Presiden
cia. Y, si logran su objetivo...
Por su culpa y por su traición,
México seguirá navegando en
el siglo pasado.
Por su culpa, López Obrador

seguirá desde La Chingada,
manejando México a través de
la inepta de la Sheinbaum co
mo se le dé su regalada gana
Por su culpa, su propio par

tido a partir de hoy será un par
tiditodebasuragirandobajolas
órdenes de Andrés Manuel.
Un partidito idéntico al PT y

elVerde.Y,porsuculpa,apartir
de hoy, el PRI dejará de ser un
partido del centro para volverse
un partido de ULTRADERE
CHA FASCISTA, al igual que la
otra basura de Morena.
Gracias a ustedes, México

ya se militarizó. Gracias a us
tedes, Andrés Manuel es el
hombre más feliz del mundo

y yo el más triste.
GRACIAS A USTEDES SE

DEBILITÓ LA OPOSICIÓN.
¿Pero qué creen? Este

cuento aún no ha terminado.

Falta mucho qué contar. Por
que al final de esta historia,
hay una cosa de la cual sí es
toy 100% seguro: Que noso
tros en la oposición SÍ LES
VAMOS A GANAR.

¿Y saben cómo? Porqué un
75% del electorado va a salir a

votar para que NO REPITAN.
Así de fácil. Y si no me creen,

CRACIA. Traicionaron a Mé
xico para aliarse con un au
toritario de la derecha.

Y lo peor: Están a punto de
romper su coalición y con es
to entregarle a Morena el Es
tado de México y la Presiden
cia. Y, si logran su objetivo...
Por su culpa y por su traición,
México seguirá navegando en
el siglo pasado.
Por su culpa, López Obrador

seguirá desde La Chingada,
manejando México a través de
la inepta de la Sheinbaum co
mo se le dé su regalada gana
Por su culpa, su propio par

tido a partir de hoy será un par
tiditodebasuragirandobajolas
órdenes de Andrés Manuel.
Un partidito idéntico al PT y

elVerde.Y,porsuculpa,apartir
de hoy, el PRI dejará de ser un
partido del centro para volverse
un partido de ULTRADERE
CHA FASCISTA, al igual que la
otra basura de Morena.
Gracias a ustedes, México

ya se militarizó. Gracias a us
tedes, Andrés Manuel es el
hombre más feliz del mundo
y yo el más triste.
GRACIAS A USTEDES SE

DEBILITÓ LA OPOSICIÓN.
¿Pero qué creen? Este

cuento aún no ha terminado.
Falta mucho qué contar. Por
que al final de esta historia,
hay una cosa de la cual sí es
toy 100% seguro: Que noso
tros en la oposición SÍ LES
VAMOS A GANAR.

¿Y saben cómo? Porqué un
75% del electorado va a salir a
votar para que NO REPITAN.

Así de fácil. Y si no me creen,

¿le metemos una lana? •
eluniversal@alazraki.com.mx
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Segundo round: la Federación
vs. Cabeza de Vaca
Todavía no había termi

nado su encargo como
gobernador de Tamauli

pas, el 1 de octubre, y la Fiscalía
General de la República ya había
solicitado una nueva orden de

aprehensión en contra ide Fran
cisco García Cabeza de Vaca, con
la intención de que, apenas per
diera el fuero constitucional, el
panista pudiera ser detenido y
presentado ante la justicia por
los delitos de delincuencia orga
nizada, lavado de dinero y de
fraudación fiscal. Y ayer, cuatro
días después de que dejara el car
go, un juez federal libró la orden
de captura, que se hizo pública
junto con una Alerta Migratoria
de la Secretaría de Gobernación
para evitar que salga del país.
Comienza así el segundo

round de una larga y enconada
pelea entre el gobierno federal y
el exmandatario panista a quien,
según información que circula
en Tamaulipas, la "Alerta Migra
toria" le haría lo que el viento a
Juárez, porque ya habría aban
donado el país y, aprovechando
su doble nacionalidad, estaría
radicando en Dallas, Texas. Este
va a ser un pleito en circunstan
cias muy distintas a las que vi
mos el último año y medio, des
de que la FGR lo acusó y los jue
ces le libraron la primera orden
de aprehensión en mayo de 2021

de la Secretaría de Gobernación

para evitar que salga del país.
Comienza así el segundo

round de una larga y enconada
pelea entre el gobierno federal y
el exmandatario panista a quien,

según información que circula
en Tamaulipas, la "Alerta Migra
toria" le haría lo que el viento a
Juárez, porque ya habría aban

donado el país y, aprovechando
su doble nacionalidad, estaría
radicando en Dallas, Texas. Este
va a ser un pleito en circunstan
cias muy distintas a las que vi

mos el último año y medio, des
de que la FGR lo acusó y los jue
ces le libraron la primera orden
de aprehensión en mayo de 2021

y la Cámara de Diputados, con la
mayoría de Morena, le realizó un
juicio de procedencia y votó a fa
vor de quitarle el fuero para que
pudiera ser detenido por las au
toridades federales. ,
Pero a diferencia de aquel pri

mer round, en donde Cabeza de
Vaca terna de su lado el aparato
de poder del gobierno de Ta
maulipas, la protección del fuero
y hasta la mayoría del Congreso
local, que terminó protegiéndo
lo y ganando por decisión de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación aquel primer enfrenta
miento, en este segundo comba
te el exgobernador ya no tiene ni
fuero, ni el poder y presupuesto
de su estado y mucho menos la
protección del Congreso.
Incluso Irving Barros, el fiscal

de Justicia de Tamaulipas, a
quien Cabeza de Vaca, con el
apoyo de la mayoría panista en
el Congreso local, le reformó la
ley para que permaneciera en el
cargo hasta 2032 y para que aca
parara además todas las funcio
nes de seguridad en el estado, ya
comenzó a traicionarlo y, según
comentan funcionarios cerca
nos al gobierno del morenista
Américo Villarreal, el fiscal "ya
se acercó a pedir una negocia
ción y una buena salida para en
tregar el cargo".
El panista subió un mensaje

en su cuenta de Twitter en don

de reaccionó a la segunda orden
de aprehensión declarándose de
nueva cuenta "perseguido polí
tico" y parte de una distracción

se acercó a pedir una negocia
ción y una buena salida para en
tregar el cargo".
El panista subió un mensaje

en su cuenta de Twitter en don

de reaccionó a la segunda orden
de aprehensión declarándose de
nueva cuenta "perseguido polí
tico" y parte de una distracción

para el gobierno federal.
Lo cierto es que ayer sonó de

nuevo la campana del ring po
lítico para un segundo enfrenta!
miento entre la Federación, con
el gobierno federal como acusa
dor y la FGR como brazo jurídico,
y el exgobernador Francisco
García Cabeza de Vaca, que sigue
teniendo de su lado a su fiel es
cudero y operador, Roberto Gil
Zuarth y a su defensor mediático
y en redes, Javier Lozano Alar
cón. No hay duda de que Cabeza
volverá a defenderse con todo e
intentará probar su inocencia,
bajo el argumento de que es un
"perseguido político" del gobier
no de López Obrador.
Veremos quién gana este se

gundo round en este combate y
como influyen las nuevas cir
cunstancias para el acusado y
presunto culpable que se enfren
ta al aparato federal al que ya de
rrotó una vez. ¿Volverá a cornear
Cabeza de Vaca a la FGR y al pre
sidente López Obrador o esta vez
le cortarán los cuernos? •

@SCarc¡aSoto
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Ya no tiene fuero, ni poder, ni el presupuesto de su
estado y mucho menos la protección del Congreso.
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Rayuela
Es interesante, pero
no importa cómo

hackearon, sino quién
pagó por el trabajito y
con qué intención.
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CIUDAD PERDIDA
Discurso golpeador panista en el Senado fí
Alegato inútil //Elpapel de la IP al Ejército
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
FUE DESESPERANTE, POR decir

lo menos, escuchar durante horas el
inmenso desfile de un solo argumen
to que se repetía constantemente en
boca de senadores del PAN, princi

palmente, y que nos hacían ver que las fuerzas
armadas se han convertido en el pretexto para
atacar al gobierno de López Obrador.

CADA PANISTA QUE tomaba la palabra
empezaba o insertaba en alguna parte de su
alegato un: "no estamos en contra del Ejército
o de las fuerzas armadas", y luego de eso, muy
a su estilo, lanzaban una crítica monótona que
no tenía ningún otro fin que no fuera tratar de
menoscabar la credibilidad de la Presidencia.

EL ALEGATO ERA de suyo inútil; no hay, en
todo el país, un solo gobierno estatal que por
sí mismo tenga un cuerpo policiaco que pueda
hacer frente a las fuerzas del crimen organiza
do y que brinde seguridad a la gente. Ninguno.

ESO LO TIENEN más que claro los panistas,
ellos iniciaron lo que hoy critican, y también
sabían que ya no iban a frenar la votación que
prolonga la estadía de los integrantes de las
fuerzas armadas en la calles del país, así que
diseñaron un circo inútil y vulgar. Pero, a decir
verdad, en algo no mintieron: no están en con
tra de las fuerzas armadas.

ES INNEGABLE EL crecimiento exponencial
de la intervención del Ejército en cuestiones,
por ejemplo, empresariales, circunstancia que
no debería suceder por ningún motivo y que se
deja pasar sin mayor crítica.

EL PLAN QUE empodera al Ejército, ahora
en lo económico, no dice, o cuando menos no
se nos ha dicho, hasta cuándo durará ni qué
diferencias marcará con lo que hace la inicia
tiva privada.

¿CÓMO TENDRÁ QUE ser su administra
ción? Esa pregunta es fundamental para en
tender para dónde va el proyecto del gobierno
en este caso, porque a final de cuentas se

deben imponer reglas claras al trabajo de los
militares.

¿ADONDE IRA A parar el dinero que se reco
ja de los negocios en los que la milicia está al
frente? Debemos tener en cuenta que la inver
sión en el Tren Maya, en el nuevo aeropuerto,
o en cualquiera de las empresas que se les
han encargado, no se va a realizar con fondos
del propio Ejército, sino con el de la sociedad
mexicana, y por tanto sus integrantes no debe
rían manejar, por ningún motivo, las finanzas
de esos negocios del Estado.

LAS UTILIDADES DE las empresas, desde
luego, tendrán que ir directamente a la Secre
taría de Hacienda. Pero no es todo. Las fuerzas
armadas encargadas de la empresas del Estado
deberán estar sujetas a constantes auditorías
que den certeza de su buen manejo.

SIN ESAS CONDICIONES y las que los
legisladores tengan a bien aumentar, y que
deberían quedar impresas en una ley que se
ñale cuáles son las nuevas funciones del brazo
armado del gobierno, empoderar económi
camente alas fuerzas armadas podría ser un
desatino de muy graves consecuencias.

TODO ESTO QUE sí podría ser parte de un
debate amplio y de gran calado lo pasa por alto
la oposición, que bien dice: "no estamos en
contra del Ejército".

De pasadita
POR CIERTO, ¿DE dónde salió el dinero para
hackear al Ejército? Uno como el que se dice
que efectuó el grupo Guacamaya requiere de
muchos, muchos fondos.

LO DECIMOS PORQUE ese tipo de intrusión
siempre tiene un blanco definido, es decir, no
es casual que se escogiera al Ejército, y quienes
financiaron la empresa tuvieron que estar de
acuerdo con lo que haría el grupo mencionado.

PERO TODAS ESTAS preguntas obvias se
rían inútiles si en lugar de hacheo lo sucedido
fue lo que se conoce como otra filtración, prác
tica ahora muy común. Aguas.
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Ayotzinapa: fiscal A (u) gusto # AA toma
control del caso // Gómez Piedra, grupal /
Totolapan y Morelos

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ADAN AUGUSTO LOPEZ Hernán
dez, secretario de Gobernación, to
ma el caso de los 43 mediante un fis
cal especial de su confianza, con lo
cual desplaza la línea directa de tra

bajo del subsecretario Alejandro Encinas con la
Unidad Especial para la Investigación y el Litigio
del caso Ayotzinapa (Ueilca), afecta la relación
de confianza e interlocución con los familiares
de los desaparecidos (y con el saliente Grupo In
terdisciplinario de Expertos Independientes) y
abona la percepción de que la actual administra
ción federal no irá más adelante ni más a fondo
en este tema que ha generado una proporcional
reacción adversa en el poder militar.

EL NUEVO FISCAL especial (es decir, nuevo
titular de la Ueilca) es Rosendo Gómez Piedra,
un doctor en ciencias penales que en Tabasco
ha ocupado cargos electorales (presidente, en
distintas fechas, tanto del instituto como del
tribunal electoral estatales), judiciales (procu
rador de Justicia y, en otra época, magistrado
presidente del Poder Judicial) y políticos (se
cretario de Gobierno con Arturo Núñez, por
ejemplo). De la mano de Adán Augusto ha sido,
en el plano federal, abogado de la Secretaría
del Bienestar y director jurídico del Fondo
Nacional de Fomento al Turismo (perfil en Ta
basco Hoy: https://bit.ly/3E1680w).

EL PAISANAJE Y la subordinación política
del nuevo fiscal especial, Gómez Piedra, rom
pen el espíritu de lo anunciado el 26 de junio
de 2019 con la creación de la citada Unidad
Especial (Ueilca) y la designación de Omar Gó
mez Trejo como fiscal, acordado todo con los
familiares de los 43 y entendidas la unidad y el
fiscal como vías confiables, no facciosas, en sin
tonía con el GIEI (Omar había sido secretario
técnico de este grupo), para investigar y proce
sar judicialmente el caso Ayotzinapa.

AYER MISMO, EL Centro de Derechos Huma
nos Miguel Agustín Pro Juárez, como organiza
ción acompañante, señaló que de confirmarse
el nombramiento de Gómez Piedra significaría
"un enorme retroceso" (https://bit.ly/3yjSLtG).

EL NOMBRAMIENTO DE Gómez Piedra
también entramparía al subsecretario Enci
nas, quien ha luchado fatigosamente contra
el aparato burocrático y contra voluntades
políticas antes zigzagueantes y ahora regresi
vas en temas generales de derechos humanos
y luchas sociales, con Ayotzinapa como caso
emblemático.

SIN LA UEILCA ni el fiscal confiable, Omar
Gómez Trejo, sino el fiscal a gusto, Rosendo
Gómez Piedra, y con filtraciones y constriccio
nes del informe de la Comisión para la Verdad
y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa que
preside, y cuya creación también obedeció a los
compromisos de Palacio Nacional con los fami
liares de los 43, pocas expectativas de avance
justiciero, en lo general y en lo particular, pue
de tener el citado funcionario Encinas.

EN EL TEMA de la violencia creciente, ayer
fueron asesinados el presidente municipal de
San Miguel Totolapan, Guerrero, Conrado
Mendoza Almeda, su padre y un número de
personas que medios locales consideraban, ala
hora de cerrar la presente columna, llegaría en
total a unos 18 victimados.

HA DE DECIRSE que en Guerrero ha aumen
tado la presencia y control de grupos delictivos
en amplias zonas de la entidad a partir de que
Evelyn Salgado Pineda llegó a la gubernatura
merced a una maniobra política que la colocó,
sin experiencia política real y bajo presión de
diversos grupos, incluyendo los más oscuros,
en una situación precaria.

Astillas

EN EL ESTADO que mal gobierna el ex futbo
lista profesional Cuauhtémoc Blanco fue asesi
nada la diputada local Gabriela Marín, del Parti
do Morelos Progresa... El ex gobernador García
Cabeza de Vaca ya es buscado judicialmente y
él, desde algún lugar indefinido, anuncia que
las acusaciones que le hacen serán enfrentadas
por sus abogados... Y, mientras continúan las
exigencias de que se esclarezcan las acusaciones
de espionaje desde la Secretaría de la Defensa
Nacional, mediante el sistema Pegasus, a dos
periodistas y un activista, ¡hasta mañana!
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A Francisco García Cabeza de Vaca ya es acusaciones que Le hacen serán enfrentadas
buscado judicialmente; él anuncia que Las por sus abogados. Foto Luis CastiLLo
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el presidente del PPJ,
Alejandro Moreno, montó el
martes un warroom en un hotel

de Polanco desde donde operó
el voto mayoritario tricolor en
el Senado a favor de la reforma

para extender la presencia mi
litar en las calles hasta 2028,
lo que diputados priistas leye
ron como una victoria "por go
liza" sobre el senador Miguel
Ángel Osorio Chong. Ahora,
con el saldo de nueve del trico

lor en pro del plan moreno, una
ausente y tres en contra, dicen,
la posición del ex secretario de
Gobernación como líder parla
mentario quedó en vilo y acaso

por eso Germán Martínez Ca
zares invitó al hidalguense a
sumarse al Grupo Plural, con el
argumento de que ya no tiene
fracción que conducir.

el virtual fin de Va por
México puede repercutir de for
ma directa en la agenda electo
ral de 2023, cuando haya reno
vación en Coahuila, donde el
PAN perfila a Guillermo Anaya
Llamas y el PRI, con la eventual
bendición del gobernador en
funciones, a Manolo Jiménez
Salinas, dividiendo el voto opo
sitor y favoreciendo a Ricardo
Mejía Berdeja, subsecretario
de Seguridad y favorito de los
morenos para esa entidad.

por cierto, AMLO no
dejó pasar el tornillo que le lan
zaron a partir de la aprobación
de su plan en el Senado y asegu
ró que ningún general y ningún

almirante están pensando en
candidatearse a la Presidencia

e invocó sus convicciones jua
ristas: "no creo que deba haber
autoridad militar, eso es total
mente distinto alo que estamos
haciendo; el mando es civil y te
nemos la fortuna de contar con

fuerzas armadas disciplinadas
y leales".

laFGR, que encabeza
Alejandro Gertz Mañero, no
cederá en sus pretensiones de
llevar a prisión a Francisco Ja
vier García Cabeza de Vaca, ex
gobernador de Tamaulipas, so
bre quien ya hay orden de apre
hensión y una tardía alerta mi
gratoria, pues se dice en el pro
pio gobierno que el panista salió
de México hace una semana. La
confianza del MP radica en que
el delito de delincuencia orga
nizada que le cuelgan amerita
prisión preventiva oficiosa y
ningún amparo evitará que pise
la cárcel.
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No al ogro militar
empresarial

A diario, el presidente Andrés Manuel López
Obrador legisla, juzgay ejecuta defacto, co
mo si no existiera la división cíejure del po

der público en México.
Su matutina voz proclama nuevas reglas de gobier

no, no importa si contradice leyes vigentes; exonera a
sus aliados, aunque sean presuntos culpables o bien
condena a sus opositores, aunque sean inocentes: todo
se vale en aras de afianzar la llamada cuarta transfor
mación de México.

En tan gloriosa tarea, no habrá poder Legislativo o
Judicial que frene el noble fin de asegurar el bienestar
del pueblo ni tampoco existirán órganos autónomos
como el INE, a los cuales hay que someter.
Embajada o cárcel, dinero público o amenaza de

investigaciones, senadores o gobernadores del PRI
o del PAN se doblan para evitar la dolorosa pisada a
su larga cola.
Es cada vez más claro que López Obrador pretende

afianzar la vigencia de su proyecto político, más allá del
sexenio, con el apoyo de los militares, no solo con acti
vidades civiles, sino a través de la concesión de nego
cios, lo cual hiede a soborno.
El Presidente está gestando el huevo de la serpiente:

un ogro militarempresarial que con el paso del tiem
po será más difícil someter por la autoridad civil, y aún
más arduo, disolver en su momento.
Para la frágil democracia mexicana, la incursión

militar en los negocios del sector privado significa un
retroceso ominoso e ilegal: acostumbrados a la impu
nidad, alejados del escrutinio público, apartados de la
debida transparencia, ajenos a la rendición de cuentas,
entrometiéndose en funciones civiles, y peor aún, ins
pirados en el modelo socialista cubano.
De manera inusual, sin precedentes, los secretarios

de la Defensa Nacional y de Marina fueron invitados
por el presidente López Obrador a la visita oficial a Cu
ba en mayo pasado. No fue un acto protocolario, pues
allí se reunieron con sus colegas cubanos para conocer
el funcionamiento del Grupo GAE.
El Grupo GAE, controlado por el Ministerio de las

Fuerzas Armadas Revolucionarias de Cuba y con in
gresos anualespor4,200 millones de dólares, se dedica
a los negocios del turismo, propiedades inmobiliarias,
finanzas y telecomunicaciones, entre otras empresas.
La organización cibernética Guacamaya puso en

evidencíalos planes ocultos que tiene la Sedeña: cons
truir y manejar desarrollos hoteleros en Uxmal y Ca
lakmul, y ecohoteles en la Riviera Maya, como lo hacen
los militares cubanos en Varadero.

Hasta ahora el Ejército y la Marina han sido indis
pensables fuerzas de apoyo a la población en casos de
desastre, por lo cual han merecido el justo reconoci
miento y respeto del pueblo mexicano.
Sin embargo, la transformación de militares en

empresarios como dádiva del gobierno de Morena
por apoyar un proyecto político, se aleja de su voca
ción institucional y misión original: preservar la so
beranía nacional.
Resulta un despropósito en una economía predomi

nantemente capitalista como la de México, estrecha
mente ligada a la de Estados Unidos por el comercio y
las inversiones, coquetear con un modelo económico
militar fracasado como el socialista de Cuba.

Lo único que va a resultar de este atentado contra
el interés nacional será el daño a nuestra democracia

y a nuestra economía, en un clima de enfrentamien
to inútil con nuestros principales socios comerciales,
además de violar la Ley Orgánica de la Administración
Pública Federal, vigente, pero eso sí, cobij ados por las
arengas nacionalistas del pueblo bueno y sabio.

Fecha: 06/10/2022

Página: 18

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Ataduras / Agustín Gutiérrez Canet

Agustín Gutiérrez Canet

Costo: 33,428

Página 19 de 171



Comenzó y terminó
en un cochinero

T?
¦ «sj nía sesión decisiva para el remiendo a la
¦ i Constitución a fin de que las fuerzas ar

_l L_ I madas amplíen a 2028 su participación
en tareas de seguridad pública, los morenistas Félix
Salgado Macedonio, Jesús Lucía Trasviña y Adriana
Abreu Artiñano encarnaron en el Senado el cochine

ro en que se gestó la iniciativa presidencial que llegó al
Congreso a través de prestanombres del PRI.
Como se recordará, el 2 de septiembre la diputada

Yolanda de la Torre presentó como suya y su partido la
propuesta en San Lázaro y de inmediato fue apoyada
con teatral vehemencia por el dirigente nacional, Ale
jandro Moreno.
La maniobra nada tenía que ver con la seguridad

que demanda la sociedad, sino con vulgares intereses
personales: ella para cobrar como recompensa la pre
sidencia del Tribunal Superior de Justicia de Duran
go (soborno que se le pagó de inmediato) y él para que
la Fiscalía General de la República no lo persiga por la
denuncia de probable enriquecimiento ilícito (que se
castiga hasta con 25 años de prisión), ni la mayoría mo
renista y moreniana le instruyan juicio de desafuero.
Premiada ya la falsaria y congelada embestida cir

censepenal campechana contra Mito, el presidente
López Obrador dejó claro que la idea era suya, así que
Adán Augusto López y Ricardo Monreal operaron la
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aprobación decisiva.
Aunque contraproducentes

para la alianza opositora, pero
con explicables razones, nue
ve priistas y dos de los tres de la
bancada perredista obsequia
ron al cuatroteísmo los votos

para que la iniciativa fuera pa
lomeada por los dos tercios que
se requerían.

La suciedad en que floreció la ampliación de plazo
para que todos los huevos contra la inseguridad sigan
en la canasta de los militares fue refrendada el mar

tes con el comportamiento de los majaderos Salgado,
Trasviña y Abreu, uno al ofender los vínculos de sangre
de Claudia Ruiz Massieu, quien replicó con categórica
decencia; otra al intentar sacudirse los epítetos de "pe
rros y hienas" ávidos de "sobras apestosas" con que Li
lly Téllez criticó el lacayismo de los lopezobradoristas,
y la tercera husmeando baj o sábanas aj enas.
Trasviña, de quien circula su fotografía en j eans jun

to a un j eep urgido de lavado y portando una escuadra
a la cintura (Glock.45, de uso exclusivo de las fuerzas
armadas), les ha llamado "sátrapas, ratas, entrelucidos
y lurios. No les tengo miedo, cabrones" a los senadores
de la oposición, pero antier se dio por ofendida:
—Yo no soy hiena, respétame —fue a decirle a Téllez

cuando ésta peroraba en la tribuna.
—Eres una corrupta —le soltó Lilly.
—No soy corrupta, demuéstralo —exigió lapistolera.
—Lo eres, encubres al crimen organizado. Están en

cubriendo al crimen organizado —se sostuvo Téllez.
Allodero saltó Rocío Adriana Abreu lanzando una

insidiosa diatriba sobre supuestas ligerezas persona
les de Lilly, quien se ganó al respetable con el prodigio
so "¡sentadoy callado, Napoleón!" que le dedicó al diri
gente sindical.
Fiel a su origen, la iniciativa prosperó en un repug

nante batidillo.
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Penurias de la
"verdad alterna"

de Ayotzinapa

La verdad alterna sobre la
"verdad histórica" del caso

Ayotzinapa ganó el campo
oficial de la investigación al cambiar el go
bierno en 2018 y constituirse la Comisión
paralaVerdad y el Acceso ala Justicia, la
Covaj, encabezada por Alejandro Enci
nas,yconlapresencia renovada del GIEI.
Los nuevos responsables de estable

cer la verdad obtuvieron nueva informa

ción de fuentes estadunidenses y de la

Defensa, la Marina, el Ciseny sus propias
averiguaciones.
Todo fue puesto en manos de una

fiscalía ad hoc, la Unidad Especial de
Investigación y Litigación para el caso
Ayotzinapa, Ueilca, creada el 26 de ju
nio de 2019, dentro de la Fiscalía Gene
ral de la República.
En el seno de la nueva búsqueda se

gestóprontounadivergenciade criterios
que puede medirse enhechosyfechas.
El 18 de agosto de

2022, como primer re
sultado de su investi

gación, laUeilca solici
tó 83 órdenes de apre
hensión, entre ellas 20
contra militares.

Lefueronotorgadasaldíasiguiente,el
19 de agosto, por el Juzgado Segundo de
Distrito del Estado de México.
El mismo 18 de agosto, la Covaj dio a

conocer su informe, tachado al punto de
hacerlo insustancial, o demasiado pare
cido al relato de la "verdad histórica",
pero fue filtrado sin testar y quedó claro
que su novedad central era responsabi
lizar al Ejército.

Al día siguiente, el GIEI criticó lafalta
de rigor técnico de los mensajes presen
tados por la Covaj, lo cual podría nulificar
suvalorjurídico.
El 19 de agosto fue aprehendido el ex

procurador Murillo Karam, mediante
una orden de aprehensión que una mi
nisterio público recién llegada a la Ueil
ca emitió sin consultar con el titular,
Omar Gómez Trej o.
E113 de septiembrelaFGRse saltéala

Ueilcaypidióeldesisti
miento de 21 de las 83

órdenes de aprehen
sión que ésta había so
licitado días antes, peti
ción que eljuez otorgó.
El 23 de septiembre

presentó su renuncia ala Ueilca su fiscal,
Gómez Trej o.
Así estalló en pedazos la versión alter

na ala "verdad histórica".
Ahora hay la disputa de tres versio

nes sobre lo sucedido en Iguala: la ver
dad histórica, la verdad alterna del Co
vaj y la verdad discrepante de la alterna,
de la Ueilcay el GIEI.
Y llevamos ocho años en esto.
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La amenza nuclear

Vivimos en un mundo extraño —decía el

pensador francés Raymond Aron, en
los años de la Guerra Fría— creado por

armas concebidas para no ser nunca usadas, pero
que solo pueden cumplir con su función en la medi
da en que exista la posibilidad de ser utilizadas.
Esta semana, la prensa en todo el mundo ha esta

do llena de noticias sobre el peligro de que esas ar
mas (concebidas para no ser nunca utilizadas) sean
en efecto usadas por Rusia contra Ucrania. Inclu
so la prensa más seria y más sobria. "¿Podría llegar
a ser nuclear la guerra en Ucrania?", pregunta esta
semana TheEconomist. "¿Qué armas nucleares po
dría utilizar Putin contra Ucrania?", inquirió antier
el Financial Times. "En Washington, las amenazas
nucleares de Putin provocan una creciente alarma",
anunció este sábado, en la primera plana, The New
York Times. "No hay controles sobre Putin", añadió
Lloyd Austin, el secretario de la Defensa de Estados
Unidos en una entrevista con CNN. "Así como tomó
la decisión irresponsable de invadir Ucrania, podría
tomar otra decisión". Añadió que no veía nada, en
este momento, que lo llevara a creer en ese extremo,
pero concedió que su gobierno preparabaya posi
bles respuestas al escenario de un posible ataque
nuclear de Rusia.

Es algo que no habíamos vivido desde la crisis de
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octubre de 1962, hace sesen
ta años. El miedo a una con

flagración nuclear que salga
de control.

Washington piensa que
son bajas, hoy, las posibili
dades del uso de un arma
nuclear: Moscú correría el

riesgo de quedarse absoluta
mente solo en el mundo, sin
el apoyo de China. Pero Washington está hoy más
preocupado de lo que estaba en febrero, tras las de
rrotas de los rusos en el norte del Donbas, las altísi
mas tasas de muerte en su ejército, la impopulari
dad de la movilización al interior de Rusia.

La guerra en Ucrania ha mostrado que las fuer
zas convencionales rusas están mal entrenadas y
mal equipadas. Eso ha hecho que Pu tin sea más de
pendiente de sus armas no convencionales. Rusia
tiene unas dos mil armas nucleares tácticas, menos
destructivas que las estratégicas (las de los misiles
intercontinentales, que son capaces de destruir ciu
dades y que desde hace un cuarto de siglo —ya no
habían sido reducidas por medio de tratados entre
Washingtony Moscú). Algunos analistas rusos han
sugerido usarlas en Ucrania También, este sábado,
Ramzan Kadirov, el líder de la república de Cheche
nia. Tras anexar cuatro provincias de Ucrania, Pu
tin había amenazado con usar "todos los medios a

nuestro alcance" para defender el territorio de Ru
sia (que ahora incluiría esas provincias) y había re
cordado las bombas de Estados Unidos ("crearon
un precedente", dijo) que destruyeron Hiroshima
y Nagasaki. Putin sabe que necesita aprovechar la
ventaja que le da su arsenal nuclear, muy destruc
tivo, sin de hecho llegar a utilizarlo. Ha sido más o
menos exitoso en eso, pues la OTAN no ha interve
nido ni ha dado a Kiev sus armas más mortíferas por
miedo a que escale la guerra en Ucrania.
Nos preocupa que gane Putin, pero también que

pierda, pues su humillación (si pierde todo lo gana
do) lo puede llevar a considerar el uso de armas no
convencionales, con lo que se corre el riesgo de que
todo salga de la lógica de la razón. Por eso, las sema
nas que vienen serán peligrosas.

Preocupa que Putin
gane y también que
pierda, por eso las
semanas que vienen
serán peligrosas
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¿Policías en
vez de soldados?

A los aspirantes que pre
tendan seguir la carrera
de las armas en el Colegio

Militar habrá que decirles que no, que
no se trata de eso sino de ser policías.
Hay una sustancial diferencia: el com
batiente desea entrenarse en las artes

de la guerra mientras que el agente po
liciaco busca perseguir a quienes que
brantan las leyes.
En nuestra sociedad no es entera

mente bien vista la profesión de gen

darme. Es más honrosa la categoría de
soldado defensor de la patria, por no
hablar de los oficiales —de subtenien

te hacia arriba—, los jefes —mayores,
tenientes coroneles y coroneles— y, ya
en plan declaradamente prestigioso,
los señores generales.
La cuestión de la capacitación pro

fesional es también importante, visto
que el Ej ército va a patrullar ahora las
calles amparado por doña Constitu
ción (eso habría que consultarlo con
algún jurista experto para ver si las dis
posiciones reciente
mente aprobadas por
nuestro Congreso bi
cameral no llevarán a
la creación de un en

gendro de artículos
contradictorios en la

Carta Magna) y que las milicias de las
fuerzas armadas no están necesaria

mente preparadas para realizar labo
res de seguridad pública.
Lo que está ocurriendo aquí en es

tos momentos es el resultado de de

cenios enteros de incuria, dejadez,
irresponsabilidad, falta de visión y
simple ineptitud gubernamental: to

dos los vicios en el manejo de la cosa
pública están brotando a la superficie
y quienes pagamos las consecuencias
somos los ciudadanos, indefensos y
desamparados ante el embate de la
delincuencia. El manejo patrimonial
de los asuntos de la nación, el nefario
protagonismo de los funcionarios, la
politiquería, la falta de continuidad
en los programas de gobierno y el obs
truccionismo de las oposiciones no
sólo pasan factura sino que reflejan
una realidad que se puede resumir en

una lapidaria senten
cia: crónico déficit de
institucionalidad.

En algunos esta
dos de la Federación

se han implementa
do acciones con muy

buenos resultados en el apartado de la
seguridad. Ah, pero se aparece un nue
vo mandamás en el escenario y lo pri
mero que hace es arrasar con lo que
hicieron sus antecesores. Tampoco ha
habido una política globalpara resolver
de fondo el problema El Ej ército no es
la solución. Es la prueba de un morro
cotudo fracaso.

Fecha: 06/10/2022

Página: 2

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Polìtica Irremediable /Román Revueltas Retes

Román Revueltas Retes

Costo: 22,814

Página 25 de 171



La originalidad
del extravío

Ensimismados en un discurso del presente se
ha desechado cualquier asomo de lógica hacia
el futuro. El desprecio al entendimiento de los
elementos más básicos de la democracia rom
pió el límite desde el cual se puede sostener

cualquier proyecto cívico. Queda así sortear el impositi
vo, distante de toda calidad política.
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El entorno impulsado desde Palacio nos transformó
en espectadores del deterioro sin siquiera su consenso.
Su fomento a la mentira pervirtió los parámetros de la vi
da pública. No, no hay ejército cuya función sea construir
democracia. Parecería obvio, pero en México perdimos
hasta esa noción mínima. Otra vez una
cadena de complicidades alimenta la
renuencia a dimensionar el descalabro:

medios abdicando de su labor pedagógi
ca, redes, altos funcionarios; las peores
caras del partidismo, con su pasado fá
cilmente chantajeable. Lajusticia como
canica transaccional. El rechazo alas re
comendaciones internacionales.
Alas Fuerzas Armadas se les lleva a la

subordinación civil porque su naturaleza de obedienciay
verticalidad es ajena a las inquietudes democráticas. De
ben ser un instrumento de la República contenido por la
ley, hoy tergiversada. Conla dependencia creada por el po
der civil a los militares, la relación de fuerzas cambió de
sentido.

La extendida participación del ejército en tareas de se
guridad pública no es sólo refrendo a una estrategia falli
da, es el cambio estructural a la aspiración de un Estado
democrático. Argumentando controles parlamentarios
de probada ineficacia se terminó de institucionalizar la

simulación legislativa. Comparsa de
la indiferencia del poder Judicial y su
nula voluntad por resolver inconsti
tucionalidades.
Esta semana se vulneraron nuevos

contenedores de las pulsiones autori
tarias: la negación de pruebas ala vista
sobre el espionaj e castrense, el ataque
del Ej ecutivo a quien le cuestionó con
evidencia la ilegalidad uniformada, la

entrega del control migratorio, la opacidad de los genera
les y, sobre todo, la anuencia de un sector de la población
a estructuras capaces de inmiscuirse en la vida privada de
los ciudadanos y cometer delitos con impunidad.
Toda conversión autoritaria ha seguido estos pasos. No

somos originales.
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¿Por qué?

Ti
H ras la matanza del mierco
¦ les 2 de octubre de 1968, el
JI— periódico Excéisiorpubli

có en su sección editorial un cartón de

Abel Quezadatitulado "¿Porqué?".
En vez de un dibujo, el caricaturis

ta entintó un recuadro, que abarcó al
menos media plana, con el color negro
del luto.

La noche anterior, el periodista más
importante de la televisión mexicana,
Jacobo Zabludovsky, habría utilizado
una corbata negra como signo, apenas
perceptible, para reconocer la masa

cre cometida contra las y los j óvenes
que perdieron la vida en la Plaza de las
Tres Culturas.

Corre, sin embargo, como leyenda,
que Zabludovsky dio comienzo a su noti
ciario nocturno de aquel miércoles trági
coconlafrase "¡Hoy fue un día soleado!"
No existen grabaciones de aquella

emisión para constatar si, en efecto,
en pleno mes de lluvias el periodista
pudo haber escondido la verdad tras
sus palabras.
El régimen de Gustavo Díaz Ordaz

controló la narrativa

de lo ocurrido porque
podía hacerlo. Con su
mano "tendida" man
tuvo el mando sobre

el Ejército, el Estado
Mayor Presidencialy
la policía de Ciudad de México.
Cabe imaginarlo difícil que habrásido

denunciar, desde los medios, aquella te
rrible arbitrariedad. Miles de fotografías
y cientos de pies de registro fílmico desa
parecieron de la memoria material por
que el Ejército irrumpió en los archivos
para eliminar la evidencia
Sin embargo, el silencio impuesto

por el régimen no fue la única razón pa
ra que lalibertad de decir la verdad fue
se erradicada. También la autocensura
jugó un papel crucial en aquella época.

Prueba de ello es que el acto más va
liente de esa prensa haya sido justa
mente el cartón de Quezada en el Ex
célsior. Y el más cobarde, la frase sobre
el día soleado y una corbata incidental
mente oscura

Las pulsiones autoritarias van y vie
nen en sociedades que son tolerantes
frente al abuso del poder; no es casual

que cuando la cobar
día obtiene un lugar
privilegiado entre las
butacas, la tiranía ocu
pe alternadamente el
papel protagónico en
la gran obra de la his

toria humana.

Zoom: tenía yo nueve meses de vida
cuando se publicó el cartón negro de
Quezada. 54 años después me pregun
to, no tanto por el régimen político que
ciertamente habrá cambiado, sino por
la cultura de la resignación y el acomo
do que ha conseguido transcurrir a pe
sar de todo.
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Una precampaña en
verdad presidencial
No me den sugerencias, denme ideas.

Florestán

Apenas ayer le hablaba de la Operación
Adán Augusto con la que logró los vo
tos de la oposición en el Senado y que

Morena no tenía, para aprobar el nuevo dictamen
que extiende de 2024 a 2028 la gestión de las fuer
zas armadas en materia de seguridad pública
Ayer lo entrevisté sobre su gestión y me dijo

que sí, que claro que habló con senadores del PRI,
PRD, algunos del PAN, pero no de MC.
Pero no solo eso.

También estuvo en contacto simultáneoy per
manente con los secretarios de la Defensay Ma
rina, a los que tuvo al tanto de los avances en las
modificaciones del dictamen al que introdujeron
once de las trece propuestas de la oposición, fun
damentalmente del priismo.
Ya en lo políticopolítico, le pregunté sobre Ri

cardo Monreale hizounelogio asugestión. Me ase
guró, letieneaprecioyrespetoy cuando le pregunté
si podría el amistoso componedor de su no relación
con el presidente López Obrador me dijo que el que
no hayan tenido oportunidad de verse, no signifi
ca que no puedan encontrarse en un futuro próxi
mo. Todo llega cuando tiene que llegar.
Y me dio a conocer que ahora recorrerá las

32 entidades, dos diarias, para promover en sus
congresos locales la aprobación de esta reforma
constitucional, que necesita el voto de al menos
17 de ellos, lo que esuna gira pensada, digo yo, por
el Presidente.

No será viaj ar a un mitin local ni a una inaugu
ración, ni siquiera a un evento partidista, como

han sido las salidas de los otros precandidatos.
No. Aquí es un proyecto político presidencial,

previsto y ordenado por su paisano Andrés Ma
nuel López Obrador, a diferencia de los otros pre
candidatos que se van por la libre.

RETALES

1. NOREL. A cuenta de nada, el Presidente se
lanzó contra el Parlamento Europeo por haber
propuesto al presidente de Ucrania, Volodímir
Zelensky, como candidato al Premio Nobel de la
Paz: ¡Cómo uno délos actores en elconñicto en
la guerra va a recibir el Nobel déla Paz! ¿Qué no
hay otros que luchan por la paz?No entiendo su
arrebato, a menos que tenga algún proyecto en
ese sentido. Pero no se enoje, es solo una nomi
nación, como las que hay doscientas;
2. CARADURA. La que tiene el arqueólogo di
rector del Insabi, Juan Ferrer, que fue a decirle a
los diputados que no hay problemas de abasto de
medicinas para 2023 y 2024, porque ya tiene to
das compradas. Y digo que caradura porque ape
nas hace unos días declaraba que su problema
érala distribución de medicamentos, que sigue
siendo y él sigue mintiendo como respira; y
3. CASOS. El INM reveló que hay una alerta mi
gratoria para impedir que el ex gobernador pa
nista de Tamaulipas, Francisco García Cabeza
de Vaca, salga del país por tener, asegura, una or
den de aprehensión por delincuencia organiza
da. El dijo que estaba en su rancho. Y si allí sigue,
ahí irán por él.

Nos vemos mañana, pero en privado
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El nudo italiano: Giorgia Meloni, Berlusconi, Salvini
El multimillonario y ex primer ministro del escándalo de casi 86 años (conocido
por sus fiestas "bunga bunga") todavía luce un cabello negro envidiable para un

hombre de su edad y ambiciones políticas desenfrenadas...

ecíanios ayer: la revista alema
na DerSpiegelpvesentó en suD edición internacional un aná

lisis de Frank Horning sobre
la victoria de la derecha en las

elecciones italianas. Giorgia Meloni tendrá
un problema diferente con Berlusconi. El
multimillonario y ex primer ministro del
escándalo (conocido por sus fiestas "bunga
bunga") todavía luce un cabello negro envi
diable para un hombre de su edad y ambi
ciones políticas desenfrenadas. Al hombre
de casi 86 años le gustaría continuar su ca
rrera en el segundo cargo más alto de Italia,
como presidente del Senado. Pero pocos
creen que podría manejar el extenuante
trabajo parlamentario. Aun así, la misma
pregunta puede hacerse: ¿Puede Meloni
desairarlo sin poner en peligro sus propias
posibilidades de suceder a Draghi?
Incluso si llega a un acuerdo con ambos

hombres, formar un gobierno no será pan
comido. A diferencia de Alemania, en Ita
lia el presidente tiene voz en la asignación
de cargos, y el titular Sergio Mattarella ya
hizo un uso seguro de ese poder después
de las últimas elecciones de 2018, cuando
impidió que un político del victorioso pe
ro políticamente inexperto Movimiento
Cinco Estrellas se convirtiera en jefe de
gobierno. En su lugar, Giuseppe Conté,
profesor de derecho, se convirtió en pri
mer ministro.

Otro desafío radica en la política interna
cional. Aquí, también, las tensiones in
ternas en la coalición de derecha están
causando problemas. Afines de la sema
na pasada, Berlusconi causó indignación
cuando comentó en alguna entrevista que
su viej o amigo Vladimir Putin solo había
querido reemplazar al presidente ucra
niano Volodymyr Zelensky con un gobier
no de "gente decente". Dijo que el líder del
Kremlin había "caído en una situación

realmente difícil y dramática".
Mientras tanto, Matteo Salvini ha aboga

do por poner fin a las sanciones occidenta
les. Y Meloni defendió a su viejo amigo Or
bán después de que el Parlamento Europeo
sostuviera abrumadoramente que Hungría

ya no era una verdadera democracia. Pre
guntas críticas esperan al futuro gobierno
italiano, ciertamente en las próximas cum
bres de laOTANy laUE, si no antes.

El próximo desafío tiene que ver con el es
tado de ánimo general en Italia. Después
de una campaña electoral cortay agresiva,
hay dos grietas profundas en la sociedad.
Primero, la derecha y la izquierda en

el país están extremadamente polariza
das. En lugar de dignarse a discutir los
problemas políticos que enfrenta Italia,
y hay muchos, las dos partes prefirieron
lanzar duras acusaciones de ida y vuel
ta. El diálogo y la búsqueda de compromi
sos se han vuelto casi imposibles, y esto en
un momento en que es particularmente
necesario a la luz de la crisis energética,
una recesión inminente y las amenazas
de Vladimir Putin.

¿Qué significa todo esto para Giorgia Me
loni? El j efe del partido Fratelli ha logrado
un éxito notable. En sólo diez años ha con
vertido a su joven partido en la fuerza polí
tica más fuerte de Italia. Pero su victoria es
menos rotunda de lo que esperaba. Duran
te la campaña electoral habló con frecuen
cia sobre una mayoría de dos tercios para
el campo de derecha en el parlamento y se
propuso cambiar la Constitución para con
vertir a Italia en una democracia presiden
cial. Es un movimiento que le habría dado
al gobierno mucho más poder, pero es un
objetivo que ahora puede olvidar.

En las elecciones de protesta de 2018, el
Movimiento Cinco Estrellas ganó con el 32
por ciento de los votos. Un poco más de un
año después, Matteo Salvini incluso logró
el 34 por ciento en las elecciones europeas,
en la cima de su éxito. Meloni, por otro lado,
no cumplió con las expectativas, llegando a
alrededor del 24 por ciento el domingo, se
gún las proyecciones.
La conclusión, entonces, es que el cambio

a la derecha fue menos pronunciado de lo que
se esperaba. Meloni debe su victoria quizás
menosasupropiafuerzaquealadebilidaddel
campo déla izquierda, dondelasvirulentaslu
chas internas hicieron casi imposible el éxito.

Una complicada ley electoral le dará aho
ra a la derecha una mayoría absoluta en el
parlamento. Y Meloni ahorapodrá dar for
ma a Italia y, en menor medida, a Europa
según sus ideas.
Todo es muy raro, caracho, como diría

García Lorca: "Mira a la izquierda y a la de
recha del tiempo y que tu corazón aprenda
a estar tranquilo".

Gils'enva

El ensayo completo de Frank Horning puede

consultarse en: https://www.spiegel.de/international/

europe/giorgiameloniselectionvictorywhatthe

rightwardshiftmeansforitalya721221356b64
4658a542024cld0872da
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La militarización
más allá de la erilla
Quizá es momento de abordar un nuevo uso de los 300mil militares, como lo propone ÁMLO, pero no significa que lo
hagamos de manera incondicional o ignoremos los riesgos de un acentuado protagonismo de los generales en la vida civil

Para Ricardo Raphael
Algo tendría que de

cirnos el hecho de

que un gobernador
tras otro, indepen
dientemente del

partido político o de la ideología
que profese, haya solicitado la
presencia del Ejército en su te
rritorio. El propio Andrés Ma
nuel López Obrador, que como
candidato se inclinaba por regre
sar a los soldados a sus cuarteles,
ha reconocido que modificó su
opinión cuando tuvo a la vista la
magnitud del problema. Es decir,
los que tienenla visión de conjun
to y, sobre todo, la responsabili
dad, se inclinan por involucrar al
Ejército en la seguridad pública.
Al menos eso tendría que obli
garnos a pensar dos veces a los
que emitimos opiniones con la
comodidad de no tener que asu
mirlas consecuencias.
En la crítica al llamado "mili

tarismo" de AMLO hay una dosis
de oportunismo político por par
te de una oposición que se hace la

sorprendida, a pesar del hecho de
que desde hace décadas se están
utilizando los soldados para este
efecto o recurren aun negacionis
mo irresponsable ante el fracaso
de las policías en el combate al cri
men organizado. Es muy fácil ha
blar, desde los barrios prósperos
de la Capital, Guadalajara o Mon
terrey, de prescindir de los milita
res y apostar por la construcción
de una policía honesta y eficaz,
cuando no somos nosotros quie
nes se ven obligados a dejar ho
gares, ranchos y huertas frente a
milicias criminales que controlan
territorios cada vez más amplios.
Quizás ha llegado el momento

de abordar un nuevo uso de estos

300 mil elementos que forman
parte del Ej ército y la Marina, co
mo lo está proponiendo el Presi
dente, pero eso no significa que
tengamos que hacerlo de mane
ra incondicional o ignoremos los
riesgos que representa un acen
tuado protagonismo de los gene
rales en la vida civil.

De allí el problema de que la

discusión se esté dando casi ex
clusivamente en términos bina
rios, como si solo se tratara de un
espaldarazo o, por el contrario,
de la oportunidad de machucar
la imagen de López Obrador. Es
absurdo rehuir por motivos de
mezquindad política el recurso
de los militares para ayudarnos
a librar una batalla que estamos
perdiendo; pero es igualmente
absurdo decir que se trata de ma
la fe toda preocupación respecto
al riesgo de un "empoderamien
to" unilateral de los militares.

En otras palabras, son legíti
mas las razones que han llevado
al Presidente a replantear la re
lación entre el Ejército y la socie
dad, pero son igualmente legíti
mas las voces que piden hacerlo
de manera responsable. Me re
sultan igualmente grotescas las
acusaciones de algunos de mis
colegas al describir como tirano o
autoritario a López Obrador por
el simple hecho de tomar al toro
por los cuernos, y sin entrar a una
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verdadera discusión sobre las al
ternativas a su propuesta. Pero
también me parece incorrecto
meter en el mismo saco a todos

los cuestionamientos y preocu
paciones que se externan sobre
el peligro de echarse enbrazos de
los soldados,yafirmar que sonar
gumentos conservadores y espu
rios para peij udicar a la 4T.
En otros espacios se han abor

dado los riesgos de entregar a los
generales tal protagonismo so
bre la administración pública y
sobre los ciudadanos sin estable
cer mecanismos de rendición de

cuentas, controly transparencia.
El reciente escándalo del espio
naje que presuntamente realiza
el Ejército contra columnistas,
activistas de derechos humanos y
organizaciones de la sociedad ci
vil sin que exista una justificación
legal de por medio o la autoriza
ción de un juez, es la última de las
muchas irregularidades cometi
das por miembros de las fuerzas
armadas. Una cosa son las tareas

de inteligencia y otra el espionaj e
y la infiltración de movimientos
que no son un riesgo para la se
guridad del Estado. Hace un mes,
cuando se presentó el informe
sobre Ayotzinapa, pasaron in
advertidas las implicaciones po
líticas de que el Ejército hubiese
infiltrado a estudiantes norma

listas desde hace años. Tal opera
ción tendría que llevar a pregun
tarse ¿en cuántas ONG, grupos

feministas, agrupaciones sociales
estarán interviniendo las fuerzas

armadas y con qué derecho?
Ricardo Raphael documentó la

manera en que su teléfono fue in
tervenido presumiblemente por
militares; el Presidente lo negó
asumiendo que si él no estaba en
terado no podía estar sucedien
do. Sería útil llegar al fondo de es
te temay de otros que se encuen
tran en su caso. Lo que enturbia
el panorama es que por el solo
hecho de exhibir su queja haya
sido acusado por el Presidente de
ser vocero del conservadurismo,
aunque afirma que no lo ha leído.
Una descalificación que no se me
rece un profesional capaz de es
cribir, entre otros textos, un im
placable libro sobre Elba Esther
Gordillo, en momentos en que la
Maestra ostentaba todo el poder
político; o un célebre ensayo so
bre los "mirreyes" para dar cuen
ta de los privilegios y abusos de
los hij os de las élites mexicanas.
Acusar a López Obrador de

ser un fascista o un dictador, co
mo algunos críticos desborda
dos han hecho, es tan absurdo
como tildar de ser un vocero de

los conservadores a Raphael, un
profesional con el que podemos
estar o no de acuerdo, pero se ha
caracterizado por una pluma
aguda y una investigación ho
nesta sobre los vicios públicos
de los poderosos de este país.
Mientras el debate se establez

ca exclusivamente entre la sa

tanización del Ejército o su bea
tificación, o peor aún como una
mera expresión del apoyo o la
crítica a López Obrador, estamos
ignorando el urgente debate que
tendría que hacerse en México. Si
en verdad ha llegado el momen
to de aprovechar a plenitud y no
subrepticiamente a las fuerzas
armadas en el combate al crimen

organizado, ¿qué tenemos que
hacer para asegurar que esta in
tervención seatransparente, res
petuosa de los derechos humanos
y responsable frente al interés de
los ciudadanos y la sociedad en su
conjunto? Lo único que no pode
mos seguir haciendo es que unos
se limiten a darse golpes de pe
cho ante el intento de institucio

nalizar una militarización que
de facto llegó hace rato, mientras
otros acusan de conservador y co
rrupto a todo aquel que alerte de
la necesidad de establecer condi
cionamientos a la intervención
castrense. Es un tema demasiado

importante para dej arlo en exclu
sivas manos de la descalificación

y el insulto.;^™

írtad vertidas, las
implicaciones
políticas de
que el Ejército
haya infiltrado a
normalistas
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Ayotzinapa,
el nuevo
encubrimiento

¥7
I n el informe que dieron a
H ' j conocer en su última apa
J* rición pública, los inte
grantes del Grupo Interdisciplinario
de Expertos Independientes (GIEI)
pidieron el "fortalecimiento de la Ueil
ca que revierta el proceso de deterioro,
cuestionamientoy falta de apoyo insti
tucional al interior de la Fiscalía".
El fiscal y su equipo ya habían re

nunciado por las intervenciones de la
FGR, por lo que recomendaron que el
"nombramiento de nuevos responsa

bles debe ser acordado con familiares y
representantes. Los intentos de inter
vención deben ser acabados, dej ando a
la unidad que trabaj e con la confianza,
profesionalidad e independencia".
Y explicaban: "El fortalecimiento de

sus capacidades es una cuestión funda
mental para llevar eljuicio contralos en
causados. Los desistimientos de las ór
denes de detención deben ser discutidos,
aclarados y contrastados con la evidencia
existente en la investí

gación, y ser sometidos
al criterio judicialy no
cortocircuitados con
intervenciones como

las sufridas por parte
de la FGR". Además que pedían que enla
UeilcaexLstieran"indicadoresespecíficos
sobre la profesionalidad, conocimiento
delcasoyestrategiajurídicaporparte de
quienesasumanlajudicialización".
Ayer supimos que la Fiscalía General

de la República (es un decir) nombró al
frente de laUnidad Especial de Investiga
ción y Litigación para el Caso Ayotzina
pa a Rosendo Gómez Piedra, lopezobra
dorista de corazón, tabasqueño, hombre

cercano a Adán Augusto López Hernán
dez, secretario de Gobernación Suúltima
experiencia cercana a lo penal es cuando
trabaj ó en la procuraduría del Distrito
Federal cuando AMLO lo gobernaba.
Desde aquel tiempo en la política Y ayer
supimos por el centro PRODerechos
Humanos que la decisión no había sido
comunicada ni explicada a los padres de
los muchachos y había sido tomada sin
informar al GIEI y otros órganos de asis

tencia técnica.

No creo que sor
prenda a nadie. El es
fuerzo que Ueilca, GIEI
y la Comisión de la Ver
dad habían hecho en es

te sexenio había topado con el involucra
miento de las fuerzas armadas en múlti

ples momentos antes, durante y después
de los hechos de aquel 26 de septiembre.
Las mismas fuerzas armadas que en el
mismo lapso se han convertido en el bra
zo derecho y casi todo el izquierdo del
Presidente de la República.
Pues sí, aveces es de buenas inten

ciones que está empedrado el infierno
de la injusticia.
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1 Júbilo. Muestras de cariño y reconocimiento fue
ron las que le expresaron legisladores de todos los

partidos al canciller Marcelo Ebrard, en su compare
cencia en el Senado, Hay una política exterior de Es
tado enfocada a la promoción y defensa de México,
y los mexicanos en el mundo. Entre abrazos fue reci
bido para analizar la política exterior del país, como
parte de la glosa del Cuarto Informe de Gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador Ahí, dio a
conocer que México prepara una segunda demanda
contra fabricantes de armas de FU. luego de que un
juez de Massachusetts desestimó la primera. Trabajo,
esfuerzo y dedicación. Como lo apuntó Ebrard: "Sí, la
patria es primero, de eso se trata la política exterior".
Y, además, suma punios

2 Conciencia tranquila. El senador del PRI Jorge
¦ Carlos Ramírez Marín comentó que no le per

turba haber votado a favor de la permanencia de las
Fuerzas Armadas en labores de Seguridad en las ca
lles hasta 2028 Seguro de que su decisión es la acer
tada. enfatizó estar "muy tranquilo con mi voto, con
mi conciencia, conozco las razones por lo que lo hice".
El legislador por Yucatán se d¡¡o satisfecho porque,
con esta nueva iniciativa, que modifica la minuta que
recibió de la Cámara de Diputados, cumplió con sus
expectativas, "ya que no queríamos darle un cheque
en blanco al Ejercito". Queríamos, dijo, que el gobier
no reestructurara su estrategia de seguridad y que el
Congreso de la Unión sea el que lo evalúe, Se logró, Da
satisfacción el deber cumplido,

3 Oscuro panorama, Nada le sale bien al gober
•nador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro: las

comunidades de la sierra son presas constantes de la
inseguridad y creadores se quejan por el nulo apoyo a
las diferentes actividades con sustento cultural, Urge
que Nayarit armonice sus leyes en materia de trans

porte y movilidad: colonos de Nuevo Nayarit le piden
a Navarro recuperar accesos al mar y áreas comu
nes. pero, por el contrario, Nayarit está en boca de to
dos por haberle cambiado los colores verde, blanco y
rojo a la Bandera Nacional, por el marrón de More
na, Y, para colmo, la Universidad Autónoma de Nayarit
reservó información laboral del mandatario, es decir,
cero transparencia. Navarro es de Morena y peor no
le puede ir. Aunque posee la capacidad de sorprender.

4 Desorientad o Autoproclamado precandida
• toa la Presidencia por la oposición, Enrique de

la Madrid, exsecrerario de Turismo, advirtió en redes
sociales: "Para quienes duden del proceso de estati
zación de nuestra economía y militarización del país
ahora nos amanecemos con la 'novedad' de una linea

área operada por la Fuerza Aérea. Pero mientras no
hay salud, seguridad o medicinas. Apostar con dine
ro ajeno". Lo extraño es que estas premisas provengan
de un militante del PRI, partido que, mayoritaríamen
te, refrendó su apoyo a las FA, Lo cierto es que se vis
lumbra la pérdida de registros del PRI y del PRD en las
próximas elecciones. ¿De la Madrid en el PAN?

5 Una tras otra. El diputado por Cuautitlán, Mario
• Ariel luárez. fue sorprendido en el Congreso del

Estado de México portando un bolso déla marca Louis
Vuitton En fotografías compartidas en redes socia
les se observa en su curul un teléfono de alta gama
y el costoso accesorio que rondaría los 60 mil pesos.
Esta imagen sería normal de tratarse de legisladores
de otros partidos, pero el diputado es de Morena. ¿Y
la pobreza franciscana que promueve el Presidente?
Cuentan que hay molestia entre sus compañeros de
partido, pues, detalles como ése se suman a su ya lar
go historial negativo, que incluye denuncias por vio
lencia política de género. ¿Es o se hace? Alega que él
no lo compró, pero ni él se lo cree.
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"¡Ay, Dios mío!"
Hay tuto nacional. El alcalde de San Miguel Totolapan.
Guerrero, y otras 18 personas, entre ellas su papá y va
rios policías, fueron brutalmente asesinados en un ataque
reivindicado por la organización criminal Los Tequileros,
que se presumía desaparecida. Oirás 20 personas resul
taron heridas.

Pero no se preocupe. En México "ya no hay masacres", ha
reiterado el presidente López Obrador en sus informes, que
no son informes, sino propaganda pura a favor de su gobier
no y en contra de cualquiera que se atreva a cuestionario.

la dirigencia nacional de! PRD condenó el "cobarde ase
sinaio" del alcalde y exigió justicia. "Basta de violencia e
impunidad", escribió en Twitter por enésima vez.

Esta nueva masacre reflejael fracaso de la estrategia de
"abrazos, no balazos", que el hombre de Palacio se niega
a revisar. Es también una dolorosa muestra que ni con las
Fuerzas Armadas en las calles recuperaremos la tranquili
dad, si no hay un cambio de estrategia.

Hoy por hoy no se le ve fin a la violencia en México. La
impunidad con la que operan los criminales no deja otra a
los pobladores de zonas calientes más que exclamar "¡Ay,
Dios mío!" como escuchamos en un video de la masacre
en ese pequeño poblado de Guerrero.

Postre amargo: en Cuernavaca, Morelos, fue ejecutada la
diputada Gabriela Marín Sánchez un día después de que
cinco sicarios acabaran en Puebla con la vida de Blanca
Esmeralda Gallardo. !a cuarta madre buscadora asesinada

*Ni 24 horas después de que su hermano Ismael votara
en contra de la reforma que prolonga la permanencia del
Ejército en las calles hasta el 2028, nos enteramos que un
juez federal giró nueva orden de aprehensión en contra
del exgobernador de Tamaulipas. Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, por supuesta delincuencia organizada".

Paralelamente se emitió una alerta migratoria para que no
abandone el país, aunque la prensa local ya lo ubica en Texas.

El propio Cabeza de Vaca dice, en un tuit, que se enteró
por un comunicado de la Segob de la orden de aprehensión
y de la alerta migratoria en su contra.

"No me extraña esta nueva andanada en la persecu
ción política. Al gobierno le urgen distractores. Mi defensa
aportará la información pertinente. Basta de perseguir opo
sitores", escribió en Twitter,

El panista Santiago Creel. presidente de la Mesa Direc
tiva de la Cámara de Diputados, subrayó la "notoria coinci

dencia" entre la orden de arresto y el voto de Ismael García
Cabeza de Vaca en la Cámara alta,
Los senadores del PAN subieron a redes sociales un

comunicado en el que reprueban la "persecución políti
ca" contra Cabeza de Vaca, y condenan que las institucio
nes que deberían de procurar justicia, se presten a cumplir
vendettas,

"Elba Esther Gordillo le ganó una demanda al SAT. que
le exigía un pago de 10.1 millones de pesos de impuestos
varios (ISR, IVA. impuesto empresarial, recargos y multas)
por el ejercicio fiscal 2011.

El asunto quedó resuelto ayer en la sesión del Tribunal
Federal de justicia Administrativa. El magistrado ponente,
Carlos Mena Adame argumentó que la autoridad no res
petó el derecho de audiencia de la demandante que. dijo,
"estaba privada de su libertad, por lo que no le fue posible
ejercer debidamente su defensa",

*Una segunda demanda contra las poderosas empresas que
venden armas y los prestanombres que las compran por
encargo de las bandas criminales presentará, en Arizona,
el canciller Marcelo Ebrard

En su tersa comparecencia en el Senado, anunció tam
bién que México va a apelar la negativa de un juez federal
de ese país de admitir la demanda de 10 mil millones de
dólares en contra de los poderosos fabricantes de armas
de Estados Unidos, que ponen el negocio por encima de
las vidas humanas.

La comparecencia nos dejó claro que Ebrard, una de
las corchofotas de AMLO para 2024, no es mal visto por la
oposición. Ayer fue arropado hasta por los ultras de Morena.

*Una de las estadísticas que más presume Alejandra del
Moral, aspirante a candidata de la alianza PR1PANPRD en
el Estado de México, es su paso por el tricolor local (octubre
de 2018 a febrero de 2022). El análisis de los Cortes que
hizo el INE en la elección de 2018 demuestra que el PRI.
sin coalición, ganó 1 millón 444 mil votos y en 2021 subió a
un millón 800 mil votos.

Su representación en el Congreso hoy es de 23 diputa
dos, mientras que en 2018 era de 12. Como presidenta del
PRI en la elección del año pasado. Del Moral recuperó 51
municipios y 13 distritos.

Saque conclusiones.
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Se rompió el dique
constitucional
La elección legislativa federal de 2021 había devuelto algo de
equilibrio ala política nacional.

Luego de su triunfo arrasador en 2018 —y de la posterior
pepena.de legisladores de la oposición—, el oficialismo se había
hecho de un bloque en la Cámara de Diputados que le ayudaba
a reformar la Constitución sin tener que negociar. Pero, tres años
después, esa mayoría calificada se redujo a mayoría simple.

Luego del resultado electoral de 2021, se pensaba que el
presidente Andrés Manuel López Obrador se quedaría con
las ganas de modificar la Carta Magna en lo que restaba de
su periodo. Además, si cualquier cosa fallaba en San Lázaro,
siempre estaba el Senado —donde las bancadas del oficialismo
nunca han reunido Juntas 60% de los escaños— para servir de
freno de emergencia

La teoría se probó en los hechos la primavera pasada. Cuan
do en Semana Santa, los grupos parlamentarios de Morena, PT
y Partido Verde trataron de modificar la Constitución en materia
eléctrica, la iniciativa del Ejecutivo se estrelló con el muro opo 
sitor, A pesar de ello. López Obrador no se resignó, Echó mano
de sus ministros amigos en la Suprema Corte para que evitar
que la ley secundaria en la materia —que había sido modificada
al gusto del gobierno fuera declarada inconstitucional,

Sin embargo, eso no fue suficiente para el tabasqueño. pues
la maniobra en el máximo tribunal soto tuvo éxito porque cua
tro de los 11 ministros la respaldaron, apenas el mínimo necesa
rio. Es decir, aunque se había salido con la suya, había perdido
la votación por siete a cuatro. Entonces, reformar la Constitu
ción volvió a entrar en los planes de Palacio Nacional. ¿Pero
cómo lograrlo, si la oposición había firmado un pacto para no
aprobar cambio alguno en la Carta Magna?

Como los números no daban, había que buscar otra manera
Y la solución fue aprovechar las debilidades en la biografía del
líder nacional del PRI. Alejandro Moreno, quien también es di
putado federal Aliio ya estaba bajo advertencia D secretario de
Gobernación le mandó decir, previo a la votación de la reforma
constitucional en materia eléctrica, que su partido debía apoyar

la iniciativa o él se tendría que atener a las consecuencias.
El campechano denunció las presiones, pero muy pronto

comenzó un bombardeo deaudios en los que se le escuchaba
decir cosas terribles para su imagen y confesar potenciales de
Iitos, situación que lo puso al borde del desafuero.

Cuando no pudo más, el líder priísta cedió, Y el oficialismo
se hizo de los votos del tricolor en la Cámara de Diputados, que
le permitieron aprobar —por fin una reforma constitucional
para ampliar el periodo de participación de las Fuerzas Arma
das en tareas de seguridad pública.

Pero aún faltaba la aduana senatorial. Las cosas se compli
caron porque no habíalos votos suficientes para aprobar la mi
nuta y ésta fue regresada a comisiones. Se trató de una retirada
estratégica; durante los siguientes días se puso en práctica una
operación del oficialismo para conseguirlos apoyos fallantes.

Fue la clásica estrategia de policía bueno,'policía malo. En el
papel del primero estuvo el senador Ricardo Monreal y en el del
segundo, el secretario de Gobernación. Adán Augusto López

A los opositores les ofrecieron la zanahoria de incorpo
rar cambios en el dictamen y el garrote de amenazarlos con
el ejercicio de la acción penal. Fue sintomático que el mar
tes, día de la votación, la jefa de Gobierno capitalina Claudia
Sheinbaum dio a conocer que se había descubierto un "cen
tro de espionaje" donde su antecesor, el hoy senador Miguel
Ángel Mancera, presuntamente había identificado terrenos
suscep tibies de incrementar su valor comercial, para luego ha
cer negocio con la plusvalía, A la hora de la votación, Mancera
dio su apoyo al dictamen, cosa que sorprendió al propio líder
nacional de su partido, festís Zambrano

¿Cuántos votos habrá cosechado el gobierno mediante pre 
siones semejantes? A saber. Lo cieno es que el llamado bloque
de contención se ha desmoronado. Ahora que el oficialismo ya
conoce el caminito, ¿quién a postaría algo a que no vendrá aho
ra una andanada de iniciativas de reforma constitucional, entre
ellas alguna de carácter electoral destinada a acabar con el INE?
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Mancera, el Alito
del PRD

¿De qué rain año debe ser lo que se comió Miguel Ángel
Mancera como jefe de Gobierno, para que al más puro es
lilo de Alejandro Alito Moreno se doblara hasta tocar con
la cabeza la alfombra del Senado y votara en favor de la
militarización del país?

El coordinador de la bancada del PRD —que ni siquie
ra debería ser bancada, por no tener un mínimo de cinco
senadores—había sido de los más decididos en rechazar la
iniciativa presidencial de ampliar el control de la Fuerzas
Armadas sobre la Guardia Nacional,

También al más puto estilo de Alito había jurado que
sobre su cadáver pasaría esa reforma, pues a todas luces
era perjudicial para el país. Incluso, juró que se moriría en
la raya con la alianza opositora para frenar esa Intentona.

Se rumoraba que lo iban a presionar con el Cártel inmo
biliario que, afirman, creció durante su gestión al frente del
Distrito Federal, en complicidad con empresarios y líderes
opositores.

El senador perredista no se despeinaba, pues sentía que
estaba legalmente blindado, y nacíale podrían probar; no
pasaría de un poco de ruido y ya.

La cuota de presuntos culpables ya estaba pagada con
el encarcelamiento de algunos de sus más cercanos fun
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cionarios, además de las órde
nes de aprehensión vigentes en
contra de otros, que andan fuera
del país,
¿Por qué de pronto compren

dió que no estaba del todo mal
ampliar por cinco años más el
control de los militares sobre la
Guardia Nacional, que debería
ser civil?

Dicen que algo delicado de
ben haber encontrado en la lap
top decomisada a un exelemento
de la Procuraduría General de Justicia del DF, que fue arres
tado como presunto operador de un centro de espionaje
que funcionó directamente para Mancera.

En ese centro, su gobierno espió a todo mundo, llámense
políticos, empresarios, periodistas o todo ciudadano que
pudiera afectar alguno de sus intereses, pero aun así no
bastaba.

Entonces apareció una filtración —¿otra?— de Ernestina
Godoy, cuya fiscalía aseguró haber recibido una carta
de Jaime Slomianski, su extitular en la Agencia de Gestión
Urbana, quien reveló que el centro de espionaje represen
taba jugosas ganancias económicas para su exjefe.

Al principio nadie creyó eso, pues como jefe de Gobier
no Mantera no tenía necesidad de andar extorsionando
con Información delicada a nadie para enriquecerse... sólo
era para temas polítlcos.

Pero vino un repentino cambio de opinión del senador
para apoyar a Morena en la militarización del país, y enton
ces muchos entendieron eso de que "se beneficiaba econó
micamente con su centro de espionaje", pues se filtró otra
parte de la carta de Slomianski
El exfuncionario confesó que desde ahí se hacían ta

reas de inteligencia para detectar predios susceptibles de
ser invadidos o desalojados, a fin de construir grandes de
sarrollos inmobiliarios, para su beneficio personal y el de
sus cómplices.

Dicen que algo debe haber de cierto en eso, como para
que Mancera se inclinara de esa forma y así se convirtiera
en el Alito del PRD.

O
CENTAVITOS

Por otro lado, un juez otorgó ayer un amparo a Jesús
Orta Martínez, exsecretario de Seguridad Ciudadana
de Claudia Sheinbaum, quien era buscado por las tran
sas que hizo cuando perteneció a la Policía Federal. Orta
Martínez no podrá ser aprehendido, a pesar de los millones
que se llevó, pero eso sí. el Poder ludícial vinculó a pro
ceso a Daniel Tabe. padre del alcalde en Miguel Hidalgo,
por tratar de impedir con un cuchillo que le clausuraran su
changarro. En la justicia de la 4T hay niveles.
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MALETAS

¿Qué sugerencias nos puede dar a los que viajamos con varias
maletas y las checamos para el viaje? Seguido nos pasa que
todas las maletas negras se ven iguales y no sabemos cuantió
brincar por ia nuestra cuando llegan.
R. Aquí le comparto algunas recomendaciones:
Haga que su maleta destaque. Las mías tienen dos identifica
dores: un listón plateado en las manijas y una etiqueta roja de
prioridad que siempre le pido a los agentes.
Es muy importante que cheque con los agentes que sus etique
tas tengan todas sus conexiones y si es necesario que en alguna
escala tenga que volver a reetiquetar.
No corra para tener que superar. No sea de los que tratan de salir
corriendo del avión para llegar al carrusel a esperar sus maletas,
éstas tardan tiempo hasta que usted baje del avión.
No se encime ai carrusel. Deje espacio para que otros puedan
ver cuando llegan sus maletas.
Si viaja con pequeños, manténgalos alejados del carrusel.
Ah, muy importante, trate de ser un buen samaritano y sea
proactivo en ayudar a quien lo necesite, ¡Buen viaje!

CHAMPÁN
¿Cuáles son las copas correctas para beber champán, las flauta1:
o ¿os abiertas?
R. Como he comentado, la forma de la copa en la flauta hace
que sea difícil oler el vino, lo que, en realidad, puede disfrazar
un poco el sabor. Piense en cómo si se tapa la nariz y come algo,
realmente no puede saborearlo. Esto es lo que sucede cuando se

utiliza una flauta. Para obtener burbujas y aromas óptimos le re
comiendo una copa de champán en forma de tulipán. El otro
tipo de copa es la llamada cutí pe. que no es ideal para beber
vino espumoso. Esta copa coupe puede parecer sexy, pero hace
que demasiado vino esté en contacto con el aire, lo que hace
que los aromas se escapen y las burbujas se queden más planas.

MOSCAS

¿Qué tan malo es que las moscas aterricen en la comida no ¡es
Ziogo caso o debo de tirar la comida?
R. Le pregunto, ¿sabia que cuando las moscas aterrizan en la co
mida para comer algo, la vomitan primero?
Este vómito contiene rastros de lo que habían comido
anteriormente, ya sea un poco del almuerzo de otra persona
o algo mucho menos sabroso, como la caca de perro. Aho
ra, los científicos están advirtiendo que deberíamos estar mu
cho más atentos a los riesgos asociados con la mosca de la casa
común y su vómito en nuestra comida. La mosca de la casa
comün vuela mordisqueando diferentes tipos de alimentos al
tamente desagradables, que podrían incluir cosas como otros
animales muertos, excremento de animales, basura podrida y
agua de alcantarillado

BALLENA

¿C.uál es la ballena más pequeña?
R, Los llamados cachalotes enanos (Kogia sima) son amplia
mente considerados como la especie de ballena más pequeña
del mundo. Sólo pueden alcanzar longitudes de 2 a 2.7 metros.

LAS ETIQUETAS

¿Habrá alguna formula para poder leer las etiquetas en los pro
ductos y saber cuáles son nutritivas y cuáles no?
R. Asi es como recordar esta ingeniosa regla le ayuda: siempre
que esté leyendo las etiquetas nutricionales, elija alimentos ricos
en buenos nutrientes, como fibra, calcio, vitamina D. hierro y
potasio, y menos azúcares añadidos, grasas saturadas y sodio.
Así que sí su objetivo es comer más fibra o potasio, asegúrese
de elegir productos alimenticios con un "valor diarlo, VD" del
20% o más. Y si esiá buscando reducir iasal en su dieia, busque
un producto con un VD de sodio del 5% o menos.
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E3 Razones
Jorge Fernández Menéndez
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Los acuerdos estigmatizados
¦ En México, todo acuerdo, si no es contra algo o alguien, es objeto
de sospecha.

Los acuerdos tienen mala fama en la política nacional, Nos gus
ta el enfrentamiento. la polarización, como si acordar algo con
los adversarios o enemigos pareciera ser un pecado capital, el
diálogo pareciera que sólo se puede realizar con los propíos y
en ocasiones, como ocurre con la Presidencia de la República,
ni siquiera con todos, sólo con algunos elegidos. Llegar a un
acuerdo legislativo implica haberlo hecho en lo oscurito (como
si los grandes acuerdos políticos a lo largo de la historia se hu
bieran tejido a la luz pública), o peor aún, que de por medio
estuvieron coerciones, amenazas, compra descarada de votos.

Hay casos así, en México y en el mundo, pero, en realidad,
los acuerdos políticos entre fuerzas, incluso enfrentadas, son
una realidad pragmática en todas las democracias del mun
do y no tienen por qué ser vergonzantes: el partido Liberal en
Alemania ha gobernado con socíalcrisdanos y socialdemócra
tas durante años y estos dos grandes partidos «gobernaron
con Angela Merkel en época de crisis. En el Congreso de Es
tados Unidos los votos, mucho más personales que alineados a
los partidos en muchos temas, se negocian con base en acuer
dos de todo tipo, incluyendo presupuéstales. En Brasil, Lula da
Silva, el candidato de centroizquierda, lleva como candidato a
vicepresidente aun reconocido militante de centroderecha. En
España, el PSOE prefirió llegar a acuerdos para aumentar gastos
de defensa con sus adversarios del PP que con sus aliados de
Podemos, reacios a ese aumento.

En México, todo acuerdo, si no es contra algo o alguien, es
objeto de sospecha, Durante el gobierno de Carlos Salinas,
los acuerdos establecidos por esa administración con el PAN,
que permitieron una amplia red de reformas constitucionales,
incluyendo varias de la agenda panista, como el de la rela
ción Iglesia Estado, fueron calificadas como concertaceslones.
porque se reconocieron triunfos panistas en algunos estados y
se simplificó lo que fue un trabajo legislativo notable del ofi
cialismo y de personajes panistas como Diego Fernández de
Cevallos.

Cuando Ernesto Zedillo decidió no intervenir como presi
dente en los comicios del 2000, que ganó Vicente Fox, siempre
se dijo que había eniregado la elección por un acuerdo con
el PAN. Nadie lo pudo demostrar y, en realidad, todo era más
sencillo: Zedillo dijo que iba a respetar el resultado y lo hizo.
Años antes cuando el PRÍ perdió por primera vez, en 1997, la
mayoría en la Cámara de Diputados ante un bloque opositor,
hubo quienes quisieron intervenir y desconocer esos acuerdos
que habían realizado los partidos de la oposición para lograr
una escasa mayoría sobre el PRI, buscando manos negras en
unos acuerdos que, simplemente eran producto de la política.
Felipe Calderón cuando ganó las elecciones de 2006 le

ofreció al PRI establecer un gobierno de coalición, que el

tricolor rechazó. Se llegaron a acuerdos en el Congreso, pero
siempre con una actitud reticente del PRI y la oposición frontal
del PRD, lo que impidió sacar algunas de las reformas que, pa
radójicamente. ahora apoya Morena y rechaza el PAN.

Desde Peña Nieto, el PAN y el PRD fueron estigmatizados
por el naciente Morena y por muchos medios, por la firma del
Pacto por México, que incluyó reformas muy importantes en
diversos ámbitos, como la energía y la educación. No es ver
dad que se hayan comprado los votos para sacar esas reformas
que ya estaban en la agenda del PRI y el PAN, Pero desde la
propia Presidencia de la República se mantiene hasta hoy esa
narrativa.

Esta semana, en el Senado se sacó adelante la reforma al
quinto transitorio que permitirá la presencia militar en tareas
de seguridad pública hasta el 2028. Se aprobó en el Senado con
el voto del oficialismo más ocho votos del PRI y dos del PRD.
Esos votos habían sido en contra de la minuta que presentó la
Cámara de Diputados sobre el tema la semana pasada, luego
de una sesión atropellada y fast track en la Cámara baja.
Ahora se aprobó con varios compromisos nuevos, bási

camente de control legislativo sobre el accionar militar y una
importante partida para el desarrollo de las policías estatales
y municipales. Es verdad que algunos senadores y senado
ras chapotearon en el estercolero en esa sesión, pero otros,
como Claudia Ruiz Massieu, a pesar de votaren contra, dio un
voto razonado y profundo, y de paso respondió a la increíble
patanería de Félix Salgado Macedonío,

Yo creo que es un buen acuerdo, producto de las negocia
clones de Ricardo Monreal con la oposición, que tiene una
base que no se puede ocultar: como hemos dicho muchas veces
no hay un solo gobernador o presidente municipal importante
que haya rechazado esa presencia militar en seguridad pública.
El tema es para los gobiernos locales, incluso más crucial que
la adscripción de la Guardia Nacional a la Defensa y en térmi
nos de mediano plazo también, como lo hemos explicado, es
clave por una sencilla razón: si en marzo del 2024 se retira a
las fuerzas militares de la seguridad pública, los integrantes de
la Guardia Nacional, cuya enorme mayoría son militares con
servicios sociales, prestaciones y obviamente grados, tendrían
que decidir entre quedarse allí o regresar a las Fuerzas Armadas
y, por supuesto, que regresarían para no perder toda su carrera
y la Guardia se convertiría en un cascarón institucional

Poco de eso se discutió en el Senado y se reflejó en los me
dios, porque todo se redujo a los insultos, las acusaciones de
compra de votos, de amenazas judiciales o de reproches por
las mutuas y evidentes incoherencias históricas, y poco sobre
las soluciones institucionales que un desafío tan delicado como
la inseguridad, implica.
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Nudo

gordiano
Potestad legislativa
Yuriria Sierra

• El trabajo legislativo es un acto de reconocimiento a
los alcances de las mesas de discusión,

"Nadie quiere que México siga sumido en la inseguridad,
en la violencia y en la Impunidad, justamente eso es lo que
la oposición ha estado tratando de evitar en estos años.
¿Qué queremos? Policías civiles fuertes, capacitadas, bien
pagadas que puedan hacer su labor, la que les toca, ¿Y qué
queremos? Fuerzas Armadas que hagan sus labores consti
tucionales y no estén haciendo labores que no deben hacer,
para las cuales rio están capacitadas,..", palabras de Claudia
Ruiz Massieu. senadora del PRI, una de las tres figuras de
ese partido que votó en contra de la reforma que mantendrá
alas Fuerzas Armadas en tareas de seguridad hasta el 2028.

El sueño cumplido para Andrés Manuel López Obrador
es la pesadilla para quienes han vivido de cerca los abusos
de las fuerzas castrenses, como ese episodio que se recordó
apenas el domingo pasado, pero también una encrucijada
para quienes respetan a este brazo del Estado. Y aunque la
discusión en el Senado que dio este resultado fue, por decir
lo menos, intensa, entre descalificativos y penosos ataques
misóginos (peor aun, de una senadora a otra) se ha perdido
un punto relevante de lo que sucedió en el Senado, uno que
debe reconocerse y del que Ruiz Massieu es claro ejemplo:
"¿Me atrevo con valentía a ejercer un voto que refleje mis
convicciones? Sí, si me atrevo...".
Minutos más tarde, en ese

misma sesión, otra priista, figu
ra que bien conoce los terrenos

de la alternancia política, expli
có claramente, palabras de Bea
triz Paredes: Los legisladores,
por su propia naturaleza, no
podemos renunciar a legislar y
a negociar. Parlamentar supone
dialogar para encontrar mejores
soluciones (...) Valoro que se haya
reivindicado la función del Poder

Legislativo, valoro que se apuesta al diálogo, no como una
concesión, sino porque es una obligación de toda mayoría
que se estime democrática (...) Aquí no nos han subyugado,
no nos han subordinado. Aquí ejercimos nuestra función
como senadores de la República (...) más que fijar la po
sición respecto de un dictamen, fijo mi posición respecto
a la potestad del Poder Legislativo: somos el Senado de
la República, ninguno de los elementos que conforman el
Poder Ejecutivo puede estar exento de la evaluación. Haga
mos respetar nuestra potestad, que funcione esa potestad
dependerá de la grandeza y calidad de cada una de nosotras
y nosotros. La convicción y la congruencia no es patrimonio
de nadie..."
Aunque se materializó ese plan militarista, aunque en

Palacio Nacional no quieran llamarlo así. se logró, una vez
que alcanzaron 87 votos, gracias a priistas y perredistas que
se adhirieron a la cargada oficial, merece reconocimiento
el trabajo y las palabras de estas dos senadoras, sobre todo
en un contexto político que le apuesta sólo al blanco y al
negro. El trabajo legislativo no sólo es consenso, es también
un acto de firmeza, contundencia y reconocimiento a los
alcances de las mesas de discusión, donde se construyen
acuerdos.

Ruiz Massieu:

"¿Me atrevo
con valentía a
ejercer un voto
que refleje mis
convicciones? Sí.
sí me atrevo..."
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\ \Jv México sin maquillaje

Gabriel Reyes Orona
9rey"es#«meiprci

El pasado Ia de octubre comenzó a correr
el quinto año de gobierno, sí, a partir de ese
día quedan dos años para el fin del sexenio.
En la política nacional es sabido que. a di
ferencia del mundo taurino, el refrán reza:
"No hay quinto bueno". Así es, con la llegada
de la fatídica anualidad, los presidentes re
cobran humanidad, quedando desprovistos
de los ropajes con los que se disfrazan de
grandeza, eficiencia y aptitud para gobernar,
y, hasta, en los casos patológicos, de perso
najes con dimensión histórica.

til mareo que aqueja a los presidentes
electos desde el día en que concluye el pro
ceso comicial crece y crece,
durante los primeros cuatro
años, aumentado por lisonjas
y adulaciones expresadas por
quienes buscan colarse en el
gabinete, o en cualquier otra
posición rentable a la que no
hubieran podido acceder por
méritos propios. Todo es por
venir y luz en el horizonte, aun
que no se tenga con qué llenar
los zapatos
El cacique en turno no ha

sido la excepción, por el con
trario, organizó un evento diario en el que
manda mensajes de Iluso optimismo a quie
nes no quieren ver y reconocer que es un
error estar con Obrador. La condena será
impuesta el próximo año, en el que tendrán
que admitir que es un horror permanecer
con Obrador.
Si en algo se parece a sus antecesores,

es en presentar números vaciladores. Todas
sus estadísticas y gráficas se construyen so
bre peticiones de principio que no pasan la
prueba de la risa, sin embargo, teniendo el
monopolio del micrófono, le permiten to
marle el pelo a quienes se encuentran en el
bajo nivel de educación promedio.

AI decimos que no le quitó el sueño el ad
mitido hackeo. de paso, admitió que no está
en él comprender los alcances, repercusio
nes y gravedad del asunto. Es cierto que lle
gó al poder sin la preparación y experiencia

requeridos para analizar y valorar asuntos
de Estado, lo cual, tampoco le quita el sue
ño, ya que procede de la vieja escuela, ésa
que pregona que quien sea popular es quien
debe presidir, sin importar que no se cuente
con calificaciones para hacerlo, por lo que
tampoco es necesario acompañarse de un
gabinete de expertos. Al dicho de: "Mientras
sigan aplaudiendo, seguiré haciendo como
que gobierno", se derruyen instituciones y
cada día retrocedemos más. poniendo en
un grave predicamento al que lo suceda.

Hoy, más que nunca, debemos distinguir
el Estado mexicano del partido oficial, así

como advertir que lo que más
convenga a uno, no necesaria
mente conviene al Otro. Ante

una salud de pronóstico re
servado, y la evidente falta de
compromiso con el largo plazo,
deben operar los mecanismos
de salvaguarda que se entrete
jen en la Carta fundamental.
La sociedad mexicana, ésa

que López dice no existe, sino
como un Invento neoliberal,
debe tomar conciencia de que
lo que está en juego no es otro

proceso electoral más. ni el siguiente quítate
eü para ponerme yo.

Los equilibrios deben restituirse en bene 
ficio del interés colectivo y no de un partido,
basta ya de secretarios, legisladores y jue
ces de consigna, Es vergonzoso ver cómo en
las decisiones gubernamentales lo único de
destacar es el cinismo, el cual emerge dia
riamente ante la apremiante necesidad de
plegarse a lo que indebidamente piden los
nuncios presidenciales.

Lo que sucede en nuestro país reclama un
activismo decidido y frontal, intolerante con
las ocurrencias, observador, y hasta censor,
de los tantos funcionarios que han faltado a
su deber, ante el miedo de ser investigados.
Rasta de funcionarios de cuarta, operadores
de un gobierno de quinta. El que no quiera
molestar al Presidente haciendo lo que debe
hacer, debe irse ya,

Es vergonzoso
ver cómo en
las decisiones
gubernamen
tales lo Unico
de destacar
es el cinismo.
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Reforma militar
y proyecto transexenal

El proyecto transexenal de la VI' logra abrirse paso a través de
una oposición desfondada. En la aprobación de la reforma mi
niar en el Senado se rompió el equilibrio legislativo que queda
ba en e! Congreso para mantener inamovibles las fronteras del
poder civil y la ampliación del espacio a las Fuerzas Armadas
en tareas de seguridad del gobierno. Su ensanchamiento im
plica una redeflnlclón de límites del sistema democrático por
el mayor peso del Ejército en la escena política.

El punto de sustentación de la alianza entre patiistas y pri
fstas, que echaron mano del Ejército para la seguridad públi
ca desde hace 16 años, terminó por resquebrajarse. Sin haber
construido condiciones para devolverlo a los cuarteles, el PRI
acabo apoyando su exigencia de cobertura legal para per
manecer en las calles hasta 2028. Si antes los gobiernos de
Calderón y Peña Nieto apostaron por él, ahora a los legis
ladores de sus partidos les explotó esta granada de fragmen
tación que alojaron en las cavidades del gobierno civil por la
inoperanciade las autoridades de seguridad publica. Después
de apoyarlo en el pasado, ahora oponerse sólo para frenar a
la4T reventó la moratoria legslatíva junto con el frente Vapor
México, atrincherado en la negativa de un cambio constitucio
nal que lo permitiera.

La reforma es un triunfo legislativo clave para el proyecto
transexenal de la 4T y, para lograrla, no escatimó en presiones
sobre legisladores y hasta la amenaza de enfrentar una nega 
tiva del Congreso con consulta pública, La vulnerabilidad del
PRI por los expedientes de corrupción de Alejandro Moreno
y otros legisladores, sumada a la debilidad argumentativa de
la oposición, terminaron por hacer agua en una alianza falsi
ficada que. en el fondo, no quena confrontarse con el Ejército,
sino mantener el statu quo de la relación sin certificar en el
combate al crimen. En el Ejército había cada vez más molestia
de acatara! margen de la ley y ahora además con la Guardia
Nacional que ya les habla entregado el Congreso.

En cambio, para el gobierno de López Obrador la cober
tura legal que tanto exigió el Ejército se convirtió en un asun
to de vital para anclar el futuro de su proyecto, aunque con

consecuencias imprevisibles para los equilibrios en el sistema
político y los límites de la democracia frente al protagonismo
y la visibilidad de las fuerzas armadas con una administración
en que su disposición extraordinaria se convirtió en perma
nente y regular.

Aunque revertir el dominio militaren la seguridad pública
sería difícil para cualquiera que llegue en 2024, un nuevo go
bierno supone un riesgo para sus intereses sin garantías lega
les, La decisión trasciende a esta administración y compromete
ala siguiente. El nuevo equilibrio de fuerzas hace del Ejército
un actor de la sucesión, al menos con capacidad de veto, aun
que el Presidente lo trate de desestimar, porque no habrá un
candidato militar. Al satisfacer su demanda, el Presidente ata
su sucesión y tiende los rieles para el futuro de su proyecto, en
que los incluye como sucediera antes con el antiguo partido
hegemónico en que llegaron a ser un cuarto sector de! PRI,

El ensanchamiento de espacios para los militares en su
sexenio es evidente, comenzando por el cambio de opinión
sobre su promesa de devolverlos a los cuarteles para pacificar
al país. Lejos de ello, su presencia abarca desde las aduanas,
la construcción y operación de las obras más importantes del
sexenio, hasta la idea de concesión de una línea aérea que les
abriría una nueva área de negocio. Su fuerza se ha impuesto
al ala más antimilitar y proderechos humanos del gobierno en
el caso Ayotzlnapa, lo que proyecta una sombra de impunidad
en abusos del Ejército y la actuación con un fuero aparte de
la justicia,

Por eso, la reforma es una forma de capitulación de los
gobiernos civiles dado que se debilitan las garantías de las
instituciones de un estado constitucional como puede verse
en las denuncias de espionaje del Ejército a periodistas y de
fensores de derechos humanos. Asi como en la filtración de
correos hackeados a la Defensa en los que pueden apreciarse
botones de muestra de las presiones que llegó a acusar López
Obrador por el caso Iguala y hasta la cercanía en su equipo
cercano y la intimidad dé su salud y familia. En fin, se aprecia
la estampa de un nuevo orden.
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Avenida México
Jesús Sesma

El bienestar animal
es también un asunto
de sanidad

La relación de los seres humanos con ios
animales es un elemento intrínseco del de
sarrollo y la evolución de los seres vivos en
el planeta. Hoy es imposible hablar de una
sociedad en la que no se conviva con ani
males, ya sea como especies de compañía,
como parte de un ecosistema o como parte
de una cadena de valor Y si bien, los ¡memos

por alcanzar el bienestar animal han cobra
do fuerza en los últimos años, poco se han
tratado desde una perspectiva de sanidad.

En la capital del país existen al menos un
millón 200 mil mascotas, de las cuales sólo
el 30% se ubican en hogares domésticos y
el 70 por ciento restante están en las calles,
expuestas a todo tipo de ame
nazas y carencias, que van des
de la falta de alimentos hasta la
presencia de enfermedades que
pueden terminar con su vida y
también pueden afectar la sa
lud ele las personas. Por otra
parte, el dominio del ser hu
mano hacia otras especies ha
condicionado ¡a vida de mu
chos animales a una cuestión

de existencia para el consumo humano,
En ambos casos, garantizar la sanidad en

las condiciones de vida y/o manejo de esos
seres vivos, resulta un tema central. Actual
mente. en la Ciudad de México existen varias
Unidades de Manejo para la Conservación de
la Vida Silvestre (Urnas) y Predios o Instala
ciones que Manejan Vida Silvestre ÍPIMVS),
como son los zoológicos de Chapultepec. el
de Aragón y el de los Coyotes, los cuales son
regulados por !a Ley General de Vida Silves
tre. pero que también deben regirse por ¡a
Constitución Política local.
Asimismo, existen centros veterinarios,

refugios y otros predios para apoyar en las
tareas de rescate, alimentación y resguardo
de especies, pero los esfuerzos siguen siendo
insuficientes.
Y es que, para atender un problema de

esa magnitud, la coordinación y el fortale
cimiento de las diversas instancias relacio
nadas es central. Por ejemplo, es necesario

fortalecer las facultades y atribuciones de las
secretarias de Medio Ambiente y de Salud de
la Ciudad de México, para que puedan apli
car medidas enfocadas en la prevención del
maltrato animal y garantizar la salud de los
mismos, así como para que puedan atender
las amenazas que pudieran surgir en materia
de sanidad pública con respecto a las enfer
medades zoonóticas.

En este sentido, hace algunos días, pre
sente anEe el Congreso de la Ciudad de Mé
xico precisamente una propuesta con ese
objetivo, misma que busca robustecer la
participación de ia Secretaría de Medio Am 
biente a fin de que sea la única encargada

de formulary conducir una po
lítica pública de protección y
bienestar, a través de laAgcncia
de Atención Animal, así como
generar, sistematizar y difun
dir información enfocada en
la construcción de una cultura

cívica de protección, responsa
bilidad, respeto y trato digno a
los animales, entre otras cosas,

En lo que respecta a la Se
cretaría de Salud, la propuesta índica que
ésta seria la encargada de vigilar la opera
ción sanitaria de las clínicas veterinarias ubi
cadas en las diferentes alcaldías, así como
los Centros de Atención Canina y Felina, al
bergues y cualquier instalación o estableci
miento publico con resguardo de animales
de manera temporal o permanente, a fin
de garantizar que vivan bajo el trato y las
condiciones adecuadas. También seria una
obligación de esa dependencia, implemen
tar programas de vigilancia en los diversos
centros de investigación y aplicar esquemas
de prevención y control en materia de enfer
medades zoonóticas y sanitarias.
Si dicha propuesta es avalada por las

y los legisladores del Congreso capitali
no, representaría un paso importante en
materia de coordinación interinstitucional,
pero también en el camino hacía el bienes
tar de todos los seres vivos, humanos y no
humanos.

El 70%
de las mascotas

que hay en la
CDMX están
en las calles.
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Diputados y senadores,
los peor calificados
Con la escaramuza ocurrida

en el Senado con motivo
de la discusión en torno

a la permanencia del Ejército en
tareas de seguridad pública hasta
2028, unos, el bloque oficialista
se ufana de la pírrica victoria
conseguida; otros, se relamen
las heridas para continuar en la
brega, aunque lo cierto es que
para el grueso de la población, lo
que queda es desconfianza y de
cepción, al tiempo de ratificar la
percepción de que los legisladores
buscan, además de seguir "ma
mando" del presupuesto, llevar
agua a su molino y mantenerse en
su lucha frenética por el "hueso" y
por el poder.
¿O acaso creen Ricardo Monreal

y sus huestes que su gesta al ple
garse a los designios del principal
huésped de Palacio Nacional tiene
mérito alguno?, ¿o que la tiene el
haber sentado las bases para forta
lecer la militarización del país en
detrimento del régimen democrá
tico que nos gobierna?
El festejo es una afrenta para

todos.

Los datos duros son contunden

tes: la violencia y la inseguridad
pública con las Fuerzas Armadas
en las calles van en aumento, a tal
nivel que cada vez existen más re
giones del territorio nacional que
están en manos de los criminales,
quienes obligan a los residentes a
emigrar a otras zonas.
Para estos desplazados, el Estado

fracasó en protegerlos y por ello,
solo atisban a huir del lugar (en
donde nacieron, crecieron, forma
ron una familia y un patrimonio)
para buscar nuevos horizontes.

En lugar de buscar capacitar
y profesionalizar a los cuerpos
policiacos de los municipios y de
las entidades federativas y asig
nar más presupuesto, entre otros
apoyos, los senadores y diputados
se fueron por la fácil, determinar
con ajustar el marco normativo
para mantener al Ejército en las
calles, mientras que la población
sigue padeciendo los embates del
hampa.
Los legisladores que votaron a

favor de la militarización traicio

naron a la memoria de aquellos
proceres que dieron su vida para
terminar con las dictaduras, ver
bigracia, como la de Porfirio Díaz,
quien apoyado por el Ejército se
mantuvo en el poder por más de
tres décadas.

En tanto, los senadores aproba
ban la permanencia del Ejército
en las calles hasta el 2028, salen
a la luz las atrocidades que hacen
los militares, léase el caso de Ayo
tzinapa, y el poder metaconstitu
cional que les otorga el presidente,
al incorporarlos, entre otras ta
reas, a la vida de los negocios con

una línea área comercial.
Solo un ignorante de la historia,

o un zalamero de la peor ralea,
puede pasar por alto el inmenso
costo que conlleva dotar a los
militares de tanto poder, mismo
que aun bajo otra administración
será muy difícil quitárselos por la
buena.

Así que, mientras los senadores
de Morena, PT, PVEM, PES, PRD
y la mayoría del PRI festejaban
darle más poder al Ejército, en la
percepción pública continúa su
deterioro hasta llegar a ser los ser
vidores públicos peor calificados,
incluso más que los policías o los
mismos políticos.
De pena ajena ver cómo en

tribuna y luego con su voto, los
senadores del PRI y PRD que vo
taron a favor de la militarización,
cambiaron de opinión como una
suripanta de calzones.
En la víspera de la votación,

varios de ellos se volcaron en ad
jetivos contra la permanencia del
Ejército en las calles en tareas de
seguridad más allá del 2024, pero
cuando les llegaron al precio o les
extendieron la Carta Blanca, esa
que los cubre con el manto de la
impunidad, se fueron recio contra
los que fueron aliados y amigos.
Como escribimos en otra co

lumna, la traición es el peor de los
pecados y por eso se ubican en el
último de los infiernos de Dante
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Alighieri, ya que para cometer la
felonía, primero tienen que ga
narse la confianza de sus víctimas.
Así que para los senadores del

PRI como Carlos Aceves, Manuel
Añorve, Eruviel Ávila, Sylvana
Beltrones, Ángel García, Verónica
Martínez, Nuvia Mayorga, Carlos
Ramírez Marín y Mario Zamora,
su deslealtad y perfidia han que
dado registradas.
De igual manera, el pillo que

resultó ser, porque así lo docu
mentan los expedientes que obran
en la Fiscalía de la CDMX, Miguel
Ángel Mancera (PRD), quien no
tuvo empacho en sumarse a sus
verdugos, ya que prefirió "bo
rrar los delitos" en que incurrió
cuando ocupó la jefatura del Go
bierno capitalino.
Llama la atención cómo Ricardo

Monreal, pastor de los senado
res morenistas, se dobló para
mantener apaciguado a AMLO,
mientras que esboza cuál camino
seguir en el futuro, porque así se
baje los pantalones o se tire de
alfombra, no tiene cabida en Mo
rena y menos de hacer realidad su
sueño guajiro de ser el sucesor del
tabasqueño.
La desconfianza de la ciudada

nía en sus representantes popula
res es un escollo para el ejercicio
de la gobernanza, así que luego no
se quejen cuando el pueblo bueno
y sabio les dé la espalda.
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Comer en la escuelaComo seres integrales, los
humanos somos corpo
reidad y espiritualidad,

individualidad, comunidad e
historia. Todo junto. Cuando se
inventaron las escuelas, se diseñó
un dispositivo muy potente para
desplegar las capacidades de la
generación joven. Muy pronto, el
debate y los vaivenes sociales le
pegan a la escuela que no puede 
no debe estar ajena a lo que ocu
rre en la sociedad, a su gobierno,
y sus ideas. Así, prevaleció por
muchas décadas el modelo de es
cuela como mecanismo de trans

misión social, disciplinamiento,
control y homogenización.
Ya Foucault nos advirtió que

algo sospechoso hay en la es
cuela, que se organizó por los
estados nacionales al mismo
tiempo que los hospitales, los
manicomios y las cárceles (por
cierto, con una arquitectura de
panóptico que es inquietante
mente parecida entre todas esas
instituciones), compartiendo
todas esas instancias la obsesión

por castigar y vigilar, numerar a
las personas, ponerles horarios
obligatorios y rígidos, propiciar
prácticas uniformes, poner uni
formes y dar castigos ejemplares.
En esas instituciones, el come
dor era parte de ese universo de
disciplina. En el caso de México,
esas escuelas de inicio del siglo
XX del Departamento de Instruc
ción Pública, o las de Guadala
jara o Puebla, tenían inmensos

comedores, en los cuales las y los
estudiantes "aprendían a comer
como gente decente".
La escuela de Vasconcelos tam

bién pretendió incluir comida
diaria, pero pronto fue una de las
primeras bajas de la planificación
centralizada. La escuela pública
fue muy socialista en el papel,
pero la alimentación se fue aco
tando a muy pocos planteles, y
en su lugar surgió la cooperativa,
que so pretexto de una adminis
tración colectiva de los bienes, en
la práctica instaló tienditas con
troladas por las familias, los do
centes, el sindicato o el director,
todo a costa de una alimentación

sana y completa en la jornada
escolar. La puntilla fue que, en
el sexenio de Echeverría, la ex

pansión de la matrícula se logró
sin ampliar las sedes, con un me
canismo simplón y en el fondo
perverso: se acortó el tiempo de
aula a bloques más cortos, para
meter dos turnos en una jornada.
Además de guillotinar oportuni
dades, al dejar un empobrecido
bloque de cuatro horas diarias,
las minijornadas de la escuela
pública trajeron otro desplaza
miento: ya no era obligatorio dar
de comer en la escuela... que los
del matutino coman en su casa al

mediodía, y que los del vesper
tino lleguen ya comidos.
Una meritoria mitigación 

siempre precarizada, pero de
enorme efecto de contención
fueron los "desayunos escola
res". A los que fuimos a la escuela

pública en mi generación, nos
tocó morder un durísimo maza

pán alienígena, de colores sos
pechosos, pero científicamente
diseñado con nutrientes, que
nos sostenía al inicio de la ma

ñana, a veces con una manza
nita o un plátano, y un cuartito
de leche, atole o triangulito de
Boing. Hasta hoy, sigue dándose
un proceso opaco e increíble
mente inequitativo y disparejo,
en el cual unas escuelas lo tienen,
otras no; que ha sido una indus
tria multimillonaria de corrup
ción y tráfico de influencias, o el
mecanismo de promoción de la
titular del DIF municipal, o de tal
supervisor, o de tal figura política
o sindical que "nos lo consiguió".
Por ello, es algo que de nuevo

preocupa y mueve a indignación
la legislación en seco que es cos
tumbre en nuestro país. Hace seis
días la Comisión de Educación

pasó un dictamen para modifi
car la Ley General de Educación
para impulsar/imponer la salud
alimentaria de la escuela. Tiene

un enfoque que se concentra en
reforzar la prohibición de deter
minados alimentos, de pobre
contenido nutritivo y exceso de
grasas o azúcares, típico de los
productos industrializados. El
enfoque es trágico en el sentido
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de que hay una inflada retórica
de "salud alimentaria", cuando
precisamente esa misma Comi
sión es la que no ha concretado
la defensa del componente de
alimentación en las escuelas

con horario completo o jornada
ampliada.
De nuevo se transfiere a las

familias, y a las más empobreci
das, que no sean "neoliberales"
comprando golosinas industria
lizadas; es terrible lo soberbio y
displicente, pues refleja la falta
de compromiso con proveer esa
alimentación en la escuela, desde
la escuela, como escuela. En la
mayor parte del mundo, una
primaria que no sirve comida
caliente al mediodía es una bar
baridad, como lo es una escuela
sin baños o sin agua potable de
libre disposición. Esperamos que
los legisladores se apliquen a re
cuperar lo que destruyeron, las
oportunidades reales de alimen
tación, y que lleven su pelea de
regulación, para que sea autén
tica, en los espacios de norma
tiva industrial y de salud pública;
bienvenida, si se da. Hoy suena
oportunista e inauténtica mien
tras no se apliquen de verdad a
recuperar la comida en la escuela
a quienes, sin posibilidad de de
fensa y apelación se las quita
ron, ese millón y medio de niñas
y niños que hoy no comen por
lo que aprobaron. Corrijan en el
presupuesto 2023; apenas tienen
tiempo; tengan honor.
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Cuando el gobierno
renuncia a vigilar
Ahora que Andrés Manuel

López Obrador dejará
de vigilar importacio

nes de ciertos alimentos, es útil
recordar lo que pasó en Esta
dos Unidos cuando, en medio
de la pandemia, el gobierno de
ese país confió al dar fondos a
ciudadanos, empresas y orga
nizaciones: lo que sucedió es
considerado ya uno de los más
grandes fraudes de la historia
del vecino del norte.

Aquí un apretado resumen de
lo que The Daily, el escuchado
pódcast de The New York Times,
reseñó al respecto.
En medio de la parálisis por la

pandemia, Washington utilizó
al menos tres programas para
apoyar a la población: uno de
desempleo y otro de fondos gu
bernamentales para empresas
impactadas por algún desastre,
y uno más donde el gobierno
respaldaría préstamos que diera
la banca.
El reportero David

Fahrenthold explica en el Daily
del 27 de septiembre pasado que
el Congreso estadounidense,
consciente de que, por la emer
gencia sanitaria, el gobierno no
tendría capacidad para evaluar
si eran legítimos o no los recla
mos de ayuda, decidió confiar en
ia gente. El solicitante daba un
clic jurando decir la verdad en
su trámite y que estaba al tanto
de que, de lo contrario, estaría
cometiendo un delito, y listo. La
urgencia parecía justificar esa
decisión.

Acto seguido, para obte
ner esos fondos de ayuda por
desempleo, que se otorgaba
por intermediación estatal, se
presentó un alud de solicitudes

de gente que se hacía pasar por
otras personas: se dieron casos
de que, con un mismo número
de seguridad social, se pidió
un cheque en 29 estados. Fue
tan fácil y burdo, que un rapero
californiano de nombre Nuke

Bizzle, contó Fahrenthold, te
nía un video con una canción
donde presumía los sobres del
apoyo proveniente del fraude.
El Departamento del Trabajo
calcula que los desfalcos en este
programa podrían ascender a 45
mil millones de dólares, de los
100 mil millones de dólares que
se habrían defraudado en total.

Otro programa de préstamos
se desvirtuó así: se otorgaban
inmediatamente adelantos de

10 mil dólares por empresa soli
citante, y los dueños de ésta po
dían quedarse con esa cantidad
incluso si a la postre su solicitud
era rechazada. ¿Qué ocurrió?
Surgieron videos en YouTube
sobre cómo tramitar, tuvieras o
no una compañía, un préstamo;
y además se dieron créditos por
cientos de miles o millones de
dólares por supuestas pérdidas
por Covid a empresas que en
realidad tenían años sin funcio
nar o ni existían.
Y el último ejemplo que se dio

en el pódcast fue sobre ONG que
ayudaban a alimentar a niños
pobres. En unos casos, para re
cibir apoyos a fin de seguir esa
labor, una de esas organizacio
nes pasó de gestionar alimen
tos para 4 mil niños a solicitar
fondos para dar comida a 400
mil. Para "justificar" tan increí
ble crecimiento de beneficiarios
aportaron datos de "niños" co
piados de una página de internet
para inventar nombres. Esa sola
organización, basada en Min
nesota, se embolsó 240 millones
de dólares.
El gobierno de Estados Unidos

pensó que, por la emergencia,
podría confiar en los ciudada
nos. Habrá quien crea que los
fraudes, 100 mil millones de dó
lares, son peccata minuta dado
que se dispersaron fondos por 5
billones de dólares.
Pero en el caso mexicano, si

los importadores se portan mal
la merma no será marginal ni ne
cesariamente en metálico.
Al cancelar las supervisiones

de Senasica y Cofepris, supuesta
mente para abaratar alimentos,
sin vigilancia alguna nuestros
empresarios podrían importar
productos que dañen la salud o
que introduzcan plagas o enfer
medades que luego impidan a
México producir o exportar.
Sin controles, la tentación

es mucha, y sus consecuencias
nada anecdóticas.

Fecha: 06/10/2022

Página: 34

Area cm2: 299

1 / 1

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 66,617

Página 51 de 171



9 CONFIDENCIAL

Miel sobre hojuelas
En el Senado, el canciller Marcelo Ebrard, una de las cor
cholatas presidenciales, ayer no sólo tuvo una comparecen
cia de 'miel sobre hojuelas', sino además se podría decir que
hasta bien le fue, pues salió muy apapachado por los more
nistas, quienes, incluso, le propinaron un aplauso y una ova
ción de un largo minuto. Incluso por ahí se dejó escuchar un
¡presidente! La campaña, a todo lo que da.

"Entierran" aVa por México
En el PRD el más necesitado de una coalición para sobre
vivir cundió ayer la idea de que la coalición Va por México
"ya palmó, murió y quedó enterrada desde San Lázaro y en
el Senado", nos comentaron. Deslizaron diputados que "el
silencio cómplice deAlito Moreno" y "las presiones sobre
Marko Cortés" no dan margen para buscar reactivar y con
tinuar con una alianza electoral, legislativa y mucho me
nos de gobierno de coalición. Confesaron que "PAN y PRD
perdieron la confianza en el PRI de Alejandro Moreno" y "el
PAN perdió la confianza en el PRI y en el PRD en el Senado".
"No hay más opciones...", lamentaron.

Orozco, de góber a procesado
penalmente
Mientras unos dejan la gubernatura y la suerte les sonríe
con cargos diplomáticos, otros deben enfrentar la justicia,
tan pronto como se van de la silla. El caso del tamaulipeco
Francisco García Cabeza de Vaca estaba ya cantado, pero
resulta que no es el único. Martín Orozco Sandoval,
quien recién dejó la gubernatura de Aguascalientes en ma
nos de la también panista Teresa Jiménez, hoy está en su
casa sólo gracias a que pagó una multa. Oficialmente está
sujeto a proceso penal y debe acudir a firmar cada 15 días.
Resulta que el exgóber tiene cargos de daño patrimonial, pe
culado, ejercicio indebido del servicio público, entre otros.
Ahí nomás...

¿Ydónde andará
Cabeza de Vaca?
El INM soltó una alerta migratoria contra Francisco Gar
cía Cabeza de Vaca cinco días después de que dejó la gu
bernatura de Tamaulipas. Según el instituto, hay una orden
de aprehensión en su contra, y por eso no puede dejar el país.
Hay que recordar que el exgobernador tiene la nacionalidad
estadounidense, por lo que bien podría estar disfrutando de
la impunidad en el vecino del norte.
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Exhiben diferencias
en el gobierno
Vaya exhibición de diferencias en el gobierno por parte del
presidente López Obrador, pues refirió las que hay entre Ro
cío Nahle, secretaria de Energía, con Octavio Romero,
director general de Pemex, y con Rogelio Ramírez, secre
tario de Hacienda. Quizá la secretaria quiere abusar de que
es de las consentidas del mandatario. Con eso y que la Corte
admitió a trámite el recurso contra la llamada ley Nahle en
Veracruz, la funcionaría no está viviendo su mejor momento.

No valió una disculpita'
Pues por lo visto a don Daniel Tabe, padre del alcalde panista
de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe Echartea, no le valió
aquello de "una disculpita". Un juez de control lo vinculó a
proceso por el delito de tentativa de homicidio calificado a
un servidor del Instituto de Verificación Administrativa. Fue
viral el video donde el padre del funcionario amenaza con un
cuchillo de carnicero al verificador que acudió a su taquería a
colocar sellos de clausura. Si el alcalde ya había denunciado
uso político de la justicia, qué dirá ahora que ordenaron pri
sión domiciliaria.
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El narco se acerca a Palacio Nacional

Desde la campaña presiden
cial de 2018 hubo mo
mentos que, por lo inédito,

generaron mucha extrañeza. En
dos ocasiones, una enTamaulipas
y otra en San Luis Potosí, el auto
móvil donde viajaba el candidato
Andrés Manuel López Obrador se
tuvo que detener en retenes de nar
cotraficantes. No lo retuvieron ni
lo entretuvieron. En uno pasó casi
en automático, y en el otro, uno de
los criminales habló por radio antes
de dejarlo pasar inmediatamente.
Más adelante propuso una amnistía
para los narcos, y como Presidente
decidió, unilateralmente, que no los
combatiría.
Rarezas como su deferencia

con Joaquín el Chapo Guzmán, al
que siempre se ha referido como
"señor", o con su madre; la bene
volencia con su hijo Ovidio y la
construcción de dos carreteras en
la sierra de Durango, donde opera
hegemónicamente el Cártel de Si
naloa, lo que llevado al centro de
una discusión que sintetizaron hace
cuatro meses dos políticos experi
mentados, Porfirio Muñoz Ledo y
Francisco Labastida, concluyeron
que López Obrador tenía un pacto
con el narcotráfico. "Que dejen de
calumniar", les respondió, "si tienen
pruebas, que las presenten".
Pruebas no tenían. Labastida dijo

que lo que existían eran indicios. Su
gobierno y voceros criticaron soez
mente al columnista de El Univer
sal, Héctor de Mauleón, y a quien
esto escribe, por señalar presuntos
vínculos del crimen organizado con
candidatas y candidatos de Morena
en los últimos procesos electora

El hackeo a la

Sedeña arrojará
muchos más
detalles de la

narcopolítica

Algunos correos
detallan la

penetración
institucional de los
criminales

les, en particular en Tamaulipas, y
negaron cualquier nexo atacando a
los periodistas. Paradójicamente, en
estos días aparecieron los síntomas
de un cáncer que va a carcomer a
Morena y, eventualmente, podría ir
consumiendo a López Obrador.
Información hackeada a la Se

cretaría de la Defensa Nacional
comenzó a producir las cargas de
profundidad contra López Obrador
y su gobierno, con la difusión de
correos electrónicos donde se van
exponiendo los vínculos de los cár
teles de la droga con dirigentes, can
didatas y candidatos de Morena. Un
correo incluye el informe del Centro
Regional de Fusión de Inteligencia
Sureste, localizado en Coatzacoal
cos, que tiene bajo su mirada a siete
entidades de la región, pero que se
enfocó sólo en cuatro gobernadas
por Morena o sus satélites: Campe
che, Chiapas, Veracruz y Tabasco.
El correo detalla la operación y

estructura de la delincuencia orga
nizada y los vínculos que podrían
tener gobernadores y alcaldes con
los criminales. En otros correos se
refiere a la complicidad de fun
cionarios de Veracruz, gobernado
por Cuitláhuac Garda, de quien
López Obrador ha dicho regular
mente que es honesto, con el Cártel
Jalisco Nueva Generación, al que le
abrieron la puerta. También hay un
reporte de Tabasco, hasta hace no
mucho gobernado por el secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto
López, donde revela que 63% del
territorio está ya en poder de esa
organización.
Los correos hackeados empiezan

a mostrar el andamiaje criminal que

se ha expandido bajo gobiernos de
Morena, que incluye otras entida
des, como Nayarit, donde identi
fican a una candidata a regidora,
María del Carmen Castellanos,
como integrante de la estructura del
Cártel de los Hermanos Beltrán Le

yya. Asimismo, identifican al exfiscal
Édgar Veytia, actualmente preso
en Estados Unidos, de haber sido
el protector de esa misma organi
zación, en contradicción con lo que
piensa López Obrador, que tiene
lazos muy fuertes con el estado, que
afirma que fue acusado injusta
mente. Nayarit es una de las entida
des menos vistas dentro del enorme
rompecabezas del narcotráfico y su
penetración institucional, donde
saldrá mucha información, por lo
que se puede inferir, a partir de lo ya
difundido, que tocará a alcaldes y al
caldesas que han estado bajo sospe
cha por los órganos de seguridad del
Estado en los dos últimos años.
La información se va a ir desdo

blando y se van a ir conectando
eventos y personas, en tiempo y en
espacio. El hackeo arrojará muchos
más detalles de la narcopolítica.
Hasta ahora han salido menos de

10 correos donde se relaciona o pre
suntamente se vincula a políticos de
Morena con el narcotráfico, y faltan
por explorarse, literalmente, millo
nes de correos adicionales. Lo que
está surgiendo permite asomarse
también a algunas de las técnicas
que utilizó el Ejército en la recopila
ción de la información, donde ade
más de la inteligencia humana, hay
intercepciones telefónicas de gober
nantes en distintos niveles.
Lo que ya asomó a partir de las

búsquedas de diferentes medios de
comunicación son algunos correos
que detallan la penetración insti
tucional de los criminales, que se
sustentan y ratifican en mapas de
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riesgos elaborados por algunos go
biernos estatales en el pasado o por
la Marina. Un ejemplo es el informe
de inteligencia militar elaborado
tras la desaparición de los norma
listas de Ayotzinapa, cuya matriz
la realizó la fiscalía de Guerrero,
donde establecen vínculos de 20

alcaldes de distintos partidos con
organizaciones criminales.
Los correos difundidos permiten

establecer también algunos de los
métodos utilizados por el Ejér
cito para obtener información en
campo, que se considera de seguri
dad nacional. Por ejemplo, ya salió
cómo funcionó el Presidente y el ga
binete de seguridad el 17 de octubre
de 2019, cuando se dio el culiaca
nazo, pero no aparecen aún los co
rreos de la preparación del operativo
y la secuela del fiasco. De la misma
manera, como se puede apreciar
en algunos correos, los métodos
empleados, la preparación de las
visitas presidenciales a Badiraguato,
consideradas dentro del Ejército con
la más alta prioridad de seguridad
nacional, arrojarán detalles de cómo
dos gobernadores pudieron haber
negociado con el Cártel de Sinaloa
los viajes del Presidente.
López Obrador dijo el viernes, un

día después de que inició la difu
sión del hackeo, que no había nada
nuevo, y tampoco qué temer. No se
sabe si sus consideraciones cam

biaron, pero sí hay novedades que
provienen de una fuente intachable
para él, el Ejército, y sí hay razones
para temer, cuando menos política
mente, por el énfasis que se aprecia
en los correos publicados sobre la
preocupación militar sobre el narco
en las entrañas de Morena. Cosas
fuertes deben haber visto para haber
hecho de ello una prioridad de inte
ligencia. Cosas fuertes nos vienen a
todos.
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El otro zapato y la
agenda presidencial
Aunque la narrativa oficial intenta minimi

zar la dimensión del daño por el hackeo
a servidores de la Secretaría de la Defen

sa Nacional, ignoran aún cuál y cuán
ta información extrajeron los hacktivistas.

Para averiguarlo, han integrado enorme fuerza de
tarea —task forcé— que trabaja a marchas forzadas
para entregar el informe correspondiente que le per
mita a Palacio Nacional saber cómo responderá sub
secuentes leaks a la Assange.
Mientras no sepan cuánta y qué información extra

jeron, el Gobierno de la República vivirá cotidiana y
tensa espera, como el personaje del cuento que pasó
la noche en vela, esperando que el vecino del piso su
perior dejara caer el segundo zapato.

Guardia Nacional,
deshagan el reborujo
Ayer, un grupo armado entró a Teloloapan, Guerre
ro, atacó al cabildo en sesión y la información extrao
ficial habla de más de una docena de muertos, esa
masacre debiera apurar al gobierno lopezobradoris
ta para arreglar el reborujo de la Guardia Nacional.
Ojalá y aprovechen el tiempo ganado con la pro

longación del rol de las Fuerzas Armadas en seguri
dad pública para recomponer a la corporación que
se suponía complementaría y protegería a comunida
des como Teloloapan.

Inexplicable aún el porqué de los erráticos cambios
de rumbo e indecisiones presidenciales que embrolla
ron su excelente ¡dea de la Guardia Nacional que, co
mo la gendarmería francesa, apoye a policías locales
y proteja a las pequeñas comunidades de la República.
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El reto de una eventual
tormenta económica
Una atenta lectura de El Economista nos entera de
acontecimientos en el ámbito internacional: la inminen

te recesión europea, las crecientes tensiones bélicas
y la desaceleración estadounidense, suficientes para
avizorar negros nubarrones de tormenta económica.
Obviamente, el Gobierno de la República, como

todos los gobiernos, intenta transmitir serenidad y op
timismo, pero las realidades económicas son imper
meables a las más brillantes retóricas.

A los ciudadanos de a pie sólo queda confiar en
que nuestro gobierno trate de tomar las medidas me
jores que, si no evitan la tormenta económica, al me
nos palien sus peores efectos, porque no son tiempos
para milagros. Desafortunadamente.

Notas en remolino
Se afirma que ya solicitó la FGR orden de aprehen
sión contra el exgobernador tamaulipeco Francisco
García Cabeza de Vaca. Se va, se va, ¿se fue?... Ya
los partidos políticos de CDMX sufren los efectos del
recorte forzado por el Gobierno de la Ciudad. Só
lo les pudo entregar el Instituto Electoral capitalino el
68% de sus prerrogativas a Morena, claro, no le qui
ta el sueño... El canciller Marcelo Ebrard rechazó la
exigencia de la oposición senatorial a romper relacio
nes con Nicaragua. Exageraciones democráticas del
senador Germán Martínez... Por cierto, más vale que
el Gobierno de México se prepare para torear los
riesgos de que no sólo los republicanos, sino también
la DEA lo conviertan en tema de las elecciones inter

medias del próximo noviembre. Lloverá... ¿De dónde
salió la intriga contra Alejandra Salcedo, recién de
signada economista en jefe del Banco de México?...
Garrison Keiller, humorista, escritor y hombre de ra
dio, dejó esta frase: "Creo en ver la realidad directa
mente a los ojos, y luego, en negarla" ...
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Las medallas del General
Para los jefes se quedaron atrás las li
mitaciones, la vida de cuarteles y los
traslados en vehículos militares. Majan
en aviones privados, algunos se mué
ven en vehículos Mercedes o I5JYIW. La

trepa 110, a los soldados les toca patín
llar, enfrentar criminales,
hurlas v ofensas de sicarios...

os altos mandos se acostumbra

ron rápidamente a la buena v¡
Lda, no así la tropa que ha tenido

que cargar con trabajos y misio
nes para las que no fueron prepa

rados, no está en el diseño de las Fuerzas
Armadas el caleidoscopio de actividades
y responsabilidades que le ha cargado el
gobierno federal.

De la zozobra de los sexenios anterio

res que no acabaron por legitimar su sa
lida a las calles, los militares, tanto de la
Defensa como de la Marina, pasaron al
control absoluto de la mayoría de las ac
ciones del gobierno.
Para los jefes se quedaron atrás las li

mitaciones, la vida de cuarteles y los tras
lados en vehículos militares y ¿cómo no?
Viajan en aviones privados de la fuerza
aérea, algunos de ellos se mueven en ve
hículos marca Mercedes o BMW.
La tropa no, a los soldados les toca pa

trullar, enfrentar criminales, cuando los de
jan, aguantar burlas y ofensas de sicarios,
hacerla de choferes, albañiles, policías,
rescatistas y muchas actividades más.
Han circulado videos en los que se les

ve durmiendo sobre cartones en estacio

namientos insalubres. También está la que
ja en redes sociales porque, al parecer, en
la Guardia Nacional no todos cobran en

tiempo y forma.
Asunto aparte, vendrán muchas sorpre

sas, los Guacamaya Leakes pondrán al
descubiero toda clase de informaciones,
algunas francamente superficiales como
las toallas con las iniciales del general, pe
ro otras de gran peso y trascendencia. El
presidente, como en otras ocasiones di
ce y dirá que se conozca todo. No está
en sus atribuciones la difusión de los ha

llazgos porque es y será parte de la labor
periodística y él seguirá descalificando y
denostando como lo hace todos los días

desde la tribuna presidencial.
Soldados y marinos lo que tendrán que

ponderar es el futuro, hasta ahora han go
zado de la aprobación y confianza de
buena parte de la ciudadanía, pero ya se
empieza a notar la incertidumbre, verlos
por las calles con armas largas, en adua
nas y terminales revisando papeles y de
teniendo vehículos que consideran sospe
chosos, entre otras muchas operaciones,
trae su costo y desgaste.
Con el poder que López Obrador les

ha dado a las Fuerzas Armadas se vie

ne incubando un segundo estado dentro
del estado, porque los militares tienen sus
propias reglas y sanciones, se está viendo
con los acusados por el caso Ayotzinapa,
sus cortes son íntimas, no pasan por la Fis

calía General de la República y eso pue
de traer unas consecuencias graves para
el país.
En días pasados fueron motivo de co

mentarios los galardones en el pecho del
General Secretario de la Defensa Na

cional, Luis Cresencio Sandoval, segura
mente cada uno se lo ganó y tiene todo
el derecho de portarlos cuando viste de
gala, pero no es la costumbre, sus ante
cesores eran, digamos, un poco más aus
teros o quizás su trayectoria fue menos
destacada.

AL MARGEN

No son pocos los que creen que las prefe
rencias del presidente para la candidatura
de Morena están con Claudia Sheinbaum,
yo sigo creyendo que su carta es Adán
Augusto López Hernández, quien ha co
metido algunos errores, pero ha sido efec
tivo en temas del mayor interés presiden
cial. No solo eso, López Obrador sigue
encontrando en Tabasco los recursos hu

manos para sus urgencias, asi Javier May
de una secretaría se fue al Tren Maya y
ahora designó a su paisano Rosendo Gó
mez Piedra como Fiscal de la Unidad Es

pecial de Investigación y Litigación para el
caso Ayotzi napa.
Como se están dando las cosas, López

Obrador más que buscar la continuidad
de su proyecto necesitará protección, ya
escuchamos lo que dijo Lilly Téllez, "denle
sus medicinas, lo quiero vivo..

Fecha: 06/10/2022

Página: 47

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Juan María Naveja

Costo: 207,859

Página 59 de 171



Destapes opositores
La primera fase del lanzamiento de la precand ¡datu

ra de Silvano Aureoles Conejo, concluyó hace dos
meses con un desayuno con empresarios y dirigen
tes políticos afines al PRD, en el Club de Industriales.

La estabilidad nacional era la divisa que había
enarbolado el exgobernador de Michoacán, quien a un
año de haber dejado el cargo ha decidido apretar el pa
so hacia la construcción de una Gran Alianza, un frente
amplio que frene a Morena en las elecciones presiden
ciales del 2024. Aureoles Conejo quiere caminar el país
y emplazar a un diálogo "que rebase las fronteras par
tidarias" a empresarios, académicos, líderes religiosos,
comunicadores. Cuadro destacado de Nueva Izquier
da, figura actualmente como el único dirigente perredis
ta con arrestos para buscar la candidatura presidencial.

Para la nominación, falta un año. Y en la línea de sa
lida, en el frente priista, hay al menos seis aspirantes: la
senadora Beatriz Paredes; el gobernador de Oaxaca,
Alejandro Murat; los exsecretarios peñistas, Ildefonso
Guajardo y Enrique De ia Madrid, y el extitular de la
OCDE, José Angel Gurría.

El pasado domingo 2, en el encuentro denominado
"Cambiemos México, ¡Sí hay de otra!", la cúpula pa
nista enfiló a un cuarteto: los gobernadores Maru Cam
pos, de Chihuahua, y Mauricio Vila, de Yucatán; y los
parlamentarios Juan Carlos Romero Hicks y Santiago
Creel Miranda. Al amparo del blanquiazul, la senado
ra Lily Téllez y el gobernador de Querétaro, Mauricio
Kuri, también buscarían la nominación.
Con propósitos similares habrá un cónclave dentro

de 10 días, en la sede nacional de! PRI. Los seis pre
candidatos han sido convocados a los Diálogos por
México por el dirigente nacional del tricolor, Alejandro
Moreno Cárdenas, quien será anfitrión, más no prota
gonista en esa pasarela tricolor.

Protagonista involuntario de "Los martes del Jaguar",
el exgobernador de Campeche enfrenta el veto de sus
homólogos Jesús Zambrano, del PRD, y Marico Cortés,

del PAN. Y justo cuando Morena quiso removerlo de la
presidencia de la Comisión de Gobierno en San Láza
ro, Beatriz Paredes patentizó su interés por la candida
tura presidencial.

Sí por México entró en un impasse. La irrupción de la
exgobernadora tlaxcalteca como aspirante presidencial
alteró las negociaciones de las cúpulas partidistas, co
mentó un exdirigente de ese partido, "porque sería la úni
ca que podría concitar el respaldo de Movimiento Ciuda
dano y de sectores morenistas excluidos por los puros".
Alito Moreno tenía un acuerdo de principio con sus

homólogos del PAN y del PRD para convocar a una
primaria, con debates incluidos, para seleccionara un
candidato común. Antes, cada fuerza política deberá
seleccionar —a través de los mecanismos que definan
sus Estatutos— a un precandidato.
Enrique de la Madrid no está de acuerdo en ese es

quema, pero entiende que las cúpulas partidistas están
facultadas a acordar el procedimiento para seleccionar
al abanderado presidencial.

Para el 2024, insiste, es necesario que la oposición
haga un frente amplio, donde MC tenga cabida. Y cree
que para solidificar la coalición opositora sería adecua
do habilitar un mecanismo para dirimir controversias.
Un método atractivo para designar al candidato

opositor. Y un compromiso para conformar un gobier
no de coalición en el 2024. De la Madrid calcula que
dentro de seis meses tendría que activarse el mecanis
mo para posicionar al rival de Morena. Aunque con la
integración de Marcelo Ebrard o Ricardo Monreal tam
poco estaría de acuerdo
Un frente opositor, empero, está en vilo a raíz de

lo ocurrido en el Senado de la República. "La alianza
está muerta", decretó ayer el presidente nacional del
PRD, Jesús Zambrano Grijalva, después de la ruptura
del Bloque de Contención en el Senado. Los exsecreta
rios peñistas Claudia Ruiz Massieu y Miguel Ángel Oso
rio Chong fueron contra la línea de la dirigencia parti
dista, en la votación sobre los cambios que permitirán
mantener a las Fuerzas Armadas en tareas de seguri
dad pública hasta el 2028. Y es que ambos senadores
ya habían dado su palabra a los dirigentes de! Bloque
de Contención de votar contra el dictamen aprobado
en San Lázaro. Arrecian las voces que piden la remo
ción del también exgobernador de Hidalgo de la coor
dinación de la bancada tricolor.
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Georgia: crónica
de un posicionamiento
diferente
Georgia, el pequeño país del Cáucaso

parcialmente invadido por Rusia en
2008, adoptó una política de no con
frontación contra su vecino del nor
te cuando éste invadió Ucrania en fe

brero de este año.

A pesar de ser un país con poco más de tres mi
llones de habitantes, Georgia ha logrado mantener
su identidad nacional y cultural a lo largo de los si
glos y fue el país con mayor transformación política
y económica de la región entre 2000 y 2010 bajo
el régimen del anterior presidente Sakaashvili, quien
posteriormente fue criticado por abusos de poder y
se encuentra ahora en la cárcel.

Bedzina Ivanishvili, oligarca georgiano que hizo
su fortuna en Rusia, creó el Partido "Sueño Georgia
no" que derrocó a su predecesor y ha mantenido el
poder desde 201 2. En 2014 Georgia fue el país
que más había avanzado para firmar un Acuerdo
de Asociación con la Unión Europea, delante de sus
vecinos Moldavia y Ucrania.
Sin embargo, el proceso de transformación del

país se desaceleró en años recientes y ha recibido
críticas por parte de los aliados tradicionales (EUA
y UE) a tal punto que Georgia no obtuvo el mismo
trato que Moldavia y Ucrania para el proceso ace
lerado de integración a la UE anunciado este año.

Al iniciar la invasión rusa en Ucrania, Georgia
tomó una posición relativamente neutra respecto al
conflicto, y se limitó a condenar la invasión de un te
rritorio soberano, enviar algo de ayuda humanita
ria pero no mandó ayuda militar y se negó a aplicar
sanciones comerciales o financieras contra Rusia.

Aunque ha sido un posicionamiento que ha le
vantado algunas críticas de voces dentro y fuera del

país, el resultado ha sido que han llegado a Geor
gia un estimado de 80 a 100 mil refugiados rusos,
bielorrusos y ucranianos muchos de ellos de clase
media a media alta. El país se ha beneficiado de
la derrama económica que los refugiados han traí
do con ellos de tal suerte que la moneda local, el la
ri, es de las pocas monedas mundiales que se ha
apreciado respecto al dólar norteamericano en ca
si un 20%.

Después de una acentuada contratación econó
mica por el covid, la economía se ha expandido
más de un 15% en este año, con efectos positivos
importantes en la ocupación hotelera y servicios co
nexos y en los precios de los bienes raíces y rentas
de vivienda de alta gama. En tas calles de Tibilis se
escucha hablar el ruso y se ven muchos autos con
matrícula rusa, varios con banderas ucranianas en
su interior para señalar su apoyo y evitar agresio
nes, ya que algunos georgianos no aprueban ta lle
gada de quienes consideran sus invasores.

Es bien conocido que Putin tiende a justificar sus
invasiones a otros países, bajo el falso pretexto de
defender a sus nacionales. Por lo que, si bien hoy
Georgia se beneficia de una política neutra, que
da por ver si ta inmigración de rusos no será en un
futuro cercano el argumento para lanzar una nue
va ofensiva a un país mucho más pequeño y menos
preparado a defenderse. No olvidemos que tas tro
pas rusas estacionadas en Osetia del Sur se encuen
tran tan solo a unos 35 kilómetros de ta bella capital
de Georgia, Tiblisi.
*El autor es integrante de la Unidad del COMEXI so
bre el Mediterráneo, Cáucaso y Asia Central. Exdirec
tor Ejecutivo de BERD.
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El Senado se rinde
ante Ebrard
Buenas tardes licenciado Mar

celo Ebrard. Mi nombre es
Germán Martínez Cazares.

Soy senador del Grupo Plu
ral. ¡Qué feo es el señor Da

niel Ortega! Pero díganos señor can
didato, ¿va a romper relaciones con
Nicaragua cuando usted sea presiden
te? ¿Le podría dejar mi curriculum pa
ra que me mande a la embajada de
España?
Licenciado Marcelo Ebrard, lo res

peto. Mi nombre es Miguel Angel
Mancera. Soy senador del PRD. Le voy
a plantear una pregunta muy, pero
muy difícil. Si usted lo desea, puede no
responderla. ¿Cuál será la expectativa
para el procedimiento de apelación en
contra de las armadoras? Lic., quiero
hacer las paces con usted. Olvidemos
el pasado. Ya mero será usted mi presi.

Buenas tardes licenciado Ebrard. Mi
nombre es Sasil de León Villard. Soy se
nadora de un partido que no vale la
pena mencionar su nombre. Qué boni
to es México, tanto que las lágrimas se
me escapan. Cuando usted sea presi
dente, no se olvide de Chiapas.
Buenas tardes licenciado Marce

lo. Mi nombre es Cora Cecilia Pinedo
Alonso. Soy senadora del Partido del
Trabajo. ¡Vámonos a Catar!

Un saludo de su partido, que es su
casa, el Partido Verde. Mi nombre es
Gabriela Benavides Cobos. Con usted

le podría ir muy bien a México. Recuer
de, el Partido Verde lo espera.
Buenas tardes Marcelo. Soy Clau

dia Ruiz Massieu. Soy senadora del
PRI. Coincido con la senadora Benavi

des. El PRI también es su casa. Lo espe
ramos, y si nos honra con su presencia,
prometo realizar una feria de comida
internacional en la Secretaría de Rela
ciones Exteriores.

Buenas, señor Ebrad. Mi nombre es
Gina Andrea Cruz Blackledge. Soy pa
nista. Qué feo episodio el de no haber
felicitado a Joe Biden, pero sí a Lula.
Repito, qué feo.

Lo visto ayer en el Senado es una fo
tografía muy clara del nivel de lambis
conería, ignorancia y de una profunda
desconexión de los senadores con lo

que ocurre en el mundo.
No es la visión etnocéntrica y sin

estrategia la de AMLO lo único que
mantiene descolocado a México en el
mundo; existe una degradación con
sensuada de la política exterior en la
oposición.
¿Quién habló de las manifestacio

nes en Irán a favor de la libertad de

la mujer? ¿Por qué no cambiar a la
OEA desde adentro y no con berrin
ches? ¿Qué implicaciones tiene el con
trol de la central nuclear de Zaporiyia
por parte de Rusia? ¿Por qué proponen
a Modi como mediador si maltrata a

los musulmanes? ¿Cuál es la estrategia
geopolítica del Gobierno de AMLO?

Fecha: 06/10/2022

Página: 42

Area cm2: 164

1 / 1

Columnas Políticas

Fausto Pretelin Muñoz de Cote

Costo: 132,641

Página 62 de 171



AMLO y los fenicios
El pasado martes el presidente López Obrador

me recordó mis tiempos de estudiante de secun
daria. Los exámenes de Historia Universal, en el
segundo año, no eran escritos, eran orales, te
níamos que desarrollar verbalmente un tema de

los vistos durante el semestre: los chinos, los egipcios, los
griegos, los fenicios, los romanos, etcétera... El profesor
ponía en una caja papelitos con los temas. El alumno
sacaba el papelito que la suerte le deparara y éste tenía
escrito el tema del que tenía que hablar para mostrar su
conocimiento del mismo. Teníamos un truco que consis
tía en aprendernos bien uno o dos temas y saber más o
menos de qué trataban ios demás para hacer lo siguien
te. Supongamos que el alumno supiera muy bien el te
ma de los fenicios y apenas supiera algo de ios griegos
y éste fuera el tema que le tocó en suerte. Entonces el es
tudiante comenzaba a hablar de Grecia:

La historia de Grecia es una historia milenaria, en me
dio de guerras y conflictos; los griegos marcaron el avan
ce de la civilización occidental; en Grecia se inventó la de
mocracia. A los griegos se les deben importantes obras
literarias, que no hubiera sido posible conocer sin la in
tervención de los fenicios que inventaron la escritura. Los
griegos le dieron nombre a Fenicia cuyos habitantes eran
grandes navegantes. Los fenicios recorrieron el mar Me
diterráneo hasta las costas de la Península Ibérica donde

fundaron colonias como Málaga, Ibiza y Cádiz... y así
se llevaba uno el tema hacía el terreno que le convenía...
Antier la periodista Nayeli Roldan, de Animal Políti

co, en la conferencia mañanera, sacó a relucir el tema
de la compra del software Pegasus por parte de Sede
ña, y la infección telefónica sufrida por dos periodistas y
un activista de derechos humanos. Preguntó: "¿Usted sa
bía de esta compra que realizó Sedeña y quién autorizó
al Ejército para espiar? El presidente minimizó el tema,
dijo que ellos (el Ejército) tienen labores de inteligencia
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(.,.) no de espionaje, que es distinto". De ahí pasó a de
cir que sus "adversarios buscan equipararlos con los que
gobernaban anteriormente, y no somos lo mismo". Ex
presó: "Y todos los medios de información, el suyo, por
ejemplo, tenían muy buena relación con los anteriores
gobiernos y ahora se han dedicado a atacarnos". Cual
quier información que no lo favorezca —opinión de! es
cribiente— es un ataque. "Nosotros siempre vamos a ser
respetuosos de la opinión de ustedes". Respetuosos pero
inquisidores diría el columnista.
En defensa del medio para el que trabaja, Nayeli,

aclaró: "en Animal Político publicamos en el sexenio pa
sado La Estafa Maestra y Las empresas fantasmas de
Duarte". Pero el señor presidente pasó por alto el dato.
Luego de que la reportera manifestara que tienen prue
bas de su denuncia que ya están presentadas en la fis
calía. López Obrador ripostó que él no es conservador,
que su doctrina no es la hipocresía como los anteriores
gobiernos a los que ustedes aplaudían (y dale con la des
calificación). Agregó que si tienen pruebas que las pre
senten (ya lo hicieron) y dicen: 'El presidente miente' (...)
pero no voy a mentir (...) tenemos tres principios que nos
guían, no mentir, no robar, no traicionar al pueblo". Sos
layó los argumentos de la periodista hasta argumentar
que él desde el 88 fue espiado y vigilado. "Cuando em
pecé como opositor (...) tenía un carro día y noche frente
a mi casa de informadores —el carro, no la casa— iba
yo a un centro comercial o al mercado y ahí iban detrás
de mi, íbamos al ciney se metían al cine. Mostró su expe
diente que sacó del Archivo General de la Nación —una
copia porque regresó el original — donde consta que era
vigilado por Nazar Haro, "cuando era yo director del Ins
tituto Nacional Indigenista". El cuestionamientoera sobre
los griegos y lo desvió a los fenicios.

Punto final

 ¿Te gusta la teoría de Einstein?
Relativamente.
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Rozones
Osorio y el costo político
Nos hacen ver que por más que se señale una actuación "por conciencia" en la ban
cada del PRI en el Senado, es el coordinador Miguel Ángel Osorio Chong quien ha
brá de cargar con una parte del costo por la votación del PRI sobre la reforma militar.
Y es que se mostró una falta de ascendencia del hidalguense sobre los integrantes
de su fracción, y distancia en torno a la posibilidad de generar cohesión y espíritu
de cuerpo en torno a ideales o propósitos. El dato es, nos dicen, literalmente duro:
de 13 integrantes de la bancada, sólo tres, incluyéndolo a él, votaron en contra de la
reforma para que las Fuerzas Armadas sigan apoyando hasta el 2028 las tareas de
seguridad a través de la Guardia Nacional. ¿Crisis de liderazgo del PRI en la Cámara
alta? Ya se verá.

Segob va por Ayotz lapa
Y es la fiscalía especial para el caso Iguala, denominada formalmente Unidad Espe
cial de Investigación y Litigación del Caso Ayotzinapa, la que quedará en adelante
un poco más aproximada a los entornos y líneas de acción gubernamentales re
lacionadas con el tema. Y es que quien fue designado ayer al frente de esa oficina
fue Rosendo Gómez Piedra, abogado muy cercano a Adán Augusto López. El
funcionario, de origen tabasqueño, se desempeñó como presidente del Tribunal de
Conciliación y Arbitraje de la Secretaría de Gobierno de Tabasco, durante la gestión
del ahora secretario de Gobernación. Gómez Piedra también ha sido subprocurador
en la PGJDF. Ahora ocupará la responsabilidad que dejara acéfala, al dimitir, Ornar
Gómez Trejo.

Intenc )nes en Coahui a
No fue de a gratis, nos aseguran, que el Presidente, en la conferencia mañanera de
ayer, a pregunta sobre los procesos electorales en Coahuila, aprovechara para se
ñalar que "antes el mismo gobierno escogía al candidato opositor, aunque parezca
increíble. Se supone que había partidos opositores y tenían que postular un candi
dato... pero desde el gobierno se ayudaba al candidato palero y ése salía de candida
to del partido supuestamente opositor. Era un candidato opositor ala medida". Y es
que, nos comentan, esa misma atención aprecian en el actual mandatario estatal,
Miguel Riquelme, y el PRI en la entidad. Ante ello, morenistas están en la idea de
empezar a revelarlo para no permitir que el mandatario "y sus secuaces se salgan
con la suya". Uf.

¿Asesinato político en Morelos?
Nos recomiendan estar muy atentos a la investigación por el asesinato de la di
putada local de Morelos Gabriela Marín Sánchez, ayer en Cuernavaca. El fiscal
general del estado, Uriel Carmona Gándara, adelantó que entre las líneas que se
indagarían una muy fuerte es la del móvil político en el crimen. La joven legisladora
apenas había rendido protesta al cargo el pasado 15 de julio, luego de que ganó un
litigio en el Tribunal Electoral de la entidad sobre quién debía ocupar esa curul que
había quedado vacante tras la muerte del diputado propietario. Gabriela ganó el
juicio, pero al parecer a alguien eso no le gustó. Su ejecución podría ser un ajuste
de cuentas y al mismo tiempo un mensaje para quien se atreva a desafiar a quie
nes mueven los hilos de la política en la entidad "supuestamente" gobernada por el
exfutbolista Cuauhtémoc Blanco. Hay que estar alertas, nos comentan.

Tlaxcala y la agenda cultural
Relevante, nos señalan, la "Declaración por Tlaxcala" que la gobernadora de esa
entidad, Lorena Cuéllar, signó ayer para establecer un compromiso con la salva
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guarda, protección y conservación del exconvento de San Francisco, considerado
Pa trimonio Cultural. Y es que con lo anterior la administración de la morenista le va
poniendo un distintivo cultural a su administración, nos comentan. La declaración
la firmaron también el Instituto Nacional de Antropología e Historia, el Instituto
Nacional de Bellas Artes y Literatura, Icomos Mexicano y, como testigo, Frédéric
Vacheron, representante de la UNESCO en México. Tlaxcala recibió el Certifica
do de la Unesco del Conjunto Conventual Franciscano y Catedralicio de Nuestra
Señora de la Asunción de Tlaxcala, México, como una Extensión del Bien Seriado
"Primeros Monasterios del siglo XVI en las laderas del Popocatépetl". Ahí el dato.

Música primorosa
Con la novedad de que el acercamiento entre Morena y el PRI va en ascenso. Las
felicitaciones del dirigente guinda Mario Delgado a senadores priistas fueron muy
efusivas. En un video, les envió un mensaje en el que les reconoció haber ante
puesto el bienestar del país, dejar atrás el interés "pequeño" y la politiquería, para
respaldar el bien común. Quizá el colímense se refería a que los tricolores puedan
estar ya pensando en abandonar la tambaleante alianza que tienen con los panistas
y los perredistas. Y además, nos dicen, cada día se hacen más anchas las puertas en
Morena para que los tricolores se animen a pasar por ellas, aunque el problema es
que Delgado antes señalaba a los priistas como el gran mal del país.
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BAJ0S0SPECHA

MUERE EN PRISION ESPOSO DE YRMA LYDYA

POR BIBIANA BELSASSO

Se anunció la muerte de Jesús

Hernández Alcocer, de 79
años, quien llevaba 4 meses en
el Reclusorio Preventivo Varonil

Norte, acusado del feminicidio
de su esposa, Yrma Lydya Gam
boa, quien murió de varios ba
lazos en el restaurante Suntory,
de la colonia Del Valle.

Autoridades penitenciarias declaran que un
compañero de celda del abogado, lo empezó a
ver mal y dio aviso a los custodios y fue trasla
dado al servicio médico, pero el abogado murió
a pesar de haberle brindado las atenciones mé
dicas para reanimarlo. A las 10:45 hrs. fue diag
nosticado sin signos vitales.

De acuerdo con el reporte, el pasado 12 de
septiembre ya había tenido un infarto cerebro
vascular, le realizaron tomografías debido a
una condición de salud delicada por proble
mas cardiacos y de hipertensión.

Incluso, en una de sus audiencias manifes
tó sentirse mal, por lo que fue llevado ante el
juez en una silla de ruedas.

Estaba a punto de terminar el plazo fijado
por el juez para el cierre de la investigación; sin
embargo, la Secretaría de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad de México (SSCCDMX) confirmó
la muerte de este hombre.

Por su parte, la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México (FGJCDMX) informó que ya
abrió carpeta de investigación en torno al caso.

Este hombre era procesado luego de lo ocu
rrido la noche del jueves 23 de junio pasado, en
al restaurante Suntory, de la colonia Del Valle,
donde tuvo un altercado con su esposa, quien
murió en ese lugar por arma de fuego.

Previo al crimen, Jesús Hernández llegó
acompañado de una pareja para comer en ese
restaurante, al que era asiduo desde hace años.

Algunos comensales pensaron que el pri
mer disparo fue un golpe, pero se trató del pri

mero de los tres disparos que recibió la joven.
El último fue el tiro de gracia en la cabeza.

De acuerdo con el abogado Salvador González,
Yrma Lydya se citó con Hernández Alcocer por
que temía verlo en la casa que compartieron
en el Pedregal de San Ángel. Iban a hablar del
divorcio.

Segundos después de haber matado a su es
posa, el abogado, quien iba con su escolta, dio
órdenes de huir, por lo que el guardaespaldas
manejó sin saber bien lo que había sucedido

Jesús y Benjamín "N" fueron detenidos,
luego de que policías recibieron una llamada,
mientras que un tercero permanece prófugo

Se declaró inocente. En varias ocasiones rei

teró que no accionó el arma. Su abogado, Ángel
Fernando Hernández Guadarrama, insistió
siempre con el argumento de que no fue el es
poso de la cantante quien disparó contra Yrma

Lydya, sino un tercero cercano a ellos.
En una entrevista con el periodista Carlos

Zúñiga, Hernández Alcocer decía que él no
había matado a su esposa, incluso aseguraba
que él en realidad no sabía con quién se había
casado, y que siempre se le dijo que Yrma
Lydya era mayor. Para la opinión pública era
inverosímil que Hernández Alcocer no sabía
quién era la cantante. Estuvieron un tiempo
juntos y él la ayudó a promocionarse como ar
tista, según ella misma declaró en su momento.

Yrma era una joven cantante, que buscaba
lograr el éxito en el mundo de la música regio
nal mexicana, incluso se dice que entre los ne
gocios de Hernández Alcocer estaba manejar la
carrera musical de su esposa.

La joven tenía una voz privilegiada, pero no
venía de una familia adinerada. Ya había tenido

una pareja más grande que ella, quien tampoco
la trataba bien, pero le ayudó a financiar el ini
cio de su carrera.

Cuando dejó a esta pareja sentimental, se
involucró con Hernández Alcocer, quien le
llevaba 58 años. Ella buscaba salir adelante no

sólo en el ámbito artístico, también estaba ma
triculada en la Universidad Anáhuac

Hernández Alcocer fue denunciado en

diciembre de 2021 por la propia Yrma Lydya,
quien dijo sufrir agresiones de su esposo y que,
incluso, le apuntó con un arma en su casa. En
otra ocasión, de acuerdo con los reportes, la
golpeó y trató de ahogar en un jacuzzi, pero
ella le otorgó el perdón y volvió a la casa que
compartían.

Quienes convivieron con la pareja, como,
por ejemplo, la fallecida actriz Carmen Salinas,
decían que este hombre era un caballero, pero
eso era sólo lo que aparentaba. Los que lo cono
cieron con más profundidad, saben que era un
hombre extremadamente violento.

Yrma Lydya no fue la única mujer que su
frió maltrato, según información publicada,
Jesús tuvo varias esposas, dos de ellas murie
ron presuntamente en situaciones sospecho
sas. La esposa anterior a Yrma Lydya abandonó
el hogar conyugal prácticamente escapándose
del abogado.

Se dijo que era aficionado a las armas y
siempre llevaba una con él. Andaba armado,
dentro y fuera de su casa, aseguraba que por
seguridad.

Fue comandante de la Policía Judicial con

Arturo El Negro Durazo, en la época de la Presi
dencia de José López Portillo.

Años después se presentó como abogado
y llevó varios casos legales de importancia,
como el de Onésimo Cepeda. Siempre presu
mió tener contactos en distintos sectores.

Hernández Alcocer fue acusado de usurpa
ción de profesión y que para lograr sus objeti
vos y llevar casos como abogado, utilizaba sus
contactos y a múltiples colegas.

En el Registro Nacional de Profesionistas
aparecen dos cédulas con el nombre de Jesús
Hernández Alcocer.

La primera la emitió la Universidad Nacio
nal Autónoma de México, expedida en el año
1974, pero corresponde a la Licenciatura en
Ciencias Políticas y Administración Pública. La
otra cédula corresponde a la Universidad del
Distrito Federal, expedida en 2017 por la Licen
ciatura en Derecho. Pero bueno, la usurpación
de profesiones es el menor de los problemas.
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Por ahora, queda un custodio de Jesús Her
nández Alcocer detenido, a quien se le quería
culpar del asesinato para poder, dicen, exo
nerar al abogado. Esa investigación sigue su
marcha.

NO SE ESCLARECIO EL CASO

EL ABOGADO Jesús Hernández Alcocer fue detenido el mismo 23 de junio, luego de balear a su
cónyuge en un restaurante de la colonia Del Valle.
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PULSO POLÍTICO

SENADO: CON PRESIONES.
MAYORÍA CALIFICADA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Más que una hábil negociación
política, fueron presiones,

amedrentamientos de último mo

mento y ofrecimientos de cargos
públicos o de elección en 2024 a
senadores de oposición, con lo que,
a querer o no, se lograron conseguir
los votos necesarios para la mayoría
calificada con los que el pleno sena
torial aprobó que el Ejército perma
nezca en tareas de seguridad públi
ca el próximo sexenio.
Amén de que la víspera se anunció que el Gobierno ca
pitalino, que encabezara el sexenio pasado, investiga
un probable "espionaje" al actual senador perredista,
Miguel Ángel Mancera, en el caso del llamado "cártel
inmobiliario" en la CDMX, lo que lo llevó a votar a favor,
tras de insistir que lo haría en contra, algunos de sus
colegas que han aspirado a gobernar sus estados, como
el yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín, también ava
laron un dictamen al que inicialmente se oponían.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Arrecia violencia en el país: en pleno mediodía, el
grupo armado "Los Tequileros", ataca el palacio muni
cipal guerrerense de San Miguel Totolapan y asesina a

por lo menos dieciocho personas, entre ellas el alcalde
perredista Conrado Mendoza Almeda y su padre Juan
Mendoza Acosta, ex edil también y a personal de ese
municipio de Tierra Caliente, mientras que en Cuerna
vaca ejecutan a la joven diputada local, Gabriela Marín,
del partido Morelos Progresa.
Actualizan orden de aprehensión contra el ex go
bernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de
Vaca, que el sábado pasado concluyó su mandato, por
lo que el Instituto Nacional de Migración emitió una
alerta para evitar que salga del país, a lo que el panista
respondió: "El gobierno busca distractores".
Tan lamentable como vergonzoso, el debate en que
se enfrascaron las y los senadores de Morena y oposi
ción, en la sesión en la que aprobaron que las Fuerzas
Armadas Ejército y Marina prolonguen su labor po
licíaca hasta el 2028, lo que, a juicio de especialistas,
confirma el rotundo fracaso de la que ha mantenido
el gobierno federal, con su política de "abrazos no
balazos".

Designan al abogado tabasqueño Rosendo Gómez
Piedra, como nuevo fiscal del caso Ayotzinapa. Fue di
rector jurídico de Fonatur; secretario de Gobierno con
Arturo Núñez y presidente del Tribunal de Concilia
ción y Arbitraje, con Adán Augusto López Hernández,
titular de Segob.
De regreso en San Lázaro, a la minuta aprobada an
teanoche en el Senado, diputados de Morena y sus alia
dos le darán nuevamente luz verde la próxima semana.
¿A qué citan al titular de Sedeña a la Cámara de Di
putados por el haclceo de Guacamaya Lilces? ¿Qué dirá
de lo que nada supo?
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QUEBRADERO

PRI, ¿AHORA SI EL
PRINCIPIO DEL FIN?

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

Desde hace tiempo se viene augurando el prin
cipio del fin del PRI, Elementos no faltan,

pero en muchas comunidades el tricolor sigue
siendo una fuerza real, independientemente del
"todos tenemos un priista dentro de nosotros".

La votación en el Legislativo sobre la extensión militar en
las calles ha expuesto su abierta división. Con la evidencia del
voto dividido de los y las legisladoras no se ve como una futura
cohesión interna.

El PRI no será lo que fue, por más obvio que sea. No sólo se
debe a que el país es otro, sino sobre todo a que dejó de entender
la dinámica del país y no ha hecho un acuse de recibo del 2018.

Morena paradójicamente va en camino de ser un emulo
del tricolor, pero corregido y aumentado. El PRI ya no tiene
por dónde colarse en el ánimo ciudadano, lo que pueda ganar
será por errores de otros, coyunturas o por sumarse a Morena
y poner cara de que ganó una votación cuando en el fondo fue
utilizado para ganar esa votación.

López Obrador conoce al PRI como pocos. Sumemos que
el tricolor no ha mostrado evolución alguna, al tiempo que las
complicidades siguen siendo un factor de definición. Al tricolor
se le fueron olvidando las causas sociales para optar únicamen
te por utilizar al poder como su forma de existencia.

Con Peña Nieto el PRI fue utilizado de manera oprobiosa. El
tricolor todavía le dio al gobierno capacidad de maniobra hasta
que el hartazgo apareció como la variable central de la sociedad.

De nada sirvió la lamentable expresión de "roban, pero saben
cómo hacerlo", al final nomás robaron.

El deterioro de Peña Nieto fue paralelo al deterioro del PRI,
La elección del 2012 le dio un respiro y un engaño al tricolor,
pero entre Peña Nieto y el mismo PRI se encargaron de mandar
al cajón del olvido y desprecio al gobierno y su partido.

Se convirtieron en un estorbo para la sociedad, no se supie
ron reinventar y siguieron creyendo que conservando el poder
podían hacer lo que quisieran. Ni siquiera se dieron cuenta que
estaba creciendo un partido político con características simi
lares, pero con la diferencia que tenía en López Obrador a un
personaje que generaba todo tipo de esperanzas.

Los votos de los legisladores priistas que apoyaron la pro
puesta de extender la presencia de los militares en las calles
hasta 2028 acabaron siendo el voto del miedo.

Se podrá argumentar que es una propuesta del PRI, pero re
cordemos que el proyecto original a duras penas llegaba a tres
cuartillas, no tenía fundamentos, lo que llevó a considerar que
estaban haciendo lo que el Presidente quería para cubrirse las
espaldas. Pasaron de querer plantear una alternativa a un grave
problema del país a ser cómplices de una decisión que tiene un
riesgo por ahora incalculable.

Alito pasó de ser señalado, de ser el eje de la audioteca de la
estridente gobernadora, de ser amenazado, lo que le llevaría a
perder el fuero, a algo que parece hoy un singular y hasta cierto
punto inexplicable perdón. En el camino, la diputada priista que
hizo la propuesta resulta que ya es magistrada en Durango.

Queda la impresión de que algo les ofrecieron, algo les sa
bían o la nueva propuesta acabó por convencerlos, aunque
fuera casi igual a lo que había. En algunos casos se cambió el
voto de la noche a la mañana, lo que incluye también al PRD.

Quizá no se alcance a apreciar por ahora la trascendencia de
lo sucedido en cuanto lo que significa la extensión de las Fuer
zas Armadas en las calles hasta el 2028. Quizá tampoco en el
PRI se tenga conciencia de la bronca que se traen internamente.

En ambos casos los riesgos y en el PRI parece que ahora esta
mos ante el principio del fin.

RESQUICIOS.
La orden de aprehensión en contra del exgobernador de Tamau
lipas Cabeza de Vaca a 4 días de que dejara el cargo era previsible.
A ver qué hacen con él si lo detienen, porque debe cargar inte
resantes secretos, y se sabe que no hay manera de gobernar el
estado como si la delincuencia organizada no existiera.

LOS VOTOS de

los legisladores
priistas que apo
yaron la propues
ta de extender la

presencia de los
militares en las

calles hasta 2028
acabaron siendo
el voto del miedo
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ANTROPOCENO

BOLSON ARO, PUTIN.
MELONI. ¿Y EN MÉXICO?
POR BERNARDO BOLAÑOS

Tanto Jair Bolsonaro como Vladimir

Putin y Giorgia Meloni cuestionan
los derechos de la comunidad LGBT y
de los migrantes. Casi la mitad de Brasil
votó por Bolsonaro en la primera vuelta
el domingo pasado. Uno de cada seis eu
ropeos sufragó por la extrema derecha
en las últimas elecciones de su país (y
en Italia, ésta llegó al poder). Millones
de cristianos ortodoxos, musulmanes y
evangélicos, de Rusia, Arabia Saudita o
Estados Unidos, defienden solamente
concepciones tradicionales de la fami
lia y del matrimonio y, por ello, apoyan a
líderes conservadores y "fuertes".
Es la nueva escisión política mundial, ya no entre comunis
mo y capitalismo. Por un lado, nacionalistas xenófobos que
claman "Dios, familia y mano dura"; por otro, progresistas
que sostienen que respetar a las minorías es bueno para
todos, pues crea sociedades pacíficas y prósperas.

Durante un largo discurso en el que celebró la anexión
de algunas provincias de Ucrania, el viernes 30 de septiem
bre, Vladimir Putin aprovechó para denunciar un supuesto
"satanismo" en Estados Unidos, una "religión al revés". Pre
guntó a los rusos: "¿Realmente queremos que se impongan
perversiones, que conducen a la degradación y la extinción,

dirigidas a los niños de nuestras escuelas desde los primeros
años, para inculcarles que hay supuestamente algunos gé
neros además de mujeres y hombres, y donde se les ofrece
someterse a operaciones de cambio de sexo?". Putin engaña,
pues las leyes acerca de infancias trans no suelen admitir
cirugías o tratamiento hormonal a menores de edad, y no
todos los países occidentales las han aprobado.

En Estados Unidos, Trump llegó a decir que él defen
día el "matrimonio tradicional", pero que reconocía que
la unión entre personas del mismo sexo era un asunto ya
zanjado. Es poco creíble, luego de ver que la Suprema Corte
del país vecino revirtió la despenalización obligatoria del
aborto, "zanjada" desde los setenta.

Pero, ¿y en México? ¿Nos salvamos de esa polaridad pro
gresista / ultraderechista? Si bien AMLO llegó al poder con
el apoyo de grupos evangélicos, en sus mañaneras fustiga
al "pensamiento conservador". Los gobiernos de Morena en
los estados han votado leyes protectoras de derechos repro
ductivos de las mujeres. Aparentemente estaríamos lejos
de Brasil e Italia. Pero ningún otro gobierno del mundo ha
espiado tanto a sus periodistas como el de México a través
del malware Pegasus; justo después están gobiernos auto
ritarios como Arabia Saudita y Hungría. Las autoridades
han arropado una narcocultura machista y violenta, bene
ficiándola con conciertos gratuitos y TV pública, mientras
abandonan a artistas progresistas. Si se profundiza la milita
rización, ante una crisis económica duradera podría surgir la
opción autoritaria y una parte de la oposición se uniría a ella
(pues contamos con bastantes políticos ultraderechistas).
Una alianza de conservadores y autoritarios, amparados en
fiscalías autónomas y Fuerzas Armadas sería el modo en el
que la ola de extrema derecha llegaría a México. Rechace
mos cualquier signo de ello.
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HABLANDO DE DERECHOS

LEY VICARIA

POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA»

Cuantas veces no hemos escucha

do decir a mujeres: "¡Me está ame
nazando con hacerles algo a nuestros
hijos!", y seguramente también hemos
escuchado el: "¡Cómo crees, lo estás in
ventando, si también son mis hijos!".
Esto no es ni una exageración de las madres y mucho
menos una imaginación de ellas, como muchas personas
lo quieren hacer pasar. Es una realidad, una realidad por la
que tienen que pasar muchas mujeres cuando toman la de
cisión de terminar la relación con su pareja.

Hace diez años, en España, surge por primera vez el tér
mino de "violencia vicaria" para definir un tipo de violencia
de género que ejerce una persona que haya mantenido una
relación de hecho o de pareja con otra persona, y que do
losamente dañe a ésta, utilizando como medio a las hijas,
hijos e hijes de la víctima, y generando un consecuente
daño psicoemocional e, incluso, físico, principalmente
cuando son menores de edad. Como sabemos, la palabra
"vicaria" alude a las personas que sustituyen a alguien en
sus funciones, y lo que distingue a este tipo de violencia
es que regularmente la ejercen hombres, ya que usan a la
crianza o seres queridos cercanos a la madre para realizar
las acciones violentas. Es decir, en lugar de hacer un daño
directo a la madre, el victimario usa a las hijas, hijos e hijes
como sustitutos para causar dolor. Los casos de violencia
vicaria van desde manipularles para volverles en contra de
la madre, hasta asesinarles, y todo es con el único objetivo
de causar mayor dolor a la mujer.

Uno de los primeros países que ha adoptado este con

cepto es España, mencionando la violencia vicaria en el
pacto de Estado contra la violencia de género, aprobado en
2017. El reconocimiento de la violencia vicaria en las legis
laciones es una medida que responde al cumplimiento del
artículo 4o de la Convención sobre la Eliminación de Todas

las Formas de Discriminación Contra la Mujer, el cual men
ciona la obligación de los estados para adoptar medidas que
aceleren la igualdad entre hombres y mujeres.

Esta violencia casi siempre es ejercida por un hombre,
no necesariamente ocurre inmediatamente después de
una separación o divorcio, y en el 86% de los casos el agre
sor amenazó a la mujer con hacerle daño a través de sus
hijas, hijos e hijes. Apesar de la falta de datos, normalmente
la violencia es ejercida a partir de que la mujer decide rom
per con la relación.

En México, sólo cuatro entidades federativas han tipi
ficado la violencia vicaria: Zacatecas, Yucatán, Hidalgo y el
Estado de México. Además, en agosto, el Congreso de Quin
tana Roo aprobó la Ley Vicaria e incluyó a hombres tam
bién como posibles víctimas de esta violencia, lo que causó
el descontento de varias colectivas feministas y con razón,
porque el ejercicio de poder en este tipo de violencia es ejer
cida por un lado, por quien tiene los recursos económicos,
es decir, quien da la manutención y/o quien tiene para pagar
abogados y, por otro lado, por quienes consideran que su
pareja es de su propiedad y, por tanto, quien toma las de
cisiones de qué pasará con esa relación y, en la mayoría de
los casos, quien se ostenta con estas características son los
hombres, es por eso que la Ley Vicaria tiene una clara pers
pectiva de género, ya que nace para proteger a las mujeres
de los hombres que ejercen esta conducta en su contra.
Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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[ ¿SERÁ?
Autonomía legislativa
El legislador federal del PAN Santiago Creel, quien ocupa
la presidencia de la Cámara baja, lanzó una advertencia,
consciente de que muchos, sobre todo en el bloque opositor,
perciben una gestión parcial de su encargo como presiden
te de los diputados. En un encuentro con laprensa acredi
tada en San Lázaro afirmó que él no llegó a la Presidencia
de la mesa directiva para quedar bien con unos o con otros
a costa de cumplir o no con sus responsabilidades. Y soltó
el dardo para el bloque oficialista, pues aseguró que "por
supuesto" que puede presentar controversias constitu
cionales en el momento que así lo determine. Algo que hizo
Laura Rojas, también del PAN, cuando ocupó el mismo car
go y que desató las pasiones en el recinto legislativo. ¿Será?

Plantón al pleno del TEPJF
El Magistrado Presidente del Tribunal Electoral del PJF,
Reyes Rodríguez Mondragón dejó plantados a sus colegas
para la sesión pública semanal del pasado miércoles, ale
gando problemas de conectividad con su WiFi. Quienes sa
ben nos dicen que la verdadera razón fue que el funcionario
decidió viajar para asistir a una importante reunión en las
paradisíacas islas de Indonesia. Pero el detalle está en que
el evento se celebrará losdíasllyl2de octubre en la isla
de Bali, y se fue con cinco días de anticipacióny se espera
que regrese al menos cuatro días después de su conclusión;
claro está con todos los viáticos pagados. Aplica el dicho de
que "Balibien valen unaMisa". ¿Será?

Responsabilidad sanitaria
Pareciera que el presidente AndrésManuel López Obrador
se lavó las manos y ya dij o que si existen riesgos sanitarios
de su plan contra la inflación, por eliminar las inspecciones
gracias a la licencia única, las empresas deberán hacerse
responsables, y uno se pregunta: ¿El Estado habrá renun
ciado a su obligación de proteger y garantizar que no se
atente contra la salud de los mexicanos con productos de
mala calidad?¿Será?

Interés internacional
El canciller Marcelo Ebrard reveló ayer que tras más de
un año y medio de buscar una reunión con el empresario
Elon Musk, recibió una llamada de él en plena pandemia
para pedirle que le ayudara a activar diversas plantas de
producción que tenía parada la manufactura de Tesla, para
su sorpresa eran 127 las fábricas que manufacturan piezas
indispensables para esa marca de vehículos eléctricos;
lo que a decir de Ebrard, demuestra la importancia de las
exportaciones de México a Estados Unidos. ¿Será?
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Otra vez la UNAM
La historia se repite. Nos dicen que cuando en el ambiente
político nacional se observan crispado en la Universidad
Nacional, casualmente surgen grupos de individuos que
atenían contra la misma casa de estudios, por eso no es
casual que ayer un grupo de personas encapuchadas arre
metieron contra la Rectoría, los hilos que mueven a estas
personas quieren provocar ruido, por eso sus acciones son
en puntos clave. ¿Será?
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24 HORAS EUROPA BAJO LA LUPA

Energía solar ahorra 29 mmde a UE; Rusia, el perdedor
ALONSO
TAMEZ

Según unreporte reciente d eEmber,
un centro de estudios global enfoca
do en la transición a energías reno
vables, la Unión Europea (UE) evitó
gastar 29 mil millones de euros en
gas natural entre mayo y agosto de
2022, graciasasugeneraciónrécord
de electricidad a través de la energía
solar en ese mismo periodo.
Entre mayo y agosto de 2021, la

UE generó un 9% de su electricidad
a partir de la energía solar o foto
voltaica. En contraste, para 2022
esta proporción subió al 12%, supe
rando a la hidroeléctrica (11%) en
la generación energética general, y
acercándose al 16% registrado por
el carbón.
En el contexto de la invasión rusa

a Ucrania, y de la subsecuente de
cisión europea de independizarse
progresivamente de los energéticos

rusos, el gran afectado económico
es el gobierno de Vladímir Putin. En
julio pasado, los países miembros
del bloque acordaron reducir su
consumo de gas en 15%, por ende,
recortando sus pagos al Kremlin por
el hidrocarburo.

El impacto de las decisiones de
Bruselas, aunado a los recortes ru
sos como forma de presión política
a Occidente, es claro: según la Ofi
cina Europea de Estadística (cono
cida como Eurostat), a mediados
de 2021 Rusia dotaba casi el 40%
de las importaciones de gas de la
UE, mientras que para mediados de
2022, la cifra no alcanzó el 20%.
Para Dries Acke, director de po

líticas en SolarPower Europe, orga
nización europea enfocada en la
transición energética y la energía
solar, "cada megavatio generado
por la energía solar y renovable sig
nifica menos combustibles fósiles

que necesitamos de Rusia".
Para Acke, "los líderes europeos

deben buscar medidas de emergen

cia para esta crisis de gas sin prece
dentes (y) considerar la adopción
de programas nacionales de imple
mentación de energía solar ahora,
utilizando los fondos disponibles en
elMecanismo de RecuperaciónyRe
siliencia", que es un fondo de la UE
para ayudar a los estados miembros
a implementar inversiones alinea
das con las prioridades del bloque,
incluidas aquellas en materia ener
gética.
Asimismo, Ember resalta que,

para mediados de 2022, los récords
de participación de la energía so
lar en la producción total de elec
tricidad se batieron en 18 de los 27
países de la UE en comparación con
2018, producto de las inversiones
en el sector en los últimos años. Ade

más, 10 países miembros generaron
más del 10% de su electricidad a

partir de paneles durante el vera
no de este año, siendo Países Bajos
(23%), Alemania (19%) y España
(17%) quienes mostraron los índi
ces más altos.
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Alianza fracturada

Los militantes de los partidos políticos,
que en diciembre del año 2020 coinci
dieron en construir la coalición Va por
México, conformada por los partidos

Revolucionario Institucional (PRI), Acción
Nacional (PAN) ydelaRevoluciónDemocráti
ca (PRD), con el objetivo de que los tres fueran
un contrapeso en la Cámara de Diputados y
en la Cámara de Senadores en la elección de
2021, alcanzaron el reto.
Sin embargo, en este momento, la Alianza

está rota, se encuentra en medio de la polémi
ca luego de que las dirigencias nacionales del
partido blanquiazul y del sol azteca pusieron
una pausa, convocaron a la dirigencia priista
para que reflexionara y exhortaron a sus dipu
tados que en la Cámara no dieran su voto.
Los dirigentes Marko Cortés (PAN) y Jesús

Zambrano (PRD) señalaron que tomarían
una decisión una vez concluida la votación en

el Senado. El hecho está consumado y los tres
dirigentes partidistas deberán resolver el esta
tus de la Alianz a Va por México, bien saben que
solos poco o nada podrían hacer en el trabajo
para contener a Morena en las elecciones de
2023 y2024.
La Reforma Constitucional al Artículo Quin

to Transitorio del Decreto en materia de Guar

dia Nacional, fue el punto de quiebre para la
alianz a y al interio r del PRI. Los actores políticos
de los partidos de oposición, saben que es fun
damental, porque solos nada podr ían hacer,
Morena trabaja sin descanso tanto en el Estado
de México, con Delfina Gómez; y en Coahuila

en donde pronto seleccionarán a su candidato.
La joya de la corona es el Estado de México,

por ello, el PRI tiene como misión evitar el
avance de Morena en la entidad. Los priis
tas mexiquenses tienen dos mujeres de gran
capacidad política: Alejandra del Moral, se
cretaria de Desarrollo Social, quien hoy en el
Congreso local atiende la glosa del Informe; y
Ana Lilia Herrera, que ayer presentó su infor
me como diputada federal. Las dos aspirantes
tienen cartas para competir. El PAN tiene a su
aspirante Enrique Vargas.
La Alianz a Va por México tiene su compro

miso. ¿Logrará reconstruirse?

SUSURROS
1. De acuerdo con el Instituto Nacional de

Estadística y Geografía (Inegi), en nuestro
país 99% de los negocios son micro, pequeñas
y medianas empresas que aportan cerca de
40% al Producto Interno Bruto. Este tipo de
empresas son las que se vieron beneficiadas
por Petróleos Mexicanos (Pemex) que au
mentó en 120% las contrataciones anuales, de
enero a maíz o de este año, con contratos que
suman un total de 11 mil millones de pesos.
Según los datos de la petrolera mexicana, en
el primertrimestre del año pasado las contra
taciones a las Mipymes alcanzaron un monto
de 5 mil millones de pesos, mientras que el
monto reportado en igual período de este año
es superior en 6 mil millones.
2. Esta semana inició la implementación de

la tercera y última etapa del Nuevo Sistema
de Justicia Laboral, que ha sido liderada por el
consejero Sergio Molina Martínez al interior
del Consejo de la Judicatura Federal. Cifras
de la primera y segunda etapas indican que la
reforma ha favorecido la conciliacióny simplifi
cado el procedimiento laboral para que sea más
expedito. Hasta la fecha, han egresado más de
10,500 asuntos, se han dictado más de 4,600
sentenciasy el promedio de duración poi juicio
se ha reducido a 6 meses.

Las opiniones expresadas por los col umn i stas son independientes y
no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.
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Nace el bloque del bloque opositor en la Cámara

Está en su etapa inicial.
Toma forma, para decirlo con

propiedad.
Diputados de varios partidos con

vocación democrática se organizan para
crear un frente a fin de contener la reforma
electoral como la pretende Palacio Nacional.
Comenzaron a trabajar cuando vieron

avanzar las malas prácticas del poder para
resquebrar el llamado bloque opositor, pri
mero en San Lázaroy luego en el Senado.
El punto de partida es loable: evitar el de

bilitamiento o peor aún, la desaparición del
INE y de los procesos mediante los cuales se
renuevan autoridades.

Para esta cruzada titánica impulsan pláti
cas privadas inclusive con miembros de las
bancadas oficialistas porque, aunque suene
raro en el verticalismo del régimen, hay par
tidarios de esta idea.

En el grupo donde hay mayor inconfor
midad es el priista, cuyo apoyo masivo fue
definitivo para la prolongación de las Fuer
zas Armadas en labores de seguridad hasta
2028.

Pero hubo inconformidades: Ana Lilia
Herrera votó en contra, Laura Barrera se
abstuvo, Xavier González Zirión pidió li
cencia. ..

Otros, como los tricolores y panistas de
Nuevo León, no tienen pastor y pueden ac
tuar con libertad, como lo ha mostrado su
guía moral Ildefonso Guajardo.
De aquí, de allá y de acullá ven con simpa

tía esta campaña y la apuesta está puesta en
su anexión.

NO A CONSEJEROS AFINES
No habría este movimiento sin la actuación

priista.
Para la militarización prolongada Yolan

da de la Torre sirvió de amanuense a Palacio
Nacional con la iniciativa y luego la fracción
de Rubén Moreira se ofreció al régimen.
Como se amagó a la mayoría de los sena

dores priistasy dos perredistas, la suerte está
echada para la reforma al artículo quinto
transitorio: pasará sin problemas en la Cá
mara.

Conla reforma electoral es diferente, pues
el PAN de Marko Cortés y el PRI de Rubén
Moreiray Alejandro Moreno han decidido
participar en negociaciones para hacer aj us
tes a la iniciativa presidencial.
Pero los inconformes ven una lucha poste

rior, enla elección de consejeros electorales
afines al Gobierno, a su movimiento y a los
afanes de sujeción del INE para disminuir la
aplicación de la ley.

Mérito suyo sería si, alno tener dos tercios,
logran llevar el desenlace a la tómbola con
candidatos postulados, previa criba en co
misiones, ciudadanos neutrales.

CABEZADEVACAYELPRI

1 ."Lapersecuciónse reorganiza, pero no sabe
dónde".
Así adelantamos el martes, con el títu

lo ¿Dónde anda Cabeza de Vaca... dichos
y hechos?, las acciones en ciernes para dete
ner al exgobernador de Tamaulipas.
Le habían puesto vigilancia, pero escapó

a los sabuesos del fiscal Alejandro Gertz
Mañero antes de entregar el poder a Amé
rico Villarreal, cuyos expedientes serán
adicionales.

Ayer se confirmó nuestro avance: ya está
la alerta migratoria, pero su repatriación
será larga y difícil porque Francisco García
Cabeza de Vaca tiene protección como ciu
dadano estadounidense.
Y 2. También rindió resultados lo dicho

aquí el 15 de septiembre: Gobernación
aprieta a los 13 senadores delPRI.
Detallamos el caso de Carlos Aceves del

Olmo, quien puede estar seguro en la CTM
aunque el TMEC, Estados Unidos y Canadá
exíjanla democratización de esa central.

Las opiniones expresadas per los
columnistasson independientes
y no reflej a n necesa r i a mente
el punto de vista de 24HORAS.
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El precandidato caído

Ouizá no se ha dimensionado bien
el caso de Daniel Tabe, padre del
alcalde de Miguel Hidalgo, Mau
ricio Tabe, vinculado a proceso

penal por tentativa de homicidio.
El video en el que se ve al ahora indiciado

sosteniendo del cuello a un inspector del Ins
tituto de Verificación Administrativa (Invea) y
amenazándolo con un cuchillo es una prueba
contundente en su contra.

Pero, cosas de la política, el señor Tabe no
hirió al empleado público, pero su cuchillo
cortó las aspiraciones de su hijo para competir
por la candidatura panista a la Jefatura de
Gobierno de la CDMX en 2024.

Mauricio Tabe, junto con Santiago Ta
boada, alcalde de Benito Juárez y Jorge
Romero, actual coordinador de la bancada
panista en San Lázaro, son las cartas fuertes
del blanquiazul para competirle a Morena.
Tabe es de la nueva carnada de políticos

panistas, sin ser un improvisado y, pese aque
su gestión ha tenido altas y bajas, mantenía
buena aceptación entre sus gobernados.
Lamentablemente para sus aspiraciones,

el video que sirve de prueba para el proceso
penal en contra de su padre lobajó de golpe de
la carrera por la Jefatura de Gobierno.
Los panistas saben que, para arrebatarle la

capital del país a Morena, requieren de una
candidatura que no sea cuestionable; requie
ren de un perfil que soporte las comparacio
nes con quien será el candidato o candidata
del partido oficial.
Tabe ya no cumple con el requisito.
Quedan Taboada y Romero, ambos de la

alcaldía Benito Juárez.

Tan importante es esta alcaldía, que no se
salvó de la crítica presidencial.

El presidente López Obrador se preguntó
hace unos días que, cómo era posible que los
habitantes de Benito Juárez siguieran votan
do por el PAN a pesar del escándalo que el
Gobierno llamó "Cártel Inmobiliario",
Esta campaña tuvo una vida efímera, de

apenas unos días y no permeó en los medios
de comunicación ni en los habitantes de la
delegación, que han visto el activismo de
funcionarios de la CDMX en la demarcación

organizando "juntas vecinales", cosa que no
se había visto en años.

Como sea, Romero figuraba como presun
to integrante del cártel, pero nada se le ha
probado.
El caso de Tabe y su señor padre deberá

servir como ejemplo para Taboaday Romero,
quienes deberán andar con pies de plomo
si no quieren ser los próximos en salir de la
jugada.

¿ Qué le pasó a Miguel Angel Osorio Chong?
Cuando en San Lázaro se discutía la inicia

tiva presentada por la diputada tricolor Yo
landa de la Torre para ampliar hasta marzo
de 2028 la presencia de militares en tareas de
seguridad pública, cada uno de los 13 sena
dores del PRI públicamente anunciaron que
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votarían en contra de la propuesta.
Uno por uno fue desfilando ante el micrófo

no parajustifícar su voto en contra.
Pero ayer, 11 de los 13 senadores del PRI

votaron a favor de la iniciativa a la que se le co
locaron algunos candados a ver sino se abren
fácilmente; solo Osorio y Claudia Ruiz Mas
sieu votaron encontra.

¿Será que todavía le alcance la fuerza para
mantenerse en la coordinación?

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
había ordenado la cancelación de la orden

de aprehensión en contra de Francisco Ja
vier García Cabeza de Vaca, a mediados de
agosto.
Por eso extraña que no se haya explicado

ayer si la alerta migratoria derivada de una
orden de aprehensión en su contra por de
lincuencia organizada es la misma oes una
nueva.

Información para no alentar el sospecho
sismo, pues.

Lasopinicrssexpresacaspor loscolumnistasson
independientes y no reflejan necesariamente

el Dunto de vista de 24 HORAS.
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¿El fin de la
democracia
mexicana?

Uno se siente como con la prueba
del Covid19, antes del año pasado,
cuando no había vacunas y un posi
tivo podía conducirte a un destino

infame, o conladel sida enlos años 80. Es decir,
uno se siente medio consumido por una horro
rosa incertidumbre, al filo del apocalipsis, y la
culpa es del Senado.
Porque puede que los senadores delPRIy el

PRD que cedieron la plaza el otro día, a la hora
de destruir al INE, y con el INE a la democracia
mexicana, que es el objetivo del obradorismo,
digan "hasta aquí"', conscientes de que si con
ceden esa posibilidad de seguir en un país más
o menos libre se acabó, ydecidanno inmolarse
e inmolarnos a todos con ellos.

O puede que algunos de esos senadores ha
yan entendido, con buena fe, que los cambios
cosméticos a la militarización de la seguridad
eran suficientes como para dar el sí, y que no lo
den a la hora de acabar de poner al país en ma
nos de los talibanes del rencor. Puede que no
todos estén sometidos al chantaje de una inves
tigación que sí va a desnudar sus corruptelas o a
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las tentaciones de la corrupción vía embajadas.
Puede ser que con eso no le alcancen los votos

al Presidente para poner las elecciones en ma
nos de , por decir, Adán Augusto, o, ya que esta
mos, para reelegir se o para convertir a Tepetitán
en la nueva capital del país. Puede. Hace una se
mana, de hecho, así lo pensaba. Hoy, la verdad,
yo no le apostaría una lana a esa posibilidad.
En efecto, el espectáculo del otro día en el Se

nado fue, en elpeor de los casos, de una corrup
ción infame, en el entendido de que corrupto
no es solo el que hace negocios desde los cargos
públicos, sino también el que usa la justicia
para extorsionar a la oposición o, en el mejor,
de una extraordinaria irresponsabilidad.
No creo, como dice el lugar común, que todo

el estamento político sea corrupto e ineficaz.
Hay en la política nacional cuotas de decencia
y capacidad. Esta semana, para no ir más lejos,
pudieron comprobarlo, Napito, al que Lilly
Téllez usó como trapeador porque así es como
se lidera con esos personajes, o Macedonio,
que, para sorpresa de nadie, marcó un nuevo
parámetro de bajeza, al que respondió con
una digna, conmovedora mezcla de firmeza y
claridad Claudia RuizMassieu.

El presidente de la República, sin embargo,
hay algo de lo que entiende, y es de la bajeza.
Sabe rodearse de ella, como hemos compro
bado demasiadas veces, y sabe manipularla.
No sé si le baste con eso para matar a la demo
cracia. Mientras lo comprobamos, ya les digo:
pinche incertidumbre.

Las opiniones expresadas por los columnlstas son
Independí entesy no reflejan necesariamente

él punto de vista de 24 HORAS.
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REDES tí yáíj
DEPODER ffW

Se tambalea contención
La moratoria constitucional

pactada por el PAN, PRI y PRD
antes del inicio del periodo ordi
nario legislativo no aguantó ni el
primer embate, pero ahora lo que
estaría en riesgo, nos dicen, ya no
es solamente la coalición entre

estas fuerzas políticas sino el blo
que de contención que se había

conformado entre los partidos de
opositores para frenar las iniciati
vas más controvertidas de la 4T.

Hay grietas ya muy evidentes no
solo entre las bancadas oposito
ras sino incluso internamente,
lo que no ha pasado inadvertido
en Palacio Nacional y entre los
legisladores de Morena, por lo
que no se descarta que entren

de lleno en el intento de pasar
la reforma electoral. Todos los

partidos de oposición ya se han
opuesto a esta propuesta, pero
del dicho al hecho...

Difieren de estrategia
Mientras que en el CEN panista,
encabezado por Marko Cor
tés, se comienza a proyectar el
deslinde del PRI y hasta del PRD,
tras la reciente votación relacio

nada con las Fuerzas Armadas

en el Senado, los pesos pesados
del partido azul en la capital del
país y del Estado de México
aún operan para mantener las
coaliciones, al menos de manera

parcial, debido a que no desesti

man la importancia que podrían
tener los operadores tricolor en
la entidad mexiquense y los pe
rredistas en la Ciudad de México

Veremos cuál es la visión que se
termina imponiendo.

Limpieza selectiva
La revisión que ha hecho la Se
cretaría del Trabajo y Previsión
Social, de Luisa María Alcalde,
a las empresas prestadoras de
servicios de limpieza de las
dependencias gubernamentales
por indicios de irregularidades
en su contrato ha sido selectiva,
nos dicen. Tal es el caso de Jaber

Limpieza en General, a la cual
le cancelaron su certificado de

Registro de Prestadores de Ser
vicios Especializados u Obras
Especializadas (REPSE) tan
pronto le hicieron una auditoría.
Lo anterior contrasta con otras

empresas como Tecno Lim
pieza Ecotec, Aquaseo y Aseo
Privado Institucional, quienes
se han librado a pesar de la ola
de denuncias que arrastran en
su contra, nos comentan. Con

esta parcialidad lo único que
han provocado es que empresas
como Jaber Limpieza, que presta
servicios a dependencias como
SICT, de Jorge Arganis; o a la Se
ner, de Rocío Nahle, lleve más de
un mes operando con el REPSE
cancelado.
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La aparición de un sobre en
el Ayuntamiento morenis
ta de Puerto Vallarla con

un supuesto soborno, y las
quejas internas que suscita
la bancada de Morena en

el Congreso de Jalisco,

demuestran que la reciente

designación de Katia Alejan
dra Castillo Lozano como

presidenta de ese partido en
el estado no ha sido suficiente

para que impere la paz entre
sus correligionarios.

El caso de Puerto Vallarta

es muy grave: en la sesión

de Ayuntamiento del 30 de
septiembre, la regidora Carla
Esparza Quintero, de More

na, dejó perplejos a todos los
asistentes cuando se levantó

de su lugar para devolverle al
alcalde de su mismo partido,
Luis Michel Rodríguez, un
sobre que le había sido en
tregado presuntamente para

sobornar.

En un comunicado que
emitió posteriormente, la
regidora declara: "Yo conmi
né en la sesión pública, de
frente al pueblo vallartense,
al profe Michel para que
abriera el sobre. En ningún
momento señalé el conte

nido del mismo, así como
me llegó de manos de su
hijo, con la petición de que
aprobara la iniciativa para
ampliar el Presupuesto
de Puerto Vallarta por
alrededor de 730 millones

de pesos, así se lo regresé al
alcalde".

Y continuó: "No pretendan
engañar o querer tapar el
Sol con un dedo, ese sobre
era acompañado con una
promesa de que se trataría
de un apoyo mensual. El
Presidente debe dar la cara a

los vallartenses y no preten
der lavarse las manos con un

boletín de prensa".

Parece que la regidora de
Morena va en serio por
que luego de esos hechos
interpuso dos denuncias
contra el alcalde y diversos
funcionarios, una ante la Co
misión Estatal de Derechos

Humanos Jalisco, y otra
ante el Instituto Electoral y
de Participación Ciudadana
por Violencia Política con
tra las Mujeres en Razón de
Género

TURBULENCIA

LEGISLATIVA

Las aguas turbulentas de
Morena también están

presentes en el Congreso del
estado, pues se ha confirma
do que el jefe de la bancada
legislativa, José María
Martínez, fue denunciado
ante la Comisión Nacional

de Honestidad y Justicia del
Comité Ejecutivo Nacional
de Morena, por haber apo

yado la reforma que aumen
tará considerablemente el

financiamiento público de
los partidos políticos.

La queja fue promovida
por José Hiram Torres
Salcedo, excoordinador de
regidores de Zapopan por
Morena, y con ella solicita
que el diputado sea remo
vido de la coordinación

de la bancada, pues este
"incremento al monto que se
destinará al financiamiento

de las actividades partidistas
(...) contraviene a las políticas
federales de nuestro presi
dente Andrés Manuel López
Obrador

La reforma que avaló la

bancada de Morena aumen

tará el presupuesto público
de los partidos políticos en
Jalisco, por lo que pasará de
168.2 millones a 394.1 millo

nes de pesos.
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El Presidente ruso ha amenazado con utilizar su

nada despreciable arsenal nuclear, ante el hecho
de que su población está escapando del país

La mejor política exteriores la interior". Eso
que López Obrador ha dicho muchas veces,
no lo pone en práctica si no le conviene. De
hecho, la pegajosa frase es monedo de
cambio. Ante las atrocidades y si nn úmero
de violaciones a DDHH realizadas por el gru
po de naciones con gobiernos afines a la 4T,

México guarda un silencio sepulcral; con los gobiernos de otros
países que no necesariamente comulgan con el obradorísimo,
nuestro mandatarioy parte de su administración, se inmiscuyen.

Algunos ejemplos:
Cuando Joe Bíter ganó la elección presidencial en Estados

Unidos, AMLÜ tardó másde un mes en felicita rio. Argumentó "no
intervención". En cambio, a Lula da Silva lo felicitó de inmediato
a pesar de que falta una segunda vuelta electoral para determi
nar al ganador en las elecciones presiden cíales de Brasil. Ante
las atrocidades ele Daniel Ortega en Nicaragua y la represión en
Cuba, el gobierno de México no emite condena; lo mismo al res
pecto de la violencia extrema en Irán en contra de las mujeres.
López Obrador y la 4T han olvidado ser feministasy pacifistas.
A Evo Morales se le extrajo de Solivia para que ahí no

lo juzgaran, pero criticó a la ONU
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por supuestamente no defen
der de manera correcta los DDHH.

Tenemos, entonces, que luego de
la invasión rusa a Ucrania, la primera
acción fue crear una comisión de

amistad entre Méxicoy Rusia, confor
mada por diputados morenistas. Des
pués, al titular del Ejecutivo le surgió la
idea de mediar entre esta última na

ción y Ucrania, tergiversando las cosas: empezando por llamarle
guerra a lo que ha sido una invasión rusa en tierras ucranianas.

AMLO acompañó esta narrativa con la petición, ante las
Naciones Unidas, de un cese al fuego, dándole ventaja a quien
inició el conflicto e invadió otro país... La presentación de la
mencionada propuesta en NY estuvo a cargo de Marcelo
Ebrarcl, lo cual no abona a sus esperanzas de ser la corcholata
elegida (más bien lo dejó como títere a nivel internacional).

El gobierno de la 4T busca pasar por alto que Rusia ha come
tido crímenes ele lesa humanidad (los cuales no prescriben) y
que ni siquiera ha respetado las convenciones internacionales
sobre los prisioneros de guerra al torturarles. Vlaclimir Putin
ha amenazado con utilizar su nada despreciable arsenal
nuclear. Y, como muestra del tamaño del desacierto del líder
ruso, su misma población está escapando de Rusia ante el
aviso de que se incrementará el ejército y se requieren más
conscriptos. Este éxodo masivo muestra el error emprendido
por Putin y el terror de ese régimen.

Parte del sinsentido de la propuesta lopezobraclorista
fue que en ningún momento se preguntó a Ucrania y a Rusia
si aceptarían negociar la idea de México (tampoco al Papa
Francisco o al Presidente de la India se les pidió su opinión).

La historia no será benévola con quien busca defenderlos
crímenes de guerra. México ha perdido —espero no irreme
diablemente— su reconocida e histórica labor de mediador

internacional. En ser defensor de dictad uras y de tira nos. Triste
la representación de nuestra nación, terrible ser amigo de Putin.

Rusia ha
cometido

crímenes de
lesa humanidad
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ripie victoria obtuvo el presidente López
Obraclorcon la propuesta priista ele am
pliar a 2028 las tareas de las Fuerzas
Armadas en seguridad pública: concretó
su militarización del país, pulverizó a la
alianza Va por México y, como cereza

del pastel, institucionalizó la polarización basada en el
insultoyla bajeza como eje de losdebates parlamentarios.

Enfoquémonos en el último punto. Lo que se vio el
martes durante el debate en el Senado a nadie debería

gusta ríe, pero, contrariamente, fue aplaudido y fomentado
por decenas de opositores.
Escuchamos de boca de la senadora neopanista

Lilly Téllez denostaciones, insultos, improperios e
injurias contra sus pares de Morena, partido por el
cual llegó al escaño que actualmente ocupa.

"¡Siéntese y cállese!", *¡sentaditüycalladito!","¡sentadoy
callado, Napoleón, y espere sus croquetas!*
le gritó desde la tribuna al senador Napoleón
Gómez Urrutia, mientras lo señalaba con
su dedo índice, erguida marcialmente, sin
aceptar interpelaciones.

A los morenistas los llamó "bola c!e co

rruptos", "ceros a la izquierda", y remarcó:
"Ustedes, de Morena, novan a votar como
perros por huesos y croquetas; ustedes, de
Morena, van a votar como hienas a la espera
de las sobras apestosas que les avienta el Presidente".

Tocio ello, aplaudido por sus compañeros panistas,
que han hecho suya la lógica del régimen en la que quien
más insulta más aplausos y aprobación se lleva.

En contraste, la senadora clel PRI Claudia Ruiz Mas
sieu dio cátedra de parlamentarismo de altura y
capacidad argumentativa: ante las diatribas clel more
nista Félix Salgado Macedonio, respondió ele manera
impecabley elegante,sin queclesu boca saliera un solo
improperio.

Como consecuencia de las bravatas cié Téllez, la se
nadora morenista Rocío Abreu echó mano desús más

abyectos recursos para descalificarla, como si se tratará
de un pleito de arrabal.

No quedó ahí, sino que ayer, todavía, al calor del
debate que se generó de manera alterna en redes
sociales por esos episodios, Lilly Téllez posteó en
sus redes sociales un insulto, sin deberla ni temer
la, contra la esposa del presidente López Obrador.
Todavía más grave es que el dirigente nacional clel PAN,

Marko Cortés, promueve a Téllez entre sus apuestas
para la candidatura presidencial de 2024, e
incluso puso la estructura del partido a su ser
vicio y le armó una giracampaña por el país.

Yaunqueella no introdujo ese lenguaje a la
política nacional, es un hecho que el panismo
está adoptando, normalizando, fomentan
do, aplaudiendo y premiando la ofensa y
humillación como léxico político, y, con
ello, reproduce los mismos léperos moditos
clel régimen que pretenden vencer en 2024.

EN EL VISOR: Miguel Osario Chong, líder de los seno
dores del PRI, quedó coma héroe ante el panismo por
su voto contra la reforma militar. Pero ante el priismo
evidenció su incapacidad para unificar a su banca
da pues sus senadores votaron divididos. Punto para
el dirigente nacional, Alito Morena

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / &R SANC IEZ?

Reproduce los
mismos léperos
moditos del actual

régimen
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A pesar del voto de la mayoría príista al lado
de Morena, el bloque de contención aún tiene
oporíunidad de subsistir, aseveró Jalen Rementería

acia rato había iniciado la sesión y les es
caños de la bancada clel PRI en el Senado

de la República lucían vacíos. Desde el ala
panista, Xóchitl Cálvez sacó su celular
y tomó una fotografía de tan elocuente
soledad. —Se 'es cae la cara de vergüenza
(a los priistas). No tienen cara para presen

tarse aquí después ele lo ele anoche—, diría la hiclalguense.
Pasó el tiempo.

Uno que otro tricolor —ele los que votaron a favor la ini
ciativa para extender el plazo clel Ejército en las calles hasta
202S— asomó y cruzó por el patio clel Federalismo rumbo
al salón ele sesiones. Manuel Añorve, uno ele ellos: ¿Que si
rompieron la alianza opositora con su voto? Eso es algo que
deben discutir las dirigencias clel PRI.PANy PRD, repuso. ¿Que
si eran "traidores", como los calificó el presidente clel PAN,
Marko Cortés? No comparto esos calificativos, zanjó. ¿Que
si los amenazaron? ¡Una absoluta mentira!, replicó.

Mario Zamora caminó también en solitario. Era evidente

que sus companeros clel bloque ele contención les lanzaban
miradas reprobatorias. No pocos, incluso, los miraban como

apestados. Pero el sinaloense se de
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fendió: ¡Yo no he traicionado a nadie!
En el salón ele sesiones —semi

vacío—, el cancillerMarceloEbrard
comparecía. Pocos hacían caso de
sus palabras. Buena parte de los
senadores se ocupaban de otros
menesteres, deambulaban por los
pasillos, conversaban en el patio,
respondían a entrevistas.

Una desús principales inquietudes era qué ocurrirá aho
ra con el bloque de contención que habían formado y que
antenoche se quebró, con los votos ele nueve priistas y dos
perredistas. ¿Todavía tendría oportunidad ele subsistir?
Lo comentamos con Julen Rementería. Para nuestra

sorpresa —luego cíe su enojo en tribuna al ver venir el voto
con Morena ele priistas (a excepción ele Miguel Ángel Osorio
Chong. Beatriz Paredes y Claudia Ruiz Massieu) y perre
distas (no el ele Juan Manuel Fócil) la noche ele la votación
sobre la militarización—, el coordinador ele los senadores clel
PAN habló ele posibilidades ele reconstruirlo.

—No podemos hablar ele un rompimiento en definitiva...
Platicaremos. Trataremos ele unirnos ele nueva cuenta aquí
en el Senado siguiendo algunas causas. Lo de la alianza
opositora y las declaraciones clel presidente ele su partido
las dejó ele lacio. Él, a lo suyo en el Senado: a construir. Cierto
reconoció, que había senadores "lastimados" por el voto ele
la mayoría ele los priistas. Aún así, Rementería confía en que
vendrían nuevas oportunidades para actuar como bloque
de contención. En cambio, dentro del propio PRI, las heridas
parecían más profundas.

GEMAS: Obsequio del exgobernador de Tamaulipas,
Francisco García Cabeza de Vaca: "Me entero por un

comunicado de Segob de supuesta orden de aprehensión
y alerta migratoria en mi contra. No me extraña esta nueva

andanada en la persecución política"

Dentro del

propio PRI,
las heridas

parecían más
profundas

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

Fecha: 06/10/2022

Página: 5

Area cm2: 284

2 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 16,472

Página 90 de 171



> Bien librado salió ayer el
canciller Marcelo Ebrard

de su comparecencia en el
Senado de la República. El
funcionario recibió críti

cas de la oposición, pero
respondió con diplomacia
y argumentos. Defendió la
política exterior del gobier
no y anunció que inter
pondrá una nueva denun
cia contra los fabricantes
de armas de EU. El caso es

que los senadores de opo
sición poco a poco fueron
saliendo del recinto y sólo
la bancada de Morena se

quedó hasta el final. Y lo
despidió con aplausos.

> Muy preocupada está la secreta
ria de Energía, Rocío Valí le. Su
inquietud se debe a que el ministro
de la Cor te, Alfredo Gutiérrez
Ortiz Mena, aceptó a trámite las
impugnaciones a la llamada Ley
Nahle, con la que el Congreso de
Veracruz validó candidaturas de

personas no nacidas en la entidad,
como ella. Y ahí no la puede ayudar
su amigo Cuitláhuac García

> Nos cuentan que el enojo del diri
gente del PRD, Jesús Zambrano
con el líder de sus senadores, Mi
guel Mancera, no pasará a ma
yores. Porque el líder perredista,
nos cuentan, sabe muy bien que
nuevas bajas en su partido lo pon
dría prácticamente en extinción.
Además, desde el PAN le han lle
gado señales de que, sin el PRI, la
alianza no tiene mucho futuro.

> Revés a la CNDH,
de Rosario Pie

dra, dio la Suprema
Corte, presidida por
Arturo Xaldívar
El máximo tribu

nal del país declaró
constitucional im

pedir a deudores
alimentarios ocupar
un cargo público, y
desechó la acción
de inconstitucio

nalidad que pro
movió el organis
mo defensor de los
derechos humanos.
La sentencia fue

aprobada por nueve
ministros y sienta
precedente.
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> Se instaló formal
mente la Comisión

de Entrega Recep
ción de la Adminis
tración Pública de

Oaxaca, para que
el 1 de diciembre

próximo el gober
nador de la entidad

Alejandro Murat
ceda el cargo al mo
renista Salomón
Jara. Nos dicen

que será un periodo
de transición terso,
pues el mandatario
saliente ha tenido

toda la disposición
para entregar bue
nas cuentas a su

sucesor.
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• Aaron Judge, jardinero
de Yankees, consiguió
su jonrón 62 y superó el
récord de Roger Maris,
en la Liga Americana, que
estuvo vigente 61 años.
La bola del cuadrangular
fue valuada en dos mdd.

• Brad Pitt suma nuevas

acusaciones de violencia

familiar. Su exesposa
Angelina Jolie lo acusó de
intentar asfixiar a uno de

sus hijos, agredir a otro
más y derramarles vino
sobre la cabeza.

• Kanye West es tema
de conversación luego de
lucir, durante una pasarela
de su marca Yeezy, una
sudadera con la frase

"White Lives Matter",
en ironía al movimiento

Black Lives Matter.
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La compleja situación de ¡as iraníes se intersecta
con ¡a de otras categorías sociales y se inscribe en
la defensa de derechos para toda ¡a población

I movimiento de protesta desatado en Irán
E entró en su tercera semana, después de

que Mahsa Amini, una kurda iraní de 22
años, muriera luego de tres días, tras su
detención porla brigada antivicio por"uso
inapropiaclo" del hivab.

Lo que sucede en Irán no es un "des
pertar repentino" ele las mujeres. Se les puede observar en
el centro de la vida política iraní clescle hace más de un siglo,
planteando reivindicaciones políticas, socioeconómicas,
ambientales. Se han involucrado con organizaciones ele dere
chos huma nos, sindicatos y grupos que apoyan los derechos
de los presos. Algunas se ocupan de teología y defienden
una nueva interpretación laica del Islam, en la que discuten
abiertamente la separación ele religión y Estado. Las mujeres
son el sector más educado ele la población.

A diferencia ele anteriores protestas, la lucha ele las mujeres,
que incluye a algunos hombres, converge ahora con movili
zaciones ele mi norias religiosas y étnicas, que buscan mayor
autonomía y reconocimiento cultural eiclentitario. Jun to a los
kurdos, también la minoría étnicoreligiosa sunita eleva la voz.

Desde el viernes, en la provincia ele
SistánBaluchistán (al sureste], que
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limita con Pakistán y Afganistán, es
ta liaron levantamientos, luego de que
una joven baluch de 15 años ele edad
fuese violada por el jefe ele Policía ele
la ciudad ele Chabahar.

La marginación ele los baluches
ha provocado en esa área el estallido
periódico ele incidentes mortales y

la aparición ele diversas organizaciones extremistas en la
región, como el grupo yihaclista Jaích alAcll.

Uno de los objetivos ele la violencia del régimen y del go
bierno ele Ebrahim Raissi muy probablemente es enviar un
mensaje a otros países ele mayoría musulmana, en primer
lugarsu rival principal, Arabia Saudita. Ahí,el príncipe heredero.
Mohammacl Ben Sal man, ha reducido los poderes ele la Policía
moral.y organizado eventos culturales y de entretenimiento
internacionales. Incluso está desarrollando una industria ci

nematográfica local, comoforma ele generar nuevos ingresos
fiscales para el reino.

Mientras los Guardias Revolucionarios o Paselaran (ver
dadero Ejército paralelo en Irán, ele corte ideológico) no se
fisuren cíesele dentro, el régimen encabezado porel Ayatollah
muy probablemente se mantendrá en el poder. Con todo, las
mujeres iraníes han atacado uno ele los pilares ele la República
Islámica, y merecen tocia nuestra atención.

La solidaridad internacional no debe repetir discursos
huecos, que reducen la situación, pues sólo reproducen
prácticas ele sometimiento. Para comprender su lucha, es
necesario repasar la compleja circunstancia ele las mujeres
iraníes, las relaciones con otras categorías sociales; hace
falta enmarcarla en la búsqueda más amplia ele derechos
políticos y sociales para todos los iraníes.

La marginación
de baluches ha

provocado
incidentes
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Desde el 25 de septiembre, ya venía presumiendo
García Cabeza de Vaca el huapango. Lo subió
a su Tiuitter, y medios locales lo consignaron

a última actividad con fuero en recles so

ciales. Francisco Javier García Cabeza ele

Vaca la celebró con el huapango de la Gua
camaya que subió en su Tik Tok. Se trata
ele un regional compuesto y cantado por
José Luis Gallardo, alcalde de Jaumave,
Tamaulipas. en homenaje a las aves de la

entidad, caso que acaba de encender las alertas en el gobierno
y Fuerzas Armadas.

El viernes, un cha después de que se convirtiera en escán
dalo el hackeo a la base informática de la Defensa, el gober
nador de Tamaulipas divulgó un video en donde viaja con el
músico y funcionario ele Jaumave, después de inaugurar un
monumento a la guacamaya. Vestido con ropa sport, Cabeza
de Vaca el ice: "Nos encontramos en el trayecto ele Jaumave
a Palmillas y le quiero agradecer a nuestro alcalde José Luis
Gallardo, El Gallo, aparte ele ser muy buen funcionario, es can
tautory orgullosamente compuso una canción en homenaje
a las guacamayas, que son originarias ele aquí, ele Jaumave.
¿Cómo ves alcalde si te la avientas a capela para que la gente
conozca esta bonita canción?", le pide el gobernador mientras

el autobús se mueve en el trayecto
por carretera. El bigote abundante
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y negro ele El Gallo, no tardó en mo
verse después ele decir que jamás
imaginó que quedaría levantado un
monumento de la guacamaya en
Jaumave y que por azares Cabeza
ele Vaca asistiera a la inauguración.

que lo compuso sin imaginar
la coincielencia:"Si mi cantada nofalla

yo se los digo señores/yo se los digo señores si mi cantada rio
falla / de mi tierra se detalla es una ele las mejores / le canto
a la guacamaya ave de varios colores/ su alimento necesario
en lo nogales se haya / en los nogales se halla su alimento
necesario/v las ves volara diario y Jaumave lo detalla/y fue
nombraclosantuariocle la hermosa guacamaya / cuandoya
quieren comery ele repente aparecen y ele repente aparecen
cuando ya quieren comer / gente que no ha ele entender y las
espantan a veces, muchos no las puedes ver porque les roban
las nueces". Fuentes ele primer nivel hicieron llegar ayer al co
lumnista ele El Heraldo de México el video ele la dedicatoria

ele Cabeza ele Vaca al "Huapango ele la Guacamaya". Después
ele consultar otras fuentes, éstas revelaron que se clio acuse
ele recibo en las áreas ele inteligencia, más después ele la crisis
política por el poder ele Tamaulipas y la disputa poselectoral,
cuya validez del proceso democrático del 5 ele junio se llevó
hasta la fecha límite, 72 horas antes ele la toma ele protesta, en
dónele hasta López Obrador salió al paso y denunció la presión
política a autoridades elector ales y ele justicia, tres días antes
ele que Américo Villareal sucediera al panista.

¿Coincidencia? Sea o no, elesele el 25 ele septiembre ya
venía presumiendo Cabeza ele Vaca el huapango. Los subió
a su Twittery medios locales consignaron la composición,
pero pasó desapercibido. Anoche, el gobierno federal emitió
alerta migratoria contra Cabeza ele Vaca, informó Gober
nación, debido a que existe una orden ele aprehensión por
delincuencia organizada.

Anoche,
el gobierno

federal emitió
una alerta

de viaje

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / ©ALEXSANCHEZMX
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ANIMALIDADES.

QUIEN CALLA OTORGA RAZÓN A LAS BENDITAS REDES SOCIALES
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Muy desafortunadas resultaron las
comparaciones con hienas y perros que
el pasado martes brotaron histérica

mente de la boca de la senadora panista
María Lilly del Carmen Télle/ Gar

cía —a efectos prácticos conocida como
"Lily Téllez"— durante sus contados mi
nutos de oro al micrófono de la Cáma
ra Alta. Toda comparativa casi siempre

resulta cuestionable1 pero
particularmente las que ocupó la ex co
municadora Azteca para la ocasión evi
denciaron ademásj su pleno desconoci

miento sobre la naturaleza de las

dos especies a las que sin motivo algu
no pasó a ofender. Lástimaj porque con
ello echó a perder su contundente y acu
sadora defensa relativa al voto que per
mitirá la ampliación de la presencia del
Ejército Mexicano en labores de seguri
dad ciudadana hasta el 2028y ofcour

seJ cayó de mi gracia.
El título de la presente colabora

ción obedece a que a pesar de
que en las anteriores semanas se
divulgó ampliamente (vía Twit
ter desde Amo la CienciaLucía

Hernández con análisis del experto JUAN_
ORTIZMX, Director de lupalegislativa.mx) la
carencia de presupuesto para alimentar ade
cuadamente a los animales alojados en los
tres zoológicos de CDMX, como respuesta
¿oficial? sólo se promovió una ridicula nota
periodística buscando taparle el ojo al macho,
y un deficiente listado de productos que su
puestamente solicitan para lo correspondien
te, lo que no significa que los estén adquirien

do y menos en la cantidad, periodicidad y ca
lidad que esa fauna requiere. Hasta ahí quedó
todo, por lo que, entonces, se dejó venir más
información, igualmente obtenida de la "base
de datos de transparencia presupuestaria del
Gobierno de la CDMX", dándosenos cuenta
de que asimismo se registró sensible baja pre
supuestal para la adquisición de medicamen
tos a partir de la administración de Claudia
Sheinbaum, y que incluso hubo subejercicios
(práctica sancionable) con montos importan
tes que supuestamente fueron regresados a
Finanzas, donde se les pierde el rastro. Para
el 2020, durante el cierre de las instituciones
a causa de la Covid, apenas fueron destinados
193 mil 777 pesos al rubro, en comparación
con los 2.1 millones programados desde la
anterior administración para el 2019. Siendo
así, y conociéndose el alto costo de los pro
ductos de uso veterinario, hay preocupación
de que ni siquiera se haya aplicado en tiem
po y forma el calendario de medicina pre
ventiva (desparasitaciones y vacunaciones),
y ello, pese al riesgo que particularmente co
rrían los grandes felinos y primates ante un
posible contagio del maléfico virus por parte
de sus manejadores. Obvio es que lo anterior
provocó enojo social, fuertes reclamos públi
cos y hasta una segunda edición de fuerte
video donde aparece una mujer, primero ex
hibiendo duramente el tema de los alimen
tos y posteriormente el de los medicamen
tos, responsabilizando de tales anomalías a
la Jefa de Gobierno de la capital mexicana,
peor digo yo, entratándose de una delicada
omisión sanitaria y falta al deber moral de
cumplirle a esos presos sin culpa con una
mínima atención. Ese Tik Tok ha circulado
intensamente en las distintas redes anima

listas y por tanto he de suponer que también
se pasea por los celulares y computadoras de
los azcarmos, que al respecto se han mante
nido calladitos posiblemente por la eviden
cia documental. En fin, que con todo y que

ahora las instalaciones están
supuestamente en manos ex
pertas, la situación está del
nabo, claro, porque el jefe y
sus tantos jefecitos no se atre
ven a levantar queja ante el
riesgo de perder el hueso, si
tuación que les va antes que
la salud de los animales cu

yas numerosas muertes y ma
la salud durante los tres últi

mos años, se adjudican a es
tas carencias. Así las cosas...

Les cuento que cuando recibí la estafe
ta de la Dirección del Zoológico de Chapul
tepec, donde por cierto despachaba un MVZ,
me encontré sin quinto presupuestal ni fon
do revolvente, y para colmo dependiendo de
una oficina del Bosque que sólo programaba
"mangueras y pintura verde bosque" para la
institución, por increíble que parezca. En el
escritorio que me tocaba sólo encontré un ra
tón petrificado, y por supuesto heredé un al
macén de alimentos que era saqueado diaria
mente por el propio personal. Por lo tocante a
la farmacia, sólo era un mueble con algunos
medicamentos alojado dentro de un cuartito.
El caso es que tomé medidas drásticas (que a
falta de espacio en otra ocasión contaré) para
obtener presupuesto propio y adecuado para
el preciso objetivo, factor que me permitió
dejar bien surtida el área como constó en mi
Acta de Entrega, en la que igualmente quedó
registrado un cuerno de rinoceronte negro
que... ¿dónde lo tendrán? •

producciones_serengueti@yahoo.com
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CARTA DE WASHINGTON

EU: un gobierno de ancianos
Concepción Badillo
Twitter:@Conce54

El presidente Joe Biden cumple años el
20 de noviembre y aunque en realidad
no tiene mucho que celebrar pues su po
pularidad es de solo 39 por ciento, feste
jará su cumpleaños número 80. Con es
to Estados Unidos por primera vez en la
historia tendrá un jefe de la Casa Blanca
octogenario.
Y si decide reelegirse y gana un se

gundo término, tendrá 82 cuando to
me posesión del cargo y lo concluirá a
los 86.
El mandatario romperá así la barre

ra de la edad, algo que actualmente se
ve en casi todos los campos, pero es
más notorio en los políticos ya que se
niegan a retirarse por edad como era
costumbre.

Quizás se debe a que la medicina
moderna los mantiene más saludables,
o quizás son los procedimientos cosmé
ticos, pero el caso es que aquí los más
poderosos políticos de la Tercera Edad
están aferrados al poder: Nancy Pelo
si, líder de la Cámara Baja y la segunda
en la línea hacia la presidencia, tiene
82, está en el cargo desde 2003 y pien
sa presentarse a la reelección en no
viembre. Su segundo de abordo, Steny
Hoyer tiene 83.

El Senado a su vez, es también el de
miembros más viejos en la historia: Edad
promedio 65, con el líder de la mayoría
demócrata Chuck Schumer de 71 y su
contraparte, el líder de la minoría repu

blicana, Mitch McConnell de 80.
Otro caso es la senadora demócra

ta por California, Dianne Feinstein,
que tiene 89 años, ha sido reelecta cin
co veces y su actual término finaliza
en 2025 cuando tendrá 92. De ella, el
diario San Francisco Chronicle ha dicho

que su memoria está deteriorándose,
no puede cumplir con sus obligaciones
sin ayuda de sus asistentes ni puede
realmente representar a los 40 millo
nes de californianos.

Sin embargo el tema de la edad de los
políticos es uno difícil de tocar sin que se
interprete como discriminación y si los
electores siguen reeligiéndolos. Pero ca
da vez surgen más voces que proponen
se establezca una edad límite para estar
en un cargo público y se dé así oportuni
dad a nuevas generaciones

El hecho de que los líderes en Was
hington se aferren al puesto a pesar de
su avanzada edad, puede tener graves
consecuencias. La magistrada de la Su
prema Corte, Ruth Bader Ginsburg, mu
rió a los 87 estando en funciones, lo que
permitió que Donald Trump, entonces
presidente, inclinara la corte hacia la ex
trema derecha.

De Biden, quien seguro buscará cua
tro años más a pesar de que a dirigen
tes de su propio partido les preocupa
su edad, The New York Times ha dicho
que "si bien tiene una energía impre
sionante, luce mucho más viejo, se tro
pieza al caminar y con frecuencia se le
traba la lengua".

En países desarrollados la edad pro
medio de los jefes de estado es 50. Em
manuel Macron en Francia, fue electo
a los 39. Tres de cada cuatro estadou
nidenses, según una encuesta de CBS,
creen que es hora de sangre nueva y
fresca»
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Entre tabasqueños
El presidente López Obrador 110 quiere más
sorpresas. Encargó el caso Ayotzinapa a Adán
Augusto López, su secretario de Gobernación,
quien a su vez ubicó como nuevo fiscal a un
amigo suyo de Tabasco, Rosendo Gómez.

Aunque el abogado Gómez tiene sólida
preparación académica y experiencia en ma
teria de procuración de Justicia, su más re
ciente chamba fue en el Fondo Nacional de
Fomento al Turismo. No se sabe si ha seguido
el caso o si por lo menos ha leído el informe de
la comisión que encabeza Alejandro Encinas.
¿Cuánto tiempo durará la curva de

aprendizaje?
Es seguro que surgirán resistencias al inte

rior de los de los grupos vinculados a los nor
malistas desaparecidos, pero sobre esa moles

tia está la decisión de que el primer círculo
del presidente asuma el control de las inves
tigaciones, en particular en contra de quién
se giran órdenes de aprehensión.

Las respuestas de cajón
El grupo criminal de Los Tequileros surgió
en el 2014 de una escisión de los Guerreros

Unidos después de la noche triste de Iguala,
en Guerrero.

Se distinguen por operar con violencia
extrema. Tienen, dicen allá, un grupo de
Fuerzas Espéciales al que le encargan los
trabajos más delicados, como asesinar al al
calde perredista de San Miguel Totolapan,

Conrado Mendoza y a su padre, Juan Men
doza que también fue alcalde y después ata
car las instalaciones de la alcaldía y matar a
los policías que defendían el inmueble. Como
en una guerra.

La prensa local sostiene que Totolapan
es desde hace años el bastión de los Te
quileros y con frecuencia se ve a sus jefes
moverse por la zona sin ser molestados. Al
parecer los pactos se rompieron y las balas
tomaron la palabra.

¿Qué sigue? Vienen las respuestas de ca
jón, que se anunciarán hoy mismo: trasladar
a la zona un contingente de la Guardia Nacio
nal y emprender una investigación al tiem
po que el presidente dice que la gobernadora
Evelyn Salgado no está sola.

En efecto la gobernadora no está sola, los
abandonados son los ciudadanos.

La diputada Barrera
Comentan que vieron muy animados en el
Edomex a líderes nacionales y estatales del
PRD en un evento de la diputada Laura Ba
rrera Fortoul, quien sigue creciendo a paso
acelerado y sumando apoyos en su aspiración
de competir por la gubernatura del Estado de
México. No la pierda de vista.

Ahora en Arizona
El gobierno mexicano a través de la canci
llería tomó una decisión audaz que ha dado
buenos resultados: llevar su diferendo con las

empresas estadunidenses que fabrican armas
a los tribunales norteamericanos.

Las posibilidades de que el asunto prospe
re en los tribunales son remotas, se sabía des
de el principio, pero el proceso mismo permi
te que el tema se discuta en los medios y en
el Congreso del vecino país y eso supone un
importante logro político.

Lo trascendente, en esta etapa, es dar
le toda la difusión posible al punto de vis
ta de México, que es el país que pone los
muertos, mientras que Estados Unidos
pertrecha a los criminales y se lava las
manos.

Hace bien el canciller Marcelo Ebrard en

ir por una segunda demanda, ahora en Ari
zona. Es oportunidad para poner en prácti
ca todas las lecciones que dejó la demanda
en Boston.

No hay tregua en Tamaulipas
Cuatro días después de salir del gobier

no de Tamaulipas, Francisco Cabeza de Vaca
vuelve a estar en la mira de las autoridades.
Ya se giró en su contra orden de aprensión y
alerta migratoria.

El exgobernador respondió rápido. En
sus redes sociales aseguró que se trata de
la persecución política de un gobierno ur
gido de distractores.

Lo cierto es que la noticia inhibe cualquier
intento de operación cicatriz en la entidad. La
batalla continúa ¦
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EL CRISTALAZO

Podéis ir en paz, la farsa ha terminado
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

La reciente discusión en el Se
nado (si a esa mojiganga ver
dulera y zoológica, falaz y
acusadora, se le puede llamar
debate parlamentario), refleja

por una parte la deplorable falta de ca
lidad legislativa y por la otra la muy
triste ausencia de una verdadera opo
sición política.

El 21 de septiembre, cuando en há
bil jugada Ricardo Monreal les endul
zó el oído a los febles negacionistas, y
devolvió el dictamen para revolcar a la
gata, el asunto se había resuelto en fa
vor del extensionismo presidencial: dar
órdenes hasta más allá de su sexenio.

Esto dije en esa ocasión. Y no marré:
"...Mientras las oposiciones jue

guen a modificar un dictamen incor
porando sus puntos de vista, estarán
abriendo la puerta al más grave pro
blema detrás de todo este saínete: bur

lar la Carta Magna,
"...Seguir en la línea de Eduardo

Ramírez, presidente de la comisión de
Puntos Constitucionales, de incorporar
los planteamientos del PRI, es repartir
la complicidad. El único camino es de
cir no.

"Es la diferencia entre una muralla
opositora y un bloque de esponja..."

Y otro señalamiento a los esponjo
sos:

. .la resistencia opositora en el Se
nado logró apenas un intento cosméti
co: devolver un dictamen a las comisio

nes como si las dichas instancias legis
lativas fueran a pensar distinto de co
mo lo hicieron antes o como si aprobar

comparecencias (siempre inútiles), de
los secretarios de Defensa y Marina o
jugar con los plazos, justifica el atrope
llo constitucional".

A fin de cuentas, con todo y las in
jurias zoológica entre hienas y perros y
las acusaciones de homicidio en contra
de Carlos Salinas de Gortari o la incor

poración del verbo olvidado de Heberto
Castillo a los principios doctrinarios del
agónico PRI (como si hubiera sido Chur
chill), esa pelea estaba tan arreglada
como las revanchas de "El canelo" o los

nunca existentes riesgos del Santo de
perder la máscara.

Esto ha sido el Pancracio legislativo
y todos asumieron, a fin de cuentas, la
única conducta cierta en sus trayecto
rias políticas, especialmente los conver

sos, los advenedizos de la aprobación,
los acobardados y los cobardes de na
cimiento.

Callar y obedecer.
Pocos fueron los consecuentes con su

condición opositora. No importa si sa
bían de las traiciones ajenas. Los trai
dores traicionan; los leales aguantan a
los traidores.

Ricardo Monreal jugó con maestría
sus cartas. Sostuvo y practicó su fama
(para bien o mal) de negociador y des
facedor de entuertos, constructor de
consensos, artífice del acuerdo. Lásti
ma. Quien se lo debería agradecer se
guirá sin responderle el teléfono.
—Que hable con Adán.
No habrá gratitud hacia aquel a

quien le permito servirme.
Por otra parte la actitud de la banca

da del PRI ha sido una de las más ver
gonzosas en la historia de ese partido,
sobre todo en la época reciente. Dismi
nuidos, sin respaldo popular, sin rostro
y sin noción siquiera de la dignidad per
sonal o la historia partidaria, los priis
tas hoy son una especie al borde de la
extinción. Algunos mutarán solos, pe
ro convertirán para siempre al agónico

dinosaurio en una inofensiva lagartija
amaestrada.

Quienes bajo otras banderas, se opu
sieron a sabiendas de la complicidad de
los rajones, merecen doble reconoci
miento. Sostenerse así resulta digno.
Ante este resultado final resulta evi

dente el motivo por el cual escribí esto
en el ya dicho día de septiembre:

"La algarabía festiva de quienes con
funden este aplazamiento con una vic
toria, los exhibe como hijos del Rey
Pirro. Príncipes de la temporalidad.
"Lo único ocurrido ayer fue senci

llo: el oficialismo no pudo cumplir sus
instrucciones, y maniobró para ganar
tiempo.

—¿Con qué objeto?
—Comprar votos. Alimentar traido

res".

Y los compraron y alimentaron, pero
eso sí, les dieron oportunidad de incor
porar intrascendencias al dictamen en
unn debate infecundo.
Y ahí vienen Coahuila y el Estado de

México, elecciones en las cuales como
decía Freddie Mercury, a quien tanto
conocen—, alguien va a morder el pol
vo...una y otra vez...»
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Whodunnit?
En un café, observé a una chica sentada que leía "El gato negro" de
Edgar Alian Poe, quizá el más escalofriante cuento de terror este autor.
Hasta las portadas de sus libros me dan miedo, excepto la de sus novelas
policiacas que incluso, el autor es precursor de este género, En Estados
Unidos a estas novelas se les conocen como "Whodunnit?", por la con
tracción en inglés "Who has done it?" ¿Quién lo hizo? También existe la
"román noir" novela negra, de carácter oscuro y profesional del crimen.
Se remonta al inicio del siglo XX en Estados Unidos con la Primera Gue
rra Mundial y la Gran Depresión. Presenta una atmósfera de miedo, asfi
xia, inseguridad, injustica, violencia y corrupción del poder político, que
dieron entrada a escribir novelas policiacas. Las novelas de crimen mexi
canas tienen otro "tinte" que parte de la estructura social no como resul
tado, sino como causa y basta con prender las noticias, para seguir la
trama de la negra novela criminal mexicana.
Mientras se discutía la

"hipermilitarización"
del país, un grupo de
hackers llamados

"Guacamayas", entra
ron de manera remota

a los servidores de la Secretarla de la De

fensa Nacional {SEDEÑA) y extrajeron 6
TB de archivos en información, mayor
mente clasificada. Es la más grave vulne
ración a la seguridad nacional en la histo
ría del país.

Al parecer, la información está dispo
nible de manera gratuita para quien la so

licite a esa organización. Con un sombrero
parecido al de Sherlock Hotmes y una lu
pa en mano, las autoridades indagaron las
siete preguntas de oro para resolver este
crimen: ¿Qué?, ¿Quién?, ¿Cómo?, ¿Cuán
do? ¿Dónde? ¿Con qué? y ¿Para qué? El
Ministerio Público debiera saberlas a la

perfección para resolver la trama de los
delitos, pero sigue siendo una aspiración.
Quizá leer más novelas de este género les
ayude a resolver los rompecabezas de los
delitos y procesarlos.

En nuestra novela negra del país, la in
flación en la segunda quincena de sep

tiembre fue del 8.76% (la más alta presen
tada en décadas); respecto a la impunidad,
de acuerdo con impunidad cero, de cada
100 delitos que se denuncian, sólo 14 se re
suelven, es decir, la probabilidad de que se
resuelva un crimen es de 0.9%; en sep
tiembre hubo 333 mujeres asesinadas; la
percepción de inseguridad general de
acuerdo con el INEGI es del 68.4% y por
ciudad: Fresnillo Zacatecas 97.2%, Ciudad
Obregón, Irapuato, Guanajuato; Cuauti
tlán Izcalli y Colima, Colima; 97.2, 90.4,
89.7, 89 y 87.5 por ciento, respectivamen
te; dentro de los países de la OCDE, ocu
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pamos el último lugar en percepción de
corrupción y en los países del G20, el lu
gar 18 de 19. La realidad del país es la de la
trama de una novela con portada de cuen
to de terror. La pregunta es y seguirá sien
do: Whodunnit? ¿Quién lo hizo? y, sobre
¿cuál es la causa de todo? Miremos a la
estructura social y política del país, y a
nuestros gobernantes; quizá no sea tan di
fícil de adivinar quién fue. Es menester
hacer cambios significativos de dirección
en acontecimientos políticos, sociales y
económicos. En las novelas se hace una

invitación a la búsqueda de modelos para
encontrar la verdad. Por lo pronto, el cri
men sigue sin resolverse.

Al parecer, la información

está disponible de manera gratui
ta para quien la solicite a esa
organización. Con un sombrero
parecido al de Sherlock Holmes y
una lupa en mano, las autorida
des indagaron las siete preguntas
de oro para resolver este crimen:
¿Qué?, ¿Quién?, ¿Cómo?, ¿Cuán
do? ¿Dónde? ¿Con qué? y ¿Para
qué? El Ministerio Público debiera
saberlas a la perfección para re
solver la trama de delitos, pero
sigue siendo una aspiración. Qui
zá leer más novelas de este géne
ro ayude a resolver los rompeca
bezas de delitos y procesarlos.
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Durante la Reunión Anual

de Industriales que
organiza la Concamin, de
JOSÉ ABUGABER, le
otorgaron el premio Ética y
Valores de la Industria 2022

a Cemex, encabezada por
Fernando González

Olivieri, esto por la
metodología que la firma
mexicana ha implementado
para difundir La cultura del
desarrollo sostenible.
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El "Reconocimiento a la Trayectoria"
entregado al vicepresidente de Asuntos
Corporativos, Carlos Garza Galán, da
cuenta de que la compañía mantiene
vigentes sus compromisos sociales, me
dioambientales y éticos, al fomentar la
aplicación de los 17 Objetivos de Desa
rrollo Sostenible, así como el desarrollo
de innovaciones para lograr las cero
emisiones netas rumbo el año 2050.

#**

En el mismo lugar, en el Poliforum de
León, se llevó a cabo la Industrial Tran.s
formation México que organiza la Han
nover Messe, y allá se soltó un tuerte
mensaje, que seguramente incomodará
a muchos con otros datos. "El próximo
gobierno va a ser más amigable, por lo
menos pienso que escuchará la voz de
los industriales, ahora no nos escucha
nada, es bastante difícil convencer a la
administración federal", dijo en entre
vista con El Sol de México el director

ejecutivo de la oficina en México de la
Organización de Comercio Exterior de
Japón (Jetro, por sus siglas en inglés),
Takao Nakahata. Fuerte, pero realista,
dicen los que saben.

Nos comentan que todo parece indicar
que al presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, alguien le está
entregando otros datos de la industria

de la tortilla, y mal. El 70 por ciento de
las tortillas que consumimos en México,
nos recuerdan, están elaboradas con
masa de maíz. Solamente 30 por ciento,
o tres de cada 10, se elaboran con harina
de maíz, por lo tanto, el impacto sobre el
precio de este producto básico de la dieta
de los nacidos en esta nación, lo generan
los tortilleras, quienes han recordado
que dependen de los precios internacio
nales y de las comercializadoras de
maíz, pues no compran directamente a
los productores del grano.

Que el asunto de los altos precios de las
tortillas, más de 30 pesos por kilo en al
gunos estados, no lo podrá resolver con
solamente pactar con las empresas hari
neras, porque el verdadero negocio está
fuera de su control. Los tortilleras, por

cierto, continúan diciendo que no pueden
bajar los precios, aunque quieran, los insu
mos en el mercado, los costos del gas, de la
gasolina, la electricidad y mano de obra, no
lo permiten.

Que el pasado martes, la Comisión Federal
de Electricidad de Manuel Bartlett cortó sin

previo aviso el suministro de luz de la Mina
VIII de carbón de la Unidad MIMOSA, sub
sidiaria de Altos Hornos de México, co
mandada por Luis Zamudio. Con la men
cionada acción, la CFE dejó fuera de opera
ción los sensores del sistema de control de

gas metano y la ventilación del yacimiento
mientras se encontraban en el interior más

de 180 mineros, por lo que fue necesaria
una operación de emergencia para ventilar
y asegurar la salida de los trabajadores sin
ningún incidente.
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Golpe a la S2 (inteligencia militar)
Desde siempre el Ejército ha sido reacio a la exposición
pública de su vida interna. Hasta la década de los años
noventa la secrecía era norma regulada en distintos ni
veles, esto hacia que poco se conociera de lo que pasaba
al interior de los cuarteles. El fin de siglo y la alternancia
política abrió una rendija (Ley de Acceso a la Informa
ción, Archivos) pero resultó insuficiente, las presiones
políticas traducidas en regulaciones excesivas hicieron
que al paso del tiempo la apertura se redujera.

En el último medio siglo los secretos militares más
relevantes que se han documentado públicamente son:
los intentos frustrados de rebeliones (1961); infiltración
de células trotskistas (1966); choques con el Estado Ma
yor Presidencial por la matanza deTlatelolco (1968); di
sidencias de alto nivel contra la política presidencial co
nocida como Guerra Sucia (1974); cohabitación con jefes
del tráfico de drogas (19771985); presencia de guerrilla
en Chiapas (19911992), vínculos de generales, jefes y ofi
ciales con el narco (1997). Y a partir de juicios penales
ventilados en Consejo de Guerra, la infiltración del narco
en las altas esferas castrenses.

El resultado de este periodo fue que la sociedad civil
empezó a desacralizar la "imagen impoluta" de las fuer
zas armadas. Sobre todo por la participación castrense
en un proceso de militarización organizativo, operativo y
de adoctrinamiento en policías civiles. El resultado fue
mayor inseguridad, índices delictivos desbordados y
violación de derechos humanos.

Hasta hace un año era improbable que la Defensa
Nacional fuera vulnerada en sus sistemas por un haekeo.
La fragilidad de su seguridad cibernética, señalada en

febrero pasado por la Auditoría Superior de la Federa
ción (ASF), fue reventada por un colectivo autodenomi
nado Guacamaya, autor del golpe más demoledor y ex
pansivo del que se tiene registro en la historia reciente
del Ejército a la estructura administrativa de la secreta
ría de la Defensa Nacional.

A la guerra cibernética se le conoce como la cuarta
dimensión de las operaciones especiales, apenas en 2014
la Sedeña inauguró un comando central en el Campo Mi
litar número uno. Las guerras contemporáneas son hí
bridas, los campos de batalla son diversos y las victorias
no solo implican conquista de territorios o derrotas ar
madas, ahora va por delante la vulneración de los siste
mas de seguridad e información. La gravedad del ataque
obliga a explicar que en términos militares la informa
ción sustraída implica todo "dato, relacionado con algún
dicho, hecho, documento, fenómeno, persona o situa
ción en general que ha sido evaluado o analizado y que
tiene interés potencial como materia prima para produ
cir inteligencia".

En las siguientes semanas y meses el Estado Mayor
de la Defensa Nacional (EMDN) podría verse sacudido
por una serie de revelaciones que expondrán sus méto
dos de trabajo, sus fuentes de información abiertas y ce
rradas, su mentalidad castrense que ve las situaciones
en blanco y negro, amigo o enemigo, a favor o en contra.
La sección segunda conocida como S2, intehgencia mi
litar, del EMDN, quedará desnuda.

Y la sociedad conocerá qué tan efectivo es el Ejército
frente a la crisis de seguridad interior que vulnera la se
guridad del Estado.
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i propia geiteMgióii,
la que tiene entre 35
y Ü¡¡ años, 110 tet®f
mucha conciencia

fié! miedo a la guerra
atómica, que fue una
Hipada de I lamocles

global en el mundo bipolar construido a
pan ir del fin de la (iiici la ftltm
dial y hasta I©!, con 1® disolución de
la antigua Unión Soviética y el destierro
del modelo socialista, como alterna! iva
políliC» verosímil. J%ro los jóvenes que
lios llenen 20 o,25 años, ni siquiera etláii
familiarizados con la retórica bélica., y
mficho*itieoossoji la reíórica nueleáí.
esíá locando vivir el renacimienio de su

cesos que se creían extintos; uno de ellos
es la guerra por anexión de territorio.

Ya nadie más que la propaganda rusa
y algunos lunáticos de Ivviller sostienen
que estos 200 y tantos días de guerra eran
parte del plan" de Pulin, ni de nadie; pe
ro en este proceso típico de escalada irra
cional de los autócratas luego de un mal
talailo. la ámenai;a ífe una nueva crisis
como la délos misiles cubanos, o de una
nueva guerra fría, ha vuelto al espacio
público. Una parte de esto es deliberada,
porque el propio presidente ruso ha di
cho, en sus inflamatorios discursos, que
la gente (asi, el pueblo, the people, y que
cada quién lo conciba como quiera) ya
se dio cuenta de que es mejor un mundo
ínuliipolaf® y uno ele los polos debe ser
Rusia, se entiende

PefO alen izando la milologia poliliga
0 los delirios que añoran un pasado,iBes
ijrilo, no eslamos en el mundo,fcfsial*io\,

en tin parfeagítasshisiórico, sino en un pa
réniesis populista como lia habido otros.
I' coiiavumH'iur. los rusos limen eií es
le monienlo un problema en su retórica
nuclear.en la ¡irisuj propiatííenie láctlafc
Ko escnbirfi el largo discurso sobre las;
pariflojas fié las: ameft&zaS nucleares y
la muiiia aniquilación asegurada.

De hrcho.pii #taocSS'ióñ tegiareó#r
flar lo que le pasó a los nssríeaniericanos
luíanle la guerra flj Cóll®., donde co
menzaron a barajar las posibilidades fie
usar una bomlítatómieíJiComoseiiabíai
hecho sn la; guerra mundíal, para: darle
la Micha almarp#dorporlosi®Ws.es:qfiie
estaban sufriendo los coreanos del sur
1 norleaniericano.f en el campo de ba
talla |y que figuieron siifrienflo) En e
momento, implica que la amenaza era
ií®íbl%; pirque SU Hlía, monopolio de
la capacidad nuclear.
I.f URSS no habíp desatrollado su

primer prototipo ni icali/ado su primera.
déniesirición lodavfíav,: así que la fépres;a
lia nuclear tampoco era una.posibilidad.
iv.ro lo quefl inundo apréiudió #11 e»
incidente, fue que las armas nucleares:;
felimiOáJi, por regla géiierí)!, no sólo al
enemigo sinoal objeto del conflicto,, sea
un lerrilorio, una vía de comunicación,
recursos nal uralesde! subsuelo dondese

avienl e la liom lia. o lo que sea.ASÍ qué ni
en ese conflicto, ni en ningún otro, lian
vuelio a utilizarse. Al eliminar el beneli
ció polencial de la. conquista., el uso fie
las armas nuclearif volvió ¡nelicien
le salvo para la disuasión. Es la doctrina
de la mulua aniquilación aseguradla que
enmarcó la .segunda mitad del siglo fiJL
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Aplicado al caso de Rusia y Ucrania, Pu
lin dice qtti defeiídeíá |át nuevas liou
leras de Rusia "con lodas sus fuerzas t
.recursos «

Por si fuera poco, inulilizaría el lerri
loriocuyo valoresiraliégico,se supone,es
el de sus recursos de subsuelo y culiivos.
Dejan deser regiones estratégicas, enion
SÉs, y® vuelveií!¡erra baldía por déáá
das. Si Pulin lanzara una bomba nuclear
fsn Kyev, por oirá pane, éátaríá lambiiñ
destruyendo lo que él considera lerrilo
rio legítimo dé Rusia, porqu||#Bgún el los
eslavos son lodo®: rusos y las iuflepen
detteias luego fie 1991 fueron un nialén
lendido. Aflemás, si lanza una bomba en
zuna lU'Uiia.esiiialirieiido la |)iiei la |)ai¡i
que se lance una contra cualquier parle
o rusa ó protegida |ioi liusia. > de nue\o.
sirelimiiia cualquier beneficio polencial
de una victoria nlililar o de un avance
militar a: secas. Quizás; por eso salió si
Kremlin a decir que "no enu ani en la re
única niM'lear de ( hridrnie".
Esperemos que laracionalidafipireva

lezca, si 110 en el disctirsd (imposibl|f#i
esla época), sí en los hechos.

«Autor y consultor especialista en
políticas públicas

Abogado de .3 Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario

@lsrae.GnDelgadc

elUIICJIÍC TIO CIICC Í/llC COM

cnticndc OCCldcntc PcrO

ItlZOVlti CIC COTIJ lICLO SC
libra, precisamentef etl
tcrn torlo dispil tado,

IttflZttr
UMÍl boiTlbci nuclear

las rCUÍOTlCS
tltlCXtltltlS Cí/lllyCllClVlCl ti
detonarla Gil territorio
supuestamente rUSO
''P ^ ritllClllOJ
matando civiles que
aflora SOU TUSOS.
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Tiraditos
REVISION FACCIOSA
•En el..sector de. servkios de lim
dependencias gubernamentales están muy
molestos con lo faccioso que ha sido el proceso
de auditprías que la Secretaría del Trabajo
y.Pí^yisión Social, de; Luisa María M
ha seguido por indicaciones del presidente
López Obrador que señaló en una mañanera
que en varias empresas habla indicios de
irregularidades. El problema es que aseguran
áLue.dichas.reyisio^
un as pp cas ,si end o el caso de Jaber Limpieza
en General, S.A de C.V. el que más llama la
atención ya que le Fue cancelado su Registro de
Prestadores de Servicios Especializados u Obras
Especial izadas (REPSE) desde hace más de ur..
mes y continúa operando con normalidad.
Exentas han quedado i as f i rmas que abarcan
casi el 80% de[ mercado como Tccno Limpieza
Ecotec, Aquaseo y Aseo Privado Institucional.
que a pesar de acarrear varias denuncias en su
contra se mantienen lejanas a los reflectores.

RECHAZA AMLO QUE ZELENSKI RECIBA
NOBEL
•ELpresidentede.M^
Q bra dor , s e mp s t róinconf or m . con La decisión
de ..Que .Yplpdímir.Zejenski, su ^
Ucrania, fuera nombrado por el parlamento de
Europa, según dijo, para que reciba el Premio
Nobel de la Paz. Dijo que hay otros actores
.Qu? merecen recibirel.premio, toda vez^^
ucraniano participa en el conflicto armado
entre su país y Rusia, y propuso propuso al
Papa Francisco y al secretan
.Qíga.P.iZ'ación de las¡.Naciones; Unidas, Antóm
Guterres.Hay que recordar..que el presidente
mexicano ha hecho una propuesta de una
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tregua por un lustro, a ntvel mundial, lo cual ha
sido reprobada por autoridades ucranianas al
con si ¿erarla un plan benefic ioso para Rusia.

ALIANZA VA POR MEXICO NO PUEDE
CONTINUAR IGUAL: CREEL
•El presidente de la..Cámara de Diputadps,
SantiagoCreel..Miranda, dijo que^t
de la reforma que prorroga e. uso de las Fuerzas
Armadas en lab ores de Segu ridad Púb 1 ica, la
alianza Va por México no puede continuar en los
mismos términos \| considerar que la reforma
peO?.ptua! ipajncpnst . dijo._que
al igual que como estaba antes la propuesta
de reforma, está no consideró una transición
paulatina. Dijo que ha quedado demostrado
que los panistas "somos la auténtica oposición".
Acicinás li í zo un reconoci rn i ciiIo h los .^criadores
de Movimiento Ciudadano, los independientes y
los de su partido que "sufragaron en contra de
uri régimen a pesar de las presiones".
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INE: Informe País 2020
En la \ ¡da démoeráliijg

de ma país, la participa»
triéii $lllí>C(<>i),ai| os un in
dicador clave. pues da
cuinia del nivel dr ¡11
yolucramienlo que liene
la sociedad cu loSprcMé

MI elqelórale» quese Mesan a calió a
nivel nacional,.Is indispensable para
el funcionamiento de teidémocíaciái,
pues el volo eala herramienta lumia
Hiemal con la qufBftiiia la ciudádaiiíá
para expresar sus preferencias e inle
reses \ para ejercer el comrol sobré el
funcionamienlo fiel gobierna
Para hablar de este tema es indis

pensableaRudir al Informe País 2020:
el Curse de la Democracia en México,
qu# publicó ivcieiiieitHnile el INE co
mo parte Asna Estrategia Kacional de
Culi tira Cívica y qué se nul río lamban
de la Encuesta \acioiial ele Culi tira £a

vi:® (ENGtJf^Il del IKEG1 y d<' la más
recieuie 1. iicuesia Muiulial de Valores.

('011 fgieinformeBÍ iiisiit uto olíecs
a la sociedad un análisis completo que
lian que ¡estudiar sobre el e.undo quf
guarda la democracia en México, aten
diendo a tres dimensiones de la vida

democrática;: la representación, la par
ticipación y los valores democráticos»

El promedio de la región esde:66'%:
y México se u bica ligeramente debajo
de i'sic. con tina i asá de participación
del 6!% en la última elección presi

dencial (2018).
Es importante mencionar, sin em

bargó, que fl veló éi obliga lorio en lof
cinco países que aparecen con mayor
lasa de participación electoral, con
SinCfoífiien casó de iiiciimplimiouto.
Se refi ere lambien a la
asistencia de los y las
ciiKlaclanasalasjíHiiadas
electorales a votar. Expresan
así su confianza en el sistema

electoral, le piden cuentas
al sistema político y en su
c aso revi saii í) redi seña 11

el sistema de partidos.
Empecemos. Primera
pregunta relevante: ¿La
ciudadanía mexicana es

más o menos participativa
que la de otros países? A
fin de ubicar a México en el

contexto latinoamericano,
convieneseñalarquea
partir de participación
electoral cn la última elección
presidene ial detadaum ) de
lospaíscs del atim >américa
y de acuerdo coii la base de
datos de IDEAInternacional,
las tasas de participación

oscilan desde el 80% y el 90%
en países como Argentina,
Bolivia, Costa Rica, República
I)(miin ¡cana yVene/uela. En
el otro extremo podemos
ver tasasbaj as, comolas de
jBraisil (47%) v Üniguay (46%).
En cuanto a la confianza en
las elecciones, resulta ser
muy bajaen todos los países
analizad()s.Enpn)metlio,
solamente una tercera

parte de las personas
señala tener confianza
en los comicios celebrados en

sus países. Destaca el
hecho de que el 87% de
lasy loscolombianos, el79%
tic las y los niexicanos y el
72% de las y los brasileños,
noconfían "nada" o "no
mucho" enlas elecciones. Por

supart e, lasy loschilenos
se expresaron en ese sentido
en 46% de los casos. Le
cuento más el martes.

•gsergioj@gmail.com
@ElConsultor2
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CONCILIACION LABORAL
•En conferencia de prensa la Jefa de Gobierno informó
que desde ei pasado lunes 3 de octubre inició actividades
eí nuevo Centro de Conciliación Laboral" de ia CDMX,
!í}_ _Í^1.tr'O¿í Í7_lÁl_ i Z_4_

personas trabajadora^ justicia laboral. 1.a
n^andataria.destacó que el objetivo dd
de justicia.laboral apueste por 1^
nuevo .modelo .plantea como prioridad k
por eso son ios Centros de Conciliación, ia idea es que
Üegue el" menor r.nimero de casos z ios tribunales, el
Tribunal cuantío no fue posible la conciliación", señaló la
man tí ataría.

PRESUPUESTO A ZOOLOGICOS
•El Congreso de la Ciudad emi;ió u:i exhorto para que la

ík_^í__y_A ¿i?.
recortado a los zoológicos de la ciudad, asi como las

?_1¿!_ÍA;_ÍAA0 ^ 0 Á lAA^lAr1^ ÍAÁ ÍA lAAÍA A ?_ AlAÁ r_ÍA Ai
su estado de saiud y las acciones impícmentadas para
S.A ríAnAÁ^.A A. Ai.V!. A)í MAA.^ AAA.A^ÁfÁAA. .^A.^ AA^ÁAAiA AAAAÁ^Í
^.presentar.eIpunto.de acuerdo, ia.diputada
!Q«irP^a..recordó..que.se
AAA _<A ÍAAA^AA A^_ _ ü _^AAVA A AÁ^jAÁ O _l.(_ A^_ ?A! A ÁlAA^Í^Ai 5^' AA.^.A A1AÁ\5^ ÍAÍA At
asi como "desvío de ecursos y amenazas a empleados
que señalan esta situación" a Jo que se suma la reducción
"dei presupuesto destinado a alimentación de las especies,
precisója^.iegisiadora,

MEJORAS A MERCADO
•1 _I _C_ fA AASA_^_^A A <r! 1¿>_ A^AllAÁ A Í?_! _UA fA _^?S_ ÍAA ArAAA _??_ ÍAl
Cuauhtemoc a realizar "las acciones "de mejoramiento
giie requiere .el. Mercado Hidalgo,, en.ra
ÍÍQsiocatariosj directiva de este
PPpuíar"..La. diputada Maxta
necesidades primordiales dd
desazoíve, ía impermeabiíización, el arreglo de ías redes

AjAl^AAAÍ ÍAA_,_ ÍA_ÍArí A.4 AAÍ _ >A. <AÍ tÁ^AAÁ ?AA)__ A\¿í ÁAÍ _ÍA AÍAÍ?! AAA <A! A A ÍA. )A)Ai. A. .
lAA I A\¿lAA AfAA?_ ^AAIÁ^Á k??AAA!A _AA__I ?A _ A\ ÍAÍ ?A Í¿!^
Á! A 'ÁA A AA A£A.fAAA9AAt.'A AIAA" AA (AjAAA A A'AA ?A A^.AAl.A' k1 AA^AA A;*AAÍ A' A! A !.*AA! A Av. 1AA?A.
concepto de autogenerados en dicho mercado y ei destino
ALVAG. i AfA A?. tenido. A1 Lv.ÍA AAS. A"ecAAÍlSA?s ALAAíAA? A A<A. .fAÍ JAA?A.í < A kí A1 de
octubre de 2021 a agosto de 2022.
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A SANGRE Y FUEGO
Desde 2016 el grupo criminal

Los Tequíleros opera en la
zona de Tierra Callente. Gue
rrero; sus actividades son
cultivo y trasiego de droga,

sobre todo amapola, que Industrializan en la
sierra; participan en derecho de piso, se
cuestro y extorsión sus alianzas son con el
Cártel de Jalisco Nueva Generación y Gue
rreros Unidos, buscan controlar toda esa re
gión por encima de las autoridades munici
pales. Fueron combatidos por la Marina y su
líder histórico era conocido como Raybel Ja
oobo o lacobo, que cayó abatido en un en
frentamiento que tuvieron con policías co
munitarios del Frente Unido de Policías Co

munitarios del Estado de Guerrero, en plena
sierra de Hacotepec el 4 de febrero de 2018,
desde entonces desaparecieron de la escena,
pero esta semana anunciaron su regreso a
San Miguel Totolapan La Marina considera
que hoy en día mantiene lina disputa con la
Familia Michoacana por el control del corre
dor hacia los puertos del Pacífico, específi
camente con el de Lázaro Qrdenas. Anoche

inició un operativo para cazarlos, unidades
de la Guardia Nacional armaron una base de

operaciones mixtas con elementos de tierra
de la Sedeña y la Fuerza Aérea Mexicana.
Las instalaciones del Congreso

de la Ciudad de México son

usadas para encuentros de di
putados con sus allegados para
integrar comités de apoyo a

Claudia Sheinbaum. Es el caso del neo

morenista Janecarlo Lozano, quien soli
citó usar el salón Fleberto Castillo para
operar desde ahí y respaldar las aspira
ciones de la jefa de gobierno.

lie va en serio el deslinde que
hizo la maestra Elba Esther
Gordillo de Movimiento Ciu

dadano Progresista, encabe
zado por su yerno. Femando

»En el partido se quedaron sor
prendidos porque consideraban que conta
rían con el apoyo de la líder magisterial, pero
ella dice que nada tiene que ver en el apoyo
que González le lia extemado a Morena. La
maestra tiene una fuerte influencia en el

magisterio nacional y, hasta ahora, todos los
maestros están en la libertad de votar por la
opción que crean conveniente.
Se aprobó la extensión del plazo

a las fuerzas armadas en las ca

lles para tareas de seguridad.
Los debates que se dieron fue
ron muy largo. En Palacio Na

cional el presidente está a gusto y aunque
sólo tocó el tema por encima en Li mañane
ra nos cuentan que el resultado, le agradó y
lo toma como una victoria personal. Nos
cuentan que, tras la batalla de ayer, en el
campo de batalla, varios senadores queda
ron maltrechos pues se contradijeron entre
sus palabras y su voto. Viene el tiempo de
airarse las heridas, pero el gran triunfador
de todo, fue Ricardo Monreal que sí logró en
un plazo corto conseguir los votos ¿Se lo re
conocerá su partido?
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GOLPE A LA S2 (INTELIGENCIA MILITAR)
JUAN VELEDlAZ
Desde siempre el Ejército ha sido reacio a la

exposición pública de su vida interna. Hasta
la década de los anos noventa la secrecía

era norma regulada en distintos niveles, es
to hacía que poco se conociera de lo que pa

saba al interior de los cuarteles. El fin de siglo y la alter
nancia política abrió una rendija (Ley de Acceso a la In
formación, Archivos) pero resultó insuficiente, las pre
siones políticas traducidas en regulaciones excesivas
hicieron que al paso del tiempo la apertura se redujera.

En el último medio siglo los secretos militares más
relevantes que se han documentado públicamente son:
los intentos frustrados de rebeliones (1961); infiltración de
células trotskistas (1966); choques con el Estado Mayor
Presidencial por la matanza de Tlatelolco (1968): disiden
cias de alto nivel contra la política presidencial conocida
como Guerra Sucia (1974); cohabitación con jefes del trá
fico de drogas (19771985); presencia de guerrilla en Cim
pas (19911992), vínculos de generales, jefes y oficiales
con el narco (1997). Y a partir de juicios penales ventila
dos en Consejo de Guerra, la infiltración del narco en las
altas esferas castrenses.

El resultado de este periodo fue que la sociedad civil
empezó a desacralizar la "imagen impoluta" de las fuer
zas armadas. Sobre todo por la participación castrense
en un proceso de militarización organizativo, operativo y
de adoctrinamiento en policías civiles. El resultado fue
mayor inseguridad, índices delictivos desbordados y vio
lación de los derehos humanos.

Hasta hace un año era improbable que la Defensa Na

cional fuera vulnerada en sus sistemas por un hackeo. La
fragilidad de su seguridad cibernética, señalada en febre
ro pasado por la Auditoría Superior de la Federación
(ASF), fue reventada por un colectivo autodenominado
Guacamaya, autor del golpe más demoledor y expansivo
en la historia reciente del Ejército a la estructura admi
nistrativa de la secretaria de la Defensa Nacional.

A la guerra cibernética se le conoce como la cuarta
dimensión de las operaciones especiales, apenas en 2014
la Sedeña inauguró un comando central en el Campo Mi
litar número uno. Las guerras contemporáneas son híbri
das, los campos de batalla son diversos y las victorias no
solo implican conquista de territorios o derrotas arma
das, ahora va por delante la vulneración de los sistemas
de seguridad e información. En términos militares la in
formación se entiende como todo "dato, relacionado con
algún dicho, hecho, documento, fenómeno, persona o si
tuación en general que no ha sido evaluado o analizado y
que tiene interés potencial como materia prima para
producir inteligencia".

En las siguientes semanas y meses el Estado Mayor de
la Defensa Nacional se verá sacudido por una serie de
documentos que expondrán no solo sus métodos de tra
bajo, sus fuentes de información abiertas y cerradas, sino
la mentalidad castrense que ve las situaciones en blanco
y negro, amigo o enemigo, a favor o en contra. La sección
segunda conocida como S2, inteligencia militar, del
EMDN. quedará desnuda y la sociedad conocerá qué tan
efectiva es frente a la crisis de seguridad interior que vul
nera la seguridad del Estado.
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• Pío López Obrador compareció ante la fiscalía electoral,
que depende de la Fiscalía General de la República. Todo
deriva de los videos en donde se le exhibió recibiendo dine
ro en sobres; en cash, pues. Pero, nos dicen, no dijo ni pío...
• Rosendo Gómez Piedra, quien fuera cercano colabo
rador de Adán Augusto López Hernández en su fugaz
etapa como gobernador de Tabasco, será el fiscal para el
caso Ayotzinapa. También fue secretario de Gobierno
con Arturo Núñez. Ahora su jefe será Alejandro Gertz
Mañero. Así las cosas...

• AMLO y la violencia. Un alcalde en Guerrero fue
asesinado a balazos, lo mismo que a su padre y varias
personas más. Casi al mismo tiempo, en Morelos una
diputada local fue abatida a tiros. Etellekt asegura que
suman 60 los ediles asesinados en el actual sexenio
(18 alcaldes, 31 regidores y 11 síndicos). Cifra 25%
superior en comparación con lo registrado en todo el
sexenio de Felipe Calderón...
• Jorge Alcocer no pierde el sueño como secretario de
Salud, pese a las malas. Un reporte del Coneval en torno
a las políticas de salud tiene una buena... y una mala: el
recién creado Organismo Público Descentralizado de
nominado Servicios de Salud del Instituto Mexicano del
Seguro Social paia el Bienestar (IMSSBienestar) podría
abrirventanas de oportunidad... así que puede estar tran
quilo, aunque debería echarle un ojo al documento.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Va por México no está muerta;
olra matanza y puros abrazos
El futuro de la alianza Va por México es incierto.

Cuando menos a nivel federal, después de que el Partido Revolucio
nario Institucional (PRI) votó a favor de la permanencia del Ejército en
las calles hasta 2028, en diputados y senadores.

Más aún, luego de que el Partido de la Revolución Democrática (PRD)
o lo que queda de éste, diera su voto igualmente, en el Senado.

Miguel Angel Mancera. ex )efe de gobierno que ha sido acosado por el
gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo desde que comenzó esta admi
nistración, hizo bien en conseguir fuero porque, de lo contrario, desde
Palacio Nacional la orden habría sido ya aniquilarlo.

Él asegura que no traicionó a la alianza. Que las voces que asi lo
sostienen son estridencias.

Antonio García Conejo es el otro perredlsta que apoyó.
Para Jesús Zambrano, líder del perredismo, la alianza está muerta,

pero podría construirse una más grande.
Marko Cortés, del PAN, no se ha pronunciado pero sí felicitó ayer a

sus senadores por mantenerse.
En realidad Va por México no está muerta, pero si herida.
En el Estado de México, por ejemplo, se construye, se trabaja aún,

pero sólo a nivel dirigencias estatales.
Y ahi van Ana Lilia Herrera y Alejandra del Moral juntas, en compe

tencia por la candidatura del PRI, siempre a la espera de las negociacio
nes del gobernador Alfredo del Mazo, que. a diferencia de lo que muchos
creen, no ha entregado el Estado, así como el dirigente Eric Sevilla.

De las dos saldrá la candidata que enfrente a Delflna Gómez Alvarez,
la devaluada candidata de Morena, afectada por el diezmo que cobró en
Texcoco cuando fue alcaldesa y su escasa capacidad y preparación.

Enrique Vargas, el candidato del PAN, tendrá que cuadrarse, porque

tanto el PRD, como el PRI y el PAN saben que solos no podrán ganar.

¿Y EL FUTURO DE OSORIO?
El voto de nueve de los trece senadores del PRI a favor de que el Ejército
se quede ha metido en aprietos a Miguel Angel Osorio Chong.

El coordinador de la bancada ahora deberá justificar su permanencia
en el cargo, porque quedó de manifiesto que, independientemente de
negociaciones que haya hecho el gobierno federal, los senadores siguie
ron a Alejandro Moreno Cárdenas, líder nacional del PRI, que impulsó el
proyecto desde San Lázaro.

El secretario de Gobernación del sexenio de Enrique Peña Nieto, al
que se le escapó Joaquín El Chapo Guzmán Loera del penal de máxima
seguridad de El Altiplano, en Almoloya, Estado de México, está en aprie
tos. Y lo sabe.

¿QUÉ SUCEDE EN LA UNAM?
El paro que se vive en el CCH Sur por inseguridad y acoso y que Oracio
nes publicó ayer, derivó en destrozos de presuntos estudiantes. La
UNAM presentó una denuncia por daño a su patrimonio, luego de que
encapuchados marcharon desde el CCH Sur a Rectoría.

CCH Naucalpan y la FES Aragón están en paro.
Vamonos: Otra matanza, otra vez una veintena de víctimas.
Ahora, en Tololapan, Guerrero, estado que ¿gobierna? Evelyn Salga

do, la hija del impresentable senador Félix Salgado Macedonio.
Sí, Morena. Y que sigan los abrazos, no balazos.
Para López Obrador fue más fácil empoderar al Ejército, cuando pro

metió devolverlo a los cuarteles, que fortalecer a las policías estatales.
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Vuela, vuela... Fuerzas
Armadas de alto vuelo

Como io adelantó el grupo "Guaca
mayas" a través de la filtración de
cientos de miles de documentos

a la Secretaría de la Defensa Nacional, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
confirmó la intención de crear una nueva

aerolínea militar, a efecto de que las "ga
nancias" tengan como destino final las
pensiones a soldados.

Sin embargo, de nueva cuenta parece
que nuestro primer mandatario no es bien
encomendado en sus "mañaneras" y hace
declaraciones sin consultar la situación an

tes; me refiero a que hay, por lo menos, un
par de peros para que la aerolínea no llegue
al puerto que AMLO quiere, o por lo menos
no como desea. Además, hay otro tema muy
importante, del cual ningún legislador ha ha
blado hasta el momento y que pudiera agre
garle un ingrediente especial al tema de las
pensiones a militares, Y es que la Comisión
de Defensa Nacional de la Cámara de Diputa
dos tiene atorada una iniciativa para mejorar

las pensiones de las Fuerzas Armadas, ¿Sabe
cuánto ganan? Hasta 40 por ciento abajo de
lo que era su salario y lo peor, es que existen

casos de viudas que llegan a percibir ¡Sola
mente 800 pesos mensuales por ese concep
to ! Luis Crescendo Sandoval, titular de la Se
deña, pidió a los legisladores elaborar una re
forma al respecto; la discusión prometida se
llevaría a cabo en este periodo de sesiones,,
¿Llegará con la propuesta del presidente y
del propio Ejército? ¿Será que Luis Cresencio
y diputados se conformen con la Aerolínea
Militar? Personalmente no creo que suceda
y mucho menos que la casi nuia y muy las
timada oposición deje pasar su oportunidad
de irse de nueva contra la milicia, luego de
las revelaciones de hackeo, la aprobación del

Ejército en las calles hasta 2028 y el tema que
hoy traigo a la mesa.

Y podría ser objeto de vítores, puesto
que la iniciativa busca homologar ei sistema
de pensiones de las Fuerzas Armadas con
el IMSS y el ISSSTE, con el objetivo de que
integrantes del Ejército, La Marina y Fuerza
Aérea tengan una mejor protección; ¿Usted
cree que los legisladores no querrán sacar
raja política?

Por si no fuera poco, el político tabasque
ño tiene la intención de que la aerolínea mi
litar lleve el mismo nombre que la de la ex
tinta "Mexicana de Aviación',' a la cual el pre

sidente se refiere como línea aérea en paro
de labores ai igual que interjet. No, señor
presidente. No se equivoque y no sea irres

petuoso con los cientos de extrabajadores de
ambas empresas que quedaron a la deriva
tras la quiebra. Esas compañías aéreas no
existen más, caput, c'estfini...

Además, seguramente "Mexicana de
Aviación" ya tiene su marca registrada ante
el Instituto Mexicano de la Propiedad Indus
trial (IMPI); tal vez la solución conlleve a elimi
nar todo vestigio de la antigua empresa y así
revitaiizar el nombre, puesto que una vez que
se confirme de manera total su desaparición,
probablemente se pueda usar de nuevo el
término. Un embrollo total, que es el menor
de los problemas.

Una problemática mayor y muy seria,
es que las Fuerzas Armadas no están facul
tadas, de acuerdo con la Carta Magna, para
obtener ganancias o para perseguir un fin
de negocio, esto pese a que la figura de la
empresa para operar la aerolínea sería la de
una sociedad mercantil, de capital mayorita
riamente militar. Es decir, si el objeto social
de la aerolínea del ejército es lucrativo y no
tiene el cerco de carácter social, se podrían
contradecir los fines constitucionales, pero si
en los estatutos se habla de fines sociales y
establece el carácter no lucrativo, aun cuan
do las sociedades mercantiles son de fines

lucrativos, podría ser jurídicamente viable.
Por lo que la idea de trasladar 10 aviones en
renta para bodas o XV años como bien men
cionó López Obrador, no será posible. Claro,
si hace lo que mandata la Constitución y no
se la pasa por las arcas de los pensionados.

* @CallodeHacha
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Engaños retóricos de Monreal;
nuevas reglas que ya existían

1. El discurso
constitucio

nalista, aca
démico y doctoral del
senador morenista
Ricardo Monreal Avi

la sirvió para mostrar
una de las virtudes
del derecho: cambiar

todo para seguir igual,
lo que en términos es
trictos es empeorar.

2. En términos

estrictos, los candados que se negociaron
para aprobar una nueva minuta sobre la
misma solicitud presidencial de mantener a
las Fuerzas Armadas en labores de seguri
dad pública redujeron espacios de suyo es
trechos para el cumplimiento de las labores
de seguridad.

3. Los candados de Monreal le quitaron
la capacidad de gestión a las Fuerzas Arma
das en temas de seguridad interior y seguri
dad nacional y ias redujeron a ias de mero
policías, pero amenazados con la aplicación
de las leyes civiles si se comportaban como
un aparato de defensa del territorio y las ins
tituciones nacionales.

4. Los candados aprobados por los le

gisladores modificaron la estructura opera
tiva de las Fuerzas Armadas como garantes
de ia seguridad nacional y la seguridad inte
rior y los subordinaron a cuando menos en
el discurso que se exhibió la noche del mar
tes en el Senado legisladores para obligar a
ios militares a someterse a ias instrucciones

y supervisiones civiles.
5. La posibilidad de que comisiones es

peciales y el pleno citen a ios secretarios de
la Defensa Nacional y de Marina para sen
tarlos en el banquillo de los interrogatorios
introdujo en la estructura administrativa de
seguridad nacional un nivel intermedio de
tipo civil que podría no solamente interro
gar a los jefes del Ejército y la Marina, sino
inclusive regañarlos, a exigirles cuentas y a
amenazarlos con aplicarles sanciones admi
nistrativas y políticas. Por la vía de la super
visión civil a la seguridad pública, las Fuer

zas Armadas encargadas de la seguridad in
terior y de la seguridad nacional tendrán que
someterse al escrutinio y las exigencias de
legisladores que carecen de funcionamiento
y capacidad institucional para manejar, ges
tionar y administrar información del aparato
bélicomilitar del Estado.

6. De acuerdo con el contenido de ia mi

nuta aprobada el martes en ia noche en el
Senado, las Fuerzas Armadas se verán obli
gadas a ceder autonomía de gestión en ma
teria de seguridad nacional y seguridad inte
rior a lo que el senador Monreal calificó de
manera pomposa pero engañosa de "con
trol parlamentario, de control constitucional
del poder legislativo sobre las Fuerzas Ar
madas'.' Si se entiende bien el pensamiento
teórico constitucional del doctor en derecho

que suele presumir Monreal a ia menor pro
vocación, ahora resulta que se borró de gol
pe el concepto y el modelo del presidente de
la República como comandante supremo de
ias Fuerzas Armadas y se metió la cuña "del

control constitucional" del legislativo sobre
uno de los brazos de mayor dependencia
absoluta del Ejecutivo que son las Fuerzas
Armadas, creando un mando paralelo que
pudiera influir en la capacidad legislativa de
ir más allá de su función de solo aprobar de

3. Los candados de Monreal le quitaron
la capacidad de gestión a las Fuerzas Arma
das en temas de seguridad interior y seguri
dad nacional y ias redujeron a ias de mero
policías, pero amenazados con la aplicación
de las leyes civiles si se comportaban como
un aparato de defensa del territorio y las ins
tituciones nacionales.

4. Los candados aprobados por los le
gisladores modificaron la estructura opera
tiva de las Fuerzas Armadas como garantes
de ia seguridad nacional y la seguridad inte
rior y los subordinaron a cuando menos en
el discurso que se exhibió la noche del mar
tes en el Senado legisladores para obligar a
ios militares a someterse a ias instrucciones

y supervisiones civiles.
5. La posibilidad de que comisiones es

peciales y el pleno citen a ios secretarios de
la Defensa Nacional y de Marina para sen
tarlos en el banquillo de los interrogatorios
introdujo en la estructura administrativa de
seguridad nacional un nivel intermedio de
tipo civil que podría no solamente interro
gar a los jefes del Ejército y la Marina, sino
inclusive regañarlos, a exigirles cuentas y a
amenazarlos con aplicarles sanciones admi
nistrativas y políticas. Por la vía de la super
visión civil a la seguridad pública, las Fuer
zas Armadas encargadas de la seguridad in
terior y de la seguridad nacional tendrán que
someterse al escrutinio y las exigencias de
legisladores que carecen de funcionamiento
y capacidad institucional para manejar, ges
tionar y administrar información del aparato
bélicomilitar del Estado.

6. De acuerdo con el contenido de ia mi

nuta aprobada el martes en ia noche en el
Senado, las Fuerzas Armadas se verán obli
gadas a ceder autonomía de gestión en ma
teria de seguridad nacional y seguridad inte
rior a lo que el senador Monreal calificó de
manera pomposa pero engañosa de "con
trol parlamentario, de control constitucional
del poder legislativo sobre las Fuerzas Ar
madas'.' Si se entiende bien el pensamiento
teórico constitucional del doctor en derecho

que suele presumir Monreal a ia menor pro
vocación, ahora resulta que se borró de gol
pe el concepto y el modelo del presidente de
la República como comandante supremo de
ias Fuerzas Armadas y se metió la cuña "del
control constitucional" del legislativo sobre
uno de los brazos de mayor dependencia
absoluta del Ejecutivo que son las Fuerzas
Armadas, creando un mando paralelo que
pudiera influir en la capacidad legislativa de
ir más allá de su función de solo aprobar de

claratorias de guerra que haga el presidente
de la República como jefe de Estado,

7. Lo curioso del hecho es que este prin
cipio o facultad de control parlamentario
sobre una de las ramas del Ejecutivo que re
quiere mayor autonomía ya existía, pero por
sometimiento institucional presidencialista
nunca se ejerció: la existencia de la regla que
exige o permite que el poder legislativo cite
a comparecer a todos los funcionarios de las
ramas del Ejecutivo, pero ayer la oposición
se quejó de que nunca el Senado ha ejerci
do ia facultad existente dei citatorio sobre

los jefes de ias Fuerzas Armadas, por lo que
el senador Monreal inventó la figura de la
tautología jurídica para crear un derecho de
principio de autoridad que ya existía y que
nunca se ha ejercido.

8. El senador Monreal, de todos mo
dos, deslizó una justificación del pasado:
"si nosotros no somos capaces de ejercer
esos mecanismos de control parlamenta
rio, no quiere decir que no sirvan, simple
mente no ios ejercemos',' una realidad que
viene ocurriendo desde que ei presidente
de Benito Juárez introdujo la reforma de las
comparecencias de los colaboradores del
despacho presidencial.

9. El problema que se debatió por la
oposición pero que no fue atendido también
dejó indicios de que el Senado no discutió
un invoiucramiento en la estrategia de segu
ridad, sino solo aprobó una minuta que inte
resaba a Palacio Nacional: las Fuerzas Arma

das han tenido el quinto transitorio desde
2019, pero no han intervenido de manera
operativa en combatir el crimen organizado.

10.Al final de la noche, el senador Mon
real como operador de la minuta militar fijó
su perfil como un político lopezobradorista
y a la espera de que le llegue la ansiada se
ñal de Palacio nacional: la medalla de cor
cho/ata sucesoria.

Política para dummies'. la política es lo
que no se puede esconder.

El contenido de esta co IMlumna es responsabilidad ex $clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder
Tres visiones de un mismo lance
Por Roberto Vizcaíno*

Luego de que el Senado aprobó final
mente la reforma para que militares
continuén en tareas de seguridad

hasta 2028, los diferentes actores que prota
gonizaron esa contienda legislativa, salieron
ayer a justificarse frente a cuertionamientos
públicos que comprometían a todos. Ricar
do Monreal, considerado por muchos como
el gran operador y ganador de este nuevo
éxito para el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, se explicó: "Fue una reforma
profunda que hicimos como cámara revisa
ron donde se logró negociar una minuta que
se modificó completamente,,,

*Haber otorgado un plazo mayor al 2024
a las Fuerzas Armadas era indispensable y
era sensato, para que para que siguieran
con tareas de seguridad pública...

*Si no hubiéramos logrado ampliar el
plazo, las Fuerzas Armadas no podrían re
gresar en 18 meses a ios cuarteles y ios úni
cos felices serían los criminales...

*Fue una exposición interesante la
de Claudia Ruiz Massieu, pero no tenía ra
zón, porque en realidad de 13 puntos que
planteó el Bloque de Contención se le acep
taron 11, gran parte de lo que se modificó
fue lo que ellos plantearon...

*Dos no eran aceptables: uno que por
que llevar esta reforma hasta marzo de 2024,
nos dejaría a sólo 3 meses antes de las elec
ciones presidenciales y generales de ese
año, lo que politizaría más el debate...

*EI bajo nivel del debate, que se dio por
momentos, demerito a la Cámara de Sena
dores, que no merecen los representados...

* Con esta reforma la Cámara de Dipu
tados y el Senado se convierten en órganos
de vigilancia, de rendición de cuentas, de
control parlamentario sobre las fuerzas ar
madas que antes no había...

* En las cosas concretas de la redacción

no hay militarización, si hay una temporali
dad para las Fuerzas Armadas regresen a los
cuarteles...

*Tenemos 27 años militarizado al país y
no había una base constitucional para que
las Fuerzas Armadas actuaran...

* En el período de transición, de cinco
años, la Guardia Nacional paulatinamente
se irá haciendo cargo de las tareas de ga
rantizar la seguridad, y las Fuerzas Armadas
irán retirándose...

*Hoy las condiciones del país son verda
deramente terribles en materia de inseguri
dad y violencia...

* Qué sería de México si no estuvieran el

Ejército o la Marina en las calles...
* Estamos en el proceso de transición,

pero lo que se reconoce es que el problema

Luego de que el Senado aprobó final
mente la reforma para que militares
continuén en tareas de seguridad

hasta 2028, los diferentes actores que prota
gonizaron esa contienda legislativa, salieron
ayer a justificarse frente a cuertionamientos
públicos que comprometían a todos. Ricar
do Monreal, considerado por muchos como
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éxito para el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, se explicó: "Fue una reforma
profunda que hicimos como cámara revisa
ron donde se logró negociar una minuta que
se modificó completamente,,,

*Haber otorgado un plazo mayor al 2024
a las Fuerzas Armadas era indispensable y
era sensato, para que para que siguieran
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* Estamos en el proceso de transición,

pero lo que se reconoce es que el problema

es tan grave que los 5 años previstos inicial
mente no fueron suficientes para alcanzar
los objetivos que habíamos establecido...

* La creación de un cuerpo de élite en 5
años fue demasiado optimista...

* Cuando se estaba discutiendo, en 2019,
los militares pedían más tiempo, el legislati
vo estableció los 5 años...

*Los legisladores no conocían la
profundidad de la descomposición social,
de la violencia, del aumento de territorio
del crimen organizado, del poderío de
los cárteles en el país y del avance de su
fortaleza, económica, armamentista digital'.'

Para el zacatecano, quien es el único
aspirante presidencial para el 2024 que se
reconoce como tal, no hay riesgo de militari
zación que otros si ven.

LA REFORMATENDRÁ
REPERCUSIÓN HISTÓRICA: CREEL

En este mismo contexto, el presidente de
la Cámara de Diputados, el panista Santia
go Creel advirtió ayer graves riesgos para la
democracia y convivencia de los mexicanos.

Luego de una comida con los repor
teros, fotógrafos y camarógrafos, staff
de comunicación social de San Lázaro, el
exsecretario de Gobernación y exprecan
didato presidencial blanquiazul, advirtió
que la reforma aprobada en Senadores es
simplemente inconstitucional porque va
contra las tareas establecidas por la mis
ma Constitución.

Creel consideró que quienes el martes
votaron en contra (panistas. Grupo Plural,
MC y algunos del PRD y del PRI) estaban en
la razón no sólo política sino histórica,

A partir de los hechos, indicó la recons
trucción de la Alianza Va por México requeri
rá de establecer claramente de parte de que
proyecto está cada partido.

RAMÍREZ MARÍN, DEL PRI: HICE LO
CORRECTO

De paite del PRI, el senador, Jorge Carlos
Ramírez Marín, quien se convirtió en el más
ferreo defensor de la reforma, simplemente
resumió: "no me perturba haberlo hecho...
estoy muy tranquilo con mi voto, con mi
conciencia, conozco las razones por lo que
lo hice. Lo que me perturba es no tener ia
capacidad de explicarlo, eso es lo único que
me perturba y espero poder decirle a la gen
te que esto que hicimos le va a servir más
al país que simplemente haber dicho: no...

"En unos meses más veremos que noso
tros (los priístas) teníamos razón, concluyó.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
Facebook
www.facebook.com/rvizcainoa
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La Estrategia
Fuerzas Armadas S.A.
Por Alexei Chévez Silveti

Este gobierno ha decidido volver em
presarios a nuestras Fuerzas. Arma
das. Con el pretexto de evitar que

varios proyectos claves para esta adminis
tración se puedan privatizar se les han dado
para su manejo y usufructo tramos ferrovia
rios, aeropuertos, zonas turísticas entre otras
cosas. Nuestras FFAA cumpliendo estas ór
denes han anunciado ia creación de una em

presa para manejar varios de estos proyectos
donde las utilidades si es que las hay serán
para nuestros soldados. Hoy planean crear y
operar hoteles, museos, aeropuertos, centros
turísticos y una aerolínea.

Hay varios ejemplos de Fuerzas Armadas
en ei mundo que manejan exitosamente em
presas, pero generalmente están relaciona
das con la industria de la defensa.

Zapatero a tus zapatos dice el dicho.
El extender las capacidades y conocimien

tos de Sedeña y Marina más allá de su área
natural de experiencia no solo es innecesa
rio, es costoso y potencialmente desastroso.
Las FFAA no deben realizar funciones que no
sean las de proteger y salvaguardar nuestro
territorio, Es para lo que fueron formadas y
es donde sobresalen en su tarea. Hoy hacen
labores de seguridad pública y además se les
pide el entrar en la industria turística.

No hay necesidad y no tendrían que ha
cerlo. Al terminar esta administración Mari

na operará un ferry para llevar turistas a Las
Islas Marías, para ello necesita construir va
rios barcos Utilizando recursos que podrían
usarse para fabricar buques que nuestra
Armada realmente necesita para patrullar y

defender nuestros mares. Descontando que
los turistas quieran ir a este paraíso que son
las islas. Mazatlán sus playas e infraestruc
tura es la competencia directa de este pro
yecto presidencial.

Por su parte Sedeña va a operar un tra

mo dei tren Maya y las utilidades (de haber
algunas) serán para su fondo de pensiones,
suena bien, pero les dan un tren que nadie
necesita y que no es rentable. Planean ade
más crear corredores turísticos con hoteles

operados por ellos y crear una línea aérea
para competir con las aerolíneas nacionales
y extranjeras que ya vuelan en nuestro país.

De crear la aerolínea sería muy interesan
te el ver cuales son sus proyecciones, ya que
Sedeña o la FAM no tiene aviones acondicio

nados como comerciales para volar. La FAM
tiene una pequeña flota de Boeing 737/800 y
el famoso 7878 Dreamliner, que por su con
figuración es inoperativo para su uso comer
cial. En las compañías aéreas el mayor gasto
de operación 60% es combustibles y mante
nimiento, para hacer una aerolínea rentable
se requieren aviones nuevos que gasten me
nos combustible y que su mantenimiento sea
mínimo para obtener ganancias. Imaginando
que con la construcción y administración del
futuro aeropuerto de Tuium que podría ser
muy rentable para Sedeña, ellos se asigna
ran slots y rutas preferentes, aún así tendrían
que usar su flota de 737/800, acondicionarlos
y sacar estos aviones de su operación natu
ral que es el trasporte de tropas, dejando sin
este medio a soldados y carga.

La otra opción, la más viable es comprar
o arrendar nuevos aviones para llevar turis
tas aTulum.

¿Cuál es el caso?
Hoy son más de 220 tareas civiles que

marinos y soldados mexicanos realizan,
tareas inéditas para otros ejércitos en el
mundo. El pretender volver al ejército y

marina en sociedades con fines de lucro y
fuera de su área natural de experiencia es
un grave error, se puede volver fuente de
corrupción y escándalos que hasta ahora
han logrado evitar.
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UN GOBERNANTE MEDIOCRE

El expresidente de México, José López
Portillo, enfrentó severos problemas
económicos y al concluir su mandato, de
jó varios aspectos imprecisos, por lo que
su sexenio fue considerado sumamente

deficiente; se le señaló como frivolo y por
demás irresponsable. A pesar de que le
favoreció el precio del petróleo, derrochó
en cantidades impresionantes los bene
ficios obtenidos y claro, como es cotidia
no, la rapiña estuvo presente. Además,
en una verdadera crisis, designó como su
sucesor a Miguel de la Madrid Hurtado,
un gobernante mediocre de quien poco
se puede decir y quien cometió la perver
sidad de imponer, contra la voluntad del

pueblo, a Carlos Salinas de Gortari. Este
sujeto sin más y con artimañas perver
sas, se hizo de la Presidencia de la Re
pública, cometiendo fraude electoral en
perjuicio de Cuauhtémoc Cárdenas.

En síntesis, los sexenios de José López
portillo y Miguel de la Madrid, fueron
desastrosos y nada dignos de aplauso. En
sustento de lo anterior, resulta inexpli
cable que ahora Enrique, hijo de Miguel
de la Madrid, sin prudencia pretenda ser
Primer Mandatario; este "caballero" so
lo tiene como antecedente ser colabora

dor del indigno Enrique Peña Nieto.
Estamos en una época en que "la au

dacia es el juego". La Presidenta o Pre
sidente de México el próximo sexenio
tendrá que reunir varios requisitos,
siendo los principales el contar con am
plia experiencia en materia política y
administrativa, haber sido legislador,
manejar un importante órgano admi
nistrativo, donde obligadamente haya
mostrado capacidad y talento. Estos no
son precisamente los méritos de los que
puede presumir Enrique, hijo de Miguel
de la Madrid, por lo tanto, son absurdas
sus aspiraciones de convertirse en Jefe
del Ejecutivo mexicano.
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Teme Monreal
asistir al I I WI

NO LLEGO A SU CONFERENCIA

En vísperas de la carrera de corchola
tas anticipada, la candidatura que sim
plemente no termina de cuajar es la del
Senador Ricardo Monreal, tan es así que
el mérito de haber sido aprobada la re
forma sobre la Guardia Nacional, no fue
precisamente del zacatecano, sino del ta
basqueño Adán Augusto López Hernán
dez, actual secretario de Gobernación.

Y para muestra que ni siquiera los estu
diantes desean coincidir con el suspiran
te a la presidencia (cof, cof o ya de perdida
a la Jefatura de Gobierno) Monreal Avila,
aseguran los confidentes de este teclea
dor, que el equipo del legislador prefirió
cancelar su visita al ITAM de este jueves,
por aquello que no iba a tener quorum en
su conferencia.

¿Qué pensará Don Ricky Monreal que
la clase de Denisse Dresser sobre política
causa más furor e interés entre los "itami

tas", que su visita al inmueble de Rio Hon
do?

POSTIT

Alguien debería sugerirle a la Secreta
ria de Bienestar, Ariadna Montiel, evitar
confiar tanto en su equipo "cercano" y no
precisamente por que tiene de secretario
particular a Joaquín Rueda (exfunciona
rio Mancerista, acusado de pedir moches
a sus subordinados del polémico progra
ma "El Abogado en tu Casa").
Sino por que a pesar de las diversas

peticiones para cambiar de lugar la car
pa "del bienestar" en el Monumento a la
Revolución por aquello que desmejora el
panorama, todo parece indicar que la Se
cretaria Montiel Reyes ni enterada está
(ni de lo primero, ni de lo segundo).

POSTIT 2

Trasciende que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador no solo batea arri
ba de 300, sino que también es un excelen
te pícher, por aquello que en la mañanera
del martes, el oriundo de Tepetitán le lan
zó una bola con curva al Gobernador del

EDOMEX, Alfredo del Mazo, aseguran
do que en ocasiones Twitter sirve para la
autocomplacencia de ciertos políticos, que
pagan publicidad para mantener temas en
tendencia, algo así como el Salario Rosa.
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La alianza es Ya
se Va por México
AMLO CUESTIONO LA PROPUESTA DE DARLE

EL NOBEL DE LA PAZ A ZELENSKY...

Volodímir y Putin merecen el antiNobel, por
belicosos y llevar a sus pueblos a una guerra ab
surda y muy sangrienta.
Por 87 votos a favor y 40 en contra, el Sena
do aprobó que fuerzas armadas sigan hasta
2028 en las calles.

Vaya, hasta que respondió Monreal tejiendo
acuerdos junto con Adán Augusto y se le vio
feliz al concluir la votación, no así Lilly Téllez,
quien después de llamar "perros y hienas" a
morenistas y aliados se tuvo que tragar sus pa
labras y las croquetas panistas que con el coraje
seguramente la indigestaron, y tras muy brava,
se fue con las orejas gachas y el rabito entre las
patas.
Zambrano y Marko arremetieron contra
perredistas y priístas por apoyar la refor
ma militar.

Chuchigor no controla ni a sus nietos como
decía Eheverría y mucho menos a sus huestes.
Ahora sí la triple alianza es Ya se Va por México,
y el voto de Mancera fue de "plata de ley", tras
la denuncia del centro de espionaje en Manuel
Márquez Sterling 15 durante su sexenio.
La Sedeña reveló que el uso de Pegasus fue
del 27 de junio de 2011 al 24 de agosto de
2013.

El Peñasus fue regalo de un felipirium tre
mens, igual que el TP (Tributo a Peña) 01.
Concluyó con una súper elotiza el Día Na
cional del Maíz en el Zócalo.

Se oyó un clamor: ¡Viva el maíz mexicano, y
mueran los neoliberales jijos del máiz que han
intentado cambiarlo por el transgénico!
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Honestidad que da
resultados

Este lunes la doctora Sheinbaum rindió

su Cuarto Informe de Gobierno frente

a miles de capitalinos, autoridades,
gobernadores y legisladores de todo
el país. Acompañada de su gabinete,
hizo un balance sobre las acciones y
resultados en materia de educación,
innovación, austeridad, seguridad,
movilidad, medio ambiente, bienestar,
y tantas más que no nos alcanzarían los
renglones para detallar.
Es interesante el escenario en que la

jefa de gobierno llega a su penúltimo
año: con una alta aprobación entre
la ciudadanía y el movimiento, y
demostrando no solo prácticas
ejemplares para el resto de las
entidades, sino también una altura
política destacable, que se hace más
evidente si pensamos en su impecable
relación de colaboración con sus pares,
independientemente del partido al que

pertenezcan.
A pesar de que para las mujeres

que hacen política, el camino resulta
más adverso, también ha demostrado
en cuatro años que, anclada en
sus convicciones, puede gobernar
conjugando su formación científica
y su sensibilidad social para dar
resultados tangibles a todas las
personas, entregando una ciudad más
segura, más moderna, más incluyente
y más justa. Es evidente el legado tan
grande que este gobierno le deja a la
capital del país, y es algo que nosotros,
como ciudadanía, debemos proteger de
quienes representan el retroceso.
Como he dicho antes, la derecha

decidió atrincherarse en nuestra ciudad

para disputarla, pero después de una
administración como la de Claudia

Sheinbaum, la vara les queda muy alta
para el 2024.
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Ayer, en su primera para
da por las 16 alcaldías de la
CDMX, la Jefa Claudia sa
lió al quite luego de que un
grupo de provocadores, que
presuntamente están liga
dos a la diputada Elizabeth
Mateos (faltará escuchar su
versión), hicieron abucheo,
rechiflas e insultos hacia

el alcalde de Iztacalco, Ar
mando Quintero Martínez.
Estos 300 individuos in

tentaron "descarrilar" el

informe de la jefa Claudia,
quien demostró el aplomo
para ponerlos en orden.
"Los compañeros que

falten al respeto, ¡no!, aquí
todos nos respetamos sí o
no; no se vale venir aquí a
faltarle al respeto a nadie;
eso no es una actitud de

los que somos de la cuarta
transformación de la vida

pública..." aseveró la Jefa
Claudia.

No es nada nuevo que
grupos antagónicos inten
ten reventar algún acto
público, sobre todo en las
alcaldías de oposición, vea
mos qué ocurrirá hoy en la
alcaldía Cuauhtémoc, go
bernada por Sandra Cue
vas, en donde se espera que
impere la civilidad política.
Por cierto, ¿quién patro

cinará la gira que pretende
hacer la alcaldesa "monrea

lista" por las 16 alcaldías de
la CDMX? ¿También pedi
rá que le descuenten el día
o será en sus días libres?

Conste que es la misma pe
tición que hacen los de opo
sición.
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La aprobación en el Senado de la
iniciativa constitucional que prorroga el
plazo de las Fuerzas Armadas en tareas
de seguridad mientras se fortalece la
capacitación de la Guardia Nacional, deja
ver de manera nítida lo que ya se venía
sospechando desde el inicio del sexenio; las
dirigencias opositoras han fracasado.
Y este fracaso no se sustenta solamente

en lo evidente: la pérdida de elecciones y
la incapacidad de construir un programa
alternativo de nación, sino en algo
mucho más profundo; fueron incapaces
de acordar una estrategia de acción, y
coordinarse con sus propios gobernadores,
el poder territorial real, que necesitaban
de esta reforma para poder mantener la
paz en sus estados.
La estrategia de oposición total a

López Obrador, encabezada por el PAN, y
acompañada hasta hace poco por el PRI y el
PRD, residía en negar cualquier propuesta
del ejecutivo federal, y llevó a las dirigencias

de los partidos a ser incapaces de construir
no solo con sus cargos electos, sino con sus
pares dirigentes en la alianza opositora.
Y de tal tamaño fue la ruptura, que en el

PAN quedaron solos oponiéndose a una
propuesta con la que estaban de acuerdo,
simplemente porque no podían aprobarla
al no haberla propuesto ellos.
Queda claro que de esta jornada emanan

dos grandes ganadores: por un lado, los
gobernadores de los distintos partidos,
que tendrán mayores herramientas de
la mano de la Sedeña, para combatir la
inseguridad y la violencia, y por el otro
lado, el ejecutivo federal, que, encabezado
por López Obrador, y con la negociación
de Adán Augusto López, logró construir
un amplísimo consenso con dos de los
tres partidos que componen la alianza
opositora. Los grandes perdedores: el
patrón de la alianza opositora, Claudio X.
González, y el menos hábil de los dirigentes
partidistas, Marko Cortés.

Fecha: 06/10/2022

Página: 5

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Abraham Mendieta

Costo: 11,126

Página 131 de 171



El ocaso de los
conservadores

Dicen que el que se enoja pierde y los opositores
al gobierno del Presidente López Obrador están
muy enojados, ergo: ya perdieron. Y perdieron en
todas partes: en el debate, en las propuestas, en la
credibilidad y en la política.
Por más que intenten piruetas verbales para

encubrir su frustración, lo cierto es que su ofuscación
los sofocó. Y es que cualquiera con dos dedos de frente
sabe que el prejuicioso vive siempre encadenado
la retórica, a la declamación, al disparate y a la
hipocresía.
Pese a que son incapaces de salir a convivir con los

ciudadanos comunes y corrientes, estos telectuales
(emanados y caducados en la anquilosada televisión)
intentan desesperadamente inocularle su "verdad"
al pueblo. Pero el pueblo, que es sabio, aunque ellos se
nieguen a aceptarlo, ha decidido mandarlos a la goma.
Ya no les cree nada. Los Krauze y los Aguilar Camín,
que nunca lograron articular una frase honesta ni
sincera, están de capa caída.
Ningún artilugio verbal puede sacarlos de su

atolladero. Y la gente lo sabe. Para estos personajes
aparatosos todo fue, siempre, una mascarada retórica.

Durante sexenios se dedicaron a participar en mesas
y foros de "análisis" onanistas. Y ahora está ahí, solos,
mordiéndose las uñas de rabia.

Los viejos armatostes con los que disfrazaban
su oquedad ya no funcionan. Antes, entre ellos se
repetían fórmulas y clichés. Durante años, en esos
encuentros donde absurdos hablaban con jergas
impenetrables y apuraban evasiones enfermizas
de la realidad, se sintieron cobijados. Y como
nunca aprendieron a frenar la pedantería, ahora se
encuentran ahogándose en su vómito retórico. La
oposición, hay que decirlo enfáticamente, no está
siendo víctima de "la opresión de un dictador", como
cacarean por aquí y por allá.
En todo caso, están siendo víctimas de su

desdén hacia el pueblo, de sus prejuicios, de sus
inercias heredadas y jamás superadas. Como nunca
fueron oposición, están, más que desconcertados,
extraviados. Y así seguirán, extraviados en sus propios
foros, repitiéndose los mismos tópicos sobados. Y
el pueblo, ese pueblo que tanto han abandonado,
desairado y caricaturizado, no cejará de hacerles
memes y satirizarlos durante su largo ocaso.

Fecha: 06/10/2022

Página: 3

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Sevilla

Costo: 13,635

Página 132 de 171



Columna uno

¿QUIENES SERAN LOS ALIADOS DEL PODER?
Por Karina A. Rocha Priego

Ahora se viene lo más interesante del pro
ceso electoral para el Estado de México,
y no solo tiene que ver con la designación

del candidato o de la alianza partidista, sino con
los aliados políticos de los candidatos, empezan
do por los alcaldes.
En 2021, hubo buenos resultados para la alianza
PRIPANPRD. Hubo buenos candidatos pero,
sobre todo, hubo graves errores cometidos por
los alcaldes salientes. Naucalpan, Toluca, Me
tepec, Atlacomulco, entre otros municipios, fue
ron el claro ejemplo de pésimas administracio
nes salientes y, curiosamente, la mayoría more
nista, lo que permitió al PAN y al PRI recuperar
espacios importantes.
Hoy, no variará mucho el esquema. Crecen a dia
rio las quejas de los ciudadanos contra sus alcal
des por incumplimiento, no de promesas, sino de
compromisos, pues, a nueve meses 5 días de
haber iniciado las administraciones municipales
en el Estado de México, en varios municipios
simple y sencillamente ¡no se ha hecho nada!,
lo cual seguramente será "de gran poyo" para
los candidatos en contienda que, de ser "muy
inteligentes", tendrán que "capitalizar" esos
errores o fallas, independientemente del apoyo
económico que reciban, porque una cosa es que
les quieran recortar recursos del INE o IEEM en
este caso, y otra lo que "ios gobiernos" aporten,
sea legal o no.
Y, si como dicen, "en la guerra y en el amor,
todo se vale", creemos no faltará quien "capita
lice" el estado de salud de quienes contenderán,
pues los rumores dicen que "alguno de los aspi

rantes11 no se siente bien.

Pero lejos de ello, los aspirantes al gobierno del
Estado de México tendrán que aliarse, sin lugar
a dudas, con los alcaldes que terminarán sus ges
tiones en 2024, al igual que sus diputados loca
les, federales y senadores, que tendrán que
hacer equipo.
Sabemos, sin embargo, que hay alcaldes "mo
lestos" con sus diputados, pues sienten que han
sido abandonados y, ¡cuidado!, porque es de
todos sabido que entre los aspirantes, hay dos
diputados, uno local, uno federal y una senadora
que, aunque se dice que contará con la cargada
del gobierno federal, tendrá que hacer su cham
ba para "caer bien" al electorado, el cual, por
cierto, está más que desilusionado.
Y es verdad, a Morena le quedan ¡los vividores!,
o sea, los que solo estiran la mano y les importa
poco si salen o no adelante con "Ja limosna"
que les da el gobierno federal cada dos meses,
son los "cautivos" de ese partido político, los
"conformistas", insisto, ¡los vividores!, pero los
que no, los sí necesitados, pero que aspiran o
sea aspiracionistas, enemigos de la 4T a algo
mejor para sus familias, están más que enojados
y desilusionados pues, a decir de muchos, han
perdido más de lo que les han dado.
En fin, ese es el reto, que los aspirantes al Go
bierno del estado, tendrán que aliarse con sus
alcaldes, senadores, diputados locales y federa
les, no lo pueden hacer solos. Se supone que
esas figuras políticas son las más cercanas al
pueblo, ¡hay que tomarlas en cuenta!, de lo con
trario, el proceso electoral de 2023 sería un ver
dadero desastre político para los mexiquenses...

RUMORAN ORDEN DE APREHENSIÓN
CONTRA ARTURO PEÑA NIETO

Hablando de otra cosa, la semana pasada se
corrió el rumor que la Fiscalía General de la
República habría girado o solicitado orden de
aprehensión contra Arturo Peña Nieto, hermano
del expresidente Enrique Peña, así como contra
tres cercanos más al expresidente que, dicen,
son los que le manejan "todo" desde México.
¡No nos hagamos tontos!, las autoridades sa
ben quiénes son y cómo se manej an, se sabe que
tienen controladas las salidas del país y los re
gresos. Es muy fácil darse cuenta quiénes son
por sus viajes a Madrid. Gente que no tenía ni
para comer y ahora viajan por el mundo como
"magnates", esos son a los que tienen que in
vestigar, pero si en verdad hay algo contra Ar
turo Peña, pues en cualquier momento saldrá a
relucir.

Lo cierto es que resulta lamentable el cómo por
actuar corrupto, delincuencial de unos, pagan
todos los miembros de una familia. Lo que pode
mos decir es que, si bien es cierto que Enrique
Peña Nieto ha sido considerado el presidente
más corrupto (¿) de México, no ha sido el peor,
todavía. Aún así, su familia ¡abusó del cargo! Y
hoy están siendo investigados, pero ¡que los in
vestiguen bien!
Enrique Peña Nieto tiene que rendirle cuentas a
los mexicanos, no sus hijos, no sus hermanos, él
personalmente, pues ¡es el único responsable y
culpable de lo que hoy está sucediendo en Mé
xico! Por corrupto, por inconsciente, por ¡voraz!,
y si ello se pagara llevando a la cárcel a su her
mano, qué bueno, pero sabemos que no es así.
Llama la atención cómo, en lo que por un lado se
habla del "hermano incómodo", por otro, se
publicita la ¡riqueza que ostenta Enrique Peña
Nieto! ¡Wow, Peña Nieto radica en Madrid con
"Visa de Oro"! ¿y le aplauden?, lo que presume
¡es de los mexicanos!, para poder gozar de ello
¡vendió a México!, ¡compró impunidad! Y
ahora se lleva entre las patas a su familia.
Muchos nos preguntamos, ¿por qué no vino a
México a entregar a su hija en su boda? ¿Por
qué no la acompañó? ¿Por vergüenza? No lo
creemos porque si algo le falta a este señor es
¡vergüenza!, pero ahora, su hermano corre el
riesgo de ir a la cárcel por haber aprovechado el
cargo de Presidente de México de su hermano,
al igual que muchos otros miembros de su fami
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perdido más de lo que les han dado.
En fin, ese es el reto, que los aspirantes al Go
bierno del estado, tendrán que aliarse con sus
alcaldes, senadores, diputados locales y federa
les, no lo pueden hacer solos. Se supone que
esas figuras políticas son las más cercanas al
pueblo, ¡hay que tomarlas en cuenta!, de lo con
trario, el proceso electoral de 2023 sería un ver
dadero desastre político para los mexiquenses...

RUMORAN ORDEN DE APREHENSIÓN
CONTRA ARTURO PEÑA NIETO

Hablando de otra cosa, la semana pasada se
corrió el rumor que la Fiscalía General de la
República habría girado o solicitado orden de
aprehensión contra Arturo Peña Nieto, hermano
del expresidente Enrique Peña, así como contra
tres cercanos más al expresidente que, dicen,
son los que le manejan "todo" desde México.
¡No nos hagamos tontos!, las autoridades sa
ben quiénes son y cómo se manej an, se sabe que
tienen controladas las salidas del país y los re
gresos. Es muy fácil darse cuenta quiénes son
por sus viajes a Madrid. Gente que no tenía ni
para comer y ahora viajan por el mundo como
"magnates", esos son a los que tienen que in
vestigar, pero si en verdad hay algo contra Ar
turo Peña, pues en cualquier momento saldrá a
relucir.

Lo cierto es que resulta lamentable el cómo por
actuar corrupto, delincuencial de unos, pagan
todos los miembros de una familia. Lo que pode
mos decir es que, si bien es cierto que Enrique
Peña Nieto ha sido considerado el presidente
más corrupto (¿) de México, no ha sido el peor,
todavía. Aún así, su familia ¡abusó del cargo! Y
hoy están siendo investigados, pero ¡que los in
vestiguen bien!
Enrique Peña Nieto tiene que rendirle cuentas a
los mexicanos, no sus hijos, no sus hermanos, él
personalmente, pues ¡es el único responsable y
culpable de lo que hoy está sucediendo en Mé
xico! Por corrupto, por inconsciente, por ¡voraz!,
y si ello se pagara llevando a la cárcel a su her
mano, qué bueno, pero sabemos que no es así.
Llama la atención cómo, en lo que por un lado se
habla del "hermano incómodo", por otro, se
publicita la ¡riqueza que ostenta Enrique Peña
Nieto! ¡Wow, Peña Nieto radica en Madrid con
"Visa de Oro"! ¿y le aplauden?, lo que presume
¡es de los mexicanos!, para poder gozar de ello
¡vendió a México!, ¡compró impunidad! Y
ahora se lleva entre las patas a su familia.

Muchos nos preguntamos, ¿por qué no vino a
México a entregar a su hija en su boda? ¿Por
qué no la acompañó? ¿Por vergüenza? No lo
creemos porque si algo le falta a este señor es
¡vergüenza!, pero ahora, su hermano corre el
riesgo de ir a la cárcel por haber aprovechado el
cargo de Presidente de México de su hermano,
al igual que muchos otros miembros de su fami

lia que hicieron exactamente lo mismo que
Arturo.

Hoy, propios y extraños hablan del "hermano
incómodo" (único hermano varón) del expresi
dente Enrique Peña Nieto, este que, durante los
gobiernos de su hermano, como gobernador y
luego como presidente, quiso manejarse con
bajo perfil y pocas apariciones, quien no se pre
sentaba mucho públicamente, pero en las ofici
nas de gobierno su presencia y la de sus socios
era permanente y jugó un papel clave en los ne
gocios de la familia, haciendo negocios millona
rios que hoy lo llevan a ser investigado por la
Fiscalía General de la República (FGR) y la
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) por
los contratos inmobiliarios que realizó con la
empresa Homex acusada en Estados Unidos
de fraude por más de 3 mil millones de dóla
res y los que obtuvo en Pemex a petición expre
sa de "su hermano, el Presidente de México".
Pero hay muchos motivos más por los cuales se
le investigan, nadie olvida el "envío de dinero" a
su hermano a Madrid. Sí salió de entre los pre
suntos involucrados en las dudosas transferen

cias millonarias que se realizaron entre 2013 y
2021.

Entonces, el titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), Pablo Gómez, señaló que
entre 2019 y 2021 el expresidente habría recibi
do transferencias millonarias hasta España por
26 millones de pesos (sic).
El dinero fue enviado por un familiar consanguí
neo, quien a su vez aplicó estas operaciones con
un hermano de Peña Nieto a través de cheques
por 29 millones de pesos, cantidad que se con
sidera "irrisoria" dado el desfalco multimillona

rio que sufrieron las arcas del país mientras En
rique Peña Nieto estuvo al frente de esa admi
nistración federal.
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Al final, queridos lectores, todo queda en "rumo
res". Llama la atención que nadie en esta admi
nistración federal "se atreva11 a actuar en contra

de la exadministración peñista; sin embargo,
"lanzan buscapiés". Honestamente, ¡qué táctica
tan vil para atraer la atención de la población!...
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!íDIARIO CON ¿Diario conILA MONTl
La Moni?

FEDERICOI
LA MONTflOWT

Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com

Aunque nubarrones, Cámara alta
ok Fuerzas Armadas

Cabilderos: En una agita
da sesión senatorial, en la que
Morena y sus aliados del PRI, PT,
PVEM y PRD, alcanzaron la ma
yoría calificada para modificar
la Constitución en un artículo

transitorio y extender hasta 2028
la participación de las Fuerzas
Armadas de la Guardia Nacional

(GN) en las tareas de seguridad
en todo el territorio nacional.

En la Cámara de Diputados fue
Alejandro 11Alito" Moreno Cár
denas, quien propició la división
de la alianza opositora Va por
México, ahora fue en el Senado la
mayoría de los legisladores del PRI que habían dicho que no
aceptarían la prórroga de la Guardia Nacional.
Mucho llamó la atención de los analistas la senadora

Sylvana Beltrones Sánchez, quien anunció su voto en el sen
tido de Morena, y la senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas
de Gortari, que lo hizo en contra, en memoria de su finado
padre, José Francisco Ruiz Massieu.
Incluso, la raquítica bancada del PRD vio cómo su coordina

dor, Miguel Ángel Mancera Espinosa, hacer malabarismos
retóricos para justificar su voto a favor.
Aprobada la continuidad de la Guardia Nacional en tareas

de seguridad hasta 2028, fue sin duda un logro político del
coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal
Ávila, con el apoyo invaluable del secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández.
Sorpresas: ¡No lo divulgue!,pero ahora que Elon Musk

se decidió comprar Twitter, la vida para todos los que utili
zamos a diario el celular y las redes sociales, ya no va a
seguir igual.
Para un inversionista de ligas mayores que paga 44 mil

millones de dólares por una plataforma que va darle una
base de datos con 500 millones de tuits, con acceso a los
datos en tiempo real de su API, es porque antes de cerrar la
operación ya analizó los estudios que varias empresas espe
cializadas con amplia experiencia en garantizar estrategias de
inversión alineadas con circunstancias actuales.

Una vez formalizada la operación, Elon Musk tendrá acceso
a diversos mecanismos para conocer lo que piensan todos los
usuarios de Twitter en tiempo real de manera permanente,
porque habrá comprado la conexión entre su tecnología y el
cerebro de millones de humanos, para conocer lo que dicen y
lo que sienten, para sacar el máximo provecho económico.
Una de sus empresas especializadas en el tema es

Neuralink, que trabaja con dispositivos que se conectan al
cerebro de animales y ha hecho muchos experimentos con
humanos para descubrir sus sentimientos y reacciones natura
les con solo acceder a un smartphone o computadora que
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mayoría de los legisladores del PRI que habían dicho que no
aceptarían la prórroga de la Guardia Nacional.
Mucho llamó la atención de los analistas la senadora

Sylvana Beltrones Sánchez, quien anunció su voto en el sen
tido de Morena, y la senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas
de Gortari, que lo hizo en contra, en memoria de su finado
padre, José Francisco Ruiz Massieu.
Incluso, la raquítica bancada del PRD vio cómo su coordina

dor, Miguel Ángel Mancera Espinosa, hacer malabarismos
retóricos para justificar su voto a favor.
Aprobada la continuidad de la Guardia Nacional en tareas

de seguridad hasta 2028, fue sin duda un logro político del
coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal
Ávila, con el apoyo invaluable del secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández.
Sorpresas: ¡No lo divulgue!,pero ahora que Elon Musk

se decidió comprar Twitter, la vida para todos los que utili
zamos a diario el celular y las redes sociales, ya no va a
seguir igual.
Para un inversionista de ligas mayores que paga 44 mil

millones de dólares por una plataforma que va darle una
base de datos con 500 millones de tuits, con acceso a los
datos en tiempo real de su API, es porque antes de cerrar la
operación ya analizó los estudios que varias empresas espe
cializadas con amplia experiencia en garantizar estrategias de
inversión alineadas con circunstancias actuales.

Una vez formalizada la operación, Elon Musk tendrá acceso
a diversos mecanismos para conocer lo que piensan todos los
usuarios de Twitter en tiempo real de manera permanente,
porque habrá comprado la conexión entre su tecnología y el
cerebro de millones de humanos, para conocer lo que dicen y
lo que sienten, para sacar el máximo provecho económico.
Una de sus empresas especializadas en el tema es

Neuralink, que trabaja con dispositivos que se conectan al
cerebro de animales y ha hecho muchos experimentos con
humanos para descubrir sus sentimientos y reacciones natura
les con solo acceder a un smartphone o computadora que

lleva a todas partes. Todo es cues
tión de incentivos.

Elon Musk tiene toda la tecno

logía para hacer apetecible esa
aceptación de 11vivir electrónica
mente conectados" a internet.

No hay que olvidar que el
mundo de las plataformas vive en
constante competencia por un
mercado global de usuarios que
están dispuestos a pagar por "vi
vir electrónicamente conecta

dos

Silicon Valley (Valle del silicio)
es el área de la bahía de San Fran

cisco. en California, sede de las

principales compañías emergen
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tes y globales de tecnología. Ahí están instituciones tecnológi
cas como la Universidad Stanford de Palo Alto.

Silicon Valley es un metónimo para el sector de la alta tec
nología, lo que Hollywood es para el cine estadounidense.
Elon Musk sabe que hoy lo importante es la conexión entre

el ser humano y un smartphone y ahora solo es cuestión de
esperar que lance al mercado su teléfono celular smartphone
el "Tesla Phone" actualmente en proceso y con el cual
cerrará la pinza tecnológica con la que tendrá virtualmente
capturada a la humanidad.
Pero aparte de lo que tiene que ver con la conexión entre

nosotros y el internet, está lo que viene para Twitter. Musk
advierte que todo lo que circula en Twitter es libre expresión.
Lo que no ha dicho es que la gente está permanentemente
conectada no solo a través de sus dedos, como lo hace hoy
con su smartphone, sino que también estará conectada por
sensores a través de un aparato auxiliar detrás de la oreja.
De esta manera Musk conocerá lo que pensamos, sentimos

y escribimos en un "fujf", todos los datos que ello genera, a
disposición de un Elon Musk que ha demostrado que tiene
habilidad para utilizarlo como una herramienta para no nada
más ganar dinero, sino para algo más, sin la menor duda.
Después de la experiencia de TikTok.
¿Qué más viene en las redes sociales? Twitter, ahora bajo

el mando de Elon Musk, ocupará el lugar más relevante del
mundo real.

Con lo que ahora invierte Musk, no se limitará a esperar a
que los usuarios suban mensajes de contenido diverso, el fun
dador de Tesla analiza un escenario mayor, con la adquisi
ción de Twitter puede cambiar la política y los negocios del
mundo entero, sin exagerar.

La intelectual orgánica y escri
tora Denisse Dresser Guerra,
especialista en disidencia, asistió
al Zócalo el domingo para buscar
los reflectores que mucha falta le
hacen ahora que sus bonos me
diáticos van a la baja, pero no se
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Adán Augusto
López y Ricardo
Monreal Ávila:
"Camaradería

guinda para
Guardia Nacional"

La intelectual orgánica y escri
tora Denisse Dresser Guerra,
especialista en disidencia, asistió
al Zócalo el domingo para buscar
los reflectores que mucha falta le
hacen ahora que sus bonos me
diáticos van a la baja, pero no se
esperaba los insultos e imprope
rios con los que fue recibida por
los muchachos del Movimiento

del 68 ahí presentes, a quienes
fue a provocar, porque es lo úni
co que sabe hacer.
A su edad, lo que debe hacer es

ya no confrontarse con los jóvenes,
pues se expone a ser agredida y
lastimada físicamente.

Sylvana
Beltrones:

¿A favor de
la GN?
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Los frutos del trabajo
y acuerdo parlamentario

Con la resaca de la intensa sesión sena

torial de anteayer, en donde fue apro
bada la Reforma Constitucional que

amplía la presencia de las Fuerzas Armadas en
las calles para apoyar las tareas de seguridad
publica, la de ayer, la comparecencia de "la
corcholata", Marcelo Ebrard, quien trabaja
como secretario de Relaciones Exteriores, fue
somnolienta.

Vale la pena destacar, de antier, el intenso
trabajo de cabildeo, de reuniones, de escu
char, de negociar incansablemente, del
senador Ricardo Monreal Ávila, quien una
vez más mostró sus dotes de hacedor de

acuerdos.

Ya en el recuento final, nos desayunamos
con que fueron ocho, nada más y nada
menos que ocho los senadores del PRI que
votaron a favor del dictamen, muy modifica
do, que fue devuelto de inmediato a la
Cámara de Diputados. De los tres del PRD,
dos de ellos también apoyaron la minuta.
Por delante, don Miguel Mancera.
Fue lo importantes de este lance senato

rial que ahora está en la cancha de la
Cámara de Diputados. Si lo hacen como dijo
Nacho Mier, de allanarse a los cambios rea
lizados, de seguro será votada a favor y
enviada al Ejecutivo Federal para su entrada
en vigor. Mejor, imposible.
El senador Alejandro Armenia, presiden

te de la Mesa Directiva, dijo al finalizar la
jornada que se trata de un hecho histórico
la aprobación del dictamen, que modifica
la minuta para ampliar la presencia de las
Fuerzas Armadas en funciones de seguri
dad pública hasta 2028.
Expresó su reconocimiento al esfuerzo que

realizaron las y los coordinadores de los
Grupos Parlamentarios, pues el consenso que
se generó contribuyó a avalar cambios a favor
de la seguridad de nuestro país.
Armenta Mier destacó, que se regula la par

ticipación del Ejército y la Marina en tareas de
seguridad pública, en tanto se consolida una
institución tan importante como la Guardia
Nacional.

Además, "como municipalista, les
puedo decir que esto representa un
logro histórico, el poder fortalecer a las
policías municipales".

La bajeza de salgado
Pero les platicaba ayer del incidentes

entre senadoras que enseñaron el cobre,

Por delante, don Miguel Mancera.
Fue lo importantes de este lance senato

rial que ahora está en la cancha de la
Cámara de Diputados. Si lo hacen como dijo
Nacho Mier, de allanarse a los cambios rea
lizados, de seguro será votada a favor y
enviada al Ejecutivo Federal para su entrada
en vigor. Mejor, imposible.
El senador Alejandro Armenia, presiden

te de la Mesa Directiva, dijo al finalizar la
jornada que se trata de un hecho histórico
la aprobación del dictamen, que modifica
la minuta para ampliar la presencia de las
Fuerzas Armadas en funciones de seguri
dad pública hasta 2028.
Expresó su reconocimiento al esfuerzo que

realizaron las y los coordinadores de los
Grupos Parlamentarios, pues el consenso que
se generó contribuyó a avalar cambios a favor
de la seguridad de nuestro país.
Armenta Mier destacó, que se regula la par

ticipación del Ejército y la Marina en tareas de
seguridad pública, en tanto se consolida una
institución tan importante como la Guardia
Nacional.

Además, "como municipalista, les
puedo decir que esto representa un
logro histórico, el poder fortalecer a las
policías municipales".

La bajeza de salgado
Pero les platicaba ayer del incidentes

entre senadoras que enseñaron el cobre,

parecían lavanderas de quinto patio, a punto
de agarrarse de las greñas, exhibiendo un
pobre nivel de debate, una ignorancia vil.
Pero el que no tuvo madre fue el "valien

te senador morenista" Félix Salgado
Macedonio. quien exhibió su miseria huma
na. su bajeza moral, su pobreza mental, al
encarar a la senadora Claudia Ruiz Massieu

Salinas, sobrina de Carlos Salinas de

Gortari. para hacerse "ei conocedor" el
valiente denunciante de Guerrero.

Se refirió al asesinato del padre de doña
Claudia, José Francisco Ruiz Massieu. —lo
cual caló hondo en el ánimo de la senadora

, y sin filtros "eJ valiente" Salgado solo
exhibió su bajeza, su miseria.
Dijo que el culpable de la muerte de Ruiz

Massieu fue Carlos Salinas de Gortari, lo
mismo que lo culpó del asesinato de Luis
Donaldo Colosio.

¿á que venían las referencias? ¿por qué
sacar ese tema tan lastimoso para la historia?
Peor aún, ¿por qué restregárselo en ¡m cara a
la senadora priista en este momento?
La reacción de la senadora sí fue muy

valiente, pues con la voz quebrada le res
pondió al barbaján con una postura firme:
votaré en contra.

Es cierto, por ley no se le puede reconve
nir a ningún senador por sus dichos, tienen
"inmunidad procesal", para poder expre
sar lo que a sus derecho convenga. ¿Estará
contemplado decir estupideces?
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Utopía
Televisa y las
indefiniciones de AMLO
Por Eduardo Ibarra Aguirre

Fue demasiado notorio en la mañane
ra del martes 14 el inmediato cambio

de parecer del presidente Andrés
Manuel. Primero hizo una muy comedida ob
servación y a renglón seguido corrigió: "La
verdad es queTelevisa ha cambiado mucho"
sin mediar ningún argumento o explicación
a las robustas audiencias que lo ven y escu
chan diariamente.

Un día antes, el lunes 3, criticó en forma
mesurada las sumamente desequilibradas
mesas de dizque análisis, e incluso pregun
tó si todavía se transmite Tercer Grado (le
grado, para sus críticos) y ante ia respuesta
afirmativa generalizó su observación a todas
las existentes en las televisoras y las radio
difusoras, cuando es evidente que existen
otras mucho más equilibradas, como la de
los lunes en Aristegui Noticias, aunque los
otros cuatro días de la semana es un coro

crítico hacia la Cuarta Transformación y en
el que destaca Anabel Hernández con lo que
ella denomina "mis investigaciones',' pero
sin dar prenda de ellas.

Esta dualidad en el pensamiento de López
Obrador no es nueva, la detecté en 2004 y
valoré, espero, en el libro Un proyecto alter
nativo de nación que publicó hace 13 años
Ediciones Quinto Sol, del difunto ingeniero y
amigo, Salvador González Marín: http://www.
forumenlinea.com/index.php/complot

Desde que López Obrador fue jefe de Go
bierno del Distrito Federal y armó su primera
candidatura presidencial, apareció con fuerza
la dualidad haciaTelevisa que daba muestras
de que la detectó bien y jugaba perversa
mente con ella, pero el "Haiga sido como hai
ga sido" de Felipe Calderón, los dueños de
México, el entonces duopolio de la televisión
y el oligopolio radiofónico pusieron las cosas
en su justo iugar en el pensamiento de Obra
dor. Con toda claridad lo mostró Hernández

en aquel muy difundido cartón en el que las
"estrellas" de Televisa y Ciro Gómez Leyva
aparecían como perros guardianes del sis
tema política montado alrededor del PRIAN.

Sin embargo, durante una entrevis
ta del ya entonces impresentable Joaquín
LópezDóriga al precandidato presidencial
AMLO en 2011, éste no refrenó su optimismo
ante la apertura de los micrófonos propiedad
entonces de 13 de ios dueños de México,

Incluso verbalizó al aire algo así como "en
tonces ahora podremos dirigirnos a millones
sin andar casa por casa'.'Y el exempleado del
Canal de las Estrellas le juró que sí, cuando el
consorcio ya estaba ocupadísimo en la cons
trucción de la imagen pública y privada del
gobernador del estado de México, Enrique
Peña Nieto, como candidato y presidente de
México con los presuntos 4 millones de vo
tos comprados.

Más recientemente, en el II informe de
Gobierno realizado en el Zócalo, uno de los
invitados especiales del presidente fue Emi
lio Azcárraga Jean, el principal accionista de
Televisa Teieidiotiza para no pocos mexica
nos y una parte de la asistencia lo increpó
con singular pasión. Obrador se molestó tan
to que hizo un comentario a los medios.

El consorcio mediático siempre fue y to
davía hoy es una rémora para el desarrollo
cívico, cultural y político de la nación, aunque
no faltan ios comentaristas sólidos pero con
venencieros, como Federico Arreóla Castillo,
que aseguran que México cambió en materia
democrática gracias a ios aportes deTelevisa.

El hecho es que mientras el presidente
Andrés Manuel no supere esa dualidad con
la ahoraTelevisaUnivisión que daña no a su
gobierno sino al país, persistirá una contra
dicción que más temprano que tarde paga
rá la 4T Los tiempos del Ejecutivo federal

"del pueblo" en su concepción cedidos al
trinomio de la televisión fueron apenas un
pequeño adelanto.

ACUSE DE RECIBO

Desde la semana pasada Azucena Uresti
privilegia informativamente las "mordidas"
que reciben algunos integrantes de la Guar
dia Nacional. ¡Felicidades a la periodista!
¿Usted la recuerda documentando los asal
tos a la nación que hicieron bajo los gobier
nos de Felipe Calderón y Enrique Peña?... La
doctora Patricia Olamendi, feminista experta
en victimizarse, informa que "Un grupo de
mujeres creamos una red llamada Nosotras
Tenemos Otros Datos a propósito de ia si

tuación de las mujeres durante la pandemia.
Nuestra idea era contrarrestar el discurso

gubernamental de que no pasaba nada, de
que eran mentira los datos que se estaban
publicando, el incremento de la violencia
que existía sobre todo en los hogares, y que
la violencia en el exterior de los hogares no
disminuía. (...) Hicimos este contraste duran
te casi dos años sin parar; un contraste muy
agobiante porque generó una confrontación
muy fuerte con el gobierno. Incluso fui seña
lada directamente por el presidente Andrés
Manuel López Obrador casi como enemiga
del país (s/'c)" SEM, 30IX22... Patricia Oia
mendi destaca, también, en hacer alianzas
con gobiernos muy corruptos como fue el
de Silvano Aureoles en Michoacán, así como
por formar parte del "gobierno del cambio"
de Vicente Fox y Marta Sahagún... Falleció
el poeta, traductor y ensayista David Huerta
Bravo. Un abrazo solidario para las queridas
Eugenia y Andrea.

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Twitter @ Ibarra AguirreEd
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Día Cero

Amenazas, conflictos y guerras híbridas: Una
recapitulación para la seguridad nacional III
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*
En esta tercera entrega cerramos

nuestra revisión en torno a las gue
rras y conflictos híbridos. Una reco

pilación más que necesaria para los desafíos
en materia de seguridad pública y nacional
que enfrenta México, en el ámbito de actores
como el crimen organizado, la violencia, y
más recientemente, el hackeo a instituciones
de carácter se seguridad nacional.

En esta ocasión, nos centraremos en
analizar el concepto de la Guerra Híbrida de
Frank. Hoffman define al concepto como:
"...una amenaza que, susceptible de ser
utilizada tanto por Estados como por acto
res noestatales, aprovecha toda la gama de
modos y estilos de lucha disponibles. Éstos
pueden incluir formas convencionales; tácti
cas y orgánicas irregulares, actos terroristas
fundamentados en el uso de la violencia y la
coerción de forma indiscriminada; e incluso
actos criminales."

En este sentido, podemos argumentar
que la Guerra Híbrida se caracteriza por la
plena integración en tiempo y espacio de
procedimientos típicamente convencionales
con tácticas propias de la guerra irregular
(desde las clásicas emboscadas o acciones
de propaganda, agitación e insurgencia has
ta actos de guerra informativa, guerra legal o
ciber operaciones), mezcladas éstas últimas
con actos terroristas y conexiones con el cri
men organizado para la obtención de apo
yos, recursos y asistencia de todo tipo.

En consecuencia, la tipología, el estatuto
legal o la organización del combatiente es un
factor secundario a la hora de caracterizar la

amenaza híbrida, puesto que aquello real
mente representativo es su habilidad para
emplear de forma simultánea y con una efi

cacia sorprendente procedimientos conven
cionales, irregulares y terroristas.

A estos rasgos distintivos se le suman
otras características como pueden ser:

• El empleo de armamento y material tec
nológicamente avanzado: aviones notri
pulados, proyectiles de precisión, armas
contracarro y misiles antiaéreos moder
nos, sistemas de geolocalización, infor
máticos, sistemas de mando, control, co
municaciones u ordenadores, medios de
inteligencia, observación y adquisición de
objetivos, etc.

• La eficaz explotación de ta dimensión pro
pagandística e informativa: para difundir
su mensaje político y erosionar las opi
niones públicas de sus oponentes.

• Su completa indefinición normativa de
los usos y costumbres de la guerra tra
dicionalmente aceptados: respecto a la
comunidad internacional o el eficaz em

pleo de todos los medios que estén a su
disposición para infligir el máximo daño
a su adversario.

En suma, este conjunto de características
permite a los promotores del concepto con
cluir que la guerra híbrida es producto de la
globalización y constituye la reacción natural
al estilo militar occidental. Por último, valdría
la pena presentar herramientas empleadas
por los agentes según ios sectores en ei mar
co de un conflicto o guerra híbrido:
• Sector Militar: utilizan estrategias como

guerra no declarada, tropas no uniforma
das, acciones encubiertas, utilización de
organizaciones como la Contra centroa
mericana, los muyahidines en Afganistán
o los little green men en Ucrania, los Lo
bos de la Noche en Crimea o la moviliza
ción de civiles.

• Sector Civil/Social: Movimientos de pro
testa organizados por intereses extran
jeros (Estados, corporaciones, troles...)
y de contra protesta, creación de orga
nizaciones locales de carácter económi

co (empresas), cultural o de opinión afi

nes a los atacantes o patrocinadas por
ellos, aprovechamiento de la influencia
religiosa, lingüística o cultural para fa
vorecer el "nihilismo social" o el "re

lativismo posmoderno" que alimentan
campañas de desinformación,

• Sector de Infraestructuras críticas: ata

ques denegación de servicio y pérdida de
integridad o confidencialidad de la infor
mación tratada,

• Sector de Medios de comunicación: pro
paganda (fácil y barata) mediante el uso
de redes sociales originada en el exte
rior o incluso localmente; noticias falsas
(fake news) con mensajes de texto, au
dio o vídeo que provocan desinforma
ción; operaciones psicológicas; uso de
medios de comunicación afines o patro
cinados (RT y Sputnik en ei caso de ios
intereses rusos).

• Sector Político: diplomacia e inteligencia
clásicas, poder blando, revelaciones y
filtraciones, apoyo a simpatizantes en el
exterior, chantajes y represalias.

• Sector del Ciberespacio: ciber espiona
je, ciber delincuencia o hacktivismo; uso
de redes sociales (Twitter, Facebook...),
incluidos grupos organizados de publi
cación de mensajes; revelaciones com
prometedoras; desarrollos tecnológicos
específicos.
Pongamos un énfasis trascendental a

esta nueva serie de actores, más en el mar
co actual, en el que el crimen organizado y la
vulneración del Estado a través del ciberes

pacio, se han vuelto aspectos trascendenta
les para la promoción de la seguridad pública
y nacional en México.

Posdata: Llegamos a nuestro Día Cero
número 50, gracias por acompañarnos lec
tor hasta este punto y vamos por otras 50 y
muchas más.

* Twitter: @trave!erjm
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La carrera para dirigir la campaña del
partido Republicano de la Cámara de
Representantes para 2024 ya comenzó,
y en ella compiten los representantes
Richard Hudson (RNC) y Darin LaHood
(R.lllin), el que gane le tocará trabajar en
un terreno bastante complicado. Según

Político, primero está el asunto de ganar
más escaños, y si logran la mayoría en
las elecciones pues habrá que sostener
la. El segundo reto consiste en servir
como jefe de campaña y perseguir a los
donantes republicanos para obtener sus
dólares. Por último, es probable que el
próximo presidente del Comité Nacio
nal Republicano dei Congreso tenga que
responder a los caprichos constantes de
un Donald Trump (si es que resulta no
minado) en la tercera campaña por la
presidencia de Estados Unidos. Buena le
espera al ganador.

La representante de Texas, de origen
mexicano Mayra Flores (R) presentó un
proyecto de Ley para Reducir la Violencia
con Armas de Fuego que pide mejorar la

seguridad en las escuelas y aumentar los
recursos para atender la salud mental. El
proyecto asignaría mil millones de dóla
res anuales por cinco años para mejorar
la seguridad física de las escuelas, mejo
rar el personal (capacitación de maestros)
y las instalaciones. También contempla
canalizar mil millones de dólares en cin

co años para mejorar el acceso a la salud
mental. La tercera parte del proyecto pide
la creación de un grupo de trabajo enca
bezado por el Fiscal General de Estados
Unidos para revisar y establecer las me
jores prácticas en seguridad escolar. Sin
embargo, de acuerdo a Breitbart, el pro
yecto de ley no contempla ninguna res
tricción sobre las armas de fuego, ese sí
es terreno sagrado.
{Martha Aguilar)

Mayra Flores, representante de
Texas. (Fuente: Twitter)
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Geopolítica

Dado el avance ruso en Ucrania, Estados Unidos
apuesta a la escalada, no a su contención
* Rusia aclara estar comprometida con la declaración sobre la inadmisibilidad de iniciar una guerra nuclear.
Por Salvador González Briceño*

Estados Unidos salió de sus escondri

jos sobresaltado en cuanto se dio a
conocer información clave en estos

días —por cierto no de medios occidentales
que siguen tarareando fake news, en lugar de
comprometerse con la verdad tan importan
te en una situación de guerra—, que puede
fácilmente incidir en el curso de la guerra de
alguna manera.

Quisiéramos fuese para bien, pero los
acontecimientos apuntan a escalar el conflic
to en lugar de contenerlo. Sería necesario un
golpe de timón, o una acción relevante que
permitiera y obligara a las partes a sentarse
a negociar tanto el fin del conflicto como la
tan urgente paz.

Se vería con quién podría negociar Rusia,
si con Ucrania, con la OTAN o directamente
con Estados Unidos, sobre todo ahora que
admite estar detrás de todos los apoyos a
Zelenski para su guerra, con armas, financia
miento, capacitación y hasta militares de alto
rango involucrados directamente comandan
do en el campo de batalla.

Se trata de los acontecimientos siguien
tes, los cuales han encendido las alarmas
principalmente de los Estados Unidos —el
Departamento de Defensa, así como presi
dencia y la Secretaría de Estado—, pero tam
bién de la OTAN.

Ai menos tres, por ahora.
1) La aparición del submarino nuclear en

las aguas del mar negro, el más poderoso de
la marina rusa con potencial de fuego inigua
lable al portar entre sus armas el submarino
nuclear no tripulado Poseidón;

2) La aprobación por el poder legislativo
ruso en sus dos cámaras, Duma y Senado,
la incorporación de las regiones del Donbás,
Donetsk y Lugansk, así como las restantes
de Zaporiyia y Jersón, a la nación rusa tras
los referendos donde por amplia mayoría los
habitantes decidieron mediante voto que su
deseo es convertirse en ciudadanos rusos;

3) La declaratoria del presidente rusoVIa
dimir Putin que usará los medios necesarios
en Ucrania para defender de Occidente a las
repúblicas recién incorporadas a territorio
ruso conforme io plasma su constitución;
declaración leída como la posibilidad de usar
cualquier armamento, incluso nuclear, para
contener la ofensiva de la OTAN o cualquiera.

Estados Unidos salió de sus escondri

jos sobresaltado en cuanto se dio a
conocer información clave en estos

días —por cierto no de medios occidentales
que siguen tarareando fake news, en lugar de
comprometerse con la verdad tan importan

te en una situación de guerra—, que puede
fácilmente incidir en el curso de la guerra de
alguna manera.

Quisiéramos fuese para bien, pero los
acontecimientos apuntan a escalar el conflic
to en lugar de contenerlo. Sería necesario un
golpe de timón, o una acción relevante que
permitiera y obligara a las partes a sentarse
a negociar tanto el fin del conflicto como la

tan urgente paz.
Se vería con quién podría negociar Rusia,

si con Ucrania, con la OTAN o directamente
con Estados Unidos, sobre todo ahora que
admite estar detrás de todos los apoyos a
Zelenski para su guerra, con armas, financia
miento, capacitación y hasta militares de alto
rango involucrados directamente comandan
do en el campo de batalla.

Se trata de los acontecimientos siguien
tes, los cuales han encendido las alarmas
principalmente de los Estados Unidos —el
Departamento de Defensa, así como presi
dencia y la Secretaría de Estado—, pero tam
bién de la OTAN.

Ai menos tres, por ahora.
1) La aparición del submarino nuclear en

las aguas del mar negro, el más poderoso de
la marina rusa con potencial de fuego inigua
lable al portar entre sus armas el submarino
nuclear no tripulado Poseidón;

2) La aprobación por el poder legislativo
ruso en sus dos cámaras, Duma y Senado,

la incorporación de las regiones del Donbás,
Donetsk y Lugansk, así como las restantes
de Zaporiyia y Jersón, a la nación rusa tras
los referendos donde por amplia mayoría los
habitantes decidieron mediante voto que su
deseo es convertirse en ciudadanos rusos;

3) La declaratoria del presidente rusoVIa
dimir Putin que usará los medios necesarios
en Ucrania para defender de Occidente a las
repúblicas recién incorporadas a territorio
ruso conforme io plasma su constitución;
declaración leída como la posibilidad de usar
cualquier armamento, incluso nuclear, para
contener la ofensiva de la OTAN o cualquiera.

REACCIONES Y AMENAZAS
DE ESTADOS UNIDOS

En tanto avanza el conflicto, la guerra que
registra avances del ejército de Ucrania en
las cercanías de Lugansk, y la esperada res
puesta del ejército ruso en tanto el territorio,
así como en Jersón donde de igual manera
han registrado encuentros con saldos para
ambos ejércitos, ahora pertenece a Rusia o
está en proceso, la guerra toma otras dimen
siones claramente más peligrosas. Peor con
la intromisión de fuerzas externas que han
estado siempre presentes.

Pero vemos por punto; sobre el primero.
Ha sido principalmente desde Estados Uni
dos que las reacciones no se han hecho es
perar, por los directa o indirectamente impli
cados en este conflicto, más que otros como
los países europeos miembros de la OTAN,
Pero ha sido ia OTAN quien ha declarado su
euforia, "alarma por la liberación al mar del
submarino nuclear 'K329 Belgorod",' según
cabecea el diario italiano La República. "La
OTAN, dijo el diario, anunció una advertencia
de emergencia en relación con la liberación
del submarino nuclear ruso 'Belgorod' en el
mar y perdido el rastro posteriormente,

"El comando de la Alianza del Atlántico

Norte anunció una advertencia de emergen
cia a las armadas de los países que forman
parte de la OTAN y son aliados de ia OTAN, El
motivo de esto fue el envío a aguas abiertas
del submarino nuclear ruso 'Belgorod', que
no solo es uno de los submarinos más sigi
losos, sino que también es capaz de trans
portar el vehículo submarino nuclear no tri
pulado Poseidón —el arma del Apocalipsis—
que, según el diario, es capaz de provocar un
tsunami nuclear'.'

"La alarma surge de un informe de inte
ligencia de la OTAN enviado en los últimos
días a los mandos aliados más importantes.
El informe sobre el movimiento del subma
rino nuclear Belgorod, que entró en funcio
namiento en julio, ahora ha vuelto para su
mergirse en los mares Ártico y se teme que
la misión del submarino sea probar el super
torpedo Poseidón, a menudo denominado
'el arma del Apocalipsis', por primera vez.
Con 185 metros de eslora y 15 de manga,
el submarino puede moverse bajo el agua
a una velocidad de unos sesenta kilómetros
por hora y con una autonomía ilimitada;
aproximadamente 120 días sin necesidad de
volver a ia superficie. Las hélices también se
consideran innovadoras porque están dise
ñadas para proteger contra el sonar'.' Según
La República.

Sobre el punto dos, se trata de la deter
minación del "Tribunal Constitucional de

Rusia" quien ha aprobado el domingo 2 la
decisión de pertenecer al país eslavo de las
cuatro regiones como nuevas entidades fe
deradas de Rusia. Decisión que dio pauta al
presidente Putin para enviar los textos a la
Duma Estatal y al Consejo de la Federación
(Senado) para que ratifiquen la anexión, lo
que permitirá que entre en vigor dicha me
dida y entren a ser parte de Rusia, conforme
la decisión de ia población reflejada en ios
respectivos referendos,

Al punto ha sido Estados Unidos quien
ha advertido a otros países para que se abs
tengan de reconocer los referendos o habrá
represalias; como siempre, camina con la

espada por delante y la mayoría de países
obedecen por temor a las sanciones, de cual
quier tipo hasta llegar al bloqueo, como el
vilmente aplicado a la isla de Cuba.

Por último, tanto la OTAN como Estados
Unidos han respondido al presidente Putin
sobre su advertencia que en caso de ataques
a los territorios rusos considerados ahora es
lavos tras su anexión, "podría utilizar armas
nucleares para defenderlos'.'

Desde el departamento de defensa, Loyd
Austin ha declarado que no hay un control
sobre las declaraciones de Putin en el uso de
las armas nucleares, presumiendo que así
como tomó la "decisión irresponsable" de
invadir Ucrania podría tomar la decisión de

portar el vehículo submarino nuclear no tri
pulado Poseidón —el arma del Apocalipsis—
que, según el diario, es capaz de provocar un
tsunami nuclear'.'

"La alarma surge de un informe de inte
ligencia de la OTAN enviado en los últimos
días a los mandos aliados más importantes.
El informe sobre el movimiento del subma

rino nuclear Belgorod, que entró en funcio
namiento en julio, ahora ha vuelto para su
mergirse en los mares Ártico y se teme que
la misión del submarino sea probar el super
torpedo Poseidón, a menudo denominado
'el arma del Apocalipsis', por primera vez.
Con 185 metros de eslora y 15 de manga,
el submarino puede moverse bajo el agua
a una velocidad de unos sesenta kilómetros

por hora y con una autonomía ilimitada;
aproximadamente 120 días sin necesidad de
volver a ia superficie. Las hélices también se
consideran innovadoras porque están dise
ñadas para proteger contra el sonar'.' Según
La República.

Sobre el punto dos, se trata de la deter
minación del "Tribunal Constitucional de

Rusia" quien ha aprobado el domingo 2 la
decisión de pertenecer al país eslavo de las
cuatro regiones como nuevas entidades fe
deradas de Rusia. Decisión que dio pauta al
presidente Putin para enviar los textos a la
Duma Estatal y al Consejo de la Federación
(Senado) para que ratifiquen la anexión, lo
que permitirá que entre en vigor dicha me
dida y entren a ser parte de Rusia, conforme
la decisión de ia población reflejada en ios
respectivos referendos,

Al punto ha sido Estados Unidos quien
ha advertido a otros países para que se abs
tengan de reconocer los referendos o habrá
represalias; como siempre, camina con la
espada por delante y la mayoría de países
obedecen por temor a las sanciones, de cual
quier tipo hasta llegar al bloqueo, como el
vilmente aplicado a la isla de Cuba.

Por último, tanto la OTAN como Estados
Unidos han respondido al presidente Putin
sobre su advertencia que en caso de ataques
a los territorios rusos considerados ahora es

lavos tras su anexión, "podría utilizar armas
nucleares para defenderlos'.'

Desde el departamento de defensa, Loyd
Austin ha declarado que no hay un control
sobre las declaraciones de Putin en el uso de

las armas nucleares, presumiendo que así
como tomó la "decisión irresponsable" de
invadir Ucrania podría tomar la decisión de
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portar el vehículo submarino nuclear no tri
pulado Poseidón —el arma del Apocalipsis—
que, según el diario, es capaz de provocar un
tsunami nuclear'.'

"La alarma surge de un informe de inte
ligencia de la OTAN enviado en los últimos
días a los mandos aliados más importantes.
El informe sobre el movimiento del subma

rino nuclear Belgorod, que entró en funcio
namiento en julio, ahora ha vuelto para su
mergirse en los mares Ártico y se teme que
la misión del submarino sea probar el super
torpedo Poseidón, a menudo denominado
'el arma del Apocalipsis', por primera vez.
Con 185 metros de eslora y 15 de manga,
el submarino puede moverse bajo el agua
a una velocidad de unos sesenta kilómetros

por hora y con una autonomía ilimitada;
aproximadamente 120 días sin necesidad de
volver a ia superficie. Las hélices también se
consideran innovadoras porque están dise
ñadas para proteger contra el sonar'.' Según
La República.

Sobre el punto dos, se trata de la deter
minación del "Tribunal Constitucional de

Rusia" quien ha aprobado el domingo 2 la
decisión de pertenecer al país eslavo de las
cuatro regiones como nuevas entidades fe
deradas de Rusia. Decisión que dio pauta al
presidente Putin para enviar los textos a la
Duma Estatal y al Consejo de la Federación
(Senado) para que ratifiquen la anexión, lo
que permitirá que entre en vigor dicha me
dida y entren a ser parte de Rusia, conforme
la decisión de ia población reflejada en ios
respectivos referendos,

Al punto ha sido Estados Unidos quien
ha advertido a otros países para que se abs
tengan de reconocer los referendos o habrá
represalias; como siempre, camina con la
espada por delante y la mayoría de países
obedecen por temor a las sanciones, de cual
quier tipo hasta llegar al bloqueo, como el
vilmente aplicado a la isla de Cuba.

Por último, tanto la OTAN como Estados
Unidos han respondido al presidente Putin
sobre su advertencia que en caso de ataques
a los territorios rusos considerados ahora es

lavos tras su anexión, "podría utilizar armas
nucleares para defenderlos'.'

Desde el departamento de defensa, Loyd
Austin ha declarado que no hay un control
sobre las declaraciones de Putin en el uso de

las armas nucleares, presumiendo que así
como tomó la "decisión irresponsable" de
invadir Ucrania podría tomar la decisión de

su empleo, con todo y asegura no ver algo de
momento que lleve a ese extremo.

OPINIONES IRRESPONSABLES,
OTRAS CAUTELOSAS

Por su parte, el exdirector de la CIA, David
Petraeus, ha declarado sobre la posibilidad
de queVIadimir Putin pueda lanzar bombas
nucleares en Ucrania. Éi ha dicho este 3 de
octubre, que "el Pentágono estudia cuál será
la respuesta que emprenderá Estados Uni
dos','tras el desafío lanzado por el presidente
ruso con la movilización del "K329 Belgorod'.'

El exdirector de la CIA —veamos com

pleta la amenaza—, "Petraeus, ha explicado
que Estados Unidos y sus aliados destruirán
todas las tropas y el equipo militar de Rusia
en Ucrania en caso de detectarse un desafío

de esta categoría. Además, hundirían 'hasta
el último barco' de la flota rusa en el Mar Ne

gro, que está considerada como la joya de ia
corona de la Armada de Putin.

"Petraeus ha explicado que si Rusia em
plea armas nucleares en Ucrania no se acti
varía el artículo 5 de la Alianza Atlántica por
que no sería un ataque a uno de sus miem
bros, porque Ucrania no forma parte de la
OTAN. Sin embargo, el general promete 'una
respuesta de Estados Unidos y la OTAN'.

"A pesar de que el ataque no se produje
ra directamente contra un país miembro de
la OTAN, señala que se podría considerar un
desafío a un miembro de la Alianza si la ra

diación nuclear llega a su territorio. Petraeus
ha advertido, con ello, que "responderíamos
liderando un esfuerzo colectivo de la OTAN

que eliminaría todas las fuerzas convencio
nales rusas que podamos ver e identificar
en el campo de batalla en Ucrania y también
en Crimea y cada uno de sus barcos en el
mar Negro.

"En cuanto a las posibilidades de ganar
la guerra por parte de Rusia, el exdirector de
la CIA se ha mostrado tajante: 'No. No hay
nada que Putin pueda hacer en este momen
to', ha explicado. En este sentido, ha opina
do que 'la realidad del campo de batalla a la
que se enfrenta Rusia es irreversible' y que
Moscú está 'desesperada', 'Rusia tiene una
movilización caótica pero sus anexiones y
sus amenazas nucleares pueden sacar al
país de esta situación particular', Pero toda
vía las cosas pueden empeorar para Rusia y
para Putin.Y ei uso de armas nucleares en el
campo de batalla no cambiará en absoluto.
A pesar de esto, hay que tomarse la amena
za en serio.

"Las palabras de Petraeus se encuentran
en la línea del secretario general de la OTAN,
Jens Stoltenberg, que ha señalado que el
presidente ruso, Vladímir Putin, recibiría una
respuesta 'firme y unida' si realiza un ataque
deliberado contra infraestructuras críticas

de ia OTAN y aseguró que cualquier acción
nuclear tendrá 'graves consecuencias".' (En:
https://cutt.lyA/BweyDf). Mas, carente de
función, sus dichos son más irresponsables.
Pero véase lo que piensan algunos como Pe
traeus que tienen intereses.

En tanto Rusia aclara estar comprometida
con la declaración sobre la inadmisibilidad

de iniciar una guerra nuclear que compete a
"los cinco países nucleares'.' Rusia está com
prometida con eso.

No todos, pues ei Jefe del Comando Es
tratégico de EE.UU., Charles Richard, cauto,
advierte sobre el peligro de tener a "dos ri
vales como Rusia y China',' como no los ha
tenido "desde hace mucho tiempo',' ambos
con capacidad nuclear.
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su empleo, con todo y asegura no ver algo de
momento que lleve a ese extremo.

OPINIONES IRRESPONSABLES,
OTRAS CAUTELOSAS
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octubre, que "el Pentágono estudia cuál será
la respuesta que emprenderá Estados Uni
dos','tras el desafío lanzado por el presidente
ruso con la movilización del "K329 Belgorod'.'

El exdirector de la CIA —veamos com
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todas las tropas y el equipo militar de Rusia
en Ucrania en caso de detectarse un desafío

de esta categoría. Además, hundirían 'hasta
el último barco' de la flota rusa en el Mar Ne

gro, que está considerada como la joya de ia
corona de la Armada de Putin.

"Petraeus ha explicado que si Rusia em
plea armas nucleares en Ucrania no se acti
varía el artículo 5 de la Alianza Atlántica por
que no sería un ataque a uno de sus miem
bros, porque Ucrania no forma parte de la
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diación nuclear llega a su territorio. Petraeus
ha advertido, con ello, que "responderíamos
liderando un esfuerzo colectivo de la OTAN

que eliminaría todas las fuerzas convencio
nales rusas que podamos ver e identificar
en el campo de batalla en Ucrania y también
en Crimea y cada uno de sus barcos en el
mar Negro.
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Moscú está 'desesperada', 'Rusia tiene una
movilización caótica pero sus anexiones y
sus amenazas nucleares pueden sacar al
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Mollete Literario

Libros de ayer y hoy
Niños explotados. Urge aplicar leyes
PorTeresa Gil*

Esclavitud y otros crímenes. El proble
ma de la niñez se complica de mane
ra terrible.Ya no son solo problemas

de salud, educación y pobreza que se acen
tuaron con la pandemia. En su momento se
ha denunciado y ya existen leyes, la explota
ción laboral no acorde con la edad. Ahora la

situación escala ai crimen, en el que la niñez
es usada no solo en la trata, en el uso sexual
personal, sino como oreja, como delator,
como uso miserable de pedigüeño contra
tado, entre muchas variantes, incluyendo los
matrimonios con infantes no solo para uso
físico, sino para solventar negocios. Eso lo
acaba de denunciar el senador morenista Ar

mando Guadiana Tijerina, en una propuesta
para enfrentar el problema, dirigida a todos
ios estados del país. En lo referente a lo ia
borai. El Fondo de las Naciones Unidas para
la Infancia (UNICEF) y la Organización Inter
nacional delTrabajo (OIT) difieren un poco en
los conceptos. La primera se refiere siempre
al trabajo infantil, aún en las violaciones y la
OIT es tajante al llamar a esa circunstancia
como explotación infantil. El organismo de la
ONU no rechaza el trabajo infantil apropiado,
porque considera que el niño puede hacerta
reas que no afecten su salud y su educación.
El problema es que el límite se convierte en
impreciso. En África por ejemplo, trabajan
según UNICEF 72 millones, pero la OIT da
la cifra cercana a 50 millones y en América,
es México el segundo país después de Brasii
que tiene la cifra mayor de niños y adoles
centes de 5 a 17 años que trabajan; es según
Inegi, de 3 millones 300 mil. En el mundo, la

cifra que se menciona es de 152 millones. La
explotación laboral, es lo que ha llevado a los
demás problemas y peligros.

HAY PRÁCTICAS NUEVAS PARA UTILIZAR
A NIÑOS

Desde hace tiempo se ha venido denun
ciando que en el centro de la ciudad, hay co
merciantes informales que contratan niños
como vigilantes delatores, para dar la voz
de alerta cuando pasa la policía que contro
la los espacios. Con la denuncia del senador
se agregan prácticas de contratación para la
mendicidad y otras actividades. Sobre todo
en los cruceros. Muchos niños que piden li
mosna, tienen mandantes que los están vigi
lando y les quitan ia mayor parte de lo obte
nido. Es un negociazo, porque los niños, por
su apariencia concitan a la gente a cooperar.
Las leyes mexicanas controlan todo ese tipo
de situaciones, lo que hay que hacer es apli
carlas y para eso se precisa la denuncia. Pero
algunos padres y otros familiares suelen ser
cómplices. Comenzando por el artículoTerce
ro Constitucional, que delinea cual debe ser
el trato para la infancia, seguido por la Ley
para la Protección de los Derechos de las ni
ñas, niños y adolescentes de mayo del 2000,
que debería de tener una aplicación más
efectiva de su artículo 21, en el que se tipifi
can los delitos en contra de los menores. Los

nuevos que aparecen pueden estar en las de

finiciones de ese articulo que habla de explo
tación, uso de drogas, secuestro, trata, abuso
físico y emocional, entre otros. Los casos
de los niños explotados aumentan según la

OIT el .7 por ciento con las crisis económicas,
cosa que se vislumbra en este momento con
el retroceso que se anuncia.

CHARLES DICKENS, EL ESCRITOR QUE
DENUNCIÓ LA EXPLOTACIÓN INFANTIL

Todas las variantes que ahora se ven en
tomo a la niñez, fueron abordadas por el
escritor inglés Charles Dickens que en su
momento fue el promotor de la ley de 1842,
sobre el límite del trabajo de mujeres y me
nores y la prohibición de que laboraran por
la noche. Las obras que dedica exhaustiva
mente al tema, en una denuncia que ha sido
llevada al cine en filmes clásicos, son Oliver
Twist, David Copperfield y Grandes esperan
zas. Dedicado mas bien al tema social religio
so, pese a que ya florecía la doctrina marxis
ta, Dickens describe en sus libros el ámbito
criminal que sujetaba a la niñez desvalida y
huérfana, en temas que denunció ahora el
senador Guadiana Tijerina. El uso de niños
en robos, y mendicidad, sobre todo, someti
dos a una esclavitud permanente con golpes
y torturas. En una de las versiones de Oliver
Twist, la del 68, dirigida por el famoso direc
tor Carol Reed y que ganó siete Óscares, se
retrata con toda precisión la forma como son
sometidos los niños abandonados y huérfa
nos, el secuestro, los castigos y el bloqueo
para su fuga. Novela escrita en 1838, refleja,
por desgracia, lo mismo que está pasando en
este momento en el mundo.
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Fernández CLamont
El secretario de Salud deL Estado de

México, Francisco Javier Fernández

CLamont. estuvo con Los diputados
mexiquenses con motivo de La GLosa
del informe deL gobernador, y habló
de los hospitales inconclusos, y
expLicó que hay registros y números
que debe otorgar eL gobierno federal
pero que trabajan juntos para Lograr
abrir Los 8 hospitales pendientes, e
incluso comentó que en CoacaLeo
se abrirá uno de ellos en noviembre.

Fernández Clamont es sin duda, uno
de los secretarlos más sencilLos del

gabinete delmacista, que aparte de
la consabida entrevista luego de su
comparecencia, acepta entrevistas
banqueteras, fotos con La gente y
con sus colaboradores que fueron a
escuchar Los cuestionamientos de

Los diputados. Por cierto, dijo que se
debe continuar con eL uso de cubre

bocas porque ya se acerca el invierno
y La influenza y eL Covid19 se pueden
incrementar.

EL diputado panista Enrique Vargas
del Villar sefíaLó que su bancada no
apLaude ni exonera aLgobiernoes
tataLde sus responsabilidades, pero
son una oposición responsable que

sabe reconocer errores y aciertos.

Y así como Marcelo Ebrard se posicio
na como uno de los poLíticos que más
interactúa enTiktok, eL coacaLquense
David Sánchez Isidoro no se queda
atrás y Lanza videos de sus bailes en
Los eventos en donde muchas mujeres
celebran y bailan con él, ya sea con
motivodelasfiestas patro na Les o La
entrega de obras. Sánchez Isidoro
tiene fama de buen baiLarín y saca sus
mejores pasos en esos videos.

Otra coacaLquense que no para de
chambear es Ivonne Ruiz, quien
recientemente rindió protesta como
líder de La CNOP mexiquense y ya se
Le ve movida en temas de su partido
y de La gente de CoacaLco.

EL diputado de Morena Ariel Juárez
dijo que han intentado hackear su te
léfono ceLuLar, sus cuentas de correo

y ha recibido ataques cibernéticos
y una campaña negra, que supone
viene de algunos diputados del PAN,
pero aseguró que eso no Lo intimi
da, que seguirá con sus críticas aL
sistema penitenciario y de seguridad,
porque éL no es aplaudidor de nadie.
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Esténtor político
La educación mexicana en crisis

Miguel Angel Casique
Antes de la pandemia de Covid19, el atraso

de la educación básica de México ya era enor
me, al igual que el acceso y la falta de recursos
económicos a los centros educativos, factores
que explican el gran rezago escolar de nuestros
niños. Los pocos avances logrados durante casi
un siglo cayeron con la pandemia, a tal grado
que a los menores de 10 años se les complica
entender un texto de 10 líneas.
La brecha de la desigualdad quedó aún más

expuesta con la falta de herramientas como luz
electrica, computadoras, Internet e infraestruc
tura escolar durante la impartición de clases
virtuales para las familias. América Latina fue
una de las regiones del mundo que más tiem
po mantuvo cerradas las escuelas, afectando a
más de 32 millones de niñas y niños. Despuésde que los sistemas escolares fueron reabier
tos, según numerosos estudios, la pérdida del
aprendizaje es equivalente a un año completo.
Los especialistas han demostrado que este

atraso o pérdida fue mucho mayor en los estu
diantes pobres, que ni siquiera tienen un míni
mo nivel de competencia frente a otros niños
de su misma edad. Uno de cada tres niños en
el mundo no sabe leer, según el último informe
de la Organización de las Naciones Unidas para
la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unicef),
que también revela que se incrementó al 64 por
ciento el número de niños en esta condición
entre 2020 y 2021.
La educación que se imparte en los centros

escolares públicos del país es tan mala debido
a que las autoridades se han conformado con
los niveles educativos vigentes. Se sabe, gracias
a datos de la Secretaría de Educación Pública

(SEP), que la pandemia provocó que 520 milalumnos de educación inicial, primaria y secun
daria abandonaran la escuela, la mayoría sin la
edad mínima para desempeñar un trabajo bien
remunerado, ¡más de medio millón de niños
engrosaron las filas del trabajo infantil! La crisis
aumentó también para los padres que pagaban
escuelas privadas, pues 15 mil estudiantes migraron a la educación pública.
En su IV Informe de Gobierno, el presidente

Andrés Manuel López Obrador (AMLO) fes
tejó el egreso de más estudiantes durante el
ciclo escolar 20202021, omitiendo decir que
el más grave problema existente en el país es el
aumento de la deserción escolar. Queda claro

que ai Gobierno Federal no le importa que los
estudiantes de las familias más pobres y vulnerables abandonen sus estudios básicos.
El Banco Interamericano de Desarrollo (BID)

estima que México ocupa el segundo lugar con
más abandono escolar entre 18 países en plena
tendencia al alza, lo que pone en una situación
difícil al gobierno mexicano para elegir entre
asignar más presupuesto público para combatir este problema o dejar que se incremente el
analfabetismo y se estanque la competitividad
mexicana frente a otros países más desarro
llados.
Sin la prueba del Programa ,:<ara la Evalua

ción Internacional de Alumnos (PISA, en inglés)
la calidad educativa es casi descono
cida v se imposibilita su mejoramien
to. El último resultado conocido os
cilaba entre el 44 y el 55 por ciento
del aprendizaje en lectura, ciencias y
matemáticas. En 2022 no hay eviden
cias estadísticas que demuestren algún
avance. El nuevo plan educativo del
Gobierno Federal "La Nueva Escue
la Mexicana" se desplaza ciegamente
sobre un panorama peligroso para el
futuro de nuestros estudiantes y no se
advierte por ningún lado que preten
da cambiar esta situación crítica de la
educación.
El Proyecto de Presupuesto de

Egresos de la Federación del año
próximo (PPEF 2023), enviado ya al
Congreso de la Unión, prioriza en
el gasto en educación; pero no para
atender los problemas ya menciona
dos sino al aumento de becas. Es ne
cesario que se redirija ese gasto a un
plan de enseñanza básica bien estruc
turado, en el que participen expertos
en pedagogía y sistemas educativos.
Urge, por tanto, un cambio de go
bierno, uno que esté conformado por
políticos nuevos, que opten por una
educación con la que México pueda
desarrollarse y ser competente en el
nivel internacional. Por el momento,
querido lector, es todo.
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PARAFRASEANDO
EL CONTEXTO

Zuiy Feria
* Abogada, analista y política
mexicana, con más de 20
años de experiencia en
materia electoral y legislativa

Nuevas reglas
del juego y el
rezago laboral
El pasado 3 de octubre se anunció que en

México entró la tercera fase del nuevo
Sistema de Justicia como parte de las re

formas; Constitucionales y legales éü 'materia
laboral publicadas el Io de mayo de 2019 y de la
fenegociaciónderTratado de Libre Comercio en
tre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC).

Esta reforma prometedora para muchos,
ofrece abatir y resolver; en menos tiempo el re
zago de juicios laborales que al día de hoy existe
en nuestro país, con la creación de Tribunales
Laborales especializados dependientes del Poder
Judicial, mediante la Conciliación y juicios ordi
narios que se desahogarán en dos audiencias;
con el sistema oral y en presencia de un juez, es
decir, ahora si serán expeditos, según las preten
siones de la reforma.

Actualmente un juicio ordinario —si 1ÍS va
bien— tarda en resolverse cuatro años aproxi
madamente, derivado de las prácticas dilatorias
de litigantes sin ética, coyotaje y el modelo co
rrompido en el procedimiento judicial.

Con el nuevo sistema de justicia laboral, pre
tenden reducir a cuatro meses y medio aproxi
madamente el tiempo para emitir una sentencia
definitiva. Esto sería sin duda un gran logro, pe
ro ¿qué pasará con el gran rezago de juicios que
actualmente no se han resuelto en las Juntas y
siguen pendientes de sentencia o de ejecutarse?

De acuerdo con la titular de la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social, la Junta Federal de

Conciliación y Arbitraje tiene un rezago dé 1.5
millones de juicios que siguen pendientes y que
pretenden sacar ahora en esta tercera fase.

Sería muy oportuno que dichas dependen
cias tomen algún criterio de prelación para la
ateüCión de los asuntos, como la antigüedad de
los juicios, pues considero que sería una medida
efectiva para dar celeridad ala tramitación judí 
cial del rezago laboral.

Sin duda, no será un tema fácil. El desafío de
lareforma laboral es un reto gigantesco que im
plica no sólo cambiar la norma y procesos, sino
también requiere de la inversión de recursos
para garantizar la operación del nuevo modelo
de justicia y más aún contar con los recursos su
ficientes'para hacer frente a dicho rezago.

De acuerdo con el Paquete Económico 2023,
el presupuesto parala operación del nuevo mo
delo de justicia laboral en México, tendrá el,
próximo año una inversión 10 % superior a la
autorizada para 2022, lo que implicará automá
ticamente un aumento en el Presupuesto solici
tado por la Secretaría del ramo para su operación.

Las nuevas reformas laborales son promete
doras, pero tendrán que probarse eü la práctica
e irse ajustando poco a poco para erradicar este
agotado e inoperante sistema de justicia laboral
obsoleto que aún subsiste.

Ojalá que las nuevas reglas de este juego
garanticen la tan prometida "justicia pronta y
expedita" a favor de la fuerza laboral en nues
tro país. •
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

Yucatán, el más
seguro, pero sus
3 senadores...
unos vendidos

# I "N omba!
i l^ Representan al estado más seguro de la nación,
I * * el que no ha requerido del Ejército en la calle;
por un hueso votaron por la militarización, ¡mira nada más

el agandalle!
¡Así como lo están leyendo! Verónica Camino, Raúl Paz y Jorge

Carlos Ramírez Marín representan a Yucatán, el estado más se
guro del país, y pese a ello votaron por la reforma que extiende la
militarización hasta él 2028, imponiéndole al próximo presiden
te de la República un modelo de seguridad.

Yucatán, gobernado por Mauricio Vila, no sólo ésOjémplo dé
crecimientoeconómico, sino de seguridad sin necesidad de mili
tares en la calle.

Para muestra, un botón, Mérída, la capital, va viento en popa
con Renán Barrera a la cabeza, al grado de tener el reconocimien
to de la cuarta mejor ciudad del MUNDO én los Reader's Choice
Awards 2022, sólo después de Singapur, Bangkok y Toldo. Es la
única ciudad mexicana ehél top.

Estos premios de la revista Conde Nast Traveler son los más
importantes quese dañen la industria turística. El reconocimien
to fue en la categoría "Best Big Cities", como dice Mau Vila: "Méri
da pasó de la lista de chicas a grandes ciudades".

Sin duda la mancuerna de Mau Vila y Renán Barrera la de
searían en Morena. En el PAN no sólo hay buenos resultados
én Yucatán, sino además hay unidad, imprescindible para ga
nar elecciones.

El pasado 30 de septiembre, en un evento público, Vila dijo
que 8 se va en dos años y el estado necesita que los cambios
para bien continúen y preguntó: "¿Saben quiénes van a conti
nuar éstos cambiosf"'

"¡Renán!", se oyó un grito. Con una sonrisa y chocando el puño

conel alcalde, el góber dij o:'"Todos ustedes y quien ustedes elij an".
Así pues, ninguno de los tres legisladores que se vendió por la

candidatura al gobierno logrará quitarle el estado a los panistas.
Yucatán es muestra de quesí hay de otra. Apenas en julio, el

gobierno presumió que la incidencia delictiva en el estado es nue
ve veces Menor al promedio nacional y presenta una reducción
de 65.6 %, al pasar de 6 mil 89 delitos en 2021 a 2 mil 96 en 2022.

Súmenle que tiene la menor tasa de delitos con violencia, ho 
micidios y delitos con armas de fuego, de acuerdo con el índice de
Paz México 2021, que lo coloca como el primer lugar nacional en
cuanto a seguridad y ambiente pacífico.

Y la Envipe 2021, del Inegi precisa que 71.9 % de la población
yucateca dijo sentirse segura; cifra tres veces superior a la tasa
acumulada de toda la República, de 22.5 %.

La delincuencia no conoce fronteras, pérojús yucatecos y sus
gobiernos, desde Ivonne Ortega hasta Mau Vila, se hanesforzado
por la seguridad civil y apoyo ciudadano sin llegar al extremo de
tener una fuerte presencia militar, ni siquiera en las peores crisis
de violencia con Calderón, EPN o AMLO.

Al páreceí ésto Sé le olvidó a los tres senadores. Morena les
guiñó el ojo o, simplemente, los dobló.

A Raúl Paz, antes del PAN, le recordaron que tiene una cola
muy larga, desde acusacionéS por moches hasta de haber prote
gido a su hermano Ricardo, señalado por la muerte de su expa
léja, Marilyn Mena. Raúl dejó él PAN y agarró hueso en Morena
como enlace con empresarios.

Verónica Camino transitó del PRI al PVEM y, finalmente, a
Morena, para contender por la alcaidía de Mérida, elección que
perdió ante Renán Barrera

Y Ramírez Marín, bueno, él se ha vuelto la encarnación del
PRIMor; me dicen que se cansó de que el PRI lo batee en su eter
na aspiración a la guber natura.

Por si fuera poco, con documentos que ellos mismos suscri
bieron demostré la doble moral de Ramírez Marín y Camino. En
la plataforma electoral 2124 que presentaron ante el INE para
poder ser candidatos, ambos criticaron el aumento de la violencia
y la presencia militar. ¡Quihúboles!

En el improbablecaso de ser gobernadores Jorge Carlos, Veró
nica o Raúl pondrían mando militar... BOMBA!»
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Se comenta sólo con...

Huracán devastador
Por Carlos Ramos Padilla*

Ahora si nada se entiende. Las alian

zas no existen menos la moral y la
ideologías. El país no tiene rumbo

ni líderes. Eso si suma cada vez más a mer

cenarios que hacen de la política una letrina.
Sus discursos encendidos de ayer sin hoy la
contraoferta de sus aseveraciones.

Engañan con una impunidad impresio
nante y aun siguen ocupando cargos como
legisladores o gobernantes sin recibir ningu
na sanción, incluyendo la social a través del
voto. Es verdaderamente grotesco como sal
tan de partido en partido ofertando su escasa
dignidad. Algunos lo hacen por mantenerse
en la nómina y muchos para evitar la cárcel
pactando impunidad. Personajes viles como
Salgado Macedonio que no se respeta asi
mismo acudiendo al senado como si andu

viera persiguiendo ganado además de la ba
jeza de iniciar debate acusando el reprobable
crimen del padre de una senadora, Claudia
Ruiz Massiue.

Otros como Manuel Añorve Baños que
hábilmente se acomoda a toda acción que le
permita evadir sospechas sobre su gestión
pública en Guerrero. Miguel Ángel Mance
ra formando parte de un grupo político PRD
que le ha servido de catapulta política y aho
ra le traiciona.

Funcionarios de gabinete señalados his
tóricamente por su corrupción y que ahora
el mismo que participó de sus señalamien
tos, el presidente, los elogia y los premia en
la mañanera con calificativos de honor. Son

muchos involucrados en el crimen organiza
do que cobran sus servicios abriendo espa
cios a la violencia y dominio del poder por
y para ios narcotraficantes. Soldados que
reciben órdenes de proteger a delincuentes
y/o liberarlos.

Vivimos una incongruencia total fomen
tada desde Palacio Nacional bajo amenazas
abiertas de no cumplirse sus iniciativas. Hay
quienes usan la confianza ciudadana a tra
vés de las urnas para desplazarse a como
les da la gana de cargos en cargos pero sin
responsabilidades. Ahí tenemos a la Sra
Sheinbaum quien protege a Florencia Serra
nía y ocultan bajo la alfombra el nombre de
un treintena de muertos en el Metro pero que
cínicamente publican en redes sociales que
el 2 de Octubre no se olvida.

Personajes escondidos por el caso Ayot
zinapa que viven en un supuesto anonimato
para no ser aprehendidos y que financian a
presuntos guerrilleros para fingirse víctimas
y pedir justicia. Funcionarios que en lugar de
apoyar ia educación de las nuevas genera
ciones se dedican a desestabilizar a las uni

versidades y centros de estudio con células
de anarquista?.

Referentes de los movimientos lésbico/

homosexualismo/trans que desafían desde
su curul promoviendo prostitución porque
dicen, los abogados y empresarios siguen
trabajando en sus despachos. Este es mer
cado de mezquindades que aprovechan
gritando libertad de expresión pero tensan
todos los iímites de la cordura. No saben

respetar línea que divide al ejercicio de la
libertad y el libertinaje.

Quienes se atreven a articular ideas pro
positivas y alentadoras son amenazados por
grupos de "influencers" que no escribir me
nos expresarse saben. Un gobierno que no
encuentra caminos de entendimiento y por
ello necesita recursos fáciles como amenizar

una conferencia presidencial con el Chico
Che. Todos estamos siendo rehenes de una

estafa de gobierno que doierá y mucho en lo
sucesivo. Ahí tenemos un presidente que no

ostenta valentía para acabar con la corrup

ción entre los suyos y hablarle a la nación
con claridad sobre su estado de salud.

Prometió servicios de salud a ia altura de

Dinamarca y solamente sus protegidos son
atendidos en el hospital militar mientras los
enfermos pasan frío en los pasillos de hos
pitales públicos, los privados viven de una
usura desmedida.

Así las cosas lamentablemente todo tan

superficial, falso y costoso como el AIFA.
Todo tan excesivamente frágil. Una mentira
completa porque en cuatro años no hemos
superado ninguna etapa criticada por el ac
tual mandatario, por el contrario la erosión y
retroceso están bajo resguardo histórico. El
huracán devastador está sobre nosotros.

Muy pronto se sabrá si AMLO pudo re
sistir 18 años con dos mil pesos mensua
les, sin cuentas bancarias, vivir en Copilco,
transportarse enTsuru... muchas veces ase
guró que su plumaje no se manchaba aún
con René Bejarano, Pío, Carlos Imaz, César
Yáñez, Marcelo Ebrard, Beatriz Gutiérrez,
Alejandro Esquer, Gustavo Ponce y Shein
baum... las líneas en el texto del "rey del
Chase" exhibirán a muchos que se han he
cho pasar por pobres pero que algunos has
ta en exilio francés han vivido.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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( abeza de Yaca, con alerta
migratoria para evitar su huida

Por Redacción / El Independiente

A petición de la Fiscalía General de la
República (FGR), el Instituto Nacio
nal de Migración (INM) emitió una

alerta migratoria en contra del ex gobernador
de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de
Vaca, en virtud de que quien fuera mandata
rio estatal cuenta con una orden de aprehen
sión por su probable participación en hechos
delictivos de delincuencia organizada. En la
edición del pasado lunes 3 de octubre de El
Independiente, nuestro colaborador Miguel
Badillo explicó las causas penales que tiene
que enfrentar el político panista:

"El gobernador saliente de Tamaulipas
está a partir del primer segundo de este 1 de
octubre a disposición de la Fiscalía General
de la República (FGR), después de que un
juez federal liberara una orden de aprehen
sión en su contra por los delitos de delincuen
cia organizada, lavado de dinero, corrupción,
peculado (desvío de recursos públicos del es
tado deTamaulipas) y enriquecimiento ilícito,
más otros delitos que se le acumulen.

"Fuentes de la FGR aseguran tener lis
ta una estrategia para impedir la huida del

exmandatario panista al extranjero, quien
como gobernador se vinculó con cárteles del
narcotráfico de México y de Colombia, pues
de acuerdo con documentos de la Unidad de

Inteligencia Financiera (UIF), del Centro Na
cional de inteligencia (CNI), del Servicio de
Administración Tributaria (SAT) y de ia Au
ditoría Superior de la Federación (ASF), se
utilizaron empresas fachada para recibir so
bornos del crimen organizado directamente
a las cuentas personales del exgobernador,
a cambio de darles protección con policías
estatales y municipales, así como desviar di
nero público de las finanzas y ocultarlo a tra
vés de triangulaciones financieras? escribió
Miguel Badillo.

La aierta migratoria se emite para veri
ficar, registrar e informar a las autoridades
respectivas sobre los movimientos de ingre
sosalida de Cabeza de Vaca a través de los

puntos de tránsito internacional.
Hasta el cierre de esta edición se desco

nocía el paradero del ex gobernador, aunque
el dirigente estatal del PAN en la entidad, Luis
Cantú, aseguró que asistió a una reunión fa
miliar en uno de los ranchos de Cabeza de

Vaca el pasado fin de semana.
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Agenda Confidencial
Yo, Claudia
Por Luis Soto*

En su cuarto informe de gobierno, la señora
Claudia Sheinbaum, "corcholata" favorita
del presidente de la República, pronunció un

discurso político que tuvo como objetivo endulzarle
el oído al líder de masase ídolo de multitudes, y agra
decerle que se haya fijado en ella. Sin usted yo no
hubiera sido nada ni nadie, le faltó reconocer.

Para los observadores políticos objetivos e im
parciales, lo que dijo Claudia en su perorata fueron
palabras huecas. Juzguen ios lectores: "Nos eligieron
para erradicar la corrupción, los privilegios, la repre
sión, la guerra, la opacidad, el espionaje, la compra
de los votos, el moche, la frivolidad y la soberbia
como forma de gobierno; para cambiar la realidad
para disminuir las desigualdades, erradicar la pobre
za y construir la paz con justicia'.'

Vayamos por partes, diría "El Descuartizador',' La
corrupción no ha sido erradicada, sólo cambió su for
ma, apuntan los observadores; antes se daba en los
más altos niveles, hoy viene desde abajo y amenaza
carcomer a ios impolutos. Los privilegios en algu
nas áreas del gobierno capitalino siguen latentes. La
guerra (aunque no dijo cuál guerra) seguramente la
que declaró contra el crimen organizado y desorga
nizado, la van perdiendo. A pesar de que presumen
que en la City han bajado considerablemente los de
litos de alto impacto, la percepción de la sociedad es
que se han incrementado de manera importante. La
opacidad en la asignación de varias obras sigue ram
pante. En cuanto al espionaje, pareció un reclamo
a quienes filmaron al "señor de las ligas',' la entrega
de bolsas de dinero a funcionarios del gobierno capi
talino en sexenios anteriores, a quienes filtraron los
videos de algún funcionario del gobierno capitalino
en Las Vegas apostando decenas de miles de dólares,
entre otros. Si a ese tipo de espionaje se refirió, pues
qué bueno que ya no exista, aunque era un bonito
espectáculo para los espectadores.

La compra de votos no ha sido cancelada, sigue
siendo una práctica común y descarada; se ejerce
con varios programas sociales que ella misma pre
sumió. El moche se ha fortalecido; la frivolidad bri
lla en todo su esplendor; la desigualdad en la City
lejos de disminuir ha aumentado. i\IO han podido
erradicar la pobreza ni mucho menos construir la
paz con justicia.

Ai final de ia perorata de la señora Sheinbaum, ia
parte conmovedora hasta las lágrimas no podía fal
tar: "Creo en los principios de que, por el bien de to
dos, primero los pobres; de que no puede haber go
bierno rico con pueblo pobre, y que el poder sólo es
virtud cuando se pone al servicio de los demás, y que
siempre debemos guiarnos por el amor al prójimo, el
amor a ia famiiia, ei amor a ia naturaleza y el amor a
ia patria; el amor, ia fraternidad y la solidaridad. Ni el
poder, ni el dinero, ni el pragmatismo, pueden impo
nerse por encima de nuestros principios, concluyó la
megalómana Claudia.

¡Ya supéralo! ¡No son diferentes! ¡Son peores! Le
responde el respetable.

AGENDA PREVIA

El presidente del Consejo Nacional Agropecua
rio, organismo que agrupa a los "ricardos del campo
mexicano'/confirmó lo que dijimos en esta columna
hace un par de días: Que el secretario de Hacienda
"no los peló" en el Acuerdo para controlar la infla
ción y la carestía. Juan Cortina Gallardo informó que
pedirán una cita con el funcionario para exponerle
los riesgos de la "licencia universal" que otorgó esa
dependencia a varias empresas para importar libre
mente alimentos, sin el permiso de Senasica ni la
Cofepris. Quién debió alzar la voz fue el secretario de
Agricultura,VictorVillalobos, dicen los "agroyuppies'.'

* @LuisSotoAgenda
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Confidente EME EQUIS
"El Chapo Guzmán en
la alcaldía de Culiacán

lo obsers:vamos en
? su contex

to, no es tan extraño
que, en las celebra

ciones sobre el 491 aniversario de la funda

ción de Cuiiacán, Sinaioa, hayan culminado
con imágenes de Joaquín "El Chapo" Guz
mán en el estadioTomateros, el 1 de octubre.
El grupo Peso Puma entonó narco corridos y
uno de ellos dice: "En una Urus me salgo a
pasear/ Diez camionetas se miran atrás/ Cui
do la plaza del señor Guzmán..."

La gente aplaudió y entre ellos el alcalde
sustituto, Juan de Dios Gámez.Todo les pa
reció normal y más en una ciudad que vivió
horas de angustia cuando soldados detuvie
ron a Ovidio Guzmán, hace casi tres años, en
octubre de 2019, pero lo soltaron, por una or
den del presidente López Obrador "para evi
tar un baño de sangre'.'Al hijo de "El Chapo"
io buscaban para detenerlo y extraditarlo a
los Estados Unidos, donde lo requieren por
cargos de narcotráfico en una corte de Co
lumbia. Lo de las imágenes y las canciones
para homenajear a un delincuente, pueden
ser una mezcla de irresponsabilidad con un

sentido de la realidad que es difícil negar: el
cártel de Sinaioa tiene arraigo y cuenta mu
cho en su tierra.

La narcocuitura, después de todo, es
también el reflejo de lo que viene ocurriendo
en Sinaioa desde hace décadas, pero que se
recrudeció en ios últimos años. Inclusive, las
propias rupturas de la organización criminal
y la distancia de los hijos de Guzmán Loera
con Ismael "El Mayo" Zambada y las dispu
tas con las células de Rafael Caro Quintero,
alimentan las leyendas.

Pero lo inquietante es la realidad cruda,
los pliegues en ios que se mueven ios capos
de las drogas y sus incursiones en la perife
ria de la política. Por ejemplo, en las eleccio
nes de 2021, cuando se disputaba la gober
natura y las alcaldías, la noche del sábado 5
de junio, decenas de priistas fueron levanta
dos. Entre ellos, el secretario de operación
electoral, José Alberto Salas Beltrán.

Esa noche y la madrugada del domingo,
varias camionetas recorrían Cuiiacán para
sacar de la jugada a los integrantes del PRI
que estarían ocupados de la jornada del
voto. "Esto ya está decidido',' le dijeron a una
candidata a diputada. El candidato de Va por
Cuiiacán, Faustino Hernández Álvarez, ex
presó que "de haber sabido cómo se pon
drían las cosas, me bajo de la contienda'.' No
hizo falta. Y sí, para la alcaldía resultó triun
fador el candidato de Morena, Jesús Estada
Ferreiro, El gusto le duró poco, porque fue
destituido y ahora enfrenta seis procesos pe
nales y dos juicios políticos.

Pero el operativo del crimen organizado
fue en todo el estado. Ríodoce publicó que

ios levantados pudieron llegar a una cente
na, ¿Qué tanto influyeron en el resultado? No
lo sabemos, pero ahí estuvieron y jugaron
en favor de ios aspirantes de Morena

El hecho es que en la entidad ganó el
morenista, Rubén Rocha Moya y que Mario
Zamora, de Va por Sinaioa, no pudo hacer
mucho ante la operación que se desató ho
ras antes de que se emitieran los sufragios.

En la denuncia que el PRI, PAN y PRD
presentaron ante la OEA y la Comisión In
teramericana de Derechos Humanos, seña
laron que "Grupos armados secuestraron e
inmovilizaron a equipos completos de cam
paña, se apoderaron de casillas electorales y
obligaron a los ciudadanos a emitir su voto
públicamente y por consigna'.'

Pero, además, y por eso no se presenta
ron las denuncias del caso, "las amenazas se
hicieron extensivas a la post elección, me
diante una impuesta ley del silencio sobre
todo lo que había ocurrido'.'

Ahora el alcalde sustituto, Juan de Dios
Gámez, se dice sorprendido y argumenta
que el grupo Peso Puma fue incluido de últi
mo momento en las festividades. Reaccionó

porque el escándalo fue creciendo, pero sos
tiene que lo que ocurrió se enmarca en "la
libertad de expresión'.'

Antes de eso estaba feliz observando a
todo color a uno de los delincuentes más

sanguinario de la historia reciente y que pur
ga una condena perpetua de más de 30 años
de prisión en Estados Unidos y donde el juez
federal Brian M. Cogan señaló que "Guzmán
Loera y su organización también dependían
de una vasta red de funcionarios y emplea
dos gubernamentales para proteger y avan
zar los intereses del cartel de Sinaioa'.'
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Entre Lineas

Rosendo Gómez Piedra: Una persona
buena de una eficacia envidiable
Por Antonio López de la Iglesia

El tabasqueño Rosendo Gómez Pie
dra ha sido nombrado como nuevo

Fiscal Especial del caso Ayotzinapa.
Es difícil encontrar a alguien que tengo un
mejor perfil que el abogado Rosendo para
sacar adelante tan delicado encargo. Para ini
ciar el "Curriculum Vitae" de Rosendo Gómez

Piedra sin temor a equivocarse hay que decir
que es un hombre esencialmente bueno. Ro
sendo es una buena persona y es un lince al
que no se le escapa nada de lo que ocurre a
su alrededor. En estos días no es un asunto

menor sino extraordinario. Ya no hay gente,
tan caballero, tan gente, como Rosendo en
la política. Otro dato relevante de él es que
no suele fallar en sus diagnósticos políticos,
y mantiene una fama de eficaz en cualquier
encargo que acepta envidiable.

FACTOR CLAVE EN EL
GOBIERNO DE ARTURO NÚÑEZ

Tras una larga trayectworia ligada casi en
exclusiva al ámbito jurídico, Rosendo Gómez
Piedra (RGP) entra a la política dura cuando
fue nombrado secretario de Gobierno deTa

basco en pleno "Lilianato" nuñista y con la
gente en algarada permanente en las calles,
aterrada porque se temían lo peor, como así
fue, al final del sexenio de aquella pareja de

triste y tétrico recuerdo. Rosendo fue el único,
y digo que nadie más que él, que logró man
tener un hilo de esperanza de que las cosas
no se iban a desmoronar de tal manera que
se perdiera totalmente el control sobre el es
tado. Es decir que: Gómez Piedra, a mi juicio,
fue el factor imprescindible de gobernabili

dad de aquellos momentos. Asumió su papel
con mucha valentía y le cumplió aTabasco
entregándole sus conocimientos profesiona
les, del más alto nivel, y sus cualidades hu
manas, de la más elevada condición. Con la
entrada del gobernador Adán Augusto López
Hernández, hoy secretario de Gobernación,
este quiso reconocer la inmensa tarea que
Gómez Piedra había realizado para el estado
y le ofreció la Presidencia deiTribunai de Con
ciliación y Arbitraje para que pusiera en or
den a esa institución que, por dar un dato que
nos acerque a lo que era su triste realidad de
abandono de entonces, mantenía alrededor
de 8 mil expedientes sin resolver y acumu
lados en los pasillos y en las mesas que, a
la vista del público y a su manoseo también,
mostraban las carencias de ese órgano ad
ministrativo que en teoría debería de hacer
justicia.Y io deja al día y con todo en orden y
funcionando al cien. Rosendo Gómez Piedra

es una historia de eficacia probada en toda
su carrera profesional. Es Doctor en Ciencias
Penales y Política Criminal, tiene una especia

lidad en Derecho Judicial y Maestría en Dere
cho Penal; fue consejero y presidente del Ins
tituto Electoral y de Participación Ciudadana,
así como Magistrado Presidente del Tribunal
Electoral deTabasco, y ha ejercido como cate
drático de Derecho. Fungió como subprocu
rador de Procesos de la Procuraduría General

de Justicia del Distrito Federal; fue Magistra
do Presidente y Supernumerario del Tribunal
Superior de Justicia, institución donde laboró
como Juez de Primera Instancia, y en sus ini
cios se desempeñó como Agente del Minis
terio Público Investigador de la Procuraduría

General de Justicia del estado.

RGP EN LA 4T

Por instrucciones directas de AMLO,
como secretario de Bienestar, el tabasque
ño de Comalcalco, Javier May, le ofreció a
Gómez Piedra el ser Abogado General en la
institución, lo que lo elevó al más alto ran
go que un abogado, como tal, puede osten
tar en el gobierno federal. Y precisamente
en una instancia que Gómez Piedra conoce
y se desenvolvió con mucha familiaridad
ya que se dedicó a diseñar la política y la
logística de los programas sociales del
Presidente Andrés Manuel López Obrador.
Actualmente se desempeñaba, hasta hoy,
como Director Jurídico del Fondo Nacional
de Fomento alTurismo.

AMLO es su amigo personal y con el
mantiene, desde hace décadas, una relación
muy cercana y privada que solo sufrió un pa
réntesis cuando RGP tuvo dolencias de salud

que le obligaron a entrar a un quirófano en
varias y dolorosas ocasiones para resolver
un problema de espalda añejo, que le coartó
la movilidad durante algunos años, aunque
hoy ya está perfectamente controlado.

Por un lado Rosendo ha sido un excelen

te embajador de todo lo mejor que tenemos
enTabasco en la ciudad de México, pero por
otro los que todavía vivimos aquí perdimos
su inspiración y su ejemplo, lo que en una
buena medida era estrictamente necesa

rio cuando existe tanta mezquindad en la
política choca. En todo caso un deseo para
Rosendo: Lo mejor para ti que será lo mejor
para todos.
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Valle de pasiones
Faltan 8 meses para la contienda electoral
más competida por la " joya de la corona
Por José Vilchis Guerrero

En medio de la competencia electoral
adelantada, cuando faltan 8 meses
para la jornada electoral dei 4 de

junio de 2023, empezaron las comparecen
cias de los funcionarios del gabinete estatal
con motivo del V Informe del gobernador
Alfredo Dei Mazo, en la que fue notoria ia
avidez de algunos por hacerse notar, como
el secretario de gobierno Luis Felipe Puente,
el primero en comparecer ante los diputados
mexiquenses. De entrada, se comprometió
ante diputados a abonar para que el proceso
electoral del 2023 se lleve a cabo en calma. Y

como si lo traicionara el subconsciente, men
cionó dos programas que han sido instru
mentos oficiales para inclinar la balanza de la
candidatura priista hacia Alejandra del Mor
al, secretaria de Desarrollo Social: "Familias
Fuertes'' con el que han sido beneficiados 7
millones y 6 de cada 10 son mujeres; y el Sal
ario Rosa, que suma 600 mil beneficiarías, así
como el reparto de 21 mil canastas alimen
tarias; 580 millones de desayunos escolares,
la creación de 18 mil empleos para jóvenes
de entre 15 a 29 años, captación de inversión
nacional y extranjera por más de 400 mil mil
lones de pesos, así como 35% de incremento
al presupuesto de seguridad, lo mismo que
ia reestructuración de ia deuda.

En cuanto a la seguridad, presumió de ia
creación de la Agencia de investigación Crim
inal y Policía cibernética con 44 mil operati
vos; 10 mil acciones contra criminales, que
ha reportado la reducción de robo a trans
porte en 21%; robo de vehículos por 24% y

disminución de 52% de secuestros. A la hora

de los cuestionamientos, la diputada Juana

Bonilla de Movimiento Ciudadano, pidió da
tos desglosados sobre feminicidios, pues ia
entidad acumuló 15.5% del total de los regis
trados en el país, en tanto que 23 municipios
aparecen en el listado de los 100 con mayor
incidencia de este delito, según cifras del sec
retariado de seguridad. Cuestionó si hay al
guna estrategia conjunta con el gobierno fed
eral y los municipales para atender las situa
ciones. En tanto María Luisa Mendoza Mon

dragón, del PVEM, preguntó cuáles son los
mecanismos de seguridad y cómo garantizar
que no se utilizarán recursos públicos para
apoyar al PRI en el próximo proceso elector
al. También preguntó cómo se asegura que
los padrones de beneficiarios de programas
no serán filtrados para objetivos electorales,
Trinidad Franco Arpero, del PT, pidió infor
mación detallada de ia participación dei gobi
erno estatal en la construcción y acondiciona

miento de vías de conectividad al Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y por qué
no cuenta con la afluencia de pasajeros es
perada. El coordinador del PRD, Ornar Orte
ga, planteó la situación de Ocuilan, ya que el
alcalde está en prisión, lo que ha puesto en
pausa la gobernabilidad del jefe del Ejecu
tivo estatal en esa región. Ingrid Krasopani,
del PAN, criticó que no haya resultados que
muestren una disminución de la violencia.

Jesús Izquierdo Rojas, del PRI, dijo que
una función primordial es conducir la políti

ca interior a través de relaciones con los

demás partidos y organizaciones, por lo que
cuestionó sobre las acciones para garantizar
la gobernabilidad y preguntó si hay algún
municipio que tenga problemas graves de
gobernabilidad. Azucen Cisneros, de More
na, advirtió a Puente que sería posiblemente
su última comparecencia, pues en 2023 que
dará demostrado que la gente ya no quiere
al PRI. En espera de la coalición del PRIAND
ya hay quienes auguran que podría ganar la
elección en 2023 en una jornada electoral que
adivinan será muy cerrada, como la de 2017
en que Alfredo del Mazo se alzó con la guber
natura frente a su opositora Deifina Álvarez,
que ahora acapara las simpatías de grupos
mayoritarios que todavía no se evalúan por
las encuestadoras.

Pero está la moneda en el aire y crece la
especulación entre los opositores a Morena,
que sin conocer encuestas recientes afirman
que la priísta Alejandra del Moral o el panista
Enrique Vargas podrían colocar a ia coalición
Va por el Estado de México en posibilidades
reales de triunfo. En ese sentido, la semana
pasada el Congreso local aprobó una inicia
tiva para dotar de certeza jurídica a los gobi
ernos de coalición. La reforma aprobada no
sólo expide la Ley en la materia, detallando
el contenido de la Constitución estatal, sino
que modifica algunas disposiciones del Códi
go Electoral; en cuanto a que estos gobiernos
coaligados podrán construirse a partir de una
alianza o coalición electoral entre diversas

fuerzas políticas.
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Política para Ciudadanos
D resser impoluta
Por César Cansino

La historia es muy simple: la profeso
ra Denise Dresser asistió a ia marcha

del 2 de octubre, donde muchos ma
nifestantes le gritaron "periodista vendida','
"mercenaria del PRIAN" "agente de la CIA?
"vocera dei neoliberalismo',' etcétera. Ante
ello, la Señora pasó a retirarse, y al día si
guiente publicó en Reforma un panfleto la
crimógeno como los que acostumbra para
victimizarse por la violencia y el salvajismo
de las hordas autoritarias e intransigentes de
obradoristas y fanáticos de la 4T condescen
dientes con la "militarización" del país...

En su texto, Dresser deja ver un narcicis
mo patológico que le impide ver las cosas
con claridad: ¿cómo es que yo —seguramen
te se pregunta—, una intelectual tan geniai,
que tanto ha impulsado las mejores causas
de México, tan aplaudida y reconocida, con
tantos reflectores e influencia, sea ahora tan
vilipendiada y repudiada por el pueblo mexi
cano, mi querido pueblo mexicano?

De qué tamaño habrán sido los privi
legios de los intelectuales orgánicos del
viejo régimen como Dresser y qué tan alto
fueron encumbraron por las mafias del
poder que ahora que han sido exhibidos

en su condición mercenaria, arrastrada y
vendida, no pueden aceptar que ya nadie
les cree, que si tuvieron alguna vez los re
flectores ahora nadie los quiere ver, que si
un intelectual es desenmascarado pierde

para siempre su credibilidad, por más pas
quines lacrimógenos que publique para in
tentar maquillar su imagen señaladamente
deshonesta y corrupta.

Dresser podrá vociferar todo lo que
quiera, podrá reclamar su derecho a disen
tir, podrá autoerigirse como una demócrata
impoluta, una luchadora genuina en favor
de las causas sociales, una activista por
la justicia y mil cosas más para curarse en
salud, pero ia verdad es que el pueblo ya
no se deja engañar como antes. A su favor,
Dresser cuenta con los reflectores, pues
los grandes medios del país siguen siendo
controlados por los mismos de siempre, los
cómplices del viejo régimen y ahora ene
migos de la 4T, pero estos medios tampoco
gozan ya de alguna credibilidad. Años de
mentiras y de manipulación terminaron por
alejar a sus audiencias y volverlas sensibles
y perspicaces ante el engaño.

Quizá Dresser debería imitar a algunos
de sus colegas, igualmente intelectuales
orgánicos del viejo régimen, quienes al
ser exhibidos y desenmascarados en sus
corruptelas y complicidades con los pode
rosos de antaño han optado por bajarle a
sus ínfulas de grandeza, ser más discretos,
mantenerse en un perfil bajo, y esperar me
jores tiempos con ia esperanza de resurgir
de sus cenizas. Así, al menos, se ahorraría
los improperios que ahora le receta el pue
blo que tanto idolatra.

Sacacorchos
• La votación en e! Senado mos

tró que la oposición, si se lo
propone, puede contener las
exigencias del partido oficial. El
problema es que eso es ahora,
pero en el futuro y con temas
igual de complicados para ne
gociar no hay seguridad de que
las cosas sean como en esta
ocasión.

• Una de las cosas que llamó la
atención es la manera en que
se presiona a miembros de la
oposición para que cambien
el sentido de su voto o, de pla
no, cambien de camiseta. Ya se
vio en el caso de Raúl Paz en el

Senado. Pero el peligro, como
dice conocido refrán, es que
quien traiciona una vez...

• Y a todo esto, luego de votacio
nes, pasarelas y demás chismes
políticos, ¿siguen negociando
los partidos de oposición para
las elecciones de Coahuila y el
Estado de México? Porque por
lo que se ve, o no tienen prisa o
traen una agenda muy compli
cada o todo lo anterior.
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Última Instancia

La pasarela del PAN
Por Carlos Angulo Parra *

Finalmente, el Partido Acción Nacional

dio color en relación con sus aspiran
tes a la presidencia de la República y

ei domingo pasado realizó en ia Ciudad de
México un evento denominado "Cambiemos

México ¡Sí hay de otra!','en donde dieron sus
visiones de la situación de México, el dipu
tado Santiago Creei, presidente de la Cáma
ra de Diputados; Juan Carlos Romero Hicks,
exgobernador de Guanajuato y actual dipu
tado federal, presidente de la Comisión de
Transparencia y Anticorrupción de la Cámara
de Diputados; Mauricio Vila, gobernador de
Yucatán y Maru Campos, gobernadora de
Chihuahua. Participó remotamente con un
mensaje de video ei gobernador de Queréta
ro, Mauricio Kuri.

Doy mis impresiones sobre este acto:
Fue un evento bien organizado con la

asistencia de innumerables organizaciones
de la sociedad civil. Esto mandó un mensa

je positivo a los ciudadanos porque no se

había visto antes que se organizara un foro
de esta naturaleza dirigido a no militantes
del Partido. Aunque se vio cierta organi
zación tendenciosa hacia Santiago Creel,
como porras preestablecidas y cierta con
sideración a sus tiempos de participación,
ello no logró hacer una gran diferencia
frente a los demás expositores.

Le faltó al foro una participación más di
recta de los asistentes, se permitieron pre
guntas por escrito leídas por la conductora
en lugar de ser leídas directamente por los
expositores (eso se presta a suspicacias)

Me hubiera gustado que hubiera habido
una participación más directa, sin filtros,
del público.

Estimo que el foro cumplió con sus fines,
de exponer de una manera oficial a quienes
han levantado la mando para ser precandi
datos. En relación con las participaciones de
ios expositores, doy mis impresiones. Quiero
manifestar que todos los expositores estuvie
ron muy bien en general y que se probó que
en el PAN hay mucho talento para gobernar
a nuestro país.

Santiago Creel. Su presentación estuvo
muy bien estructurada, pero en mi opinión,
se vio artificial. Para empezar Creei siem

pre ha tenido un temperamento quieto y en
sus intervenciones se vio agresivo y gritón.
Como dije antes, se excedió constantemente
de su tiempo.

Juan Carlos Romero Hicks. Su primera
intervención estuvo poco floja, pero con
forme fue participando en las rondas sub
secuentes creció como la espuma. En su
última intervención, verdaderamente habló
con ei corazón en ia mano y cautivó profun
damente ai público. Se nota que tiene una
gran experiencia de gobierno, administra
ción, legislativa y política.

Mauricio Vila. Sus intervenciones estu

vieron muy buenas, se mostró ecuánime y
serio. Lo único que se le pudiera criticar es
que se centró exclusivamente en mencionar
lo que ha hecho en el gobierno deYucatán.

Maru Campos. Su discurso estuvo bueno,
pero se notó como que lo recitaba; es decir,
fue una especie de declamación de un discur

so político bien estructurado. Lo que yo cri
tico de mi gobernadora (soy chihuahuense),
es que debe cumplir con el mandato dado, ya
que apenas lleva un año en el cargo, habien
do recibido un gobierno con complicaciones,
tiene mucho que hacer en su estado, para an
dar viendo aventuras políticas.

En conclusión: Es bueno que todos los
partidos expongan a sus aspirantes a pre
candidatos. La oposición (que yo recomien
do que se exhiba ante el gobierno como la
"opción" para empezar a desmantelar el ne
fasto lenguaje polarizador que ha introduci
do en nuestra sociedad ei presidente López),
tiene un intrincado camino a seguir. Prime
ramente, consolidar una alianza de partidos
completa, que incluya también a Movimiento
Ciudadano, y que resuelva el actual conflicto
con el PRI, para luego elegir una candidatura
a la presidencia, ya sea a través de elecciones
primarias o por voto directo de la ciudadanía,
en elecciones organizadas por los partidos de
la alianza. Para así ir en contra de Morena y
sus aliados. Es necesario recuperar al país de
un gobierno de un solo hombre que se ha de
dicado a dividirnos, a destruir nuestra econo
mía e instituciones, afectando al bienestar de
nuestro pueblo, que amenaza en convertir
nos en un país militarizado y sin democracia.

Todos los partidos de la Opción deben
presentarnos a los ciudadanos sus mejores
personas, para que sea seleccionada la can
didatura a la presidencia de la República que
enfrente a Morena y a sus aliados.

* @CariosAnguloP
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